
ITURBIDE Y SUS RELACIONES

CON

ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

(Continua)

--~ --- --- ~-----



III

A mediados del mes de mayo de 1822 se exacerbaron los animos en el
Congreso Nacional Constituyente, a causa de rumores de que Espana envia·
ria una expedicion para reconquistar su antigua situaci6n en Mexico.1

EI anuncio de que vendrian a Mexico ciertos Comisionados de las Cortes
espanolas, para tratar con el Gobierno mexicano los problemas de la inde
pendencia, inquietaba al Congreso.

En su sesi6n del 13 de abril de 1822 se ley6 un oficio del Secretario de
Guerra y Marina, "participando la llegada de un buque a Veracruz y que

1 En sesion del 24 de abril de 1822 el Diputado Sr. Muzlluiz llamo a Fernando VII: "anti
guo tirano de las Indias y actual de la Espana".

En la siguiente sesion, la del 25 de dicho mes, el Diputadc> \uplente por Guatemala, Canonigo
don Florencio Castillo, "suplico se omitiese en el acta la expresion de tirano con que el Sr.
Milzquiz habia apellidado al Rey de Espana, exponiendo al intento que la buena armonia que
debe reinar entre todas las naciones ha proscrito cualquier apodo 0 palabra indecorosa 0 depre·
siva de sus Principes, Embajadores u otras personas de alta representacion, siendo mas podero
sas estas razones en la America Septentrional, cuyos representantes han jurado solemnemente
llamar al trono del Imperio al Rey Fernando y demas Principes de la Casa de Borbon, confor
me al Plan de Iguala y Tratados de Cordoba, cuya religiosa ohservancia, la moderacion y la
poHtica no permiten en manera alguna se presente bajo el aspecto del tirano aquel monarca, ni
otro alguno de los llamados al trono del Imperio, pues esto seria prevenir contra er la opinion
de los pueblos que va a gobernar: y ultimamente, estando ya reconocido Fernando por Rey
constitucional, es una contradiccion manifiesta presentarlo con el nombre de tirano."

EI Secretario del Congreso, Sr. Lombardo, explico: "que por no faltar a la legalidad con que
deben transcribirse las actas, habia consignado la misma palabra de que usb el Sr. Milzquiz,
especialmente por haberle encargado su autor que la estampase a la letra".

En el acta de esta ultima sesion el mencionado Secretario hizo constar 10 que sigue:
"Con este motivo se suscit6 una ligera discusion en que hablaron sucesivamente los Senores

Zavala, Anaya [don Juan Pablo de Anaya, Diputado por Guadalajara] y Bustamante [don Jose
Maria, par Guanajuato], apoyando la exposicion del Sr. Lombardo.

"EI Sr. Muzquiz reprodujo, como fundamento de su exposici6n, los muchos peri6dicos y pa
peles publicos de Espana en que Fernando VII aparece atentando contra la Constituci6n que ha
jurado, y de consiguiente contra la libertad de la patria.

"Por ultimo, advirtiendo el Sr. Presidente [Garcia Cantarines] que no estaba en el orden de
Ia politica y de la conveniencia llamar tirano al mismo Rey designado por la voluntad general
para ocupar el trona del Imperio, segun que solemnemente 10 han jurado todos los Senores
Diputados, fue de sentir se pusiese una nota al fin de la acta en que quedara consignado al
publico, a las naciones y aun a la misma posteridad que el voto de un solo individuo no forma
Ia opinion del Congreso; con 10 que cortada la discusion se sobrese1l6 en la materia ... "

MATEOS, I, 381 Y 382-3.
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su Capitan habia declarado hallarse en Cadiz prontos a dar la vela un na
vio, una fragata y dos bergantines de guerra, can objeto, segun se decia, de
conducir varios Comisionados de la Corte de Espana, encargados de tratar
con los diversos Gobiernos establecidos en America; pidiendo [aJ Su Majes
tad [el CongresoJ, por acuerdo de la Regencia, que respecto a que, a juicio
del Sr. Generalisimo, parecia excesivo aquel apresto para el objeto que se
indicaba, resolviese 10 que haya de hacerse, en el caso de verificarse la
venida de dichos comisionados.

"El Sr. Presidente [era entonccs Orbegoso] dijo: «que se padecia equivo
cacion, suponiendo que los cuatro buques de que se habla tuviesen solo por
objeto traer dos Comisionados, pues que debian venir a 10 menos doce para
todos los Gobiemos en America; en cuyo concepto no solo no Ie parecia exce
sivo el numero de los barcos, sino al contrario muy insuficiente; y propuso se
pasara esta consulta a la Comision de Relaciones Exteriores.»

"El Sr. Bocanegra pidio que se nombrase una comision especial para dicta
minar sobre el asunto.

"Se opusieron a esto los Sres. Tarrazo y Odoardo, insistiendo en que pasase
a la Comision, como habia dicho el Sr. Presidente.

"El Sf. Bustamante (don Carlos) tom6 la tribuna y Ieyo una papeleta de
Veracruz, deduciendo de las noticias que contenia, que debia sospecharse de la
venida de los buques.

"El Sr. Andrade [don Jose Antonio, Diputado por Guadalajara] dijo que no
encontraba peligro en recibir a los Comisionados de Espana, siempre que nos
hallasen prevenidos, sobre 10 que tenia hecha una proposici6n que aun estaba
pendiente y no podia menDs de recordar con este motivo su importancia y pedir
que se despachase cuanto antes.2

"El Sr. Bustamante (don Carlos) insisti6 en que se debia temer alguna
intriga del Gobierno espanol, si se atendia a la declaraci6n hecha por el Rey
Fernando VII de no haber autorizado a1 General O'Donoju para hacer tratados
con el Sr. Iturhide.

"El Sr. Odoardo contest6 que nada probaha esa declaraci6n, pues que el
Rey habia debido hacerla para sincerarse con las Cortes de no haber contribuido

• La proposicion del Sr. Andrade fue presentada en sesion del 30 de marzo de 1822: "sobre
necesidad de colectar fondos para organizar y pagar un ejercito respetable que ponga a cubierto
el Imperio de cualquiera invasion extranjera."

En la sesion del 1Q de abril siguiente, despues de leida el acta de la del 30 de marzo, "re
clarno el Sr. Andrade se hubiese levantado sin declarar en ella si era 0 no urgente la proposi
cion que en tal concepto habia hecho .•. "

En la misma sesion:
"Contesto en seguida el Sr. Presidente [Orbegosol al reclamo que habia hecho el Sr. An

drade, manifestando 10 inoportuno de la hora en que se habia leido su proposicion, cuando esta
ba anunciado el fin de la sesion anterior y 10 prevenido en el Art. P, Cap. V del Reglamento,
que se leyo."

MATEOS, I, 331.
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a la emancipacion, en cuyo caso habrian entendido aquellas abdicaba la corona,
conforme a un articulo de la Constitucion espanola; que la impotencia de la
Espana y el espiritu que anima hoy a sus habitantes, especialmente al comercio
de Cadiz, agente principal en otro tiempo de cuantas medidas se tomaban para
conservar la dependencia de las colonias, dejaban lugar a los recelos que habia
manifestado el senor preopinante; pero, que sin embargo de todo, convenia con
el Sr. Andrade en que estuviesemos prevenidos para cualquier evento; y con
duyo pidiendo que se pasase el asunto de toda preferencia a la Comision de
Relaciones Exteriores; y asi se acord6." 3

Otros problemas internos fueron considerados de tal gravedad, en el
curso del mes de abril, como los planes del General Davila, desde San Juan
de Ulua, para soliviantar a las fuerzas espanolas que todavia permanecian
en territorio mexicano, y las inquinas entre los propios Regentes, que ya
hemos visto que el Congreso enfoco toda su atencion a ellos.

No fue sino en la sesion del 11 de mayo que se consider6 urgente ver
la proposicion de los Diputados de Guadalajara, Sres. don Luis Fregoso,
don Ignacio Canedo y el Dr. don Jose Maria Portugal, que apoyaron el
Diputado par San Luis Potosi don Ramon Esteban Martinez de los Rios y
el de Guadalajara Dr. don Jose Maria Covarrubias.

La proposicion trataba sobre 10 inminente del desembarco de esos Co
misionados espanoles y prepararse para el caso de una oposicion agria y
violenta. Se discutio el asunto en el acto y qued6 aprobada esa mocion
urgente. Consecuentemente, "se mand6 pasar orden a la Regencia para que
se haga entender al General Luaces [don Domingo Estanislao de Luaces,
espanol, Capitan General de Puebla] impida el desembarco de los Envia
dos de Espana, caso que lleguen antes de recibirse en su provincia las
instrucciones que al efecto tenga a bien dictar Su Majestad [el Congreso];
en cuyo acuerdo salvaron sus votos los Sres. Camacho (don Sebastian),
Valdes y Castillo (don Florencio). EI Sr. Bustamante (don Carlos) pidio
que esta orden se comunique por extraordinario, y asi se aprobo."

En la sesion del 13 del mismo mes de mayo "se leyo un oficio del
Ministro de Estado y Relaciones, en que participa haber dispuesto la Re
gencia, en orden comunicada al General Luaces por extraordinario, el cum·
plimiento de la de Su Majestad [el Congreso] de 11 del presente, para que
aquel Jefe no permita el desembarco de los Enviados de Espana, caso
que lleguen antes de haberse expedido las instrucciones competentes para
su recibimiento."4

3 MATEas, I, 342-3.
• MATEOS, I, 443 y 444.
Don Sebastian Camacho era Diputado por Veracruz. Don Jose Antonio Valdes por Guadala

jara. El Canonigo don Florencio Castillo, Suplente por Guadalajara.
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En esa misma sesi6n del 13 de mayo, el Diputado oaxaquefio don Car
los Maria de Bustamante hizo una laboriosa exposici6n para fundar su pe·
tici6n de organizar la defensa del territorio mexicano.

Sobre la situaci6n politica interna decia:

"Es indudable que el espiritu publico no esta perfeccionado: que el senti
miento de independencia no esta generalizado como era de esperar; que existen
entre nosotros enemigos de la libertad y que cada una de estas clases son otros
tantos escollos que tiene que vencer la nacion para seguir la marcha majestuosa
que emprendiera. ;, Y tendre necesidad de detenerme a probar la verdad de
estas aserciones? lIgnora Vuestra Ma jestad [el Congreso] que existen partidos
sobre el sistema de gobierno que ha de adoptarse? l Que existen partidos deci
didos porque se eternice la antigua dominacion, que existen partidos de descon
tentos y que los hay de hombres, que no habiendo obtenido en el ultimo cambio,
porque no merecian, anhelan un trastorno, sin otro objeto que la perspectiva de
variar de fortuna? ;, No hemos visto ya una explosion que tenia por objeto
hacernos retrogradar a la epoca, por siempre maldita, de la esclavitud y del
envilecimiento? Y si esto es verdad, ;, no 10 sera tambien que tiene necesidad el
Gobierno de fuerza armada para que reduzca a su deber al hijo espurio de la
patria, al extranjero desagradecido, al sedicioso y al genio perturbador?"

Con su estilo agresivo, Bustamante examin6 la situaci6n de Espana y
critic6 violentamente a su Embajador en Estados Unidos de America:

"Es verdad que el estado de pobreza de la Peninsula parece que no la permi
te emprender por ahora nada contra las Americas; pero Vuestra Majestad eel
Congreso] sabe por 10 que se ha escrito en un precioso folleto impreso en Fila
delfia, que se atribuye al sabio P. M., que entre las locuras del Ministro don
Luis de Onis ha estado la de excitar a la Espana a que venda en pequeiias por
ciones a las demas potencias esta America, transmitiendolas el dominio de ella
como quien vende una horda de bestias de que puede disponer a su antojo."

Anade en otros parrafos:

"San Juan de Ulua es la piedra de escandalo: entorpece nuestro comercio,
insuIta nuestra libertad, maquina nuestra ruina, lisonjea las esperanzas de nues
tros enemigos.

"Ahora pregunto: ;, como se echa por tierra este escollo? ;, Con promesas,
con discursos, con reflexiones, con ideas liberales? Todo esto 10 mira Davila
como fruslerias y no entiende otro idioma que el que Ie hablen las bocas de
fuego. Que los espanoles no han de defender la presa que se les escapa de entre
las manos, es una ilusion que solo cabe en los que no proveen ni conocen los
tortuosos laberintos de la politica europea. Los documentos que ya tenemos del
Ministro llamado de Ultramar, la declaracion del Rey sobre la conducta del in
mortal O'Donoju, los diarios de las Cortes, las cartas particulares de varios
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diputados, los ascensos de Davila, las municiones, curenas, canones e inmensos
preparativos que se dicen estan unidos a las ofertas de Espana con las demas
potencias; todo esta clamando por que despertemos del letargo en que quieren
sumergirnos unos pocos de ilusos superficiales."

Continuo con el panorama de la politica de Estados Unidos hacia el mo
vimiento independiente de Mexico, como tambien con la actitud interna
cional:

"Las noticias mas recientes comunicadas el dia 3 al Gobierno, nos aseguran
por conductos fidedignos, de que los Ministros de Inglaterra y Francia se han
retirado, haciendo amenazas a los Estados Unidos, porque su Presidente propuso
nuestro reconocimiento, porquc 10 apoyo la comision encargada y porque 10
acord6 el Congreso. Los diplomaticos siempre reputaron por una declaracion
hostil la retirada de los ministros extranjeros: la de estos yo no se 10 que sera,
porque no se si se han variado los ideas en este punto.

"Los franceses piensan como los espafioles, son sus vecinos, las casas rei
nantes estan enlazadas con vinculo de parentesco. Del Canal de la Mancha al
Pirineo y del Rin al Mediterraneo hay hombres, hay recursos, hay conoci
mientos que sabran los espanoles aprovechar y que nosotros no podemos resis
tir si conservamos nuestra actual apatia.

"Los rusos, que hace poco mas de cien afios eran desconocidos, en nuestros
dias es [son] un coloso que destruyo al dominador de la Europa entera: nada
mas natural sino que quiera tambien establecer posesiones en America y exten
der hasta nosotros su dominacion : ya las tiene y este es nuestro mal, pues veo
en eIlas una puerta, que si no la observamos servini de entrada a unos nuevos
senores.5

"Seria molestar demasiado la atencion de Vuestra Majestad [el Congreso]
hacer una enumeracion exacta de los enemigos que tenemos que temer de los
flancos, por donde puedcn acometernos, de los puntos que tenemos descubiertos,
y yo no veo, ni hay otro modo de salvarnos, 0 a 10 menos de vivir sin recclos y
de corresponder a la confianza que debemos al pueblo soberano, sino sostenien
do un ejercito que alcance a fortificar las partes de nuestra dilatada costa que
Ia naturaleza no defendio, de nuestra inmensa frontera poblada de vecinos in
quietos y beIicosos, y que nos de un aspecto imponente para que no se piense
con facilidad en insultarnos.

"Podra oponerse a mi dictamen el que carecemos de pobIacion y de recur
50S para sotener un ejercito cual he opinado. Con respecto a poblacion, nos
sobra la mitad. Veanse los caIcuIos de los politicos: par cada millon de habitan
tes conceptuan diez mil soldados, que sin que sus brazos hagan falta para la
industria, ni las artes utiles, puedan comodamente empIearse en hacerlas prospe
rar con las armas, protegiendo las Ieyes, conservando el orden y defendiendo a
sus conciudadanos de toda agresion injusta.

• Rusia intento expansionar su posesion de Alaska hacia eL sur, hasta California, en los lilti·
mos lustros del siglo XVIII.

SUS avanzadas colonizadoras fueron siempre una amenaza para California en las ultimas de
cadas del virreinato de Nueva Espana.
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"No hemos formado los censos, pero nadie ignora que el Imperio :Mexieano
tiene seis millones proximamente [aproximadamente] de habitantes; para for
mar, pues, un ejereito de treinta mil hombres, sobra la mitad de la poblacion." 6

Don Hipolito Odoardo, Diputado por Mexico y Oidor que habia sido
de la Real Audiencia de Mexico, hablo en la sesion del Congreso que se ce
lebro ellS del dicho mes de mayo y en la que se continuo discutiendo como
organizar la defensa del territorio nacional. Dijo:

"Que el Congreso desde su instalaeion estaba oyendo diariamente especies
alarmantes sobre invasiones y enemigos de todas clases; que iguales se aeaba
ban de repetir en la manana por parte del Secretario de Relaciones Exteriores,
y era muy reparable que siendo esa la opinion del Gobierno y de los folletos
ministeriales, haya deseuidado procurarse la amistad y auxilio de algunas po
tencias extranjeras, mayormente cuando no ya la Espana, segun se dice, sino
todas las naciones maritimas de Europa, los rusos y tartaros de la Asia, los
anglo-americanos y las tribus de indios gentiles de nuestra vasta frontera, se
preparan a invadir el territorio mexicano.

"Que en tal apuro, 0 eran ciertas las especies referidas, y entonces no hay
poder humano en el Imperio para resistir al mundo entero y convendria que el
Gobierno por sus agentes transigiera con las naciones invasoras del modo mas
honroso posible; a son dudosas y entonces para salir de esa incertidumbre debio
la Regencia explorar la opinion de los Gabinetes, por medio de sus Comisiona
dos, los cuales, siendo de su confianza, podrian informar con verdad sobre el
estado de las cosas, y con sus noticias tomar las precauciones proporcionadas a
nuestra situacion y convenientes a la seguridad del Imperio.

"Asi 10 hicieron nuestros hermanos de Colombia y Buenos Aires, desde la
ereccion primera de sus Gobiernos. ElIas no solo enviaron Comisionados a im
plorar la mediacion de las potencias extranjeras en favor de su causa, sino que
los enviaron a Espana a solicitar su reconocimiento y los autorizaron a otorgar
todos los tratados compatibles con la independencia. Paso era este que estaba
indicado par la naturaleza y que es necesario dar para venir a una transaccion,
si es que los adios, guerras y desavenencias entre dos partidos contendientes
han de tener termino alglin dia.

"Pero, nosotros hemos seguido una conducta contraria: ocho meses hace que
se establecio el Gobierno y a esta hora nada sabemos de las potencias extranje
ras, ni tenemos otras noticias que las dadas par cartas particulares y peri6dicos,
que eada uno las interpreta a su manera, porque no son manifestaciones de sus
Gobiernos sobre nuestra independencia. De aqui resulta una de dos cosas: a que
la Regencia esta segura de enemigos y cuenta can recursos en su seno para
defenderse de toda agresion, y en este caso ni debe infundir esos temores al
Congreso, ni causar esas alarmas al publico; 0 que ha abandonado [a] la na
cion a la suerte y discreci6n de los sucesos, y entonces es censurable su indo
lencia en no haberse procurado alianzas y mediaciones provechosas, averiguado

• MATEOS, I, 445-50.
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los enemigos que debiamos contrarrestar y fuerzas con que pudieran invadirnos
para que la naeion viviera preparada.

"Por 10 mismo, yo me inclino a la primera opinion, pues aunque por parte
del Gobierno se han puesto en contribucion toda clase de noticias y hechos par
ticulares para persuadirnos [por] esas temidas invasiones, es imposible que asi
10 crea a la vista del estado politico de Europa, del interes que las naciones
extranjeras han tenido y tienen en nuestra emancipacion y del poco calor con
que la Espafia ha mirado los sucesos simultaneos de las Americas; y aunque la
desaprobacion del Tratado de Cordoba, que acaba de leerse en Caceta de 14
de febrero, como ejecutado por un agente no autorizado para enajenar el terri
torio y derechos de su antigua soberania, induce a sospechar que las Cortes de
Espafia no estaban preparadas a reconocer la independencia del Imperio, siem
pre sera cierto que no por eso cierran ellas el camino a ulteriores negociaciones,
y que en 24 de marzo no se haMan tornado disposiciones hostiles de ninguna
clase contra el Imperio, segun refieren las noticias de esa fecha.

"Supongamos enhorabuena que la Espafia sea enemiga desde ahora y que
se prepara a hostilizarnos; entonces queda reducida la cuestion a las fuerzas
con que podrii ejecutarlo y al tiempo en que 10 hara. La fuerza de una naci6n,
o es absoluta 0 relativa: la primera es la que necesita para su defensa, guarni
cion de sus fortalezas y fronteras, y conservacion del orden; y de esta fuerza
ninguna nacion se desprende y menos la Espafia; porque la necesita para ase·
gurar el exito de su revolucion y oponer unida con las naciones del Mediodia
un dique al Coloso del Norte [Inglaterra] que amenaza tragarselas; la relativa
es aquel sobrante de fuerza que la quede, 0 de que sin molestia pueda disponer
para recobrar sus antiguas posesiones, y este sobrante 0 no existe 0 es tan peque
fio que no hay motivo para temerle, y tanto menos cuanto en el estado de per
feccion que ha logrado el arte de la guerra son tantos los aprestos de escuadras,
buques de transporte, trenes de artilleria, municiones, viveres y demas auxilios
que necesita un ejercito invasor a dos mil leguas de distancia, que no la Espana
pero ninguna de las potencias maritimas de Europa tiene caudales ni aun cre
dito bastante para realizar esas empresas, y siempre con mal exito, como 10
hemos visto con las mayores expediciones que se han hecho en nuestros tiempos
por la Francia e Inglaterra al Egipto, Buenos Aires, Puerto Rico y Estados
Unidos.

"A esto se agrega que la dificultad de hacer esos grandes armamentos, la
comunicacion frecuente de unos pueblos con otros por su comercio y la circu
lacion de sus periodicos anticipan de tal modo las noticias y aun los designios
de los Gabinetes, que no se da un paso en Ciidiz, Lisboa, Brest 0 Portsmouth
sin que se sepa con mucha anticipacion el movimiento y haya tiempo sobrado
para prepararse a la defensa; y debe ser asi, porque las expediciones invasoras
no se forman por encantamiento, ni atraviesan invisibles los espacios que nos
separan de la Europa. Por 10 mismo entiendo que ni es necesario ni urgente eI
aumento de la fuerza veterana que pidio la anterior Regencia y considero que
la propuesta par la Comision 7 con la milicia activa y local es muy suficiente
para los fines que se desean, mientras no varie de caracter la revolucion."

1 5e discutfa en esa sesion eI dictamen de Ia Comision de Guerra sobre Ia necesidad de
organizar un Ejercito permanente.
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Siguio con variadas consideraciones sobre los problemas sociales en la
organizacion de un Ejercito permanente. Expuso que si este ahora estaba
unido a los intereses nacionales y advirtio que "si habia promovido la inde
pendencia y regulado el movimiento, evitando las funestas convulsiones
de los pueblos en iguales crisis, no debia por eso olvidar el Congreso que
con el tiempo podria degenerar de sus patrioticos y loables sentimientos, y
ser un instrumento en manos del Gobierno para destruir las libertades de
los pueblos..." Que "entre nosotros debia subsistir ese recelo, mientras no
se variase la organizacion del Ejercito y se arreglase a la Constitucion po
litica, haciendole mertos dependiente del Poder ejecutivo, como se acababa
de hacer en Espana y se verifica en todos los pueblos libres y naciones re
presentadas [representativas]. Que el soldado, por la obediencia pasiva que
presta a sus jefes, segun la ordenanza actual, era un instrumento ciego para
obrar en todas direcciones y temible mientras no encuentre en la opinion
de los pueblos una masa de resistencia, que no debia esperarse en nuestra
tiema y naciente libertad. Que por 10 mismo no era prudente imitar la con
ducta de los Gobiernos absolutos de Europa, dividiendo la nacion en dos
clases: la una de exentos y privilegiados, y la otra de contribuyentes; la
una de opresores y la otra de oprimidos; la una de personas interesadas en
sostener las agresiones, a que propenden mas 0 menos todos los Gobiernos, y
la otra de ciudadanos productivos, a quienes se arrebatan los frutos de su
industria para mantener la indefinida creacion de parasitos y veteranos in
necesarios."

Considero despues "que ni el dictamen de los jefes militares, con quie
nes habia consultado la materia el Generalisimo; ni los recelos que se ma
nifestaban de una invasion; ni los miedos de seducciones enemigas tenian
en su concepto todo el valor y autoridad que les daban algunos Senores
Diputados.

"No el primero porque sobre no ser la cuestion puramente militar, segun
habia manifestado en las sesiones anteriores, debia notar el Congreso que este
dictamen se pidio con separaci6n a dichos jefes, preguntandoles sobre la fuerza
que necesitaban para custodiar sus respectivas provincias, y no era extraiio que
pidiendo cada uno 10 que estimaba necesario en BU demarcaci6n, sin contar con
el auxilio y cooperaci6n de las fuerzas restantes del Imperio, haya subido el
calculo a los treinta y seis mil veteranos que se piden, cuando si obran unidos
y en combinacion los jefes de diferentes provincias deben triunfar de un ejer
cito invasor de diez 0 doce mil hombres, que desembarque en un punto sefialado.

"Que la extension de nuestras costas tampoco era un dato seguro para calcu
lar la fuerza necesaria, porque de ser asi no bastaria el ejercito de Jefes para
guarnecer dos mil leguas que poseemos en ambos mares; fuera de que nadie
ignora que los ejercitos no van a ocupar territorios despoblados, sino las provin-
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eias rieas en donde esperar saear los reeursos que neeesitan, debilitar con su
adquisieion al enemigo y satisfaeer la avaricia del soldado.

"Que sobre el reeelo que inspiraba Ia invasi6n, era una mengua suponer
neeesario todo ese Ejercito veterano para tranquilizar los imimos en una guerra
popular, porque pelea toda la naei6n y 10 ejeeutan hombres, ninos y mujeres,
con el furor y medios que no es dado a tropas diseiplinadas, de 10 eual tenemos
recientes ejemplares en la Guerra de la Independeneia de los Estados Unidos,
que triunfaron de su metropoli, de sus numerosas eseuadras y de eineuenta mil
veteranos alemanes, a pesar de que su poblaeion era, en el ano 1776, de dos
millones y medio de aImas dispersas en un vasto territorio y sin un soldado de
ninguna clase. Otro ejemplar en la guerra de la Revoluci6n Franeesa. Y el
ultimo y m.is reciente, el ejemplar de Espana, ataeada en eI curso de seis anos
por medio mill6n de soldados aguerridos, y no solo se defendi6 sin plazas ni
veteranos, sino que venci6 la tactica y serenidad de los soldados mereenarios
que peleaban con bizarria, pero sin el aliciente y el furor del que defiende sus
hogares, su pundonor y su libertad politica y civil.

"Yen cuanto a las annas de la sedueei6n que pudieran emplear nuestros
enemigos, no eran los ejercitos los que debian evitarlas ni eombatirlas, sino las
provideneias de un Gobierno bene£ico y liberal que inspirase confianza, amor y
gratitud en los pueblos; asi como seria ridiculo suponer que con exoreismos
y argumentos pudieran derribarse las murallas de una plaza."

Como en esa misma sesi6n se habia advertido el peligro de una coloni
zaci6n angloamericana en Texas, cuando eran muy recientes las reclamacio
nes del Gobierno de Estados Unidos de America a Espana por esc terri.
torio, alegando Ie pertenecia como parte de la compra de la Luisiana,
Odoardo creia infundados esos temores de renovarse las diferencias que
hubo entre Madrid y Washington. Aducia en forma muy ilusa que elIas
"estaban desvanecidas y terminadas par la cesi6n de ambas Floridas y se
fialamiento de limites que acababa de arreglar el tratado de Washington; 8

que esas diferencias tuvieron su origen en la cesi6n de la Luisiana, que por

8 EI 22 de feLrero de 1819 firmaron en Washington el Secretario de Estado, John Quincy
Adams, y el EmLajador de Espana, Luis de Onis, la cesion de la Florida por Espana a Estados
Unidos, mediante una compensacion de 5.000,000 de dolares. Renuncio entonces Estados Unidos
de America a sus pretensiones a Texas, en ese mismo tratado. No fue sino en 1821 que Estados
Unidos de America tomo posesion de Florida y en ese mismo ano la Regencia del Imperio Me
xicano admitia en Texas la colonizacion angloamericana con 300 familias, que Moses Austin
habia solicitado.

Cuando funcionaba la Soberana Junta Provisional Gubernativa, en su sesion del 18 de enero
de 1822 "se leyo un ofido del Ministerio de Relaciones, acompanando otro del Sr. Generalisimo,
relativo al establecimiento en Texas de 300 familias angloamericanas, sobre 10 que el Sr. Azca
rate [don Juan Francisco] dijo: «estarse trabajando en la Comision respectiva»; y se paso a
ella [Ia Comision de Relaciones Exterioresl unida con la de Agricultura para que se nombra
ron a los Senores Montes Arguelles [don Manuel] y Cadena [don Jose Manuel Velazquez de la]
en lugar de los Senores Presidente [don Jose Domingo Ruz] y Guzman [don Juan B. Raz y] que
estaban antes."

MATEOS, I, 196.
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el tratado de Amiens 9 hizo a la Francia el estupido Godoy, provincia que
era el verdadero engaste de esta joya preciosa y que haherla enajenado Bo
naparte a los Estados Unidos,10 a pesar del pacto de retroventa con que
la Espana se la cedi6, perdimos con ella los limites naturales del Imperio;
y asi que habiendo conseguido aquella Republica de la debil Espana mucho
mas de 10 que podia apetecer, nada tenia que reclamar de nosotr08, al paso
que el Imperio siempre podria reclamar las dos Floridas y todo el vasto
territorio comprendido entre el Mississippi y los rios Sabina, Arkansas y
Missouri, que desembocan en el primero y fueron descubiertos por nuestros
antepasados en el siglo XVI y ocupados posteriormente por familias espana-

En la del 7 de febrero de 1822:
"Otro [oficio] del [:\finistro] de Relaciones, acompafiando varios documentos relatims al esta

blecimiento del angloamericano Moyses [:\foses] Austin. Se paso a la [Comision] que tiene los
antecedentes."

MATEOS, I, 222.
En la dellS de mayo se recibio oficio de la Secretaria de Estado, acompanando de orden de

la Regencia "el expediente relativo a las noticias que el Comandante General de Provincias In
ternas de Oriente comunica sobre la emigracion que diversas familias de los Estados Unidos
estan haciendo al territorio del Imperio por la provincia de Texas... "

MATEos, I, 467.
En la del 3 de junio se dio a conocer el dictamen sobre una propuesta de colonizar Texas

con diez mil irlandeses y canarios. Intervino en la diseusion el Diputado por :\fonterrey don Juan
Bautista Arizpe, para advertir "que se tuviera presente la concesion hecha por la Diputacion
Provincial de Monterrey a Moises Austin, y que habiendo fallecido este, ha cumplido religiosa
mente con su encargo su hijo Esteban Austin, quien ha conducido porcion de familias al terreno
que se Ie eoncedio, y ha emprendido considerables trabajos."

MATEOS, I, 530-1.
Y en la del 5 de agosto se leyo una exposieion del Diputado por Texas, don Refugio de la

Garza "sobre el miserable estado de la provincia de Texas que representa y los grandisimos per
juicios que esta recibiendo el Imperio por no resguardar el puerto de Matagorda, por donde I>e
estan introduciendo efectos extranjeros sin pagar derechos, a causa de su despoblacion, y sobre
varias e importantes medidas que era necesario tomar sin perdida de momento, si es que no que
riamos que aquella provincia, y acaso las demas del oriente, no fuesen del anglo-americano .....

MATEOS, I, 739.
9 EI 27 de marzo de 1802 fue firmada en Amiens la paz por Inglaterra, Francia, Espana y

Rolanda. Napoleon Bonaparte, entonees Primer Consul de la Republica Francesa, exigio a Es
pana la devolucion de la Luisiana que Luis XV Ie habia cedido a su primo, Carlos III de Espana,
el 3 de noviembre de 1762.

10 Un ano y un mes despues del tratado firmado en Amiens, Napoleon Bonaparte Ie vendia
a los Estados Unidos de America la Luisiana en 80.000,000 de francos, 0 15.000,000 de dolares.
La negociacion se firmo el 30 de abril de 1803, en Paris.

EI 30 de noviembre de 1803, en Nueva Orleans, tomo posesion como Prefecto Colonial de
la Luisiana, Pedro Clemente Laussat, a nombre del Primer Consul de la Republica Francesa,
Napoleon Bonaparte, recibiendola de manos de los Comisarios espanoles don I\Ianuel de Salcedo,
Gobernador de la Luisiana, y don Sebastian Calvo, Marques de Casa-Calvo, Brigadier de los
Reales Ejercitos.

Veinte dias despues, el 20 de diciembre del mismo ano, el Prefecto Laussat entregaba la
posesion de la Luisiana a los Estados Unidos de America, cuando todavia no habia tenido tiem
po de cambiar el personal administrativo espanol por otro frances. La nacion compradora estuvo
representada en este acto por dos comisarios, William Claiborne y William Wilkinson. Este ulti·
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las, segun resulta de los cosmografos de aquel tiempo y no 10 ignoran los
versados en la historia de estos tres siglos ultimos."

Como antes el Diputado por Guadalajara, Dr. don Jose Maria Covarru
bias, habia manifestado el ternor de que los ingleses, desde su posesion en
Belice, invadiesen el territorio nacional, analiz6 el Sr. Odoardo "que ese
establecimiento fue particular en su origen, debido a comerciantes ingleses
que penetraron en la costa el ano de 1733 11 para aprovecharse del corte
de maderas finas y de tinte, y como esa industria les producia grandes ga
nancias, su Gobierno los tom6 bajo su proteccion, pero sin pretender senorio
ni dominio, ni hacer otros establecimientos que indicaran una formal co
10nizacion".

"Que nuestros buques guarda-costas siempre los habian molestado, con oca
sion del contrabando que hacian en las costas de Guatemala. Y en la paz del
ano 1783 se les obligo a demoler las fortificaciones que habian hecho, se les
senalo para su corte el territorio comprendido entre los rios Hondo y Valiz
[Belice], y prohibio la construccion de casas de piedra y todo 10 que jndicara
posesion del territorio, que tampoco han pretendido; y aunque es cierto que los
cortes de madera los han extendido a territorios no demarcados en el tratado,
ese sera un punto que negocien nuestros agentes con la Corte de Londres, recla·
mando el cumplimiento de los tratados existentes, y una de las atenciones del
Gobierno el fundar pueblos para evitar que la esclavitud africana de los ingle
ses, {mica que hay alli, vaya penetrando en las provincias de Yucatan y Guate
mala." 12

Acaeci6 en la sesion del 6 de mayo de 1822 un incidente que movio
candentes debates en el Congreso. Se presento en ella "una felicitacion del
Regimiento de Caballeria Numero 11, se comenzo a leer y llegando al pe
riodo en que se dice: «que la America del Septentrion detesta a los monar
cas, porque los conoce, y que debe seguirse en el sistema de gobierno que

mo habra sido nombrado por el Presidente Thomas Jefferson para Gobernador de la Luisiana,
mas no se confirmo su designacion y entonces 10 fue Claiborne.

Wilkinson se dedico luego a una vida intrigante. Pretendio invadir Mexico, con el pretexto
de ayudar en la empresa de la independencia. Estuvo en la campana insurgente en Texas. Fi
nalmente, se refugio en la ciudad de Mexico en 1821 para reclamar una pension por sus servi
cios y pretender concesion de tierras en Texas. Quedo residiendo algunos anos y murio en esta
ciudad de Mexico el 28 de diciembre de 1825.

De hecho, fueron los funcionarios espanoles quienes entregaron Ia Luisiana a Estados Unidos
de America, bajo Ia vigilancia del Prefecto Laussat, a fines de 1803.

Apuntes historicos en el libro de matrimonios, anos de 1784 a 1806, del Archivo ParroquiaI
de la CatedraI de San Luis, Nueva Orleans, La.

Mestre GHIGLIAZZA, Efemerides biogrrificas, p. 14.

11 Los ingleses se establecieron setenta anos antes en Belice, es decir en los sesentas del si
glo XVII.

" MATEOS, I, 471-5.
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ha de instalarse, el de las Republicas de Colombia, Chile y Buenos Aires»,
el Sr. Alcocer [don Santiago, Diputada par Guadalajara], en voz alta dija
que se suspendiese la lectura de aquel papel, apoyando esto el Sr. Mangino
[don Rafael, Diputado por Puebla] con la pregunta de si previamente ha
bia pasado a la Comisi6n de Memoriales.

"Entonces el Sr. Cabrera [don Jose Maria, Diputado por Vallado1id de Mi
choacan] dijo que ya no habia peligro en continuarlo leyendo, porque todo 10
duro que pudiera decirse en aquella felicitacion ya estaba dicho y el pueblo
tenia derecho a oirla hasta su conclusion.

"Levantose un susurro y aclamacion general de los Senores Vocales para
que continuara leyendose la exposicion.

"Hallandose ausente de su asiento el Senor Prvsidente (don Francisco Gar
cia Cantarines, sacerdote y Diputado por Puebla], y sin duda con el murmullo
del pueblo se excito a venir a ocupar su puesto, dijo que de ninguna manera
convenia se leyese la exposicion, porque seria causa de graves danos.

"Continuo el susurro del pueblo y los Senores Diputados se atravesaron en
sus razonamientos. Tocose la campanilla por varias veces; pero siguiendo el
desorden, en un momento de pausa que hubo se dirigio el Senor Presidente
al pueblo y Ie dijo que usaria de las facultades, que estaban en su arbitrio, para
hacerse obedecer, siempre que continuasen en aquel desorden.

"El Sr. Bustamante (don Carlos) dijo que esta exposicion era una ielici
tacion particular que se hacia a Su Majestad [el Congreso] por un Cuerpo de
Ejereito, y que si se dignaba escuchar la de un particular, (, con cuanta mas
razon nO debia la de unos militares que pertenecen a la clase privilegiada, que
han expuesto sus vidas por nuestra libertad y que con sus armas sostienen la
que Su Majestad [el Congreso] goza?

"Que eI sabado se habfa publicado un papel del Lie. don Andres Quintana
[Roo] en que se pronuncia explicitamente por eI Gobierno Monarquico y corre
sin contradiecion; que no hahia, pues, justicia para que se sofocase 1a exposi
cion de dichos militares por ser de opinion contraria, fuera que se hacia muy
poco favor en suponer que este Soberano Congreso fuese capaz de dejarse sedu
cir por ella y que sus voca1es carezcan del fondo necesario de sabiduria, pru
dencia y probidad para pronunciarse en tan delicada materia, 10 que no haria
sin examinarla con delicadeza, oyendo a sus comitentes en asunto que va a
decidir de 1a suerte de este pueblo.

"En seguida el Sr. Bocanegra [don Jose Mana, Diputado por Zacatecas]
suplico a Su Majestad [el Congreso] que pues escuchaba las exposiciones de los
particulares, esperaba atendiese con mayor razon las de aquellos jefes. Por otra
parte anadio; «observe Vuestra Majestad [el Congreso] que pues todo el Con
greso, 0 su mayona, clama la lectura de este papel, parece que 10 hace suyo
para su 1ectura, y es menester condescender can Su Majestad [el Congreso] ».

"EI Sr. Valdes [don Jose Antonio, Diputado par Guadalajara] dijo que por
aquelia aclamacion no presumia que Su Majestad hubiese hecho suyo el pape!.

"EI Sr. Mangino dijo que ninglin memorial deberia darsele eurso, mientras
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[no] estuviese aprobado por la comision de peticiones; a 10 que el Sr. Lombar
do [don Francisco, Diputado por Mexico y Secretario del Congreso] replico que
en las sesiones que se habian tenido por dicha comision, apenas habia compare
cido una u otra vez en elIas el Sr. Mangino; de modo que si aparecian muchos
sin ocurso, en parte se debia a esta causa.

"El Sr. Bustamante (don Carlos) dijo que parecia que habia empeiio en
sofocar la voz de todo el que no opinaba conforme con la mente de cierta clase
de personas; que era necesario oirlas a todas y de ninguna manera ponerles
traba, porque entonces podriamos con justicia Iamentar la desgracia en que han
caido estos pueblos.

"El Sr. Baca Ortiz [don Santiago, Diputado por Durango] se adhirio en un
todo a la felicitacion subscrita por los Oficiales del Regimiento Num. II.

"Resolviendose al fin por Su Majestad [el Congreso] el que se continuase
la lectura de ella, como asi se verifico, pidiendo en seguida el Sr. Tarrazo [don
Pedro, Diputado por Yucatan] que la misma felicitacion se insertase en la acta
de este dia para satisfaccion del indicado Regimiento y Su Majestad [el Con
greso] 10 aprobo."

Despues de esta sesion se celebro otra secreta, el mismo dia 6 de mayo,
como se hizo constar despues del acta de la anterior. En ella se resolvio
revocar el acuerdo de la sesion publica, "sobre que se insertase en la acta
de la felicitacion del Regimento Num. 11, en consideracion a estar todavia
pendiente el reglamento de libertad de imprenta, haciendose por ahora men
cion del agrado con que Su Majestad [el Congreso] oyo la felicitacion del
citado Regimiento, en que de nuevo ha protestado su obediencia y el sos
tener la soberania de Su Majestad [el Congreso] en la parte que Ie toea".13

Alaman afirma que los monarquicos estaban divididos en dos grupos,
uno de los que querian ver en el trono mexicano a un miembro de familia
real europea y a los que se les llamaba borbonistas, y otros que deseaban

13 MATEOS, I, 416-7 y 419-20.
En el acta de la sesion del siguiente dia, 7 de mayo, se hizo constar que en la sesion secreta

ya mencionada, salvaron su voto en la resolucion tomada, los Diputados siguientes:

Sr. don Valentin Gomez Farias, Diputado por Zacatecas.
Sr. don Jose Ignacio Gutierrez, por Durango.
Sr. don Juan Pablo Franco, por Durango.
Sr. don Pascual Aranda, por San Luis Potosi.
Sr. don Jose del Valle, por Guatemala.
Sr. don Mariano Aranda, por Mexico.
Sr. don Jose :'\Iaria Sanchez, por Yucatan.
Sr. don Jose Maria Bocanegra, por Zacatecas.
Sr. don Santiago Baca Ortiz, por Durango.
Sr. don Juan Bautista Arizpe, por el Nuevo Reino de Leon.
Sr. don Jose Antonio Gutierrez de Lara, por Nuevo Santander (Tamaulipas).
Sr. don Francisco Garcia, por Zacatecas.
Sr. don Juan Pablo Caballero, por Durango.
Sr. don Ignacio Canedo, por Guadalajara.
Sr. don Manuel Crescencio Rejon, por Yucatan.
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ver coronado Emperador al propio Generalisimo Iturbide, como 10 eran los
caudillos en Roma y Bizancio, y ultimamente, apenas dieciocho anos antes
en Francia, Napoleon Bonaparte. Rectifica Alaman a Iturbide, respecto a
los borbonistas: "la acusacion, pues, que les hace Iturbide en su manifiesto
de que trabajan por restablecer la antigua dependencia, no es fundada."

Que las noticias de haber acordado las Cortes espanolas rechazar el
Tratado de Cordoba dio mayor impulso a los partidos politicos en Mexico,
y muy especialmente el grupo que anhelaba coronar a Iturbide se sintio
con mayor fuerza.

Da por cierto Alaman que hubo intentos de proc1amar a Iturbide para
Emperador de Mexico en el mismo dia de la entrada del Ejercito Triga
rante a la ciudad de Mexico y despues trato de hacerlo el General Joaquin
Parres.

Que en el primer caso, el Coronel don Juan Codallos, quien tenia bajo
su mando el Regimiento Fijo de Mexico ese dia 27 de septiembre de 1821,
llevaba entonces el acta firmada por todos los oficiales para proclamar
Emperador a Iturbide.

Que el mismo Generalisimo habia contenido esos intentos; pero que en
mayo, cuando ya no hubo esperanzas de la venida de algun principe euro
peo, decidio aceptar 10 que Ie ofrecian sus adictos.14

En un ambiente muy dificil para desenvolver una monarquia constitu
cional, cuando todavia en el Congreso no prosperaba una idea cierta res
pecto a organizar este regimen y se hacia evidente una vigorosa oposicion
a Iturbide, se confio este a los resultados de una asonada. Acaecio en la
noche del 18 de mayo de 1822. Un sargento del Regimiento de Celaya,
llamado Pio Marcha, hizo que su tropa tomara las armas cuando se hallaba
acuartelada en el antiguo local del Convento de San Hipolito, y con ella
salio a recorrer las principales calles de la ciudad de Mexico, aclamando a
Iturbide como Emperador de Mexico y con el nombre de Agustin I.

De otros cuarteles de esta metropoli salio tambien tropa para proclamar
Emperador al Generalisimo. Y pronto se formaron tumultos que reclama
ban abigarradamente fuera coronado el autor del Plan de Iguala.

Sr. don Luciano Figueroa, por Chiapas.
Sr. don Melchor Miizquiz, por Mexico.
Sr. don Manuel Mier y Tenin, por Chiapas.
Sr. don Jose Ignacio Espinosa, por Guanajuato.
Sr. don Domingo Martinez Zurita, por Oaxaca.
Sr. don Martin Inc1an, por Mexico.
Sr. don Lorenzo de Zavala, por Yucatan.
Sr. don Pedro Tarrazo, por Yucatan, y
Sr. don Francisco Lombardo, por Mexico.
H ALAlIIAN, V, Libro II, Cap. VI, pp. 586-90.
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En la manana del dia siguiente, el Congreso celebra sesian extraordina
ria. Y se hizo constar en el acta de ella 10 siguiente:

"Reunido el Soberano Congreso Constituyente en sesion extraordinaria, para
que fueron citados los Senores Diputados, de orden del Excmo. Sr. Presidente
[don Francisco Garcia Cantarines], se leyo un oficio del Sr. Ministro de Ia
Guerra, su fecha a las cuatro y media de la manana de hoy, que con los docu
mentos que 10 acompano, es todo del tenor siguiente:

«Habiendo dado cuenta el Supremo Consejo de Regencia con las represen
taciones de los Generales, Jefes y Oficiales, Regimientos de Infanteria y Caballe
ria del Ejercito, que originales acompaiio, acordo 10 manifiesten a Vuestra Ex
celencia, como 10 hago a fin de que se sirva mandar reunir aI Soberano Congre
so y manifestar a Su Majestad las presentes ocurrencias.

«Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 19 de mayo de
1822, a las cuatro y media de la maiiana.-Excelentisimo Senor.-Antonio
de Medina.-Excmo. Sr. Presidente del Soberano Congreso de este Imperio.»

Se acumularon luego dos peticiones, una de los Generales, Jefes y Ofi
ciales, que en numero de sesenta y dos firmaron ese dia 19 de mayo, a las
tres y media de la manana, dirigida al Presidente y Vocales de la Suprema
Regencia del Imperio; y otra de sesenta y cinco firmas de los mismos Ge
nerales, Jefes, Oficiales y otros, en que manifiestan el mismo dia, a las tres
de la manana, al Congreso que los Regimientos de Caballeria e Infanteria
del Ejercito Imperial Mexicano, "en masa y con absoluta conformidad, han
proclamado al Serenisimo Senor Generalisimo Almirante, Presidente de la
Suprema Regencia, don Agustin de Iturbide, Emperador de la America Me-
. "Xlcana .

Y, finalmente, una alocuci6n de Iturbide que decia:

"Mexicanos: me dirijo a vosotros solo como un ciudadano, que anheIa el
orden y ansia vuestra felicidad infinitamente mas que Ia suya propia. Las vici
situdes poIiticas no son males, cuando hay par parte de los pueblos la prudencia
y Ia moderacion, de que siempre disteis pruebas.

"EI ejercito y pueblo de esta capital acaban de tomar un partido. AI resto
de Ia nacion corresponde aprobarle 0 reprobarle. Yo en estos momentos no pue
do mas que agradecer su resolucion y rogarIes, si, mis conciudadanos, rogaros,
pues los mexicanos no necesitan que yo Ies mande, que no se de Iugar a Ia exal·
tacion de las pasiones, que se olviden resentimientos, que respetemos las auto
ridades, porque un pueblo que no las tiene 0 las atropella, es un monstruo.
( j Ah no merezcan nunca mis amigos este nombre!), que dejemos para mo
mentos de tranquiIidad la decision de nuestro sistema y de nuestra suerte. Van
a suceder luego luego. La nacion es Ia patria. La representan hoy sus diputados.
jOigamosles! No demos un esciindalo al mundo y no temais errar siguiendo
mi consejo. La ley es Ia voluntad del pueblo. Nada hay sabre ella. Entendedme
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y dadme la ultima prueba de amor, que es cuanto deseo y 10 que colma mi am
bicion. Dicto estas palabras con el corazon en los labios. Hacedme la justicia
de creerme sincero y vuestro mejor amigo.-Iturbide.

"Mexico, 18 de mayo de 1822."

Se hizo notar en el acta de esa sesi6n que al comenzarla hubo dudas de
si habria suficiente numero de diputados y que luego se entendi6 que si
habia ese numero suficiente, porque excedian de noventa. Y despues "se
discuti6 si debia ser publica 0 secreta la sesi6n, sobre 10 que no lleg6 are·
caer declaraci6n alguna, aunque desde mucho antes se hallaba el edificio
rodeado de un inmenso pueblo que gritaba: «iViva el Emperador!» y de
seaba penetrar en las galerias.

"En este estado, se creyo de toda preferencia el calmar esta inquietud popu
lar, a cuyo fin se nombro una comision de cuatro senores Diputados, que de
orden del Soberano Congreso pasase a la Regencia para que se tomasen medidas
oportunas, a fin de asegurar la tranquilidad publica y la lihertad de la delibe
racion.

"Esta comision regreso sin una respuesta capaz de satisfacer las miras del
Congreso. Seguidamente se creyo como medio mas a proposito que viniese el
Sr. Generalisimo con los Generales al seno del Congreso, 10 que se acordo des
pues de una ligera discusion, nombnlndose otra comision para este efecto.

"Entretanto, quedo la discusion interrumpida hasta que se anuncio por la
comision la venida de Su Alteza el Generalisimo, que en efecto se dejo ver en
el salon en compania de sus Generales y en brazos del pueblo que Ie proclamaba,
con cuyo motivo se hizo la sesion publica, cubriendose las galerias y la entrada
del salon por un concurso numerosisimo.

"En este estado de general expectacion, el Presidente [Garcia Cantarines]
tomb la palabra y dirigiendola a Su Alteza, Ie invito a que hiciese cuanto estaba
de su parte para serenar la efervescencia publica, a fin de que el Congreso deli
berase con la calma, libertad y circunspeccion que demandaba la gravedad del
negocio, siendo asi que el pueblo debia tener la mayor confianza en cualquiera
resolucion del Soberano Congrcso. A 10 que contesto el Sr. Generalisimo, recor
dando sus esfuerzos anteriores para eludir el cntusiasmo, con que el agradeci
miento publico habia intentado elevarle a la dignidad que jamas apetecio; sien
do asi que todo su ardor y su conato se habia limitado a libertar de la esclavi
tud a su cara patria, cumpliendo en todo sus ofrecimientos; que consecuente a
estos principios, habia hecho todo 10 posible desde la tarde del dia anterior, en
que tuvo noticia de 10 que ocurria, para calmar esta nueva manifestacion del
entusiasmo publico en que no tenia parte alguna.

"Entonces se dirigio al pueblo, exhortandolo energica y expresivamente a
resignar su voluntad en la deliberacion del Soberano Congreso, ampliando los
conceptos vertidos en la proclama inserta. Pero el pueblo, interrumpiendole rei
teradas veces, manifestaba que era su deseo la inmediata proclamaci6n de Su
Alteza Serenisima.
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"En estas circunstancias tomo la tribuna el Sr. Guridi y Alcocer, y despues
de haber hecho merito de la docilidad del pueblo mexicano, de la prudencia y
valor de los Generales del Ejercito, y la ilustracion, virtud y heroismo de los
Diputados, expuso que los poderes de estos estan muy limitados, y tanto que
no podrian sancionar la aclamacion que anoche hizo el Ejercito y pueblo de
esta ciudad, de Emperador en el heroe inmortal don Agustin de Iturbide, sin
exponerse a que se quiera anular por esta falta; por 10 que suplico encarecida
mente se tenga una poca de espera, interin se ocurre respectivamente a las pro
VlnCIaS.

"El Sr. San Martin hizo igual suplica y concluy6 pidiendo se lean las pro
posiciones que tiene presentadas y firmadas por los Sres. Gutierrez (don Jose
Ignacio), [Mier y] Teran, Anzorena y Rivas (don Francisco), cuyo tenor es
como sigue:

«Senor: como individuos particulares, desde luego convenimos, con la expo
sicion de los Generales que anuncian la proclamacion de Emperador en la per
sona del Sr. Iturbidc; mas, como Diputados hacemos presente a Vuestra Majes
tad [el Congreso] que la soberania reside radicalmente en el pueblo americano;
que este no se compone de solo los habitantes de Mexico; y que de los represen
tantes de las otras provincias tencmos unos poderes limitados. Por tanto, para
no faltar a eHos y no desmerecer su confianza, hacemos a Vuestra Majestad
[el Congreso] las proposiciones siguientes:

«1. Que para dictaminar en tan importante asunto, suspenda Vuestra Ma
jestad [el Congreso] su resolucion, hasta que a 10 menos dos terceras partes de
las provincias hayan ampliado sus podercs y dado una instrucci6n sobre la
forma de gobiemo que se ha de adoptar.

«2. Que entretanto, el Sr. Iturbide quede de unico Regente, depositandose
en sola su persona todo el Poder Ejecutivo.

«3. Que se nombre una comision compuesta de trece individuos del mismo
seno de Vuestra Majestad [el Congreso] para que, dentro del brevisimo y pe
rentorio termino que se designare, forme un estatuto que deberan observar las
potestades constituidas, entretanto se reciben las instrucciones de que se habla
en la primera proposicion.

«Mexico, 19 de mayo de 1822.-Jose de San Martin.-Jose Ignacio Gutie
rrez.-:\Ianuel Teran 15.-Jose Mariano Anzorena 16.-Francisco Rivas 17.»

"Concluida la lectura de estas proposiciones, se pusieron a discusion; pero
fueron desechadas en medio de un debate interrumpido y ruidoso. Por 10 que el
Sr. Presidente dispuso que se pasase a la lectura de otra, presentada por el Sr.
Gomez Farias [don Valentin, Diputado por Zacatecas, aunque nacido en Gua
dalajara] y firmada por mas de cuarenta senores, la que a la letra es como
sigue:

15 Era Manuel Mier y Teran, Diputado por Chiapas, aunque naci6 en la Ciudad de Mexico.

.. Don Mariano Anzorena era Diputado por VaIIadoIid de Michoacan.

17 Don Francisco Rivas era Diputado por Nuevo Mexico.
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«Senor: el grande y memorable acontecimiento que se nos ha comunicado
el dia de hoy, 10 tenia preparado el merito singular del heroe de Iguala. Su valor
y sus virtudes 10 llamaban al trono; su modestia, su desinteres y la buena fe en
sus tratados 10 separaban. Si la soberbia Espana hubiera aceptado nuestra ofer
ta, si Fernando VII no hubiera despreciado los Tratados de Cordoba, si no nos
hiciera la guerra, si no hubiera provocado a otras naciones a que no reconocie
sen nuestra emancipacion, entonces fieles al juramento y consecuentes a nues
tras promesas, ceniriamos las sienes del monarca espanol con la corona del
Imperio de Mexico; pero rotos ya el Plan de Iguala y Tratados de Cordoba,
como es bien constante par documentos indubitables, yo me creo con poder, can
forme al Art. III de los mismos Tratados 18 para votar porque se corone al
grande Iturbide, y entiendo que Vuestra Majestad se halla igualmente auto
rizado.

«Senor, confirmemos con nuestros votos las aclamaciones del pueblo mexi
cano, de los valientes Generales y de los Oficiales y soldados benemeritos del
Ejercito Trigarante; y as! recompensaremos los extraordinarios meritos y sen-i
cios del Libertador de Anahuac, y conseguiremos al mismo tiempo la paz, la
union y la tranquilidad, que de otra suerte acaso desapareceran de nosotros
para siempre.

«Senor: este voto que suscriben conmigo otros Senores Diputados y que es
el general de nuestras provincias, 10 damos con la precisa e indispensable con
dicion de que nuestro Generalisimo Almirante se ha de obligar en el juramento
que preste, a obedecer la Constitucion, Leyes, Ordenes y Decretos que emanen
del Soberano Congreso Mexicano.»

Esta peticion fue firmada por cuarenta y siete Diputados encabezados
por su autor, don Valentin Gomez Farias. Fueron los que siguen:

Sr. don Valentin Gomez Farias, Diputado por Zacatecas.
Sr. don Pascual Aranda, Diputado por San Luis Potosi.
El Conde de Nuestra Senora de Guadalupe del Penasco, Sr. don Jose

Mariano Sanchez Espinosa y Flores, por San Luis Potosi.
Sr. don Jose Antonio de Castanos, por Durango.
Sr. don Jose Maria Covarrubias, por Guadalajara.
Sr. don Salvador Porras, por Durango.
Sr. don Ignacio Izazaga, por Valladolid de Michoacan.
Sr. don Bernardo J. Benitez, por Guadalajara.
Sr. don Santiago Alcocer, por Guadalajara.
Sr. don Manuel Ambrosio Martinez de Vea, por Alta California.
El Marques de San Juan de Rayas, don Jose Mariano de Sardaneta, por

Mexico.

18 En el Art. III de los Tratados de Cordoba, despues de mencionar al Rey Fernando VII y
a sus hermanos los Infantes don Carlos y don Francisco de Paula, y al Principe heredero de
Etrona y entonces de Luca, don Carlos Luis, se declaraba que en caso de no aceptar ninguno
de los citados, serfa llamado "el que las Cortes del Imperio designen".
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Sr. don Luis Fregoso, por Guadalajara.
Sr. don Manuel Ortiz de la Torre, por Baja California.
Sr. Dr. don Agustin Iriarte, por Zacatecas.
Sr. don Antonio [Eduardo] Galicia, por Mexico.
Sr. don Jose Antonio de Andrade, par Guadalajara.
Sr. don [Juan] Manuel Sanchez del Villar, por Oaxaca.
Sr. don Jose Antonio Aguilar, par Valladolid de Michoacan.
Sr. don Jose Maria de Abarca, por Valladolid de Michoacan.
Sr. don Ramon Martinez de los Rios, par San Luis Potosi.
Sr. don Manuel Jose de Zuloaga, par Durango.
Sr. don Rafael Perez del Castillo, por Durango.
Sr. don Francisco Velasco, par Durango.
Sr. don Jose Maria Ramos Palomera, por Guadalajara.
Sr. Dr. don Francisco Argandar, par Valladolid de Michoacan.
Sr. don Pedro Lanuza, Diputado Suplente por Guatemala.
Sr. don Juan Miguel Riesgo, por Sonora.
Sr. don Camilo Camacho, par Valladolid de Michoacan.
Sr. don Manuel Ignacio del Callejo, par Puebla.
Sr. don Jose Ignacio Esteva, por Veracruz.
Sr. don Jose Maria Portugal, por Guadalajara.
Sr. don Jose Anselmo de Lara, por Chiapas.
Sr. don Jose Maria Bocanegra, por Zacatecas.
Sr. don Diego Moreno, por Guadalajara.
Sr. don Luciano de Figueroa, por Chiapas.
Sr. don Manuel Lopez Constante, por Yucatan.
Sr. don Jose Rudesindo de Villanueva, por Valladolid de Michoacan.
Sr. don Jose Joaquin de Garate, por San Luis Potosi.
Sr. don Bernardo Peon y Maldonado, por Yucatan.19

Sr. don Jose Ponce de Leon, par Oaxaca.

19 Pertenecia el Sr. Peon Maldonado a una de las principales familias yucatecas. Era hijo
del Coronel don Ignacio Peon y Cardenas y de dona Josefa Maldonado y Cardenas, primos her
manos. Su abuelo materno fue Asesor del Gobierno y Capitania General de Yucatan y luego
Alcalde Mayor de Tabasco, Lie. don Sebastian Maldonado.

Caso don Bernardo en Merida el sabado 3 de noviembre de 1810 con la Condesa de Mira
flores, dona Manuela lldefonsa Calderon y del Castillo, natural de Merida de Yucatan.

Peon Maldonado y Manuel LOpez Constante, sacerdote, hermano de Jose Tiburcio Lopez
Constante, quien fue varias veces Gobernador del Estado de Yucatan, parecen haber sido los
Diputados yucatecos mas adictos a Iturbide.

Otros, como Joaquin Castellanos y Diaz y Juan Rivas y Vhtiz, hijo del Teniente de Rey en
Campeche y Gobernador y Capitan General de Yucatan, Brigadier don Roberto Rivas Bethen
court, no simpatizaron con la personalidad del Emperador de Mexico.

En la sesion del 25 de mayo de 1822 pidieron licencia para volver a su provincia los Dipu·
tados yucatecos Castellanos por seis meses y Benito Aznar y Peon (yerno de uno de los ultimos
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Sr. don Manuel Flores, por Oaxaca.
Sr. don Gaspar de Ochoa, por Durango.
Sr. don Pedro Celis, por Chiapas.
Sr. don Jose Refugio Garza, por Texas.
Sr. don Martin de lnclan, por Mexico.
Sr. don Antonio J. Valdes, por Guadalajara.

"Leida que fue esta proposici6n, su autor dijo que cedia la palabra al Sr.
Valdes [don Jose Antonio], Diputado por Guadalajara, quien toma desde luego
la tribuna y se expreso en estos terminos:

«Senor: yo he sido acaso el primero que atento a mis deberes y juramentos
he sostenido constantemente el Hamamiento de la Casa de Borbon al Imperio
Mexicano, segun establecen nuestras bases fundamentales, y jamas me habria
separado de estos principios que ligaban mis facultades en el seno de Vuestra
Majestad eel Congreso], si Espana con mas prudente acuerdo adopta un sistema
de politica mas ilustrada y conforme con la justicia; pero la conducta de aque
11a nacion aparece hasta el dia la mas inconsecuente.

«Senor: nuestros ofrecimientos insertos en el Plan de Iguala r Tratados de
Cordoba, fueron necesariamente condicionales, como se entiende de un modo
claro e inconcuso por el Articulo 3 de dichos Tratados, en que se sienta positiva
y determinadamente que las Cortes mexicanas dispondran de la Corona del
Imperio por la no aquiescencia de la dinastia espanola.

«En este caso nos encontramos, Senor, y hace tres dras que 10 tengo indicado
a nuestro digno Presidente, por medio de una proposicion presentada a Su
Excelencia, provocando sesion secreta; pero dicho Senor, cuya prudencia y ta
lentos nos son bien conocidos, me ha devuelto mi proposicion, conviniendo en
la justicia de sus fundamentos y suplicandome la difiera para mas adelante,
porque observa a la patria amagada de una revolucion que el quisiera pre
venir ... »

"En este estado, el Presidente interrumpio al Sr. Valdes, invitandole a leer
la proposicion, la que efectivamente ley6 y es como sigue:

«Senor: consecuente con mis principios, me creo en el deber indispensable
de presentar a Vuestra Majestad eel Congreso] la proposici6n que sigue, can la
calidad de urgente e imperiosamente necesaria al decoro e intereses que Vuestra
Majestad [el Congreso] representa.

«Me explicare: por las sesiones de las Cortes espanolas, insertas en las Ga
cetas de Madrid de 13 y 14 de febrero ultimo, consta de un modo autentico,
oficial e incontrovertible que dichas Cortes, despues de una detenida discusian,
anularon los Tratados de Cordoba, que Haman a la Corona de este Imperio [a]
la familia reinante de Espana.

«Es indudable a Vuestra Majestad [el Congreso] que en asuntos de la natu-

Gohernadores y Capitanes Generales de Yucatan, Brigadier don Benito Perez Valdelomar) por
dos meses. Y el 29 siguiente solicitaron la misma licencia L6pez Constante y Rivas Vertiz.

E~ Yucatan, ~~stellanos y Diaz y Rivas Vertiz fueron acusados'y procesados por mofarse de
Iturhlde, escarneclendolo como Emperador, cuando retornaron a Merida.
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raleza y gravedad del presente, eI Poder Ejecutivo, 0 10 que es 10 mismo el Rey,
no tiene en Espana facuItad constitucionaI para comprometerse en ningiin trata
do sin la aprobacion de las Cortes; luego por el acuerdo de estas, constante en
dichas sesiones, el Monarca espanol se encuentra en la absoluta incapacidad de
acceder a los Tratados de Cordoba; y de consiguiente, nosotros nos haHamos
desobligados para can aquellos Principes, respecto al Hamamiento a la Corona.

«Esto sentado, pido a Vuestra Majestad [el Congreso], que sin perdida de
tiempo, se sirva hacer Ia siguiente declaracion, dandole Ia mayor pubIicidad.

«DecIaracion: el Soberano Congreso Constituyente del Imperio Mexicano,
en vista de los acuerdos de las Cortes espanolas, celebrados en las sesiones del
12 Y 13 de febrero ultimo; en que dichas Cortes dan por ilegitimos y nulos los
Tratados de Cordoba, firmados en 24 de agosto del ano proximo pasado por el
General mexicano don Agustin de Iturbide y el General espanol don Juan
O'Donoj ii; se ha servido decIarar, como por la presente declara, que consecuen
te a los expresados acuerdos, la Naci6n Mexicana queda desobligada respecto
de la espanola en el contenido del Art. III de los Tratados de Cordoba, que llama
a reinar en el Imperio Mexicano [a] la familia reinante en Espana; y de consi
guiente queda libre y expedita para resolver en este grave negocio 10 que con
venga a su decoro, tranquilidad e intereses, ya sea con la misma dinastia por
medio de un nuevo pacto, 0 de otro modo conforme a nuestras bases fundamen
tales.

«Si Vuestra Majestad [el Congreso] adopta desde Iuego mi proposicion, ha
bra obrado en armonia con eI decoro e intereses del Imperio. Con el decoro,
porque respondemos can Ia dignidad que debemos a 10 resuelto por el Congreso
espafioI; y con los intereses, porque nos declaramos en la actitud ventajosa de
acordar 0 no nuestra Corona a la familia real de Espana.

«Van adjuntas las dos Gacetas de Madrid a que me refiero.

«Mexico, 17 de mayo de 1822.-Antonio J. Valdes.»

"El Sr. Valdes continuo diciendo;
«No hay cosa, Sefior, mas infausta en politica para un pais, y para un pais

que se establece, como un sistema indefinido de gobierno.
«Nuestra cara patria demanda imperiosamente a sus representantes una

pranta resolucion que fije de una vez sus destinos. Si asi no 10 resolvemos, nos
haremos responsables a las calamidades que sobrevengan. Las consecuencias
pueden ser dificiles e incalculables.

«Es de consiguiente nuestro deber acudir 8.1 remedio con energia. EI mal es
grande y su reparacion esta en nuestras manos. Facultades nos sobran, supuesto
que todos los lazos que nos obligaban con Espana, quedamos legalmente expe
ditos, y de consiguiente en el deber de proveer con mana fuerte a la salud de
la patria.

«Nosotros hemos demostrado al mundo nuestra religiosidad en el cumpli
miento de nuestras promesas. (, Que mas podemos hacer?

«El hombre jamas debe obrar de manera que tenga que arrepentirse. Mu
cho menos un Congreso en quien reside naturalmente Ia prudencia y sabiduria.
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Apoyo, por tanto, la proposici6n del Sr. [Gomez] Farias, que ya deja can mi
firma.»

"EI preopinante baj6 de la tribuna con aplauso general del pueblo."

Con ciertos conocimientos de los problemas politicos y vislumbrando
con acertado presagio la impresion que estos acontecimientos causarian en
Estados Unidos de America, hablO luego el Diputado por San Luis Potosi,
don Ramon Esteban Martinez de los Rios:

«Senor: me congratulo can Vuestra Majestad [el Congreso], con Su Alteza
el Sr. Generalisimo, con sus dignos subalternos y con el pueblo mexicano: con
Vuestra Majestad porque va a mirar a su frente su hijo predilecto, con el Gene
ralisimo, porque va a recibir el premio de su patriotismo y demas virtudes; con
los Generales, por 10 que han contribuido a la exaltaci6n de su jefe; y con el
pueblo, en fin, por la manifestacion de su gratitud al heroe, nuestro libertador.

«Pero, Senor, la misma grandeza de este acto, sus trascendencias y el propio
decoro de Vuestra Majestad [eI Congreso), del Generalisimo, de sus subalternos
y del pueblo, esta pidiendo calma y serenidad en todos nosotros.

«Obremos con prudencia, mexicanos: esta grande y majestuosa obra no es
de momentos. No demos lugar a que digan las provincias que todo es efecto de
la fuerza, de la sorpresa 0 de otms principios menos legitimos.

«No retardemos nuestro reconocimiento par los Estados Unidos, que tal vez
10 dilataron considerando este acto vicioso e inmaturo; y, en fin, alejemos toda
ocasi6n de que la negra y maldiciente envidia hinque su venenoso diente en
obra que nos es tan grata ... »

"Un rumor sordo de desaprobaci6n, que se oyo en las galerias, enmudeci6
al orador.

"Entonces el Sr. Generalisimo, hablando al pueblo, dijo:

«Mexicanos : las reflexiones del Sr. Martinez [de los Rios] son j ustas e
hijas de la prudencia, y del buen juicio de ... »

"EI murmullo continu6, varios senores intentamn simultaneamente hablar
y el Sr. Lanuza [don Pedro Jose, diputado suplente por Guatemala] 20 tomando
la tribuna dijo:

«Digo, Senor, que dos puntos son los que debemos resolver y son el unico
objeto que debe Hamar la atenci6n de Vuestra Majestad [el Congreso]. Prime
ro: si estamos en el caso de anular el Tratado de C6rdoba, que por incidencia
esta fundado en el Plan de Iguala, sobre el derecho concedido al Rey de Espana
y demas para coronarse en este Imperio; y en el segundo: si faltando el primero,
residen en Vuestra Majestad [el Congreso) facultades legitimas para determinarlo.

"Digo, pues, que para aclarar la cuesti6n es menester que Vuestra Majestad
[el Congreso] se haga cargo de las siguientes reflexiones. Cuando los pueblos

~. Pedro Jose Lanuza, nacido en San Vicente Austria (Guatemala) en 17B4. r-.luri6 en :'\1';xico
el 11 de enero de 1855. Fue General graduado del Ejercito Mexicano desde el 4 de octubre de IB33.

Dr. Mestre GHlGLIAZZA, 64.
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del Imperio de Anahuac proclamaron su independencia, con arreglo al Plan de
Iguala, les fue muy sensible tener que sucumbir a la dinastia borbonica; pero,
como 10 que deseaban era salir de la esclavitud, prefirieron su libertad a un
doloroso resentimiento justo y sagrado. Ahora bien, es menester que observemos
de parte de quien ha estado el defecto.

«Lo dire de una vez: el Rey de Espana declaro nulos e ilegitimos los Trata
dos de Cordoba; las Cortes no han reconocido nuestra justa independencia, y de
consiguiente e1 enlace de las potencias, por medio de sus tratados, se yen en Ia
necesidad de guardarle consecuencia a la Espana; el Castillo de [San Juan de]
VIua, escandalo del Imperio, tacita y expresamente se ha negado a igual reco
nocimiento, pues no hace mas que lanzar desde su seno amenazas contra nues
tra libertad. Luego, i, que debemos hacer en vista de estos antecedentes? La
consecuencia de una sana y estricta logica es la ingratitud con que nos despre
cian, creyendo que eI vasto Imperio Mexicano mendiga quien deha ser su Empe·
rador, y de la no admision tacita 0 expresa, resulta la disolucion de aquel
Tratado.

"El segundo punto de vista es sobre si tenemos facultad legitima para resol
ver en esta gran cuestion. Voy a probar, pues, que no tenemos necesidad de
ocurrir por nuevos poderes para resolverla, y me fundo en que no habiendo
sido nosotros los que hemos fahado, sino el Gohierno espanol, es visto que e1
Soberano Congreso Mexicano, legitimamente constituido, tiene el derecho con
cedido par los pueblos y por el juramento que presto ante el Dios de la verdad
de solicitar y contribuir a su mayor prosperidad y engrandecimiento. i, Y cual
diremos que es el medio mas acertado para conseguirlo?

"A mi entender y por la experiencia que adquiri en Ia mision que hice al
reino de Guatemala para lograr su independencia, que consegui de la provincia
de Chiapas, a virtud del celo patriotico de todos sus habitantes, asi como el
conocimiento que de sus respectivas provincias tienen los demas Senores Dipu.
tados, graduo que pues los sentimientos de las ciudades, villas, pueblos y luga
res de mas de trescientas leguas que corri , deseaban tener Emperador del sene
del Imperio. Esta visto que por identidad, necesidad y conveniencia, y en razon
de los antecedentes estamos aptos y debemos elegir Emperador.

«Ahora bien, satisfechas las dudas anteriores, i, quien sera el hombre singu
lar y que sin perjuicio, ni reclamo de otro, merezca cenir sus sienes con tan
grandes laureles? Lo dire: e1 virtuoso, el valiente, el caritativo, el humilde y sin
igual hombre de los siglos, el Sr. don Agustin de Iturbide, que el Dios de la
bondad 10 destino para romper a la Aguila las cadenas de fierro con que por
tres siglos Ie hizo abatir sus alas el tirano de la Espana.

<<jOh pueblo mexicano!, no es la adulaci6n la que me inspira estos senti
mientos. No la conozco. Mi caracter es decidido por vuestra Ielicidad. Vivid
satisfecho, que si yo hubiera conocido en Su Alteza Serenisima que era tirano,
con estas manos que la naturaleza me ha hecho Iuertes, hubiera empunado una
daga y hubiera derramado hasta la ultima gota de sangre por el bien de 1a
naci6n mexicana; pero, i ah !, quien como el generoso y sin ambici6n, padre
amable y ... 10 que siento es que me este oyendo; pues de 10 contrario mi cora
zan ya dina cuales son sus meritos y sus virtudes, a pesar que el muncio entero
las conoce.
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«Concluyo, pues, can decir a Vuestra Majestad [el Congreso] que para el
bien de la nacion y a efecto de ponerIa a cubierto del inminente peligro de
que se ve amenazada en estos momentos, par dentro y fuera de elIas [sic], no
debemos detenemos en colocar en su trono al heroe de Anahuac que de las
terribles garras del leon arranco la imperial corona de la libertad y cino con
ella nuevamente al antiguo Imperio Mexicano. Cenidlo, pues, con esta misma,
que nada hareis mexicanas en dade 10 que el cielo benigno Ie ha destinado.»

"EI Sr. Lanuza bajo de Ia tribuna can mucho aplauso de las galerias y el Sr.
Aranda (don Pascual) dijo:

«Senor, yo soy uno de los que han suscrito las proposiciones que acaba de
oir Vuestra Majestad [el Congreso]. Estas no dicen otm cosa, sino que estamos
en el caso de uniformar nuestros votos con el pueblo mexicano y Ejercito bene
merito que aclaman par Emperador al Libertador de la Patria. Hoy 10 exigen
asi, porque en ellos se versa la salud de la misma.

«Yo soy un represcntante por la provincia de San Luis PotosI. Debo desde
luego hablar can franqueza, conforme a los sentimientos de mi provincia. Alli se
procedio a las elecciones de diputados para estc Augusto Congreso, de confor
midad con la convocatoria que tuvo a bien dictar la extinguida Junta Provisio
nal; a la Junta Electoral de dicha provincia, de la que era yo individuo, no se
oculto que los poderes que conferia a sus Diputados, a primera vista parece que
no estaban concebidos con toda la generalidad que debieran; y asi esta se
reunio en la inmediata noche, en casa del Jefe Politico. Alii, entre varias discu
siones se ocupo de preferencia en la de que, si en vista de pareccr restringidos,
y consiguiente a la voluntad de todos los partidos que ella representaba, con
vendria 0 no damos poderes reservados y generales, para que obrasemos con
libertad en un caso como el que en este momenta ocupa Vuestra Majestad
[el Congreso].

«Acomodo universalmente este pensamiento y si no se puso en practica, fue
solo par no singularizamos y no porque nuestros comitentes no estuviesen de
acuerdo en la idea referida.

«En vista de esto, las criticas circunstancias en que nos haHamos y rotos
los vinculos que nos ligaban can la Espana, yo me creo plenamente autorizado,
y mi provincia Ilevara a bien y vera con gozo sumo que hoy mismo quede ele
gido el Sr. Iturbide Emperador, afianzando asi la salud de la patria.»

"Esta opinion fue aclamada par el pueblo y seguidamente el Sr. Portugal
[don Jose Maria, Diputado par Guadalajara] tomo la palabra del modo que
sigue:

«Senor: en el momenta mismo en que yeO a la patria en eI borde de su pre
cipieio, oigo que se suscitan dudas y escrupulos, que temo mucho sean motivo
de sujetaria a un yugo extranjero, 0 de sumergirla en la mas espantosa anar
quia, por los juramentos prestados de guardar las bases del Plan de Iguala y de
los Tratados de Cordoba; y se duda si los poderes de los Senores Diputadas,
sujetos a diehos paetos, tienen la aptitud bastante para que los que somas apode
rados de los pueblos en la fijaeion de forma de gobiemo y en la eleccion de
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Emperador constitucional, podamos hacer otra cosa que 10 que aquellos pactos
prescriben en el ofrecimiento de nuestra corona a la dinastia de los Borbones.

«Todo pacto social tiene sus bases que son inalterables, despues que se ha
jurado obrar con arreglo a elias, y tiene otras Ieyes 0 articulos que aunque deri
vados de aquellos, pueden alterar mas 0 menos, segun convenga, a 1a necesidad
y felicidad de los pueblos, que por su voluntad se sujetaron a la observancia de
este pacto. Los de Iguala y Cordoba ligan a los pueblos a observar siempre sus
bases juradas de religion, independencia y union, y a los diputados a obrar con
arreglo a estas; pero ni unos ni otros estan obligados a observar los articulos,
que emanando de aquellas bases, esten por la variacion de circunstancias en
contradiccion por la felicidad de la patria, que debe preferentemente promoverse
en el seno de Vuestra Majestad [el Congreso], y asi es que aun cuando el
ART. III de los Tratados de Cordoba no dijeran tan terminantemente que las
Cortes mexicanas pueden elegir Emperador, desde luego que se nieguen a venir
los lIamados de la Casa reinante espaiiola; sabiendo ya que por una felicidad de
este precioso y opulento Imperio, no solo se niegan los de aquella dinastia a
vcnir a ceiiir sus sienes con la rica diadema que por una generosidad americana
se les brindo; sino que reclaman el barbaro derecho que creen tener aun de
continuarnos en una degradante esclavitud, estaba ya rescindido todo juramento
que solo nos ligaba a lIamarlos y no a instarles, en caso de negarse, con degra
dacion y envilecimiento de una nacion libre por su naturaleza, generosa por su
canlcter y que aspira a su bien por el irresistible deseo del que siente todo hom
bre en el fondo de su corazon, aun cuando parece que corre a precipitarse al
mal.

«Nuestros poderes concebidos al tenor de los pactos referidos y sujetos a la
observancia de sus bases, tampoco nos ligan a que con degradacion y envileci
miento de los pueblos, que depositaron en nosotros su confianza y voluntad,
aguardemos todo e1 tiempo que gusten para convencerse los Principes espaiioles
que quizas responderian a la largueza y ciega confianza del generoso ameri
cano, con prisiones, cadalsos y misteriosas reservas en su administracion, hasta
volvernos a una esclavitud mas dura que la anterior, y mas degradante y dolo
rosa despues de haber alcanzado y gustado la libertad; antes bien los creo bas
tante amplios para confirmar la eleccion que hizo anoche el Ejercito y pueblo
de Mexico, y que han hecho ya los demas pueblos, por donde gloriosamente
marchaban las triunfantes huestes americanas, por una virtuosa gratitud y justa
reconocimiento hacia su generoso libertador, que lleno siempre del amor de su
patria y de la memoria de sus anteriores sufrimientos, jamas sin duda abusara
del poder que Ie da la diadema; y me decide a esta opinion Ia misma gratitud
que compulso al Ejercito y pueblo de Ia capital, y eI deseo de cumplir con mi
primera, mas estrecha y sagrada obligacion de salvar a la patria que sufre hoy
los movimientos de una convulsion que terminara quizas con ponerla en manos
extranjeras que la destrozarian, sin poder ya sus hijos poner remedio alguno.»
~'Concluyo el Sr. Portugal, con aprobacion manifiesta de las galerias, y varios

senores se expresaron con aIguna variedad de opiniones, entre ellos el Sr. Gu
tierrez (don Jose Ignacio), que tomando la tribuna dijo:

«Senor: la facultad que la provincia de Durango me confirio, como a su
representante en este Soberano Congreso, fue entre otras la de formar Ia Cons-
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titucion de este Imperio, bajo las bases fundamentales del Plan de Iguala y
Tratados de Cordoba. La misma facultad he jurado obsenrar en presencia de ese
santo Cristo.

«Es innegable que, como ya se ha indicado por el Sr. Valdes y otros Senores
Diputados, el Articulo III de los Tratados que he citado dice asi:

'Sera llamaao a reinar en el Imperio Mexicano (previo el juramento que
designa el Art. IV del Plan) en primer Zugar eZ Sr. don Fernando VII, Rq
Cat61ico de Espana; y por su renuncia y no admisi6n su hermano, el Serenisimo
Sr. Infante don Carlos; por su renuncia 0 no admisi6n, el Serenisimo Sr. Infante
don Francisco de Paula; por su renuncia 0 no aamisi6n, el Serenisimo Sr. don
Carlos Luis, Infante de Espana, antes heredero de Etruria, hoy de Luca, y por
Za renuncia 0 no admisi6n de este, el que las Cortes del Imperio designara.'

«Seame, pues, permitido en estos criticos momentos, supuesto que han sido
desechadas mis tres anteriores proposiciones, hacer una cuarta, suplicando a
Vuestra Majestad [el Congreso] se digne fijar en ella toda su alta penetraci6n.
Es esta: que en el acto se declare por Vuestra Majestad [el Congreso], 5i en vir
tud de las noticias vulgares 0 de oficio que tenemos, relativas a si la Espana
aprueba 0 no aprueba el Plan de Iguala y Tratados de Cordoba, estamos 0 no
estamos en el caso que designa el expresado Art. III...

«Lo dire mas claro: Senor: consecuente a dichas tres proposiciones que sus
cribio conmigo eI Sr. San Martin y han merecido eI desprecio publico, quiero
que se discuta suficientemente y con libertad, si previa la declaracion que pido,
estamos 0 no habilitados por nuestros limitados poderes para poner la corona en
las sienes del Sr. Iturbide, 0 de la persona que este Soberano Congreso desig
nare.»

"No se dio tramite a esta proposicion.
"El Sr. Paz [don Agustin, Diputado por Mexico] fue de sentir que no

parecia consecuente dar la corona al Sr. Generalisimo, sin que estuviese conclui
da la Con5titucion con que habia de gobernar ...

"Este discurso fue interrumpido por un murmullo de desaprobacion en las
galenas; pero el Sr. Presidente [Garcia Cantarines], Martinez de los Rios, Val·
des y otros senores, pidieron que guardase orden, dejandose a los Diputados la
libre manifestacion de sus opiniones.

"Y el Sr. Valdes contesto al Sr. Paz que sus objeciones no tenian lugar, pues
si Fernando VII hubiese accedido a la elevacion al trono imperial que se Ie
habia ofrecido, estaba en la aptitud de venir y ser inaugurado, aun cuando la
Constitucion no se hallare sancionada; pero que en tal evento, se entendia que·
daria sujeto a su obsenrancia, y que del mismo modo podria ser alzado al
Imperio el Sr. Generalisimo, cuyas virtudes publicas no creia necesario recordar;
pero que siempre insistiria en la conclusion de este negocio, que creia identifi
cado con la publica tranquilidad.

"El Sr. Covarrubias [don Jose Maria, Diputado por Guadalajara] continuo
la discusion, diciendo:

«Soy de tan contraria opinion a la de algunos senores que me han precedido
en hablar, que lejos de que el Plan de Iguala y Tratados de Cordoba, nos des-
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autoricen para elegir hoy Emperador, que por ellos mismos estamos obligados
a hacerlo. Uno y otro nos dejan libertad a constituir este pueblo en Republica,
uno y otro, y nuestras provincias nos precisan a constituirlo en Monarquia.

«Fernando VII no puede ser ya nuestro Emperador, porque por todo genero
de testimonios, gacetas, diarios de cortes, papeles oficiales, cartas privadas, es
nuestro enemigo. Carlos y Francisco de Paula son sus pupilos, y aunque quisie
ron no pueden venir. Carlos, Archiduque de Austria, es enemigo de la intoleran
cia religiosa y del sistema constitucional, y asi no puede ser nuestro Emperador.
Carlos Luis esta bajo la ferula de la Austria como Duque de Luca y bajo el
pupilaje de Fernando como Borban. Asi es imposible que los dejen venir.

«Conmovido, pues, el pueblo y el Ejercito, y estando expuesto el Imperio a
una conflagracian general, estando libres de todo vinculo, pidiendolo el pueblo
y siendo el mas adecuado don Agustin de Iturbide, no salo podemos sino que
debemos elegirlo Emperador.»

"EI Sr. Argandar [Dr. don Francisco, Diputado por Valladolid de Michoa
can] toma la palabra y dijo:

«Salud del pueblo, Senor, salud del pueblo, que es la suprema ley. jEncan
tadora y dulce expresian! j Ah!, ella envuelve los sagrados imprescriptibles dere
chos, los salidos bienes que el Autor de la naturaleza concede a todo hombre que
viene a este mundo. De aqui es que cuando una mano benefica pone a los hurna
nos en su goce y posesian, ella es la que con caracteres indelebles forma esta
ley grata, 0 la saca del olvido a que la habian condenado sus opresores. Al ver
un hombre tal, los pueblos beneficiados Ie tributan homenaje y 10 llaman su
libertador y su padre.

«Este Congreso soberano, ante quien otra vez he preconizado las virtudes del
heroe de Iguala, no se ha negado a reconocerlas, y por 10 mismo en su reciente
instalacian hace ver al publico que cada uno de los dignos representantes de esta
grande nacian Ie vivia; y que tenia muy presente el insigne merito del beroe de
la patria para premiarlo debidamente, sin que en esto excedieran jamas a la
generosidad y gratitud de los del opulento Imperio de Anahuac.

«En esta virtud, pueblo de Mexico que me escuchas, pueblo que puedes
gloriarte de ser el primero entre las otras provincias, que en desahogo de tu gra
titud quieres coronar y proclamas por Emperador al que te liberto, (, a que fin
tanta exaltacion?

«No se ha oido una sola negativa de los Senores Diputados. Los que te pa
reccn, i oh pueblo generoso!, disienten, solo querian la mayor solidez para ase
gurar mas la corona, el laurel que debe cenir las sienes de nuestro libertador.
Esto es, en su propia honra. Yo llamo vuestra atencion, j pueblo de Mexico!,
ponderais las virtudes del que clamais se os haga Emperador. Proponeos, por 10
tanto, el imitarlo. Mirad su humildad, su mansedumbre, su calma; su desinteres
y su deferencia a vuestros representantes.»

"Dirigiendose despues al Congreso:

«Y vos, i oh Senor!, (, no mirais la presente conmocion? EI estado en que se
halla Vuestra Majestad todos 10 ven, todos 10 observan. EI pueblo que dama, los
Generales y tropa decididos, mas de la rnitad de los representantes que 10 quie
ren, (, a que esperamos? (, Daremos lugar a una sangrienta revolucion? (, Permi-
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tiremos y veremos con serenidad los Padres de la Patria que esta sea envuelta en
los horrores y desastres de la anarquia que deberia seguirse? Medite Vuestra
Majestad [el Congreso], Senor, las circunstancias en que se mira. ,;, Demostrani
este Congreso su resolucion? ,;, Sera semejante al de Rastadt en su lentitud?
jCongreso de Rastadt, acusado de moroso! ,;,Cual fue tu suerte? Pero ... Vuestra
Majestad [el Congreso] 10 sabe, y ... yo ... me suspendo.»

"Este discurso fue aplaudido por el pueblo y el Sr. Lombardo [don Francisco,
Diputado por Mexico y Secretario del Congreso] tomo la palabra y se expreso
como sigue:

«Dos puntos, Senor, se presentan el dia de hoy a la deliberacion de Vuestra
Majestad [el Congreso]: el primero, si estando al parecer limitados nuestros
poderes podni procederse a determinar la forma de gobierno mas analoga y
adaptable a nuestra situacion, designando a mas el monarca, establecida la mo
narquia constitucional; y el segundo, si la actuaIidad recomienda hoy mismo la
arriesgada sancion de Vuestra Majestad [el Congreso].

«Sobre ambos dire, Senor, mi dictamen enmedio de las circunstancias mas
comprometidas en que nos haIIamos; pero con aquel canicter de ingenuidad y
senciIIez que entiendo me es propio.

«Me es bastante para 10 primero recordar a Vuestra Majestad [el Congreso]
he tenido el honor de desaprobar las pretendidas bases sancionadas el dia de su
deseada instalaciOn. Tuve presente. Senor, aquel dia cual era la voluntad expresa
de la nacion que nos habia colocado en el seno de Vuestra Majestad [el Con
greso] como Diputados a su Congreso Constituyente, concepto incompatible a mi
ver con los limites que pusiera otra potestad que no fuese la naeion misma. No
olvide, Senor, las circunstancias todas que debia considerar en el juramento que
habiamos prestado; el perjuicio, no de un tercero, sino de mil y mil ciudadanos;
cuya suerte vinculada con la nuestra, se habia en la de la sociedad comprome
tido; que la calamidad que abrumaba tres siglos, hacia a un pueblo digno de
mejor ventura y de mas luces, recomendaba imperiosamente su libertad, no de
biendo sucumbir ni a la dominacion de potencias extranjeras, ni a la perpetui
dad de aislados intereses, concluyendo entonces, como ahora, que la salud sola
de la nacion, su prosperidad futura y su engrandecimiento debia ser el objeto
unico de nuestras tareas, sin reconocer mas limites que los que prescribiera la
justicia y la necesidad; pero, pasando al segundo punto digo: que no es hoy,
Senor, dia en que pueda deliberarse; medite Vuestra Majestad [el Congreso]
las circunstancias de nuestra situacion actual, por 10 que jamas debemos sacri·
£lear los intereses sagrados de la patria, y aunque nuestra existencia ...»

"Fue interrumpido. El Sr. [Martinez de] Yea y otros senores hablaron sobre
el caso en que nos haIIabamos, de considerarnos desobligados respecto del jura
mento con Espana; yel Sr. Mangino dijo:

"Que en su concepto, se iba extraviando Ia discusion y se haria intermi
nable, si no se ventilaban las cuestiones por el orden que se debian proponer;
que Ie parecian preliminares dos de las que se habian anunciado en la sesion
secreta. Y contrayendose a la que actualmente se discutia, opino que era indis
pensable consultar la voluntad de las provincias, asi por las restricciones de los
poderes que estas dieron a sus diputados, como por otras consideraciones que
indica.
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"EI Sr. Iriarte [Dr. Don Agustin, Diputado por Zacatecas) prosiguio Ia dis
cusi6n diciendo:

"Que considerando a la naci6n desobligada en Hamar al trono del Imperio a
los comprendidos en los Tratados de C6rdoba, par haber declarado a estos nulos
el Rey de Espana, y por constar en varios papeles ministeriales y cartas par
ticulares (dignas de fe) que Ia nacion espanola desaprobaba nuestra indepen
dencia y la miraba como rebelion, y al heroe de 19uala como un disidente; era de
parecer que estiihamos en el caso de elegirnos el monarca que nos pareciese,
usando del poder inconcuso que nos ha dado la naci6n precisamente para esto,
impugnando a algunos senores que querian sostener no tenian los Senores Dipu
tados poder para Ia dicha eleccion; en cuya impugnaci6n us6 del raciocinio
siguiente, con que concIuy6:

«Nuestros poderes dicen: doy mi absoluto y pleno poder a D. N. para que
constituya a la naci6n conforme al Plan de Iguala y Tratados de Cordoba. Es
asi que los Tratados de C6rdoba dicen: que en el caso de no venir los llamados,
las Cortes elijan el monarca que les parezca; y por otra parte no s610 no han de
venir, sino que ni se han de Hamar, luego hoy mismo podemos nosotros elegir
el Emperador que nos parezca.»

"EI Sr. Muzquiz, dijo:

«Senor: no me opongo ala coronaci6n del Senor Generalisimo; pero quiero
se verifique de un modo s6lido y decoroso, ya a Vuestra Majestad Eel Congreso),
ya al heroe que se trata de coronar; quiero, por 10 mismo, que Vuestra Majestad
[el Congreso) se ocupe del modo de uniformar la voluntad de las provincias,
para 10 que creo indispensable consultarla.

«No soy de los hombres del momento y he opinado contra el llamamiento de
los Borbones, desde el dia en que Vuestra Majestad Eel Congreso) declaro la
instalaci6n del Congreso.

«Uno de los senores que me han precedido, es testigo de 10 que acabo de
decir, pues por este modo de pensar hace pocos dias que me llam6 en este mismo
Congreso traidor y perjuro, ocupiindose ahora en hacer proposiciones, que acaso
no haria si no fuese por los aplausos de las galerias. Acudiendo, pues, a la soli
dez y decoro del asunto que se ventila, soy de dictamen que se oigan las pro
vincias.»

"Continuo la discusi6n con alguna variedad e interrupcion, y el Sr. Valdes,
creyendose impIicado en una indicacion del Sr. Miizquiz, juzgo satisfacer di
ciendo:

«Senor: mientras laboraba en mi juicio la posibilidad politica de que un
Principe espanol viniese a reinar entre nosotros, mi opini6n jamiis se aparto en
el seno de Vuestra Majestad Eel Congreso) del respeto que era debido al que
minibamos monarca presuntivo del Imperio.

«Consecuente en este concepto, mis ideas fueron siempre consonantes al jura
menta que me ligaba, y deho decir que miraba como perjuros a los que se des
viaban publicamente de la linea de conducta que nos estaba trazada.

«Yo creia, Senor, que no nos era dado saltar trancas, atropellando derechos
de que no eramos autores, pero SI depositarios. Nuestro comprometimiento no se
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limitaba al Imperio, ni aUn a la misma Espana, sino que era universal, y no
habiamos de dar lugar a que los pueblos extranjeros nos calificasen de inconse
cuentes. Los Tratados de Cordoba suponian dos partes contratantes: Espana ha
faltado, desde ese momento mi conducta vario, porque mis obligaciones para
con aquel Estado cesaron.

«Tambien he procurado repeler con el mismo sistema de conducta los emba
tes del republicanismo. Conozco la excelencia de este sistema social y el merito
distinguido de algunos de sus apreciables defensores; pero debo decir con fran
queza que semejante especie de gobiemo no la concibo adecuada a los elementos,
ni fisicos, ni morales que nos presentan los pueblos.

«Yo 10 creo todo predispuesto y proporcionado a una monarquia moderada,
cuya organizacion politica es la invencion mas feliz en la linea de sociedad.
Vuestra Majestad [el Congreso] debe proceder a su realizacion con la constan
cia mas cuidadosa. Todo 10 podemos hacer libremente en las actuales circuns
tancias. Derechos nos sobran por la calidad de nuestros poderes; la conveniencia
publica asi 10 requiere. El decoro nuestro asi nos 10 exige. La voluntad publica
asi nos 10 insinua. Fijemos, pues, el edificio augusto de la patria para siempre.

«Se nos amenaza a veces con que provocaremos la guerra de la Europa con
tra nosotros j pero la Europa es como imposible que se halle interesada en nuestra
esclavitud. Solo Inglaterra, temerosa del peso inmenso que anadiremos a la
fuerza politica y material de los Estados Unidos, puede mirar con disgusto nues
tra emancipacion, porque Inglaterra observa en los Estados Unidos el {mico rival
que amenaza su imperio en los mares j pero Inglaterra jamas nos hara una
guerra ostensible.21 Ya Portugal, la nacion que menos 10 espenibamos, ha hecho
entender a los Gobiemos del Rio de la Plata y sus limitrofes, que reconoce de
hecho la independencia de aquellos pueblos, y el agente portugues en Buenos
Aires ha declarado o£icialmente que Su Majestad Fidelisima acreditara en Lisboa
a los Ministros americanos que se presenten en aquella Corte con caracter diplo
matico y que senin admitidos como consules los que se dirijan con este encargo
a las plazas maritimas de la Monarquia portuguesa.

«Esto consta por Gaceta de Madrid que casualmente traigo conmigo. Pera,
en todo caso, Senor, los mejores politicos convienen en que el pueblo que quiere
ser libre 10 sera en e£ecto, porque la libertad es el prestigio que mas arrebata al
racional. Penetrese por tanto Vuestra Majestad [e1 Congreso] de sus altos deberes
para con sus comitentes y resuelva en consecuencia. Lejos de nosotros bajos
temores que infamen nuestro caracter.~

(Aplauso continuado.)

"Seguidamente tomaron la palabra, en medio del bullicio de las galerias,
varios Senores Diputados j pero hahiendose restablecido el silencio, se dec!aro eI
asunto su£icientemente discutido y se disponia la votacion cuando el Sr. Genera
lisimo, dirigiendose al pueblo Ie exhorto a guardar el mejor orden y respeto a la
soberania nacional, exigiendole con expresiones insinuantes que si amaba a su

.. Informacion equivocada. Inglaterra era Ia tinica nacion europea, con Suiza, interesadas en
la independencia de las antiguas posesiones espaiiolas en America.
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persona Ie prometiese someterse respetuosamente a la deliberaeion del Soberano
Congreso, sea eual fuere su resultado, siendo asi que en aquella asamblea residia
la voluntad reunida de Ia naci6n, representada por sus diputados.

"Este discurso fue interrumpido can voces damorosas que manifestaban el
deseo publico de que se proclamase Emperador de Mexico a Su Alteza Sereni
sima; pero habiendo cesado el bullicio, se procedi6 a la votaci6n que se fij6 en
estos terminos: 5i 5e nombraria inmediatamente Emperador al Sr. Generalisimo,
o se consultaria para el efecto a las provincias.

"Pidio otra vez la palabra el Sr. Gutierrez (don Jose Ignacio) y concedida
subia a la tribuna y dijo:

«Senor: antes de principiarse la votacion, permitame Vuestra Majestad des
hacer una equivocaci6n de un Sr. Diputado que sin mayor fundamento asegura
que se promovera por todas las provincias una anarquia, en el mismo hecho de
exeitarselas a que nos ampliasen los poderes del modo que pedia en la primera
de mis cuatro desechadas proposiciones.

«Senor: soy uno de los representantes de la provincia de Durango, son mu
chas las relaciones que tengo con aquella provincia, conozco perfectamente su
opini6n publica, detesta, abomina en 10 general toda la raza borb6nica. Lejos de
ponerse en anarquia, porque se Ie pida la ampliacian de nuestros poderes, reunira
desde luego sus mas sinceros votos a los de este numeroso pueblo, a los de los
Generales y tropa del Ejercito que nos escuchan, y a los que ya han manifestado
y suscrito algunos Senores Diputados, pues todos, todos, justamente estan desde
anoche clamando par la pronta coronaci6n del heroe que esta a la vista.

"Dirigiendose al Generalisimo:

«No hay duda, Serenisimo Senor, en que las provincias nos ampliaran los
poderes y daran las instrucciones necesarias sobre la forma de gobierno que de
hemos adoptar; y tampoco la hay en que respecto de que sera este monarquico
constitucionaI. Las sienes de Vuestra Alteza Serenisima senin las unicas sobre
que dignamente pondremos todos los Diputados la corona del Imperio ...»

"EI murmullo de las galerias suspendi6 por unos momentos el discurso."
«Ya desde ahora se esta aqui gritando: i Viva el Emperador! j Viva Agustin

I!; pero, Serenisimo Senor, Vuestra Alteza misma ha dicho en su energica pro
dama: 'que al resto de la naci6n corresponde aprobarlo 0 reprobarlo'; y e5te
mismo pueblo acaba de oir de los labios de Vuestra Alteza Serenisima que dos
cientas mil almas que tendra esta capital no son los ocho millones que tendra
todo el Imperio ...

«Con tan poderoso apoyo insisto, pues, Senor [el Congreso] en que se con
sulte a las provincias, sin temor de la anarquia: yo respondo por mi provincia
de Durango.

«En tal concepto y supuesto que tambien fue desechada mi cuarta proposi
cion, procedase a votar como ya esta prevenido.»

"Conduido este discurso, los Senores Diputados fueron acercandose a la mesa
para dar su voto, y result6 del escrutinio que sesenta y siete senores opinaron
por la inmediata proclamaci6n y quince por la consulta a las provincias.
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"Publicada que fue la votacion, el Sr. Presidente cedio a Su Majestad Impe
rial (Iturbide] el asiento que Ie correspondia bajo del solio y la satisfaccion
publica fue tan pronunciada que en mas de un cuarto de hora no se oyo mas
que viva el Emperador, viva el Soberano Congreso, con aeIamacion general del
pueblo, oficialidad y demas concurso reunidos, hasta que Su Majestad Imperial
dejo el salon en medio del mas vivo entusiasmo de alegria.

"Se levanto la sesion a las cuatro de la tarde." 22

Puede observarse en esos discursos cierta variedad de matices, desde el
servilismo y la adulacion en la euforia hasta el razonamiento y la dignidad
en la exposicion serena. Guardaron silencio, 0 prefirieron no concurrir,
como Carlos Maria de Bustamante y otros, que seguramente habrein hecho
grandes esfuerzos para callar la voz de su protesta ardiente.

Un ano despues, cuando Iturbide habia abdicado y se Ie condenaba a
la ultima pena, se afirmaba que en esa sesion del Congreso, celebrada el
19 de mayo de 1822, la votacion se habia hecho "como obra de violencia
y fuerza", segun Lorenzo de Zavala.

Dice el mismo Diputado yucateco que ese dia se reuni6 eI Congreso a
las siete de la manana y que la discusion comenzQ a las diez. Que faltaron
"muchos diputados que no consideraron deber concurrir a un acto en que
no se podia hablar ni votar con libertad". Cita algunos de los que no asis
tieron, comenzando por sus paisanos, los yucatecos Francisco y Pedro Ta
rrazo (nacidos en Campeche), Manuel Crescencio Rejon, Fernando del Va
lle, Jose Maria Sanchez, Joaquin Castellanos y Juan Rivas Vertiz. Ademas
menciona a Jose Maria Fagoaga, Francisco Manuel Sanchez de Tagle e
Hipolito Odoardo, Diputados por Mexico, y otros que no los cita por sus
nombres.

Describe brevemente Zavala el ambiente de esa sesi6n extraordinaria:

"En los bancos de los diputados estaban mezeIados oficiales, frailes y otras
gentes que juntamente con los de las galerias gritaban: iViva el Emperador y
mueran los traidores: el Emperador 0 la muerte!"

Que "varios diputados del partido de Iturbide pidieron por una propo
sicion firmada, que se procediese a elegirle Emperador. Algunos se opu
sieron y tuvieron bastante energia para subir a la tribuna y exponer las ra
zones en que se fundaban. Pero sus voces eran sofocadas por los gritos arne-

.. MATEOS, I, 481-93.
En una nota se hizo constar 10 siguiente:
"Los votos recogidos que por todos hacen ochenta y dos, no son los de todos los diputados

que se hallaron presentes; porque algunos salieron antes de la votacion, unos fiados en que ha
hian finnado la proposicion leida por el Sr. (Gomez] Farias, Ia que creyeron suficiente para ex
presar su voluntad y otros porque se hallaban esparcidos en los gabinetes de distraccion."
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nazadores de las galerias y los diputados se verian obligados a descender
enmedio de los insultos y silbidos de una plebe que faltaba a todos los mi·
ramientos debidos al Congreso".

Reflexiona Zavala que es verdad que Iturbide "hacia esfuerzos por man·
tener el orden y procurar acallar a aquellos foragidos; mas, el remedio era
levantar la sesion, 0 por mejor decir no haberla abierto. Pero l como habia
de tomarse semejante medida, cuando se queria sacar de la sorpresa y vio
lencia una eleccion que despues hubiese quizas sido imposible?".

Observa Zavala: "si como Iturbide dice en sus memorias, renunciaba
de corazon este malhadado Imperio l como consintio en que se hiciese aque·
lla violencia al Congreso? lPor que la autorizo el mismo? lCreia de buena
fe 10 que Ie decia su Ministro Herrera, de que el pueblo Ie sacrificaria si
no aceptaba la corona? lEs posible que el mismo estuviese persuadido de
que ni un solo diputado se opuso a su elevacion al trono, como asegura en
sus memorias, cuando sabia y hemos visto que la mayoria del Congreso Ie
era contraria? Lo cierto es que no hubo libertad en aquel acto ... "

Considera Zavala que "no es esto decir que la nacion no hubiera nom·
brado en aquellas circunstancias Emperador a don Agustin de Iturbide me·
jor que a otro alguno. Las ideas republicanas estaban en su cuna: todos pa·
recian contentos con una monarquia constitucional".

Y agrega su impresion personal:

"Yo por mi parte, hablando de buena fe, no se que era 10 que mas convenia
a una nacion nueva que no tenia ni habitos republicanos ni tampoco elementos
monarquicos. Todos debian ser ensayos 0 experimentos hasta encontrar una for·
rna que fuese adaptable a las necesidades y nuevas emergencias de la nacion. Las
cuestiones abstractas de gobiernos han causado en los Estados americanos mas
males que las pasiones mismas de sus jefes ambiciosos." 23

Pocos dias despues de esa sesion extraordinaria en el Congreso, acaecio
en Puebla algo significativo. Despues de haberse celebrado en su Catedral
el Te Deum, a las doce del dia 23 de mayo, por haber aprobado el Congreso
la coronaci6n de Iturbide, los elementos militares de dicha plaza pidieron
la autorizaeion superior para demoler un monumento, que recordaba al an·
tiguo regimen.

El Intendente de Puebla, Lie. Jose Carlos Garcia, 10 comunico al Mi·
nistro Herrera en la forma siguiente:

"Excmo. Senor: en la plaza principal de esta ciudad hay un hermoso obe·
lisco con una estatua de Carlos III en su cuspide, que el Gremio de Plateros
dedico a aquel Rey en la epoca de su coronacion.

.. Lorenzo de ZAVALA, Ensayo Historico de las Revoluciones de Mexico (Paris, 1831), pp. 171·3.
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"Todos esos monumentos deben, en mi concepto, desaparecer entre nosotros,
y esperaba la orden conveniente para quitarlo; pero el dia que se entono el Te
Deum por la exaltacion al Trono Imperial de nuestro Libertador, la Oficialidad
de la Columna. con su Jefe, me pidieron que se quitase aquel Borbon; y yo di la
orden competente para que se hiciese con orden, como de facto queda verifica
do; 10 que participo a Vuestra Excelencia para que 10 ponga en conocimiento de
S. M. 1. para que se digne prestar su aprobaci6n.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos aiios. Puebla, mayo 25 de 1822.
Excmo. Seiior.- Carlos Garcia.

"Excmo. Sr. Ministro de Relaciones Interiores y Exteriores, don Juan Manuel
de Herrera." 24

EI General Davila sigui6 fortifieado en San Juan de UlUa y desde abi
hostilizando al regimen naeional ya estableeido. En sesi6n del Congreso,
que se eelebro el 29 de mayo se dio euenta con un ofieio del Ministerio de
Hacienda, "en que noticiaba que el General Davila ha prohibido el arriho
de huques extranjeros al puerto de Veracruz, permitiendolo unicamente a
los espanoles, habiendo embargado el bergantin anglo-amerieano Morris,
porque traia algunos eajones de fusiles y haciendo retroceder una goleta
de la misma naeion, que conducia algunos pasajeros artistas; 10 cual habia
motivado que Su Majestad Imperial mandase prevenir al Gobernador de
Veracruz [Coronel don Manuel Rincon], .como ya se ha verifieado, que
de aqui adelante no se admita ningun buque espanol en aquel puerto, que
suspenda toda extracci6n de moneda y que la que condujo liltimamente
don Jose Maria Guerrero se deposite en cajas, sin hacer uso de ella para
impedir que sean extraidos furtivamente y vaya a servir de fomento a los
proyectos que se meditan contra nuestra libertad e independeneia."

En el acta de esa sesi6n, al final, se informa que "se leyo el ofieio de
que va hecha mencion y en el cual insertaba el Sr. Ministro de Guerra y
Marina la orden de Su Majestad Imperial, comunicada al Capitan General
de Puebla, para prohibir a los buques que vengan de Espana la descarga de
cuanto conduzcan, negandoles toda clase de viveres y aguada, y la comu
nicaeion con los de tierra absolutamente, a vista de la determinacion tomada
por el General don Jose Davila, de impedir en Veracruz la entrada de bu
ques extranjeros; que para cubrir a estos se fortifique provisionalmente la
Isla de Sacrificios, formandose un muelle de madera para que introduzcan
sus mereaderias par la punta de Mocambo; y finalmente que el mismo Ca
pitan General manifieste su opinion aeerea del abandono de la plaza de

2' Gaeeta del Gobierno Imperial de Mhieo, sabado lOde junio de 1822, II, nurn. 48, pp. 359·60.
El rnismo Intendente Garda hahia dirigido el 24 anterior una cornunicacion al dicho Ministro

Herrera para inforrnarle de las festividades en Puebla, con motivo de la exaltacion de Iturbide
al trono, entre ellas el Te Deum. Se publico en la misma Gaceta, el jueves 30, Num. 47, pp. 352·3.
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Veracruz, para hacerse fuerte en las gargantas de las villas [de] Cordoba,
Orizaba y Jalapa, instruyendo al Gobierno de las noticias adquiridas sobre
corsarios y medidas tomadas para apresar lanchas cafioneras, en el con
cepto de que si al General de Puebla Ie parece conveniente evacuar la ciu
dad de Veracruz, podra disponer se verifique sin necesidad de nueva orden."

Durante los ocho meses de la Regencia, habia salido considerable can
tidad de dinero con destino a Cuba. Asi se informo al Congreso en su
sesion del 29 de mayo:

"Se ley6 un oficio del Ministerio de Hacienda, en que de orden de Su Ma
jestad Imperial se participa al Soberano Congreso que existen en la actualidad
en La Hahana 60 millones de pesos en moneda y pasta, sacados del Imperio en
esta ultima epoca; y cree Su Majestad Imperial que esta considerable extraccion
merece toda la atenci6n del Congreso."

Se continuo discutiendo la cuesti6n del bloqueo del puerto de Veracruz
en la sesion del 4 de junio:

"Se ley6 un dictamen de la Comision de Hacienda sobre que los buques que
arriban a Veracruz fondeen en la Isla de Sacrificios, por los motivos y con los
objetos que ha expuesto el Gobiemo; y aunque el Sr. Echenique [Diputado por
Veracruz] dijo que las circunstancias habian variado, seg{1n noticias que habia
tenido tiltimamente, y que por tanto debia atenderse a la ultima conducta del
General espanol Diivila, el Sr. Bocanegra se opuso a esta demora y el Sr. Pre
sidente [don Mariano Mendiola, Diputado por Guadalajara] dijo que se discu
tiria el dictamen a la mayor brevedad posible." 25

La cuesti6n de las relaciones internacionales sigui6 en el mismo estado
negligente; pero en el Congreso no dejaba de aducirse la forma institucio
nal del Gobierno de los Estados Vnidos de America, a pesar del regimen
monarquico constitucional establecido ya. Se discutia en la sesi6n del 30
de mayo el primer dictamen de la Comisi6n de Constituci6n, en su articulo
primero que proponia crear un Consejo de Estado, en que las provincias
del Imperio estuviesen cumplidamente representadas. Y el Diputado por
Guadalajara, don Toribio Gonzalez, se refirio "al modo con que los Estados
Vnidos usan del derecho de representaci6n" y pidi6 adoptar esta base ejem
plar. Arguy6 el Diputado suplente por Guatemala, don Florencio Castillo,
haciendo "ver la diferencia que hay del Gobierno de los Estados Vnidos
al nuestro, y que si bien los paises soberanos e independientes pueden fede
rarse, conservando cada uno los derechos peculiares y privativos que ten
ga, esto no puede entenderse en las provincias de una monarquia moderada,

•• MATEOS, I, 508, 515, 519 y 536.
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que teniendo un solo derecho queda consignado este en sus representantes
de un Congreso general y linieo." 26

A pesar de no atenderse dehidamente el estahlecimiento de vinculos de
amistad con naciones que mirahan con simpatia el easo mexicano, el Mi
nistro de Relaciones Interiores y Exteriores, don Jose Manuel de Herrera,
se quejaha del ereeimiento de sus quehaeeres. En la sesion del 19 de julio de
ese mismo ano de 1822 se leyo en el Congreso un ofieio suyo, que decia:

"Excmos. Senores: su Majestad el Emperador advierte que por dias se
aumentan las atenciones de las Secretarias de Estado, y con especialidad las de
mi cargo, a proporcion que el actual sistema de gobierno se consolida, y las
autoridades y el pueblo van conociendo los conductos por donde han de dirigir
sus exposiciones, reclamaciones y suplicas, a proporcion que la confianza publica
en la rectitud de los que mandan, y la tranquilidad y el orden se establecen, cre
cen tambien las instancias y las representaciones. Esto es por 10 que haee al inte
rior. Con respecto a las re1aciones exteriores, los Enviados deben marchar muy
luego, han de llevar instrucciones, han de extenderseles nombramientos, han de
proveerseles de manos subalternas que las auxilien en sus trabajos, credenciales,
recomendaciones y conocimientos. La eleccion de sujetos ocupa tiempo al minis
terio, por cuyo conducto ha de hacerse y no se necesitaba menos para formar
ideas, combinarlas y dar planes acabados. Todo esto es causa de que los negocios
no tengan el curso nipido que el Emperador desea, que anhela el Ministro y que
influye poderoso en la suerte de los ciudadanos."

Luego agreg6 un plan para la mejor distrihuei6n de los negoeios de di
cha Secretaria:

"Dividir el Ministerio de Re1aciones en las de Internas y Externas, como sera
indispensable que se verifique mas adelante, considera e1 Emperador que en la
actualidad sena gravoso a la nacion, y que podria ocurrirse a la necesidad y
sa1varse todos los inconvenientes, nombnindose persona idonea que auxiliase al
Ministro de ambas relaciones, con el nombre de Subsecretario de Estado y del
Despacho de estas, con inmediata dependencia de aqueI, diindole a reconocer
como Segundo Jefe de 1a oficina, autorizado para e1 despacho en las ocupaciones
e indisposiciones del Ministro, concediendole media firma, dando a esta toda la
fuerza y valimiento que a la de aquel y mandando se Ie tengan todas las consi
deraciones debidas a un funcionario publico que sustituye a otro de los primeros
que forman el Gobierno. De otra manera, a menos que la ilustracian del Congreso
Soberano encuentre medio, no cree Su Majestad pueda facilitarse el despacho
como desea y quieren la Iusticia y las Leyes. Todo 10 que manda el Emperador
decir a Vuestras Excelencias, como tengo el honor de hacerlo, para que se sirva
elevarlo al superior conocimiento del Congreso y avisarme de su soberana reso
lucian."

EI acuerdo fue que se sometiera el asunto a las eomisiones reunidas de
Gohernaeion y Relaeiones Exteriores.27

.. MATEOS, I, 521-2.
I. MATEOS, I, 600-1.
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Las preparaciones del ceremonial de la coronacion tomaron dos meses.
El acto, que realmente estuvo fastuoso, fue en la Catedral de Mexico, el
domingo 21 de julio de 1822. Iturbide y su esposa, dona Ana Maria Huar
te, fueron coronados solemnemente, con todo un despliegue de suntuosidad
liturgica.28 Asistieron cuatro ohispos, dos espanoles y dos mexicanos. El
consagrante fue el Obispo de Guadalajara, Dr. don Juan Cruz Ruiz de Ca
banas y Crespo, origanario de Navarra, Espana. El predicador fue el Obis
po de Puehla, Dr. don Antonio Joaquin Perez Martinez, gran amigo de
Iturbide y natural de la misma ciudad de Puehla. Los otros dos asistentes
fueron los Obispos de Durango y de Oaxaca, Dr. don Juan Francisco Cas
taniza, natural de la ciudad de Mexico, y Dr. don Manuel Isidoro Perez
Suarez, espano!.

Concurrieron a esa suntuosa ceremonia el Congreso en pleno, el Consejo
de Estado, los Ministros, la Diputacion Provincial y los diversos tribuna
les. Como representantes extranjeros asistieron el Consul de los Estados
Unidos de America en Mexico, Mr. William Taylor, y dos militares, un
norteamericano y un frances, los Generales James Wilkinson y Oetaviano
D'Alvimar.29

Asimismo asistieron los Ministros mexicanos que se decfa sedan nom
hrados para Inglaterra, Estados Unidos de America y Colombia, Licencia
dos don Juan Francisco Azcarate y Lezama, don Jose Manuel de Sozaya y
Bermudez y don Manuel de la Pena y Pena.so

Un mes antes de la coronaci6n se discutio animadamente en el Congreso
que titulos debian darse a los Principes de la Casa Real de Mexico, todos
de la familia Iturbide. En las sesiones del 18, 19, 21 y 22 de junio fueron

o' Tenia entonces Iturhide treinta y nueve anos de edad y su esposa treinta y seis. Casaron
en Valladolid de Michoacan en 1805, siendo amhos naturales de esa ciudad.

Tanto el como ella eran de origen navarro. Iturbide nado el 27 de septiembre de 1783, hijo
de don Jose Joaquin de Iturhide y Arregui. natural de Peralta, Navarra, y de dona Maria Jo
sefa de Aramburu y Carrillo, hija del guipuzcoano don Sehastian de Aramhuru, natural de
Oyanum, villa de la provincia de Guipuzcoa, cerca de la Frontera con Navarra.

Dona Ana Maria Huarte fue hautizada el 18 de enero de 1786, hija del Alcalde Provincial
de ValJadolid de Michoacan, don Isidro Huarte, natural de la villa de Goizueta, Navarra, y de
dona Ana Muniz y Sanchez de Tagle.

o. Tanto Wilkinson como D'Ah-irnar se hallahan entonces en Mexico para pretender pensio
nes por servicios a la causa de Ia independencia.

En Ia sesion del Congreso, que se celehro el 20 de septiembre de 1822, "se dio cuenta con
una instancia del General don Octaviano D'Alvimar, en que por los meritos que expende pide
se Ie conceda carta de ciudadano de este Imperio, y se manda a la Comision de Legislacian de
toda preferencia".

MATEOS, I, 984.
10 ALAMA.:-l, V, Libro II, Cap. VII, pp. 629·30.
Refiere este autor que al Ministro de Colombia, don Miguel Santa Maria, veracruzano, se Ie

invito para la ceremonia, "para el cual se senalo lugar distinguido y se Ie ofrecia una escolta
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e80s curiosos debates, en que se trato de legislar sobre tradiciones que no
existian.

Se habia designado una comision para dictaminar sobre el orden de la
sucesion en el trono imperial. En la sesi6n del 18 de dicho mes de junio
rindi6 su dictamen. Varios diputados propusieron entonces que se declarara
"dinastia constitucional del Imperio" a la familia Iturbide, que a los hijos
legitimos del Emperador se les declarara "Principes del Imperio y tengan
el tratamiento de Alteza", que igual rango y tratamiento se otorgasen al
padre y a la hermana del Emperador, y que el titulo del primogenito y
heredero de la corona imperial fuera el de Principe de Iguala. Quedo pen
diente la discusion.

En la del 19 se propuso que el titulo del sucesor del Emperador fuera
el de Principe de Michoacan, por haber nacido en esa provincia Su Ma
jestad Imperial.

En la del 21 se animo la discusi6n, porque a algunos diputados les gus
taba mas el titulo de Principe de Iguala.

En la del 22 se continuaron esos debates. Una mayoria opin6 que el
titulo fuera el de Principe del Anahuac, "con el fin de evitar rivalidades
y provincialismos." Hubo otra proposici6n, que fuera Principe de Tzin·
tzuntzan, "nombre que tuvo aquella provincia cuando siendo una naci6n
independiente era gobernada por sus reyes." Otro propuso que don Jose
Joaquin de Iturbide, padre del Emperador, llevara el titulo de Principe de
la Union, y que la hermana y los demas hijos del Emperador, fueran lla·
mados Infantes, como en Espana. Hubo otra proposici6n: que al heredero
se Ie diera el nombre de Principe de Guanajuato. Y al fin se aprob6 el de
Principe Imperial.

En cuanto a don Jose Joaquin, el padre del Emperador, se aprob6 que
llevara el titulo de Principe de la Union, razonandose para ella que siendo
europeo, estaba "intimamente unido a nosotros por vinculos indisolubles
y muy gratos."

Respecto a la hermana del Emperador, dona Nicolasa, se propusieron
varios titulos: Princesa Nicolasa, Princesa de la Concordia, Princesa Tri.
garante y Princesa de Iturbide. Se aprob6 el ultimo.

Y, finalmente, que tanto el padre como la hermana del Emperador ten
gan esos titulos aprobados como personales y no hereditarios.31

de honor que Ie acompanase desde su habitaeion, pero no quiso asistir a una funcion tan opuesta
a sus opiniones, y a pretexto de enfermedad se retiro por algunos dias de la ciudad con su
secretario."

&1 MATEOS, I, 564-9, 576 y 579-85.
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Una corte imperial asi formada, debi6 parecer mas propia para el en·
sayo de una escena teatral que la iniciaci6n de un regimen s61ido que encau
zara a la naci6n en su vida independiente. Lorenzo de Zavala, que habia
regresado recientemente de Europa y fue luego testigo en Mexico de la im
provisaci6n de ese trono, dice que en este ambiente social "no habia alta
nobleza, no habia aqueHa aristocracia que forma como los escalones al
trono y Ie sirven de sosten y de apoyo." Y recuerda que "las monarquias
en Europa se encuentran aclimatadas par la serie de siglos que cuentan,
por los habitos contraidos de veneraci6n y respeto a los nombres hist6ricos
de que estan Henos los anales de los pueblos cultos, por las relaciones di
plomaticas, por las ceremonias y empleados de palacio, par los edificios
mismos en que habitan los Reyes." 32

Para el grupo de republicanos todo habia sido un Colpe de Estado,
audazmente preparado por Iturbide, particularmente en 10 relativo a los
sucesos de la noche del 18 de mayo de 1822. Y esperaron la primera opor
tunidad para la represalia, que la fueron urdiendo en el propio Congreso.

Uno de los promotores fue el inquieto fraile dominico, Fray Servando
Teresa y Mier, Diputado electo por Monterrey, que no habia podido pre
sentarse en el Congreso, par haber caido prisionero del General Davila y 10
retenia en San Juan de UItia, desde la inauguraci6n de la asamblea. Al fin
logr6 su libertad y se present6 en la sesi6n del 15 de julio de 1822.33

Mientras tanto, en las sesiones del 27 siguiente, 19 y 2 de agosto se
discuti6 extensamente el dictamen de la comisi6n reunida de Relaciones y
Gobernaci6n, sabre la creaci6n de la Subsecretaria de Relaciones que habia
propuesto el Ministro Herrera.

En la del 27, estando presente dicho Senor Herrera, se dio a conocer
ese dictamen y movi6 animada discusi6n. El Diputado por Guadalajara, Dr.
don Jose Maria Covarrubias, 10 apoy6 "como tinico arbitrio para no dividir
el Ministerio de Relaciones Interiores del de Exteriores, cuya separaci6n
seria gravosisima al erario, par los gastos de las plazas que debian dotarse
de nuevo."

El Diputado par Mexico, don Manuel Tejada, "se opuso al dictamen de
la comisi6n, creyendo innecesaria la plaza de que tlata, por cuanto la anti·
gua Secretarfa del Virreinato reunia todos los asuntos y nunca necesit6 de
una plaza de ese caracter."

at ZAVALA, 174.
•• MATEOS, T, 676.
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E1 Diputado por Oaxaca, don Jose Javier de Bustamante, manifesto
"que creia perjudicia1la creaci6n de 1a plaza de Prosecretario, porque mul
tiplicandose los empleos se habia de embarazar el despacho de negocios,
como sucede en las maquinas, que las mas sencillas son mas prontas en sus
operaciones y Jas mas complicadas son tambien mas tardias; y ademas la
rivalidad que podia introducirse entre el Secretario y Subsecretario perju
dicaria al pronto y buen despacho de los negocios, y por ultimo que la Ha
cienda Publica no podia sufrir recargos para dotar al Prosecretario."

El Diputado por Puebla, don Rafael Mangino, "impugno el dictamen,
porque creia que no podia declararse a este empleado sujeto a una inme
diata responsabilidad para con la naci6n, como queria la comision, dejan
dole al mismo tiempo suhordinado al Ministro, de quien debia depender,
BegUn la misma comisi6n; y afiadi6 que era mucho mas incompatible el uso
de la media firma que se Ie concedi6 a este nuevo Ministro, pues su rango
no era correspondiente a esta distinei6n."

EI Diputado por Guadalajara, don Jose Antonio Valdes:

"que el uso de la media firma se Ie concedia al Prosecretario para expeditar
las operaciones de las comisiones del despacho:'

El Diputado por Chiapas, don Bonifacio Fernandez, "manifesto que no
encontraba dificultades en la responsabilidad de este empleado, en todos
aquellos casos que eI autorizase."

El Diputado por Mexico, don Melchor Muzquiz:

"que supuesto que el Gobiemo ha dicho que necesita esta plaza para el des
pacho de los negocios, era preciso creerlo y pasar par 10 que decia; que habia
diferencia entre el Secretario del Virreinato y el de Relaciones, porque aquel nO
era responsable y este si, a quien por 10 mismo debia concedersele 10 que pedia
para poderlo hacer responsable de sus operaciones; y por ultimo opinE> que el
Ministro debia nombrar par si subsecretario."

E1 Diputado por Puebla, Sr. Cura don Jose Maria de la Llave, "apoyo
el dictamen, diciendo: que supuesta la necesidad que tenia el Gobierno de
este empleado, debia crearse aunque fuese nuevo en 1a dip10macia, pues
no teniamos obligaci6n de imitar a las naciones en el nombre y facultades
de los empleados."

Defendi6 la cuesti6n e1 Ministro Herrera, haciendo presente "que 1a
pnlctica habia manifestado 1a necesidad de este nuevo empleado; que no
debfa compararse 1a Secretaria de su cargo con la del Virreinato; que esta
no conoda de los asuntos de algunas provincias del Imperio, los cuales
ahora corren por la Secretaria de Relaciones, y que aquella no obstante te-
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nia setenta empleados, cuando la de su cargo solo tiene de dotacion cator
ce;34 que el Ministerio no habia pedido se Ie autorizase para nombrar este
empleado, porque estaha entendido que estos nomhramientos corresponden
al Gohierno; y, finalmente, que habia pedido este oficial mas para que sir
viese de ayudarle inmediatamente y no como oficial, pues los negocios de
la Secretaria eran excesivos para un solo hombre, y que poco importaba
llamarle de este 0 de otro modo, con estas 0 las otras facultades, dejarlo
sujeto a responsahilidad 0 sin ella, con tal que se diese un individuo capaz
de ayudarle a sohrellevar la pesada carga del Ministerio."

De nuevo hablo el Sr. Mangino:

"que supuesto 10 expuesto por el Ministro, todo quedaba reducido a autorizar
al Gobierno para un gasto preciso, en cuyos tl~rminos podia refundirse el dic
tamen de Ia comision y no habia dificultad en su aprobacion."

Luego se pidio al Ministro Herrera que "redujera a escrito su propo
sicion, y 10 ejecut6 en los terminos siguientes: «que se autorice al Gobierno
para la creaci6n de un empleado pagado de la Hacienda Publica que auxilie
los trabajos del Ministerio de Estado y Relaciones, sefialandole el mismo
Poder Ejecutivo las atrihuciones que Ie corresponden.» "

El Diputado yucateco don Francisco Tarrazo manifesto:

•• En la Gaceta Imperial de Mexico del martes 11 de diciembre de 1821, tomo I, Num. 36,
p. 290, se pablico la nomina siguiente:

"Razon del Ministerio de Relaciones Interiores y Exteriores, y sus oficiales.
Secretario.

El Excmo. Sr. Dr. don Jose Manuel de Herrera.
Senores Oficiales.

Primero, don Juan Miguel Riesgo.
Idem, don Jose Maria Ramos Villalobos.
Segundo, don Manuel Gonzalez de Ibarra.
Idem, don Manuel Ortiz.
Tercero, don Juan Jose Ceruti.
Cuarto, don Francisco Calderon.
Quinto, don Jose Ignacio Nieva.
Sexto, don Jose Maria Ortiz Monasterio.
Septimo, don Francisco de la Parra.
Octavo, don Ramon Gamboa.

Archivero.
Don Miguel Mendizabal.

Oficiales.
Primero, don Antonio Merino.
Segundo, don Francisco Velez y Alvarez.

Escribientes.
Primero, don Jose Maria Raz y Guzman.
Segundo, don Jose Miguel Arroyo.
Tercero, don Francisco de Paula Tamariz.
Cuarto, don Carlos Rios.

Portero.
Don Rafael Rendon."
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"que Ia proposicion del Ministro no era 10 mismo que habia dicho el Sr. Man
gino; que el mismo se opondria a la creacion de esta nueva plaza, por no haberle
convencido cuanto en Sil apayo se habia dicha, ni desvanecida las reflexiones que
se habian hecho en contra; pero que vistos los terminos de la proposicion del
Ministro, se oponia mucho mas a su aprobacion."

Se pregunt6 a la comisi6n si adoptaba la proposici6n del Ministro
Herrera, y varios sefiores de ella respondieron "que en los tt~rminos en que
estaba no podian adoptarla." Qued6 entonces desechada esa proposici6n.

Luego "se declar6 suficientemente discutido el asunto en general y se
procedi6 a la discusi6n de los articulos. Leido el Articulo 1Q que dice: «que
se diga al Ministro, a fin de que 10 eleve al conocimiento del Emperador,
que Su Majestad Imperial queda facultado para nombrar por ahora y
hasta la divisi6n de Ministerios de Relaciones y Gobernaci6n, un nuevo
funcionario con el nombre de Prosecretario de Estado y del Despacho de
Relaciones Interiores y Exteriores», dijo el Sr. Ibarra [don Cayetano, Di
putado por Mexico] que la unidad erael alma de la velocidad del despacho
de los negocios, y que aquella se perdia can la creaei6n de esta plaza; por
10 que en su concepto seria dividir los ramos que tiene unidos el Ministerio
para formar dos.

"Los Senores Teran [don Manuel Mier y Teran, Diputada por Chiapas] y
Valdes apoyaron la necesidad de esta plaza, exponiendo el primero el retraso que
padecian los negocios."

Se declar6 suficientemente discutido el asunto y despues, a instancia
del Diputado por Puebla, Lie. don Jose Mariano Marin, "se discuti6 si era
provisional, y manifestado que si, se declar6 que la votaci6n fuese nominal
y result6 aprobada por 59 votos contra 39..." 35

Propusose a discusi6n el Articulo 29, que decia: "que el canicter pu
blico de este funcionario sera el de un Secretario del Emperador con el
ejercicio de decretos y autorizado para despachar con Su Majestad Imperial
toda clase de negocios, segun el orden, convenio y direcci6n que en enos
establezca el Ministro de Estado, de quien estara inmediatamente depen
diente; su tratamiento sera el de Sefioria, par escrito y de palabra. En
cuanto al sueldo, el Gobierno can conocimiento de la clase e importancia
de los trabajos que ha de desempefiar, propondra al Congreso el que con
venga sefialarse."

Declar9 el Diputado yucateco, don Lorenzo de Zavala:

a. Mateos proporciona la nomina de los diputados que votaron a favor y de los que 10 hicie·
ron en contra.
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"que el Articulo estaba oscuro, y que era del todo indispensable decIarar a
quien habia de ser responsable el Prosecretario, si a la nacion 0 al Ministro
de quien dependia."

El Sr. Mier y Teran:

"que asi el Ministro como su Prosecretario debian ser responsables por su con
ducta en sus encargos."

Fray Servando Teresa y Mier:

"que el orden pedia que solo fuese responsable a la nacion el Ministro, como
jefe y como de priictica en todas las naciones politicas."

Don Carlos Maria de Bustamante:

"que la responsabilidad debia ser de ambos en los negocios que cada cual des
pachase."

El Diputado por Durango, don Florentino Martinez, confirmo 10 ex
presado por Zavala:

"que el articulo estaba obscuro, por que expresiindose en eI que el Prosecre
tario deberia disfrutar las consideraciones propias de su rango, y siendo esto de
nuevo, de modo que no habia otro con quien compararlo y que pudiera servir
de modelo, resultaba que no estaba claro el cariicter de este empleado y que
quedaban confusas sus atribuciones; por todo 10 cual pidio que volviese el articulo
a la comision."

Opino 10 mismo el mencionado Sr. Marin:

"que el articulo unas veces daba al Subsecretario el canlcter de un Ministro
de Estado y otras 10 consideraba como un subalterno."

Arguyo el citado Sr. Valdes:
"que el articulo estaba bastante claro, pues solo con la palabra Prosecretario

o Subsecretario estaba suficientemente denotado eI rango y cariicter de este
empleado."

Se acordo que volviera el Articulo a la comision.

Propuso el Diputado yucateco, Sr. Tarrazo, que se agregara al Ar
ticulo 19 10 siguiente:

"que para desempeiiar el cargo de Prosecretario que el Soberano Congreso
acababa de crear, nombre el Gobierno precisamente un pensionista; que caso
que no Ie halle apto para este destino, nombre un empleado que teniendo las
cualidades necesarias 10 sirva, y en lugar de este empleado se nombre un pensio
nista u otro individuo, con arreglo al decreto de provision de empleos."

Tarrazo fundo su proposicion con las razones de "que todo el Congreso,
todo el pueblo de Mexico y quizei toda la naci6n sabia el estado exhausto

295



del erario: que en este supuesto, no habiendose podido hasta ahora arre
glar las rentas del Estado, s610 nos quedaba por adoptar el medio de 1a
economia, ya rebajando los sueldos si ser pudiera, 0 proveyendose los em
pleos en pensionistas, como estaba mandado, porque de 10 contrario las
escaseces del erario se aumentarian de dia en dia, aumentandose los em·
pleos y sus sueldos. Que el Congreso debia seiialar los sueldos de los Con
sejeros de Estado, debia dotar las plazas de Ministros del Supremo Tribu
nal de Justicia y completar el numero de las Audiencias, porque imperio
samente 10 pedia la buena administraci6n de Justicia; todos los cuales suel
dos eran crecidos, y por 10 mismo para que no se agravasen con el de este
nuevo empleado, era indispensable adoptar la economia de la adicion."

La propuesta adici6n del Diputado Tarrazo fue puesta a discusi6n.
La impugnaron los Diputados Valdes e Ibarra, "porque se coartaban

las facultades del Gobierno en este nombramiento, en el cual debia darse
toda libertad."

Contest6 el autor de esa proposici6n:

"que el numero de empleados en el Imperio era muy crecido, y por consi
guiente que la eleccion del Gobierno no quedaba reducida a un estrecho circu
10; en cuyo caso seria oportuna la reflexion de los senores preopinantes. Que,
ademas, debiendo considerarse la clase de empleados, la mas apta para el desem
peno de estos empleos, nada podia reclamar el Gobierno, si se Ie precisaba a
escoger para este empleo entre los sujetos mas a proposito para eI."

Se acord6 trasladar el asunto a la comisi6n.
Advirtio el Diputado por San Luis Potosi, don Ramon Esteban Marti

nez de los Rios, "sobre el estado de la Hacienda Publica, para que de toda
preferencia se tratase de arreglar, a fin de evitar los males que se seguinin
de continuar en el desarreglo en que se halla, y se acord6 que en la sesion
extraordinaria de la tarde, se tomaria en consideracion esta indicaci6n".36

Se siguio esa discusion sobre crear la Subsecretaria de Relaciones en
la sesion del 19 de agosto de 1822, presentandose "el Ministro de Relacio
nes, Hamado para continuar la discusion pendiente ... " Se procedi6 a leer
el dictamen de las mencionadas comisiones reunidas, "opinando que no
debia accederse a la adici6n del Sr. Tarrazo". Las razones expuestas por
las comisiones fueron: "que aunque esta se apoya en una razon de econo
mia, recomendable en nuestras circunstancias presentes, con todo miran
dola bajo el canicter de ley, Ie faltaba la circunstancia de ser general, para
alejar de si toOO odiosidad; y por otra parte, cuando la economia era saca·
da de su esfera, daiiaba mas de 10 que aprovechaba; pues en el caso pre·

II MATEOS, I, 704-6.
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sente, par no aumentar un gasto se invertia el orden de los negoeios publi
cos y se ataeaba la libertad del Gobierno; a mas de que nunea debe el Po
der Legislativo prestarle margen a este para que se excuse alguna vez de
su responsabilidad, como sucederia si se Ie precisase a nombrar un funcio
nario de determinada c1ase."

El Diputado par Sonora y Sinaloa, don Carlos Espinosa de los Mon
teras, ec1esiastico, apoyo el dictamen y expuso: "que para las funciones
delieadas que tenia que practicar el Subsecretario, acaso no encontraria el
Gobierno personas de su confianza entre los empleados y pensionistas."

El Diputado por Guadalajara, don Prisciliano Sanchez, apoyo la adi
cion propuesta por el Sr. Tarrazo y dijo:

"que e! Subseeretario de que se habla, habiu de despachar bajo la inspeecion
del Ministro, y que siendo tantos los empleados del Imperio y eali£icados con la
misma opinion del Gobierno que los tenia colocados en diversos e importantes
dcstinos, no podia suponer como el senor prcopinante que no se encontrase entre
ellos un sujeto capaz de desempenar estas £unciones, y mas cuando siempre ten
dria que acordarse con el Ministro principal. l'i se podia decir que se coartaba
la libertad del Gobierno, cuando se Ie dejaba Ia vasta extension de empleados y
pensionistas, que sin duda es muy grande y de gente practica e instruida; que
la penuria actual en que el erario se hallaba pedia toda clase de sacrificios."

EI Diputado por Yucatan, don Manuel Crescencio Rejon, expuso:
"que nunea se podra buenamente exigir la responsabilidad al Gobierno, si no

se Ie dejaba en libertad para que hieiese el nombramiento en la persona que
mejor Ie pareciese, euya consideraeion debia ser de prefereneia a eualquiera otra. '" . "mIra eeonomlea.

Que se declaro luego el punto en estado de votarse y se aprobo ese dic
tamen de la comision.

Entonces "se procedio a discutir el Articulo 2 9 reformado, que dice:
«que el caracter publico de este funcionario sera el de un Secretario del
Emperador, con ejercicio de decretos y autorizado para despachar con Su
Majestad Imperial toda c1ase de negocios, segun el orden, convenio y direc
cion que en elIos estahlezca el Ministro de Estado, de quien estara inme
diatamente dependiente. Su tratamiento sera el de Seiioria, por escrito y de
palahra. En cuanto al sueldo, el Gobierno, con conocimiento de la c1ase e
importancia de los trahajos que ha de desempeiiar, propondra al Congreso
el que convenga seiialarle.»"

El ya citado Diputado Sr. Marin expreso:
"que Ie era extrano eI modo con que se expresaba la comision, lIamando a

este funcionario ya de Secretario del Emperador, ya Subsecretario dependiente
del Ministro; que Su Soberania no reeonoda por Seeretario de este Ministerio
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mas que al Sr. Herrera que tenia este titulo, y que al segundo 10 consideraba
siempre subalterno a sus 6rdenes, no obstante que pudiese despachar con el Em
perador en aquellos negocios que Ie tocase dar cuenta para auxiliar al primer
Ministro, 0 en sus ausencias y enfermedades, en cuyos casos debe ria ser igual
mente responsable."

EI ya tambien mencionado Diputado Sr. Fernandez:

"que todo el que esta facultado para despachar can el Emperador se deberia
considerar en calidad de Ministro, pues tomaba su caracter, y que el Subsecre
tario de que se trataba se debia estimar como un oficial primero con ejercicio
de decretos, por cuanto se entendia hacerlo siempre bajo la dependencia del
Ministro."

EI ya tambien referido don Florentino Martinez "expuso ser incompa
tible en su concepto que el Subsecretario fuese responsable por si, si habia
de estar dependiente del Ministro."

Que otro Diputado, cuyo nombre no se menciona, opino "que ningun
inconveniente habia que 10 fueran ambos, pues asi como esta el Ministro
principal bajo las ordenes del Emperador, podra muy bien estarle el Sub
secretario bajo las del Ministro."

Que de igual opini6n fue e1 Sr. Covarrubias, quien anadi6 "que siendo
ambos responsables, no les quedaba arbitrio de disculparse el uno con el
otro."

Los Diputados por Mexicoy por Zacatecas, don Francisco Lombardo y
Lic. don Jose Maria Bocanegra, fueron del mismo dictamen.

El de Oaxaca, don Carlos Maria de Bustamante, "anadi6 que seria
conveniente que en el acto de dar cuenta y recibir las 6rdenes del Empe
rador, se rubriquen los documentos por el Secretario 0 Subsecretario en gU

caso, para evitar dudas en la oficina y que en todo tiempo constase quien
era el que habia dado cuenta y con quien habia despachado Su Majestad;
citando un caso particular que sucedi6 en Espana, en que se ofreci6 una
duda por esta falta y no se ha110 a quien exigir la responsabilidad."

Se declaro que el Articulo 29, se hallaba en estado de votarse y fue
aprobado como 10 propuso la comision.

Sigui6 la lectura del Articulo 30
: "que el referido Prosecretario, no obs

tante gU dependencia del Secretario de Estado, sera en su caso responsable,
segun las leyes, de cualquier documento autorizado can gU firma. "

Se aprob6 despues de una ligera discusi6n.
Respecto al Articulo 4Q

, se acord6 suprimirlo porque en el 2Q ya estaba
comprendido.
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Y en cuanto al 59, despues de una breve discusi6n, se acord6 refundirlo
en estos terminos: "que 1a autorizaci6n de documentos que haga este fun
cionario, sea con su firma entera".

Finalmente, en 1a sesi6n del dfa siguiente, 2 de agosto, despues de
aprobarse e1 acta de la anterior, "se aprob6 igua1mente 1a minuta del de
creto presentado por 1a Secretaria, sobre e1 nombramiento de un Subse
cretario de Estado y de Re1aciones Interiores y Exteriores".37

E1 19 de agosto expidi6 el Emperador e1 decreta respectivo y el 8 si.
guiente fue publicado par bando. DecJ:a:

"Agustin, por la Divina Providencia y por el Congreso de la Nacion, primer
Emperador Constitucional de Mexico, a todos los que las presentes vieren yen·
tendieren, sabed:

"Que el Soberano Congreso Constituyente ha decretado 10 siguiente:
"EI Soberano Congreso Constituyente Mexicano, teniendo en consideracion Ia

consulta de Su Majestad Imperial, hecha el 26 de junio anterior por conducto
del Ministerio de Relaciones Interiores y Exteriores, sobre el aumento de aten
ciones, principalmente de este ramo, con el objeto de aliviarle de ellas y de no
formar un nuevo Ministerio, en atencion a las urgencias del Erario, ha tenido
a bien decretar:

"Primero: Que Su Majestad Imperial queda facultado para nombrar por
ahora y hasta la division de los Ministerios de Relaciones Exteriores y de Gober
nacion, un nuevo funcionario publico, bajo el nombre de Subsecretario de Estado
y del Despacho de Relaciones Interiores y Exteriores.

"Segundo: Que el caracter publico de este funcionario sera el de un Secre
tario del Emperador, con ejercicio de decretos y autorizado para despachar con
Su Majestad Imperial toda clase de negocios, segun el orden, convenio y direc·
cion que en ellos establezca el Ministro de Estado, de quien estara inmediata
mente dependiente. Su tratamiento sera el de Senoria por escrito y de palabra.
En cuanto al sueldo, el Gobierno con conocimiento de la clase e importancia de
los trabajos que ha de desempeiiar, propondra al Congreso el que convenga
sefialarle.

"Tercero: Que el referido Subsecretario, no obstante su dependencia del
Secretario de Estado, sera en su caso responsable, segiin las leyes, de cualquiera
documento autorizado con su firma.

"Cuarto: Que fa autorizacion de estos documentos la haga este funcionario
con su firma entera.

07 :MATEOS, I, 721-2.
La directiva del Congreso estaba entonces formada del modo siguiente:
Presidente, el Brigadier don Jose Joaquin de Herrera, Diputado par Veracruz.
Vicepresidente, don Jose Ignacio Najera, Diputado par Mexico.
Secretarios, don Prisciliano Sanchez y don Florentino Martinez, Diputados por Guadalajara

y Durango, respectivamente.
HaMan sido eJectos y tomaron posesion en la sesion del 24 de julio.
MATEOS, I, 700.
Caceta del Gobierno Imperial de Mexico, martes 30 de julio de 1822, II, Num. 74, p. 569.
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"Mexico, primero de agosto de 1822, segundo de 1a independencia de este
Imperio.- Jose Joaquin de Herrera, Presidente.- Prisciliano Sanchez, Dipu
tado Secretario.- Florentino Martinez, Diputado Secretario." 38

En la sesi6n del Congreso, que se celebr6 el 16 de agosto siguiente, se
informo con "un oficio de la Secretaria de Estado, en que se da parte a
este Soberano Congreso de que Su Majestad Imperial, en virtud del decreto
de P del corriente, por el que se Ie autoriz6 para nombrar un Subsecretario
de Estado y del Despacho de Relaciones Interiores y Exteriores, se ha ser
vido elegir al efecto a don Andres Quintana Roo, de que qued6 Su Sobe
rania enterado". Y en la del 24 siguiente, se hizo constar que con un oficio
del Ministerio de Relaciones, se recibieron "184 ejemplares de la circular
en que se avisa el nombramiento de Subsecretario que para dicho Minis
terio hizo el Emperador en don Andres Quintana Roo" .39

3. Gaceta del Gobiemo Imperial de Mexico, sabado 10 de agosto de 1822, tomo II, Num. 79,
pp. 609-10.

3. MATEos, I, 777 y 855.
Despues de hallarse en el campo insurgente, en compania de su esposa, dona Leona Ykario,

se acogio Quintana Roo al indulto que Ie otorgo el Virrey Apodaca y se establecio en ::\Iexico,
ejerciendo su profesion de abogado.

En febrero de 1822 trato de formar parte de la Junta Electoral de Diputados Suplentes de
Yucatan y fue excluido de ella. Como no llegaban los representantes yucatecos y se aproximaba
el dia de la inauguracion del Congreso, la Soberana Junta Provisional Gubernativa acord6 con·
vocar por bando a los naturales de Yucatan que eran vecinos de Mexico y formar una Junta
Electoral que designara Diputados suplentes, en tanto que lIegaran los propietarios. En el mismo
caso se comoco a los de Guatemala, Tabasco, California y a los de las Provincias Internas de
Oriente y Occidente. Deblan reunirse a las siete de la noche del 21 de febrero para acreditar
su naturaleza e informarse como debian hacer las elecciones de esos suplentes al dia siguiente.

En h ,esion de dicha S"berana J uUla. eelehra(b. el ?3 de fcbrem. se presento el Lie. don
Andres Quintana Roo, manifestando habersele excluido de la Junta Electoral para el nombra·
miento de suplentes por Merida, por ser vecino radicado en Mexico, pidiendo se declarase nula
la votacion que estaba haciendose, por faltarse a 10 prevenido en la convoeatoria.

"Se accedio a su solicitud y se paso a orden correspondiente."
En ]a mi"ma sesion de la Soberana Junta se presento "el individuo que hizo de "erretario en

las elecciones de suplentes de Merida y expuso haberse hecho la eleccion con la pluraJidad de
votos prevenida por la ley, y que aunque se habia dicho de nulidad por Su Majestad [Ia Sobe·
rana Junta] seria araso por informe equivocado, y que pareeia tocar la resolucion de cualquiera
duda a la Junta Electoral, aunque esta no hubiese procedido bien en la inadmision del Lie.
Quintana.

Don Francisco Manuel Sanchez de Tagle "hizo notar ser diferente la legalidad de la \'ota
cion y que bien podia considerarse buena la eleccion y mal hecha la exclusion del Lie. Quintana".

Don Jose Domingo Ruz "pidio se leyese la orden librada para la forma de la conmcatoria,
y en consecuencia se Iijo por el Sr. Vicepresidente [don J lIan Jose Espinosa de los "lonteros]
esta proposicion: que el Lic. don Andres Quintana Roo no debia ser eximido de la Junta Elec·
toral, que con objeto de nombrar suplentes para el Congreso se ha reunido hoy: pero habien
dose instruido de que la elecci6n se habia ya verificado, cuando llego la anterior yewl ucion de
Vuestra Majestad [Ia Soberana Junta], que se declare subsistente la que estaha hecha sin el voto
de dicho letrado".

MATEOS, I, 239·40 y 256·7.
EI Lie. don Francisco Tarrazo y el Coronel don Juan Rivas Vertiz parecen haher "ido los

unicos Diplltados yucatecos que se hallaron presentes en la inauguracion del Congreso, el 24 de
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En los ultimos dias de junio y de julio hubo algunos cambios. Como don
Rafael Perez Maldonado habia sido promovido al Consejo de Estado y con
spcuentemente quedo vacante el Ministerio de Hacienda que tenia a su
cargo, fue nombrado para sucederle don Antonio de Medina, y para el de
Guerra y Marina, que este obtenia, a don Manuel de la Sota y Riva, quien
habia sido hasta entonces Capitan General y Jefe Politico de la provincia
de Mexico. Asi 10 comunico el Ministerio de Relaciones al Congreso y que
do enterado este en su sesion del 2 de julio.

Don Rafael Mangino, que presidio el Congreso desde el 25 de junio
hasta el 24 de julio, renovo las diversas comisiones antes de entregar la
presidencia a su sucesor, Brigadier don Jose Joaquin de Herrera. En cuanto
a la Comision de Relaciones Exteriores, designo a un grupo numeroso S
fueron los que siguen: don Jose Antonio Valdes y don Jose Bernardo Be
nitez, Diputados par Guadalajara, don Pascual Aranda, por San Luis Pa
tosi, don Juan Manuel Riesgo, par Sonora, don Francisco Garcia, par Za
catecas, don Juan de la Serna y Echarte, par Mexico, Dr. don Jose Maria
Covarrubias, par Guadalajara, don Miguel Munoz, par Mexico, Lie. don
Jose Maria Bocanegra, par Zacatecas, don Juan Pablo Franco, por Duran
go, don Juan Lazaga, par Chiapas, don Juan Francisco Calderon, por Oa
xaca, don Juan Bautista Arizpe, par el Nuevo Reina de Leon, don Jose
Maria Portugal, por Guadalajara, don Manuel Crescencio Rejon, par Yu
catan, y don Ignacio Canedo, par Guadalajara.{O

En la sesion que el 3 de agosto celebro el Congreso, hubo debates muy
animados en que relucio la dialectica de los republicanos. Se discutia el
Articulo 59 del Reglamento del Congreso y el Presidente, Brigadier don
Jose Joaquin de Herrera, propuso:

febrero, y fueron nombrados en la sesion del 1Q de marzo como miembros de las Comisiones de
lusticia y para Militares, el primero, y de Guerra y para Militares, el segundo. Ambos vinieron
a .\1exico a fines de 1821, como representantes de Yueate.n a tratar de la organizacion del
Gohierno.

MATEos, I, 278.
No fue sino en las sesiones del 30 de marzo y 19 de ahril de 1822 que se presentaron los

prim.ero.s Diputados yucatecos, que venian con sus credenciales de haber sido electos par BU

prOVinCia: don Pedro Tarrazo, don Lorenzo de Zavala, don .\lanue! Crescendo Rejon y don
Fernando del Valle, en la primera; don Joaquin Castellanos y Diaz, don Jose Maria Sanchez,
don Benito Aznar y Peon, don Bernardo Peon Maldonado y don Manuel Lopez Constante, saeer
dote, en Ia segunda. Don Francisco Terrazo V don Juan Ri;-as Vertiz permanecieron como Dipu
lados eleclOs.

MATEos, I, 330-1.
Quintana Roo no lagro ningun escaiio en la eleccion. Parecia en esos dias ser muy adicto a

[turbide y muy inclinado a Ia monarquia. Poco antes de la proclamaci6n de Iturbide como Em
perador, publico un elogio de! sistema monarquico.

• 0 MATEOS, I, 606.
Gaceta del Gobierno Imperial de Mexico, jueves l Q de agosto de 1822, II, Num. 75, pp. 578-80.
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"que era tiempo oportuno, ya que se trataba de discutir este articulo, de ada
rar si debia tener asiento el Subsecretario, como 10 tienen los Ministros, y aun
habian tenido los Oficiales primeros."

EI Diputado por Queretaro, don Felix Osores, eclesiastico, opin6:

"que si hemos de ser consecuentes a la conducta observada hasta aqui, era
inconcuso que Ie debia tener."

EI Diputado por Mexico, don Francisco Lombardo, expuso:

"que no se habia concedido el asiento de que se trataba a los Oficiales Ma
yores, y que si 10 habian tornado alguna vez habia sido par una mera tolerancia."

Convino en ello el Presidente Herrera y entonces el Diputado por Gua
najuato, don Antonio Mier, observ6:

"que se deben distinguir los Oficiales que tenian ejercicio de decretos de los
que no Ie tenian, como los segundos, y que por 10 mismo no debian tamar asiento,
al contrario de los primeros, como el Lie. Alas, que debia tornado."

Despues de leerse el articulo propuesto, una vez mas, el Diputado por
San Luis Potosi, don Juan de Dios Rodriguez, advirti6:

"que entendia que Ia comision en Ia ultima parte queria obligar a los Minis
tros a que asistiesen por regIa general a la discusion de toda ley, y que en tal
supuesto debia subrogarse Ia palabra debera a la de podra, ya comprendida en la
anterior."

EI Diputado por Valladolid de Michoacan, Dr. don Francisco Argandar,
manifesto:

"que es una equivocacion se trate de obIigar a los Ministros; que no hay la
redundancia que se indica y que unicamente se ponen en claro todos los casas
en que pueden asistir."

EI Diputado par Puebla, don Rafael Mangino "hizo ver que solo con
dos objetos podia asistir el Ministerio: el uno cuando viniesen sus indivi·
duos de parte del Emperador a ilustrar 0 sostener sus proyectos; y el otro
cuando fuesen llamados para 10 primero por el Soberano Congreso; y que
por consiguiente eran inutiles en los demas casos, pues que no en todo
proyecto de ley se necesitaban sus luces; por cuyos motivos se oponia al
Articulo en los terminos en que estaba concebido."

EI mencionado Sr. Rodriguez insisti6 luego en emplear la palabra de
bera en vez de podra.

EI citado Sr. Osores explic6 que se habia puesto la palabra podra y no
debera, "porque de este modo se privaria al Ministerio de su ejercicio".

EI referido Sr. Lombardo afiadio:
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"que abundando en la opinion del Sr. Rodriguez pedia substitucion de la
palabra podra, para que en efecto tuviesen obligacion los Ministros de asistir a
los proyectos de ley, par ser muy conveniente que palpasen por si mismos los
trabajos del Soberano Congreso y no Ie inculpasen como ya habia sucedido otra
vez."

Fray Servando Teresa y Mier:

"que en Inglaterra asisten los Ministros por obligacion al Parlamento; pero
que estando nosotros en muy diferentes circunstancias, no se les debia obligar
a la asistencia."

El Diputado por Mexico, don Melchor Mlizquiz:

"que la palabra podra es la mas oportuna para no caer en los inconvenientes
que ha explicado eI Sr. Osares."

E1 Diputado por Guatemala, don Juan de Dios Mayorga:

"que solo es de permitirse la asistencia en los casas que sean enviados par el
Emperador a llamados par el Congreso."

El de Puebla, Lie. don Jose Mariano Marin:

"que mil leyes no miran a las ventajas del Gobierno sino a las del pueblo, y
que por 10 mismo era inutil en las de este Ia asistencia de los Ministros y que
obligarles a ello era muy gravoso a la secretaria por tener que perder en las
citaciones mucho tiempo; por todo 10 cual concluia se omitiesen, si se determi
naba aquella obligacion."

El de San Luis Potosi, don Jose Joaquin Garate:

"que era redundante una parte del articulo y que para evitar los inconve
nientes que se pulsaban, volviese a la comision para su reforma."

El de Veracruz, Lie. don Jose Maria Becerra, Cura de Tecali, "se opuso
a que volviese y despues de manifestar varias razones par las que 10 creia
arreg1ado, fue de parecer que se aprobase".

El citado Sr. Muzquiz:

"que se avise y especifique al Ministro el negocio para que haya de asisitir,
con el fin de que viniendo prevenido de 10 que se ha de tratar, podamos apro
vecharnos de sus luces, porque de 10 contrario podrii llegar el caso de que no se
hable con acierto y tomemos por ello determinaciones contrarias al bien pu
blico."

Otra vez el Sr. Mangino:

"que no habia necesidad de que eI Articulo volviese a la comISIOn y que
podria aprobarse en los casas que anteriormente habia explicado, suprimiendo
los demas."
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El Diputado por Durango, don Florentino Martinez:

"que no hay duda alguna en la redundancia de la ultima parte del Articulo,
segiln la proponia la comision, pues ya estaba comprendida expresamente en la
anterior; ni tampoco era conveniente se pusiera, como querian algunos senores
preopinantes, induciendo a los Ministros una obligacion de asistir, par los gra·
ves inconvenientes que han manifestado algunos senores; y otros muchos que no
se ocultan a la penetracion del Soberano Congreso, siendo de sentir para conci
liar estos extremos, que desechandose la ultima parte expresada, se apruebe el
Articulo en cuestion en estos terminos: «Que asistan y tomen asiento en el Con
greso los Ministros que sean enviados por el Emperador 0 llamados par Vucstra
Soberania, sin perjuicio de que puedan hacerlo cuando 10 tuvieren por con·
veniente.»"

El Diputado por Guadalajara, don Prisciliano Sanchez:

"que Ie habia prevenido el senor preopinante, porque en efecto estaba redun
dante el Articulo en la parte que se habia citado; y concIuyo pidiendo se desecha
se esta, aprobandose las otras tres."

Otra vez el Sr. Mlizquiz:

"explicando las palabras «podra asistir», dijo que no solo hastaba para dic
tar leyes que fuesen justas en si, sino que era preciso considerar si podrian poner
se en ejecucion, y como era de suponerse que los Ministros tienen mas conoci·
miento en la practica, era muy conveniente su asistencia para no trabajar
inutilmente en formar leyes que habian de quedar sin efecto."

El Diputado por Yucatan, don Lorenzo de Zavala, advirti6:
"que era superflua la ultima parte del Articulo."

EI Diputado por Guatemala, don Jose del Valle, obi"erv6 tres casos en
el Articulo, "que sobre los dos primeros todos estaban aeordes y que no
estandolo en cuanto al tercero, esto es sobre que pudiesen los Ministros asis
tir cuando 10 tuviesen por oportuno, era de parecer se procediese con la
mayor eireunspeecion en la materia. Discurrio largamente sobre el influjo
que tenia el Ministerio en las naeiones de Europa; puso a la vista la falta
de libertad que muchas ocasiones producia su presencia en algunos miem
bros del Congreso y 10 peligroso que seria que las leyes se acordasen a in
sinuaciones del Gobierno, porque de todo resultaria, por una consecuencia
forzosa, la nulidad de divisi6n en los poderes; por 10 que y por otras mu
chas razones que expuso, fue de pareeer que solo deban asistir los Minis
tros en los dos primeros casos".

El Diputado por Chiapas, don Manuel Mier y Teran:

"que no Ie parecia redundante el articulo, a pesar de juzgar 10 contra rio
algunos senores preopinantes."
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£1 Diputado pOl' Oaxaca, don Carlos Maria de Bustamante:

"que Ie parecia muy bien la opinion del Sr. Valle, y que eonformandose con
ella se adheria a que el Soberano Congreso solo llamase al Ministro cuando 10
tenga por conveniente, porque de 10 contrario se contraerian disturbios a cada
instante."

El Diputado pOl' Guadalajara, Dr. don Toribio Gonzalez, eclesiastico,
"se contrajo a que si no habia inconveniente que viniese el Ministro cuando
10 llamase el Congreso, tampoco 10 encontraba y aun juzgaba era necesa
ria su asistencia, siempre que se discutiese una ley, para ir consiguientes
con la armonia que debemos mantener con el Podel' Ejecutivo".

El Diputado pOl' Mexico, don Cayetano Ibarra:

"que conforme estii el Articulo, 10 desaprueba; pero votandose por partes
aprobaria algunas, pidiendo que asi se verificase ya, si estaba sufieientemente
discutido."

Fray Servando, recordando sus dias en Inglaterra, alega:

"que si jamas se chocara con el Gobierno, no habria libertad: que Ie es muy
dificil convenir con los que a todo prefieren la armonia. Que no puede ser inalte
rable, si hemos de tener por unico blanco la felicidad de la patria. Que en los
paises mas lihres, como en Inglaterra, siempre habia un partido decidido por el
Gohierno para oponerse, tuviese 0 no razon, otro a su favor y otro medio, que
indistintamente, segun la fuerza de las razones, se adheria al que Ie parecia
tener/as mas fuertes; y que contrabalanceando todos de este modo resultaha regu
larmente 10 mejor, sin que pudiese decirse que el primero era en sentido absoluto
contrario efectivo del Gobierno, pues que sirviendo solo de provocar las razones
que tuviese para que se hiciesen palpahles, siempre Ie resultaba la gloria y ven
taja de hacer/as conocer y percibir de todo el mundo. Que nosotros estabamos
lejos todavia de seguir este temperamento, seguramente el mas oportuno, y que
maS bien abraziibamos, como los franceses, los extremos: 0 de muy serviles 0

de liberales muy exaltados. Que por si no hallaba inconveniente en que se dijese
en el articulo, que pudiesen venir los Ministros, cuando 10 tengan por conve
niente, seguros de que al fin no asistirian."

Finalmente, se declar6 el articulo suficientemente discutido, se toma
la votaci6n pOl' partes y se desech6 la que decia:

"Por regIa general, a la discusion de toda ley podra asistir el Secretario del
Despacho a cuyo ramo pertenezca la materia.

"Se aprobaron las demas partes y quedo el Articulo 59 en la forma siguiente:
«los Secretarios del Despacho asistiran a las sesiones cuando sean enviados por
el Emperador, con el fin de proponer 0 sostener algun proyecto 0 proposicion de
ley, y cuando sean llamados por el Congreso; sin perjuicio de que todos 0 cual
quiera de ellos puedan asistir cuando 10 tengan por conveniente; en cuyo caso
estaran de meros espectadores, salvo que por disposicion del Congreso sean
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excitados en el acto para Hustrar alguna materia, tomando asiento indistinta
mente entre los diputados, dandoles aviso anticipado cuando se discutan sus pro
yectos, para que se prepare con la conveniente instruccion.»" 41

El Diputado por Yucatan, don Fernando del Valle, "salvo su voto en
cuanto a la ultima parte."

El Presidente, Brigadier Herrera, afiadio 10 siguiente:

"El Subsecretario de Relaciones asistira en los mismos terminos, cuando
no 10 verifique el Secretario de dicho ramo."

Hubo una ligera discusion respecto a su generalidad, que sostuvieron
el referido Presidente y los Diputados Mangino, don Antonio Mier, Mier
y Teran, Ibarra, Zavala, Echenique (don Rafael Leandro, por Veracruz) y
Rodriguez. Qued6 desechada esa adici6n propuesta por el Presidente del
Congreso.

Finalmente, el ya mencionado Diputado Martinez propuso:

"se fijase la materia de la adicion, que habIa hecho el Sr. Presidente, en los
terminos explicados por eI Sr. Mangino, que adoptaba desde luego." Se exten
clio y se leyo por su autor, en la forma siguiente: "Que por una orden particu
lar se prevenga pueda asistir el Subsecretario a las sesiones del Congreso, en
defecto del Ministro, cuando este sea Hamado por Vuestra Soberania, 0 envia
do por el Emperador a iIustrar algun proyecto de ley 0 asunto del Gobierno".

Admitida a discusi6n, quedo por fin aprobada esta ultima proposici6n
y para afiadir al ya mencionado Articulo 59.

41 EI Lic. don Jose Mariano Marin, Diputado por Puebla, fue quien propuso la adicion si
guiente: "que en el caso que los Ministros asistan a las sesiones por tenerlo por conveniente,
vengan de espectadores, salvo que Jlor disJlosicion del Congreso sean excitados en eI acto para
iIustrar alguna materia."

El autor explico su proposicion, "exponiendo que los Ministros no tenian otra voluntad que
Ia del Gobiemo, y que supuesto no eran en el caso enviados suyos, ni lIamados por este Con
greso, era muy natural no tuviesen voz, 0 de 10 contrario podia tenerla cualquier otro ciudadano
particular".

El Diputado por Sonora y Sinaloa, don Carlos Espinosa de los Monteros, manifesto: "Ia
concurrencia del Ministro se juzga no solo de congruencia sino de necesidad, para que emitiendo
las noticias 0 informes convenientes, se asegure eI acierto de su deliberacion."

Agrego que "ni en el caso de lIarnarIo el Soberano Congreso, ni en el de enviarlo el Empe
rador, hay una precision para que concurra puntualrnente cuando se discuta un proyecto de ley,
en que se juzguen necesarios los conocimientos del Ministro; y este es verdaderamente el caso
en que la concurrencia queda a disposicion del referido Ministro, que por tal motivo no puede
ser mero espectador, ni queda aceptable la adicion del Sr. Marin".

Opinaron a favor de las observaciones del Sr. Espinosa de los Monteros, los Diputados Ar
gandar, Fray Servando, Mayorga, Ibarra, Valdes y Alcocer. Manifestaron no estar de acuerdo
con elIas los Diputados Marin, Covarrubias, Bocanegra y Mangino. Salvaron sus votos el refe
rido Sr. Espinosa de los Monteros, Zavala, Becerra, Valdes, don Pascual Aranda, Fray Servando,
Mier y Teran, Ibarra y Martinez, respecto a aprobar Ia adicion propuesta por el Sr. Marin, la
cuaI fue aceptada definitivamente.

MATEOS, I, 733-4.

306

- ---------------------



Luego se leyo el Articulo 60, que decia: "Podnin aSlstIr a toda la
sesion, aunque ocurran discusiones sobre otros asuntos, y solo tendnin
que retirarse al tiempo de la votacion, cuando esta recaiga sobre proposi
-cion hecha de orden del Gobierno."

EI Diputado por Veracruz, Teniente Coronel don Rafael Leandro de
Echenique, expreso:

"que no e.staba conforme con el Articulo en la primera parte, y en cuanto
a la segunda era de opinion que se dijera que a ninguna votaci6n debiesen
asistir para evitar en todo tiempo los inconvenientes que de ello podian re
sullar."

El Diputado por Mexico, don Manuel Tejada, opina:
"que solo debia suprimirse la primera parte, por estar incluida en el Ar

ticulo aprobado."

El Diputado por Queretaro, don Felix Osores, manifesto:
"ser cosa muy distinta de 10 que se dice en el Articulo anterior, pues aqui

se previene que puedan asistir a toda sesion y en aqueI que podnin asistir sim
plemente, cuando 10 tengan por conveniente; que en cuanto a la segunda parte,
estaba igualmente arreglada, pues no debia molestarse a los Ministros en que
se retirasen cuando no se versaba interes del Gohierno."

El Diputado por Durango, don Florentino Martinez, declara:
"que no convenia en ninguna de las partes del articulo. No en la primera,

porque habiendose aprobado ya en el anterior que puedan concurrir cuando 10
tengan por convenienle, es claro que pueden hacerlo a toda una sesi6n, porque
asi puede convenirles, y por consiguiente es inutil esta repeticion. Ni tampoco
a la segunda, porque nunca deben presenciar la votacion, con el fin de que sea
libre y de evitar la parte que con su presencia podian tener en ella. Que si esto
se verificaba cuando venian de parte del Emperador, era desde luego porque
se les suponia algun interes, y no menos deben tenerlo en las ocasiones que
vengan por si, pues ya se ha dicho que sera cuando les convenga; y que, final
mente, debiendo escrupulizar demasiado sobre cualquier dano, que aunque quie
ra suponerse muy remoto, pueda causar el influjo y poder ministerial, era muy
justo tratar de evitarlo en 10 posible, previniendo que en ninguno de los casos
en que se ha aprobado su concurrencia en el Articulo anterior, puedan hallarse
presentes a las votaciones."

El Diputado por Guadalajara, Dr. don Jose Maria Covarrubias, fue
del mismo parecer.

El de Valladolid de Michoacan, Dr. don Francisco Argandar, en for
ma ironica dijo:

"que teniendo los Ministros que salir, mejor verian desde la tribuna que
en el mismo salon, y asi que si no se queria que presenciasen las votacione.s,
seria preciso tambien privarles de la tribuna."
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EI Diputado por Mexico, Lic. don Jose Maria Iturralde, eclesiastico,
comento con cierto sarcasmo:

"que de todos modos debian saUr del salon los Ministros, porque estando
presentes no estarian en libertad los corazones nimios para hacer sus vota
eiones."

El Diputado por Zacatecas, Lie. don Jose Maria Bocanegra, "fue de la
misma opinion que el Sr. Angardar, de que verian en la tribuna mejor
los Ministros, y de que debiendoseles guardar decoro, no se debia consen
tir saliesen del salon por temores infundados".

Otra vez el Diputado Martinez "repuso haberse supuesto que en los
casos de que se hace merito, podian retirarse a la tribuna, y que no debia
ser sino a lugares en que no estuviesen presentes".

Se declaro el punto ya suficientemente discutido, se desechO la prime
ra parte del Articulo 60 propuesto y se aprob6 la segunda. Salvo su voto
el mencionado Diputado Martinez.42

En la misma sesi6n del Congreso, del 3 de agosto de 1822, "se leya
una proposici6n suscrita por algunos senores diputados, pidiendo se decla
rasen traidores a la naci6n, en primer grado, todos los que de palabra 0

por escrito, 0 por cualquiera otro medio, traten de promover el Gobierno
absoluto, del mismo modo que a los apologistas del Tribunal de la Inqui
sician; y habiendose incitado por el Sr. Presidente a que la explayasen
sus autores, el Sr. Lombardo dijo: «que bien sabidos eran los males en
que ibamos a sumergirnos hace muy pocos dias, y de que aun no estaha
mos enteramente libres a resultas de la faccion que habia hahido contra e1
Congreso, con el objeto de proclamar aquel Gobierno; que mientras no
hubiese y se llevasen a efecto unas leyes rigurosas contra semejantes aten
tados, ni habria tranquiHdad publica, ni estaria segura la representaci6n
nacional; y, por ultimo, que correspondia infundir temor y el debido res
peto para evitar aquellos inconvenientes a los revoltosos, que no temian
a la legislaci6n actuaL»"

Se admiti6 a discusi6n, y aunque se declar6 que era del momento, las
alegaciones fueron ligeras sohre asuntos que no eran de aquel momento,
"que debia igualmente comprender a los que procurasen el Gobierno repu
hIicano. Que ya habia leyes en cuanto a unos y otros. Y, finalmente, que
dehia oirse [a] una comision, sostenida por los Senores Martinez de los
Rios [don Ramon Esteban, Diputado por San Luis Potosi], Iturralde [Lie.
don Jose Maria, eclesiastico, Diputado por Mexico], Lombardo [don

•• MATEOS, I, 730·3.
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Francisco, Diputado por Mexico], Presidente [Brigadier don Jose Joa
quin de Herrera, Diputado por Veracruz], Bocanegra [Lic. don Jose
Maria, Diputado por Zacatecas]' Ibarra [don Cayetano, Diputado por Me
xico] y Rej6n [don Manuel Crescencio, Diputado por Yucatan]; y ha
biendose preguntado al Soberano Congreso si se pasaria a una comision,
acordo que si y se paso en efecto a la de legislaci6n ... " 43

En los primeros dias de agosto, el 3, formulo el Consejo de Estado,H
a petieion del Emperador, un proyeeto de ley para crear en Mexico, como
tambien en las capitales de provincia, un tribunal especial que conociera
de los delitos de conspiracion y sedicion. Habria de componerse de dos
Oficiales del Ejercito y de un letrado, que designaria el Emperador. EI
Ministro de Justicia y Negocios Eclesiasticos, don Jose Dominguez Manzo,
debio hacerse cargo del proyecto y presentarlo al Congreso. Mas, como no
se hallaba en Tacubaya, donde estaba entonces la Corte, Su Majestad Im
perial dispuso que el Ministro Herrera 10 presentase como asunto de ver
dadero interes. Asi 10 hizo con fecha 4 de agosto y en Tacubaya. Y el
Congreso 10 vio en su sesion del 7 siguiente y mando se copiasen integros
los dos documentos, tanto el del proyecto como el de las consideraeiones
y recomendaciones del Ministro de Re1aciones.

Una de las consideraciones del proyecto mismo deeia:

"Nada mas propio de la clemencia del trono y de la nacion que el olvido
de las errores de aquello5 que no han querido hacer el sacrificio de su opinion
particular en obsequio de la general; pero nada debe Hamar la atenci6n del Go·
bierno que Ia seguridad interior y exterior del Estado, amenazada ya formida
blemente por convulsiones politicas que se promueven y fomentan por diferen
tes 5ujetos y con fines contrarios: unos para establecer el gobierno democniti.
con y otros la monarquia absoluta.

"EI pueblo de Mexico se ha conmovido extraordinariamente en estos ulti
mos dias; la tranquilidad ha sido perturbada, la confianza publica casi ha des
aparecido y todos los vecinos han sido consternados con las noticias funestas
que se han esparcido por los enemigos del orden; se ha divulgado que reunio
nes innumerables habian dado el grito de Republica, que las villas 10 habian
proclamado y que algun cuerpo del Ejercito habia abrazado aquel partido. l Y

.. MATEOS, I, 734.
La Comisiim de Legi<lariDn ~e romponia pntonrcs r1e los Senores Dr. don Felix Osores,

Diputado par Queretaro, don Antonio Montoya, par Puebla, don Prisciliano Sanchez, par Gua
dalajara, Lic. don Jose Joaquin Aviles y Quiros, Suplente por Sonora y Sinaloa, don Jose Fran
cisco Quintero, par Veracruz, don Melchor Muzquiz, par Mexico, don Jose Maria Cabrera, par
Valladolid de Michoacan, y don Antonio de Iriarte, par Sonora y Sinaloa.

Gaceta del Gobierno Imperial de Mexico, jueves P de agosto de 1822, tomo II, Num. 75,
p. 579.

.. EI Consejo de Estado 10 formaban el General don Pedro Celestino Negrete, don Jose Ma
riano de Almanza, don J\Ianuel Velazquez de Leon, don Florencio Castillo, don Tomas Salgado,
don Jose Nicolas Ohiez, don Mariano Robles y don Rafael Perez Maldonado.
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cual podria ser eI animo de los que fraguaban 0 abuItaban extraordinariamente
aquellas noticias, sino de introducir la confusion en el pueblo, dividir los ani
mos y formar una revolucion? Afortunadamente los hechos han sido desmenti
dos; pero las noticias oficiales del Gobierno, manifestadas al Consej 0, mani
fiestan que aquellos rumores tenian algun origen; que en efecto ha habido con
juraciones contra eI Gobierno monarquico en diferentes pueblos y provincias
del Imperio y que todas las apariencias hacian sospechar la existencia de un
plan combinado para proclamar la Republica y para sumergir a la nacron en
una revolucion espantosa.

"Por eI extremo contrario, se han inspirado desconfianzas al Congreso Na
cional; los diputados han sido alarmados; se ha dicho que una faccicm se dis
ponia a disolver eI Congreso, proclamar la Monarquia absoluta y que atentaban
hasta contra las personas de los diputados. De este modo se ha procurado tur
bar la tranquilidad publica, destruir la paz y la buena inteligencia y armonia
que debe reinar entre los dos Poderes, que deben marchar de acuerdo hacia un
mismo fin, que es el bien y la felicidad de la nacion." 45

En esa misma sesion del 7 de agosto, Fray Servando denuncio 10 si
guiente:

"que se andaban reuniendo firmas y provocando a los ciudadanos para di
solver el Congreso y que sabia que el Marques del Bodegon con una cuadrilla
maquinaba el asesinato de doce individuos. Le contesto el Sr. Presidente (el
Brigadier don Jose Joaquin de Herrera] que jamas faltan discoIos en la socie
dad; pero que componiendose el Ejercito en la mayor parte de hombres de
bien, eI sostendria los derechos del Congreso."

EI Dr. don Jose Maria Portugal, Diputado por Guadalajara, "aseguro
que no solo se juntaban firmas en la capital, sino que se solicitaban en las
demas provincias; y volvio a contestar el Sr. Presidente diciendo que se
estaban tomando medidas, las mas a proposito para contener los des
ordenes".46

Lorenzo de Zavala nos informa que en esos dias tuvo e1 Emperador
noticias "que en casa de don Miguel Santa Maria, Ministro Plenipotencia
rio de Colombia, se reunian varias personas para formar un plan de reo
vo1ucion, cuyo objeto era el de proclamar la Republica. Los individuos
que componian esta Junta eran el mismo Padre Mier [Fray Servando Te
resa y Mier], don Luis Iturribarria, don Anastasio Cerecero, el General
don Juan Pablo Anaya y el mismo Santa Maria. No podia tener duda
Iturbide de 1a existencia de este proyecto, porque dos individuos, llama
dos uno Oviedo y otro Luciano Vehizquez, servian de espias aparentando
tamar una parte activa en la conspiracion. En realidad el plan era ridicu-

•• MATEOS, I, 745-9.
•• MATEOS, I, 749.
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10 y no podia comprometer la seguridad del Gobierno, por la clase y nil
mere de personas que no pasaban de ocho 0 diez. Pero, Iturbide deseaba
pretextos u ocasiones para dar un Golpe de Estado, y esta circunstancia
se los proporciono. Se advertini la torpeza que en esta ocasian manifesto
BU imbecil ministerio, 10 que quiza contribuyo mas que otra cosa a la caida
del Emperador y de la monarquia." 47

Carlos Maria de Bustamante refiere que en esos dias el Emperador
"veia de muy mal ojo a todos los diputados que habiamos contradicho sus
proyectos, que se hahia propuesto perseguirlos y deshacerse de elIos, y
que para hacerlo bajo las apariencias y formas legales, habia recabado la
ley de ereccion de un tribunal que los juzgase, para 10 que no faltarian
motivos, aunque aparentes de acusacion, ni tampoco delatores".

Aiiade: "Teniamos algunos [delatores] en el senD mismo del Congre
so, y la materia favorita, diaria y continua, no menos que sabrosa de las
conversaciones en la casa y tertulia de Iturbide, eran nuestras opiniones Ii
hres, y hasta nuestros gestos y modo de hablar en el Congreso, emitidas bajo
las garantias de la inviolabilidad que nos concedia la constitucion espanola
y que era una de sus bases."

Que "escudado Iturbide con la ley que engla dicho tribunal,48 co
menzo a desarrollar un despotismo sultanico, prepanindose a mandar arres
tar a varios diputados, como se verifico en la noche del 26 de agosto ae
1822.49

<7 Lorenzo de ZAV.~LA, Ensayo historiea sabre las revolueiones de Nueva Espana, Vol. I,
Cap. X, p. 182.

.. El proyecto de ley fue vista en la sesi6n del Congreso celebrada el 7 de agosto de 1822.
Se publico en la Caceta del Cobiemo Imperial de Mexico, martes 20 de agosto de 1822, tomo

II, Num. 83, pp. 637.44.
•• En la Caceta Extraardinaria del Cobierno Imperial de Mexico, martes 27 de agosto de

1822, tome II, Num. 87, pp. 669·72, se publico una circular firmada por el Ministro Herrera, en
Mexico ese mismo dia, y las consideraciones que 1a anteceden. Dicen asi:

"Mexico.-Conseguida la deseada y feliz independencia a costa de innumerables sacrificios,
ningun bien es comparable con la inapreciable paz. Despues de tantas agitaciones que conmo'
vieron a la Patria por el espacio de doce anos, que la envolvieron en la desgracia e hicieron
derramar rios de sangre, en ninguna otra cosa deben pensar sus hijos que en reparar los males
a que la condujo el despotismo espanol y la divergencia de opiniones en el principio de su glo
riosa lucha.

"Desde aqueJla epoca la Nadon hubiera sacudido el yugo; pero par desgracia no se unifof'
maron los sentimientos, ni fueron iguales los procederes. Todos trabajaban por el bien de la
Patria; pero no todos buscaban la felicidad en unos mismos principios. De esta imprudencia
saco armas la Espana. Sus mandarines cumplieron con la mayor exactitud las instrucciones de
aque! Gobierno despota, introdujeron el desorden, dividieron la opinion y lIenaron el vaso de su
iniquidad haciendo que los americanos se alarmasen unos contra otros; el hermano mato al
hermano, eI padre al hijo; se atrope1I6 el orden natural, se rompieron los vinculos mas sagrados;
la muerte, la desolacion y todo genera de males sustituyeron la deseada libertad. Los enemigos
burlaban en secreto la imprudencia americana, pero la fomentaban en publico, conociendo ser
esta la unica esperanza que les aseguraba el triunfo.
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Que "desde principios de este mes de agosto se sabia, a no dudarlo, que
pretendia prender a varios diputados. Hecha la elecci6n de Presidente de la
Camara, recayo en el Coronel don Cirilo Gomez de Anaya, que fue a darle

"Pero, cuando se uniformo la opinion, el despotismo corrio precipitado a los abismos, sus
defensores arrojaron las armas, rayo la aurora y con ella se deja ver el halagiieno semblante de
la libertad y la Nacion recibio todo el lleno de majestad que se Ie habia robado. j Felices y di·
chosas consecuencias de la union!

"Pero estas vaciIan en eI momento que las opiniones vueiven a dividirse, la tea de la discor
dia abrasa el edificio social y la anarquia hoy mas estragosa que nunca revive las esperanzas de
los enemigos, abre los caminos a su triunfo y precipita a la Patria a la mayor de sus desgracias
si con eI tiempo no se corta el mal. As! 10 conocio el Gobierno y celoso de la seguridad de que
esta encargado, dicto las providencias que se comprenden en la circular que se inserta a con·
tinuacion.

"iPueblo Mexicano! Ya sabeis por una triste experiencia que no hay felicidad donde las
opiniones son encontradas. No se os oculta que el actual sistema de Gobierno esta generalmente
proclamado y bien admitido: chocarse con eI y quererio derrocar, estando constituido por el
voto de la Nacion. es entrar en la anarquia que tanto fomentan los enemigos de la Pat ria para
robaros la libertad, y 10 conseguiran sin que p)leda estorbarseles. Buscar la felicidad en Sll cen·
tro, no en la agitacion de las pasiones, no en el espiritu de nove dad, ni menos en los intereses
personales."

"Circular"

"Cuando por todas partes se hablaba de una conspiracion que proxima ya a romper amena·
zaba sumergir a la Patria en el pielago proceloso de la anarquia, los buenos ciudadanos, con·
templando atonitos la aparente indiferencia en q"e el Gobierno se mantenia, acusaban de inerte
o disimulada una conducta que buscaba su justificacion en la misma lentitud y detenimiento de
sus pasos. Los malvados, entretanto, precipitaban sus medidas y creyendo asegurado su horrible
triunfo en la lenidad y excesiva indulgencia con que el Gobierno se prometia reducirlos, ib"n
ya a enarbolar el sangriento estandarte de la sedicion, entregando el Estado al choque tumul·
tuoso de todas las pasiones. Conformes solo en este punto, discordan en todos los demas de su
sistema, queriendo unos realizar quimericas ideas de un republicanismo inasequible, y otros pro·
pendiendo a poner el cetro en manos extranjeras para derribar de su trono al que los votos Ii·
bres de los pueblos han Hamado para ocuparlo. Nadie sera capaz de calcular el inmenso cumulo
de estragos que esta oposicion de intereses, que divide a los descontentos, causaria en la masa
del pueblo, si por mas tiempo se dejase expuesta al contagioso soplo de las facciones mas incon·
ciliables y enemigas. En tales circunstancias, el Gobierno responsabJe a la !'Iacion de su seguri·
dad y reposo, se ha visto en la sensible necesidad de usar de los remedios indicados por la
naturaleza misma del mal, procediendo en la noche de ayer contra los individuos que la opinion
publica y los datos mas circunstanciados senalan por autores 0 agentes de la reYOlucion: con
cuya medida, de que no podran quejarse en justicia los mismos que la han provocado, queda
asegurado el orden publico, comprometido visiblemente con la impunidad por mas tiempo pro'
longada; y si entre los complicados en este negocio se cuentan algunos Diputados de nuestro
augusto Congreso, los hombres sensatos e imparciales conoceran que la conducta del Gobierno,
impulsada por la imperiosa necesidad de salvar el Estado, no se dirige de ningun modo a des·
truir la representacion nacional. El sistema representativo constitucional es el que mas conviene
a la Patria, y el Emperador que ha jurado sacrificarse en su servicio, y que tantas pruebas ha
dado de su adhesion a esta forma de Gobierno, no perdera ninguna ocasion de repetirlas y de
acreditar que solo aspira a conservar intactos los derechos del Pueblo, que no pueden tener gao
rantia en medio de las convulsiones y trastornos de la anarquia.

"En tal concepto quiere que todos los eiudadanos, instruidos de los motivos que han dado
origen al procedimiento de la noche anterior, vivan tranquilos y seguros mientras Su Majestad
vela sobre su conservaeion y quietud, que se mantienen inalterables por especial favor de la
Providencia. Y de su orden 10 comunico a V. para que haciendolo publicar en la forma acos
tumbrada, se eviten las sorpresas que causan siempre relaciones exageradas e inexactas.

"Dios guarde a V. muchos anos. Mexico, 27 de agosto de 1322.-Herrera."
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parte de su nombramiento. Iturbide entonces Ie dijo sabia que algunos
diputados no dormian en sus casas temerosos de ser arrestados, 10 cual era
infundado, pues no pensaba mandar semejante cosa.

"Esta prevenci6n se la hizo para que, pasando de boca en boca, se creyese,
se nos inspirase confianza y pudiera darsenos el golpe sobre seguro. La ana
gaza surti6 todo su efecto. En la noche se reuni6 un buen cuerpo de tropas en
el Paseo de Bucareli, de donde salieron diversos piquetes para efectuar los
arrestos, y firmaron las 6rdenes los jefes de dichos cuerpos. Iturbide tambien
sa1i6 con su escolta para ver si se efectuaban con puntualidad dichas ordenes
y recorri6 las calles de Mexico, iluminadas con una luna lIena, como pudiera
recorrer las de Sevilla y para igual objeto don Pedro el Cruel.

"Los jefes comisionados obraron como pudieran unos salteadores; el que
Ie cupo al P. Mier [Fray Servando Teresa y Mier], sin embargo de llamarse
su pariente y ser un titulo de Castilla, no se limit6 a prenderlo, sino que Ie tom6
algun dinerillo que tenia para el preciso gasto de su casa.

"La designaci6n de los que deberian ser presos en aquella noche, se hizo en
una junta presidida por don Jose Manuel de Herrera, Ministro de Relaciones.
En ella se discuti6 sobre el modo de opinar de los diputados, entrando en la
lista los que creyo que contrariaban las ideas de su amo. Era de este numero
don Melchor Muzquiz; pero escapo, porque habia acompanado a Herrera a
Nueva Orleans a desempenar una comisi6n del Congreso de Apatzingan."

Sigue luego Bustamante cOn cierta digresion, que preferimos prescin.
dir de ella, y luego reanuda con la informacion siguiente:

"EI Presidente de la Camara [el Teniente Coronel don Jose Cirilo Gomez
de Anaya] 50 paso oficio a la una y tres cuartos de la manana [del 27 de agosto
de 1822] al Capitan General de Mexico, que 10 era don Luis Quintanar, 51 di
ciendole. .. que se habia visto tropa armada en la casa de algunos diputados

•• En sesion del Congreso, celebrada el 24 de agosto de 1822, se renovo la directiva en la forma
siguiente: para Presidente fue eJecto el Teniente Coronel don Jose Cirilo Gomez de Anaya, Dipu
udo por Guadalajara; para Vicepresidente don Jose del Valle, Diputado por Guatemala; y para
Secretllfios don Francisco Garcia y don Jose Francisco Quintero, Diputados por Zacatecas y Vera·
cruz, respectivamente.

Gaceta del Gobiemo Imperial de Mexico, martes 3 de septiembre de 1822, tomo II, Nfun. 90.
p. 691.

MATEOS, I, 855.
El Teniente Coronel Gomez de Anaya nacio en Lagos [Jalisco) el 9 de julio de 1789, y luego

de ser Encargado del Ministerio de Guerra y Marina, y Gobernador del Estado de Aguascalientes,
murio en Mexico el 13 de agosto de 1861, siendo General de Brigada.

Dr. Manuel MESTRE GHIGLIAZZA, Efemerides Biogrtijicas, 80.
11 En sesion del Congreso, celebrada el 2 de abri! de 1822, se leyo un oficio del Ministerio de

Guerra y Marina, en que comunicaba que la Regencia habia nombrado Capitan General y Jefe
Superior Politico de la provincia de Mexico, con caracter interino, al Mariscal de Campo don Luis
Quintanar, y como sucesor del tambien Mariscal de Campo don Anastasio Bustamante, quien habia
sido designado Comandante de las Provincias Internas de Oriente.

Los partes del Mariscal Quintanar comenzaban con este nombre:

313



con el objeto de prenderlos, atentandose de este modo contra la seguridad del
Congreso; y sabiendo muy bien la inviolabiIidad de que estaban investidos,
como que tenia el mando de las armas, 10 hacia responsahle en nomhre de la
naci6n de todas las infracciones de las leyes que se cometieran. 52

"Quintanar respondio que habia procedido con arreglo a las 6rdenes del
Ministro de Relaeiones, a quien pasaba aquel oficio. 53

"Herrera respondi6 por medio de su sota-ministro, que 10 era don Andres
Quintana Roo, que en efecto se habia verificado el arresto de varios diputados
con arreglo a los articulos 170 y 171 de la Constitucion espanola, como com
plicados en la conspiraciiin que estaba a punto de estallar contra el actual sis
tema de gobierno, segun resultaba evidentemente comprobado en la causa que
se habia formado, con 10 que se daria cuenta al Congreso por 10 respectivo a
sus individuos, luego que se concluyesen las diligencias que activamente se
estaban practicando; pudiendo entre tanto el Congreso descansar tranquilo en
las rectas intenciones de Su Majestad Imperial. 54

"Don Luis Quintanar, Soto, Bocanegra y Ruiz."
Nacio en San Juan del Rio (Queretaro). Caso con dona Luisa Garay, quien murio en Mexico

el 20 de febrero de 1834. Fue miembro dpl Supremo Poder Ejecutivo, de 1823 a 1824. Murio en
Mexico el 16 de noviembre de 1837.

Dr. MESTRE GHICLJAZZA, 23 Y 28.
GO En la sesion secreta del Congreso, ce1ebrada el 27 de agosto de 1822, el Presidente Gomez

de Anaya dio a conocer esa comunicacion, que decia asi:
"Excmo. Seiior: he tenido repetidos avisos de que existen en esta Corte rumores de alguna

consideracion, y aun de haberse visto tropa armada en las casas de algunos senores diputados, con
el destino de prenderlos, atentandose de este modo contra la seguridad del Soberano Congreso.

"Vuestra Excelencia sabe muy bien la inviolabilidad de que estan revestidos, y a Vuestra Exce·
lencia, como que tiene el mando de las armas de esta provincia, Ie hago responsable en nombre
de la Nacion de todas las infracciones de leyes que se cometieren, como Presidente del Congreso,
mientras este puede deliberar sobre la publica tranquilidad; y la recomiendo en tanto a Vuestra
Excelencia, como encargado de la de esta Corte.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico y agosto 27 de 1822, a la una y tres
cuartos de la maiiana.-Jose Cirilo Gomez de Anaya.

"Excmo. Sr. Capitan General de esta provincia."
MATEOS, I, 861.
•• La contestacion del Mariscal Quintanar, Capitan General y Jete Superior Politico de la

provincia de Mexico, fue la siguiente:
"Capitania General.
"Excmo. Seiior: contestando al oficio de Vuestra Excelencia de esta fecha, a la una y tres

cuartos de la madrugada, debo decirle: que habiendo recibido ordenes de Su Majestad Imperial,
par conducto del Excmo. Sr. Ministro de Estado y de Relaciones Interiores y Exteriores, don Jose
Manuel de Herrera, he procedido consiguiente a elIas; y para conocimiento de Su Excelencia
Ie paso ahora mismo el de Vuestra Excelencia, para que en su vista Ie satisfaga a las dudas que Ie
ocunen.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos aiios. Mexico, 27 de agosto de 1822, a las tres de
la manana.-Excmo. Seiior.-Luis Quintanar.

"Excmo. Sr. Presidente del Soberano Congreso, don Jose Cirilo Gomez de Anaya."
MATEOS, I, 861-2.
•• Se hizo constar en el acta de la sesion del Congreso, la del 27 de agosto, que "habiendose

pasado al Ministro de Relaciones, segun se anuncia en el anterior oficio [el del Mariscal Quinta
nar], el del Sr. Presidente, se dirigio por el mismo Ministerio a los Secretarios del Soberano
Congreso el que sigue:
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"Reclam6 asimismo el Presidente de Ia Camara sobre los grupos de gentes
y reuniones que se notaban en las calles, y se Ie respondi6 que eran victores y
alegria que el pueblo m05traba para celebrar el cumpleaiios del Emperador,
que era al dia 5iguiente, para 10 que se Ie habia concedido licencia con anti
cipaci6n. 55

"Dada cuenta con 10 ocurrido, a la Camara, el Diputado MilIa, de Guatemala,
pregunt6 5i tenia 0 no libertad para hablar, y sl estaba complicado en la cons-

"Excmos. Senores: acaba de recibirse en este Ministerio un oficio del Excmo. Sr. J efe Polio
tico de esta provincia, en que incluye copia del que Ie dirigio el Excmo. Sr. Presidente del Soberano
Congreso, manifestando los recelos en que se hallaba por la notieia de haberse visto en la noche
tropas en las casas de algunos senores diputados para proceder a su arresto, que en efecto se ha
verificado con arreglo a los articulos 170 y 171 de la Constitucion, como complicados en la cons
piracion que estaba al estallar contra el actual sistema de gobierno, segun resulta evidentemente
comprobado en la causa formada, con que se dara cuenta al Soberano Congreso, por 10 respectivo
a sus individuos, luego que se concluyan las diligencias, que activamente se estan practicando:
pudiendo entretanto la representacion nacional descansar tranquila en las rectas intenciones del
Gobierno, que estan reducidas a mantenerla ilesa, como 10 pide el bien y felicidad de la patria.

"De orden de Su Majestad 10 comunico a Vuestras Excelencias para que se sirvan elevarlo al
conocimiento de Su Soberania.

"Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos anos. Mexico, 'n de agosto de 1822.-Andres
Quintana.

"Excelentisimos Senores Diputados Secretarios del Soberano Congreso."
MATEOS, I, 862.
Fue el Subsecretario de Relaciones Interiores y Exteriores, Lic. don Andres Quintana Roo,

quien firmo ese oficio y no el Ministro Herrera.
En todas estas actuaciones para aprehender a los sospechosos de esta conspiracion, incluso a

los diputados, todos ellos republicanos, estuvo solicito Quintana Roo, despachando ordenes que
eI mismo firmaba en la noche del 26 de agosto y en la manana del dia siguiente, como consta
en los cinco volumenes que llevan como titulo: "Conspiraeion de 1822", en la seccion de Causas
Celebres, de este Archivo General de la Naeion.

6. El 27 de septiembre cumplla anos Iturbide. EI 28 de agosto era el dia de su onomastico,
por ser el de la celebracion hagiografica de San Agustin.

En el acta de la sesion del Congreso, de ese dia 27 de agosto, se hizo constar 10 que sigue:
"Notando el Sr. Presidente que andaban por las calles algunos grupos de gente, a pretexto

de los victores que se acostumbran, y que esto podia sel" la causa que no concurriesen los senores
diputados a la cita que se les habia hecho desde las doce de la noche anterior, repitio al Jefe Poli·
tico de esta Corte el oficio siguiente:

«Excmo. Senor: las reuniones que bajo el pretexto de vitores por la festividad del dia de
manana, se aumentan por momentos con demasiado escandalo por las calles de esta capital, y las
ocurrencias de la noche de ayer, pueden ser acaso motivo que embarace la asistencia de los senores
diputados a la sesion para que estin convocados, como me 10 persuade su falta a esta hora, a pesar
de la citacion que les esta hecha desde las doce de la expresada nocbe. Siendo, pues, la concu·
rrencia del mayor interes, y a este efecto necesaria tambien la disolucion de aquellos grupos, espero
que Vuestra Excelencia tendra la bondad de dictar sus providencias a este intento, sirviendose en
consecuencia participarme las que sean para mi gobierno.

«Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 27 de agosto de 1822, a las ocho y
media de la manana.-Jose Cirilo Gomez de Anaya, Presidente.

"Excmo. Sr. Jefe Politico don Luis Quintanar.»"
"La contestacion fue la siguiente:
«Capitania General de Mexico.
«Excmo. Senor: contestando al oficio de Vuestra Excelencia, de este dia a las ocho y media

de la manana, debo decir: que con motivo a ser manana dia de San Agustin, me pidieron permiso
hace cinco 0 seis dias para celebrar esta fiesta con los vic tares de costumbre, a que accedi; tenien
do anticipadas mis providencias para hacer observar el orden, a cuyo interesante objeto doblare
mi vigiIancia, en la que pueda Vuestra Excelencia descansar y todo el Soberano Congreso, seguros
de que estoy a la mira de conservarlo a costa de mi propia vida.
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piracion. En cuanto a 10 primero, se Ie respondio que sl y en cuanto a 10 segun
do que no. Con tal respuesta este huen hombre impugn6 los procedimientos del
Gobierno; mas, apenas habla salido a la calle, cuando se Ie echo guante y se
Ie puso preso en San Francisco, donde estaban otros diputados, que sabiendo el
chasco que Ie habian jugado, Ie daban broma, y yo era uno de ellos ...

"iA tal punto de desprecio llego el tratamiento que nos dio el Ministro
Herrera!" 56

En el acta de esa interesante sesi6n secreta del Congreso, hallamos pun
tuales informes de 10 acaecido, despues que el Presidente hizo leer los
oficios que se habian cruzado el y el Capitan General y Jefe Politico, Ma
riscal Quintanar. Que "se suscit6 una ligera discusi6n sobre si habrian de
leerse en sesi6n publica, si se Hamaria al Ministerio para que diese cuenta
del estado de la tranquilidad y sobre otros varios puntos que no se fijaron".

El Diputado par Valladolid de Michoacan, don Camilo Camacho, "pidi6
se contasen los senores diputados presentes, y que no se hiciese la decla
racion de si habia de ser secreta 0 publica la sesi6n hasta oirse al Minis
lerio".

Que "ambas cosas se aprobaron, 10 mismo que el que se llamasen inme
diatamente a los individuos que Ie componen".

Que "se contaron los senores diputados que habia en el salon y resul
taron ochenta".

Que "puestos los correspondientes oficios a los Secretarios del Despa
cho para el objeto indicado, se Buspendi6 la sesi6n hasta la llegada de los
de Relaciones, Hacienda y Justicia; y con motivo de faltar dOB de los de
este Soberano Congreso y ser preciso tomar todos los apuntes necesarios

«Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. ~fexico, 27 de agosto de IB22, a las once del
dia.-Excmo. Senor.-Luis Quintanar.

«Excmo. Sr. Presidente del Soberano Congreso.»"
MATEOS, I, 862.

.. Carlos MARIA DE BGSTAMANTE, Cuadro Historico de la Revolucion Mexicana, Mexico, 12 de
agosto de 1833, parrafos transcritos por MATEOS, I, 1021·2.

En el Convento de San Francisco, se hallaban bajo la vigilancia de una guardia del Regimiento
de Caballeria Num. 2, y a disposicion del Emperador, los siguientes presos: don Jose Gomez, don
Jose Rafael Andrade, don Rafael Maria Andrade, don Rafael Velez, don Jose Maria Garmendia,
don Francisco Antonio Terrazo, Diputado por Yucatan, don Mariano Traslosheros, don Juan Anto·
nio Villaverde, don Eusebio Malagon, don Carlos Maria de Bustamante, Diputado por Oaxaca, don
Raimundo de Alba, don Luis Iturribarria, don Mariano ViIlaurrutia, don Antonio Villaurrutia,
don Manuel Canedo, don Rafael Alba y don Agustin Gallegos.

En otra lista aparecen "a cargo del Teniente Coronel Salazar, de la Compania de Polieia", los
prisioneros siguientes: don Jose Santiago Milia, Diputado, en San Francisco; don Jose del Valle,
Diputado, en la Merced; don Juan de Dios Mayorga, Diputado, en Santo Domingo; y el Teniente
de Provincias Intemas, don Jose Maria Ugartechea, en Santo Domingo. Eslos tres diputados eran
por Guatemala. Ugartechea era sobrino de Fray Servando.

AGN., Causas celebres, Conspiracion de 1822, Vol. I, ff. 127 y 132.
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para esta acta, se nombraron previamente para este caso a los senores Ro
driguez [don Juan de Dios, Diputado por San Luis Potosi] y Garate [don
Jose Joaquin, Diputado por San Luis Potosi] que inmediatamente tomaron
los correspondientes asientos..."

Don Cayetano Ibarra, Diputado por Mexico, tomo la palabra y dijo:

"que ya se sabia ser el objeto de la venida de los Senores Ministros, dar
cuenta del estado de la tranquilidad publica, conmovida por la terrible cons
piraci6n que dio lugar a los sucesos de la noche anterior; pero que como es
imposible que iguales empresas puedan lIevarse al cabo sin el auxilio de tropas,
querria saber de los Senores Ministros, suponiendo tuviesen la instrucci6n ne
cesaria, si se contaba con alguna fuerza."

EI Ministro de Relaciones, Sr. Herrera, manifesto:

"que Su Soberania responderia por haber corrido este negocio por sus
manos, y que 10 que podia decir era que en efecto habia una conspiraei6n con
tra el actual sistema; que estando al estallar y peligrando por 10 mismo la se
guridad del Estado, el Gobierno en virtud de la facultad que Ie concede la
Constituci6n [espanolaJ para estos casos, habia procedido a asegurar a varios
individuos, entre ellos algunos senores diputados, de los que unos 10 estaban
por indicios y otros por verdaderamente complicados; que en cuanto a la tran
quilidad publica se habian tomado ya las correspondientes providencias, y que
el Soberano Congreso debia estar seguro en que, interesandose el Gobierno en
su conservaci6n, no debia temer cosa alguna."

EI Diputado pOl' Guatemala, don Jose Santiago Milla, inquirio:

"que para poder hablar, Ie dijese el Ministro de Relaciones si estaba com
plicado en la conspiraci6n."

Que "habiendosele contestado negativamente, volvio a preguntar si tenia
libertad para explicarse, 0 si por hacerle con ella correria peligro."

Que "diciendole igualmente que no, pues las leyes Ie facultaban para
ello, dijo:

«que aunque haya habido alguna conspiraclOn, no ha podido el Gobierno
proceder al arresto de los senores diputados por ser inviolables, segun un ar
ticulo de la Constituci6n», que ley6."

Que el Diputado Ibarra interrumpio al Diputado Milla, "pidiendo se
repitiese la lectura de los antecedentes oficios, para que Su Sefioria con
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esta luz, que no tenia por hallarse ausente cuando se leyeron, no se extra
viase."

"Y hahiendose asi verificado, 10 mismo que con los articulos 170 y 171 de
la Constitucion, continuo el Sr. Milla: «que 10 que se decia en este ultimo, no
debia entenderse con los diputados, porque estos, conforme a otro articulo de
la Constitucion, dehian juzgarse con arreglo al reglamento; por cuyo motivo
pedia se formase causa al Sr. Ministro por este atentado»."

Le contest6 el Ministro Herrera:

«que el sefior preopinante se equivocaha en todo, porque el Gohierno no
se entrometia a juzgar a los senores diputados, ni a ninguno otro ciudadano,
pues solo habia procedido a arrestarlos, facultado por la Constituci6n, como
habia dicho ya.»

El Diputado yucateco, don Lorenzo de Zavala, apoy6 10 que habia de
clarado el Ministro Herrera, y

«pidio que supuesto no peligraha en manera alguna el Soberano Congreso,
sino antes por el contrario se desvelaha e interesaba al Gobierno en su conyer·
saci6n, se abriesen las galerias para satisfacer al publico, en presencia del Mi
nisterio, de la armonia que subsistia entre los dos Poderes».

"Y preguntando si para la prision de los diputados precedio consulta del
Consejo de Estado, se Ie respondi6 que no".

Que "a este tiempo avisaron de la Secretaria que venian a llevarse
algunos oficiales de ella, y con este motivo el Sr. Martinez (don Floren
tino) 57 dijo:

«que antes de esa ocurrencia se Ie aviso que con engafio e hipocresia hahian
sacado ya a un escribiente; que semejante proceder podria atrihuirse a des
precio de la representaci6n nacional; pues que estaba en el orden que si alin
hahia algunos individuos, ya diputados, ya de los que estan destinados en este
mismo edificio, complicados en la conspiracion de que se ha hecho merito, se
avisase antes al Soberano Congreso, siquiera por la consideracion de estar
reunido.»".58

El Diputado yucateco Zavala:

67 Diputado por Durango.

•• Bustamante refiere este incidente as!:
"En esta misma sazon el Diputado don Florentino Martinez dio parte a la Camara de que con

enganos e hipocresia el Gobierno acababa de sacar presQ de alIi a un escribiente del Congreso,
sin respetar la inmunidad del local."

BUSTAMANTE, Cuadra Hist6rico de la Revolucwn Mexicana, transcripcion de MATEOS, I, 1022.
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"que estaba en la facultad del Gobierno poderlos prender, a no ser que el
Congreso ereyese que se Ie faltaha."

El Ministro Herrera:

"que el Gobierno habia dado ordenes tenninantes para el arresto de ciertos
y determinados individuos, y que se procediese con eUos con la cireunspeccion
debida; pero que Ie era imposible evitar las faltas, que por la de inteligencia,
eran de los ejecutores."

Continuo la discusion anterior y el Diputado por Mexico, don Agustin
Paz, pregunto:

"si el Ministro de Relaciones habia firmado la orden para la prisi6n y Su
Senoria Ie contest6 que si, 0 por decir mejor su Subseeretario" [el Lie. Quintana
Roo].

Sigui6 luego hahlando el Diputado Paz:

"que se habia infringido la Constituci6n, aunque no era tiempo de com
probarlo; que a Su Majestad Imperial se Ie ocultaba la verdad; que aiglin dia
podria demostrarlo y entonces tambien se exigiria al Ministro Ia responsabili
dad por haberse omitido en el arresto de los diputados las formalidades cons
titucionales que no debieron omitirse."

Hablo despues el Diputado por Veracruz, Sr. Cura Lie. don Jose Maria
Becerra:

"que en su concepto no se ha infringido hasta ahora articulo alguno de la
Constitucion, que solo se IIamo al Ministerio para saber del estado de la tran
quilidad y seguridad publica, y por 10 mismo debian esperarse los sucesos pos
teriores para saber si se habian 0 no cometido infracciones."

El Diputado por Chiapas, don Bonifacio Fermindez, declaro que apo
yaba 10 mismo, pero que "hahiendo tratado solamente de conspiraci6n con
hastante generalidad, desearia saber la calidad de ella, para que si fuese
necesario se amp1iasen a1 Gohierno sus facultades."

Contest6 e1 Ministro de Re1aciones:

"tener las suficientes y que la conspiraci6n no es tal que necesiten ampliar
se, ni que se formen para ella nuevas leyes."

E1 Diputado por Guadalajara, don Jose Antonio Valdes:
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"que por 10 que se ha dicho, ha obrado el Gobierno como debe, pues que
de otro modo no podia ser responsable de la seguridad del Estado, y por 10
mismo debia concluirse este punto si los Senores Ministros no tenian otra cosa
que exponer."

EI mencionado Diputado Ibarra:

"que siendo interesante que todo 10 entendiese el pueblo, se debian repetir
a su presencia las preguntas y respuestas que se habian hecho con respecto a la
seguridad y tranquilidad publica."

EI Diputado por San Luis Potosi, don Ramon Esteban Martinez de los
Rios:

"que no puede oir can indiferencia se asegure que el Emperador esta enga
Dado; que e1 senor que se ha expresado de este modo, seria mejor se acercase
al Gobiemo a desenganarle de sus errores, 0 de los malos informes que se Ie
hacen, que no indicarlo como 10 ha hecho; que siempre es muy conveniente se
diga al Principe la verdad, porque estando mal instruido, es incapaz de hacer
la felicidad de la patria; que es un deber de los ciudadanos ponerla de mani
fiesta, a cuyo objeto debe el Sr. Paz instruir al Emperador de los que 10 tengan
alucinado."

E1 referido Sr. Paz:

"que hacia proposicion formal para que 10 oiga Su Majestad Imperia1."

El Diputado por Mexico, don Melchor Muzquiz:

"que solo podran hacerse cargos a los Ministros cuando llegue el tiempo
de 1a ley, es decir euando segiin ella se presenten los antecedentes y se advierta
haherse cometido algunas infracciones; pero que es preciso tener en conside
racion Ia facilidad que podria tener un mal gobiemo para disolver Ia represen
tacion nacional, pudiendo arrestar a todos los mas, 0 la mitad de los diputados,
solo can decir que Ie son sospechosos, cuyo caso no se halla en Ia constitucion."

El Diputado por Guadalajara, Dr. don Jose Maria Covarrubias, "pidio
se hiciese publica Ia sesion para que se viese 1a armonia que conserva el
Gobierno con e1 Congreso."

EI ya citado Sr. Cura Becerra:

"que uno de los motivos de haberse Ilamado al Ministerio, fue para que
dijese si habia peligro en instruir al pueblo de las ocurrencias, aunque eran
publicas, y de los documentos que habian leido, a cuyo intento podian decir
los Senores Ministros su sentir."
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£1 Ministro Herrera, "aseguro que no 10 habia, y que acaso ya estaria
instruido el publico pOI' rotulones que debe haber puesto el Iefe Politico".

£1 mencionado Diputado Valdes:

"que en el caso indieado por el Sr. Miizquiz, se exigiria la responsabilidad
a los Seeretarios del Despaeho por la siguiente legislatura; y que, ademas, en
un Congreso eonstituyente, como este, nunea podria el Gobierno proeeder contra
la mayoria, porque debe suponerse que ella no puede delinquir."

£1 Diputado pOI' Puebla, Teniente Coronel don Vicente Robles, "pidio
se declarase 10 que habia de manifestarse al publico".

Se hizo constar haberse acordado que pOI' los oficios y que pOI' el Mi
nistro Herrera se "repitiese 10 que ha dicho con relacion a la tranquilidad
publica y seguridad del Congreso".

Una vez mas hablo el Diputado Ibarra y "pregunto el motivo pOl' que
se dice en el oficio del Ministro de Relaciones, que de la causa formada
resulta comprobada evidentemente la complicidad de los diputados arres
tados, cuando el mismo funcionario indico haberse preso a algunos pOI'
indicios".

Que "se Ie contesto que la comprobacion solo resulta en cuanto a la exis
tencia de la conspiracion y no en cuanto a la complicacion de algunos indi
viduos, que unicamente se aseguraron pOI' obrar en su contra algunos in
dieios".

£1 Presidente del Congreso, Teniente Coronel Gomez de Anaya, pidi6
"que si no habia embarazo dijese el Ministro los Diputados que se habian
arrestado, para podel' de este modo citar a otros, que no venian acaso pOI'
temor".

£1 Ministro Herrera:

"que no los conserva en la memoria, pero que no tendria ineonveniente en
mandar una lista de ellos." 5t

Of Los Diputados que se ordeno se aprehendieran fueron los siguientes:
Fray Servando Teresa y Mier, Diputado por el Nuevo Reino de Leon. Se Ie encarcelo en el

Convento de Santo Domingo.
Don Juan Pablo Anaya, Diputado por Guadalajara. Alaman nos informa que "aunque no pudo

ser encontrado entonces [Ia noche del 26 de agosto de 1822J, fue cogido algunos dias despues".
Se Ie aprehendio en la noche del 8 de septiembre siguiente y fue encarcelado en eI Convento de
San Francisco.

Don Joaquin Obregon. Diputado por Mexico. Se Ie encarcelo cn eI Convento de San Francisco.
EI Brigadier don Jose Joaquin de Herrera, Diputado por Veracruz. Se Ie encarcelo en el Con

vento de Santo Domingo.
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Finalmente, el Secretario del Congreso hizo constar que "se levant6 la
sesion secreta, para abrir la pUblica con el fin indicado".60

Dos dias despues de esta sesion secreta del Congreso, celebro otra ordi
naria el 29 de agosto. Se leyo en ella el acta de la secreta y los Diputados
Lie. don Jose Ignacio Espinosa de los Monteros y don Jose Antonio Valdes,
por Mexico y Guadalajara respectivamente, alegaron "que no estaba exacta
en cuanto a las respuestas del Ministro de Relaciones al Sr. Milla".

El Diputado por Zacatecas, don Valentin Gomez Farias, manifesto:

"que el Ministro s610 habia contestado a la segunda y no a la primera pre
gunta del Sr. Milla."

Don Manuel Crescencio Rejon, Diputado por Yucatan. Aunque figura en la relacion de los
sujetos que serlan arrestados, firmada por Quintana Roo en Tacuhaya el 26 de agosto de 1822,
no aparece entre los encarcelados.

Don Juan Maria Lazaga, Diputado por Chiapas. Caso analogo al anterior.
Don Francisco Lombardo, Diputado por Mexico. Caso amilogo a los dos anteriores.
Don Carlos Maria de Bustamante, Diputado por Oaxaca. Encarcelado en el Convento de San

Francisco.
Don Jose Ignacio Gutierrez, Diputado por Durango, Encarcelado en e1 Convento de Santo

Domingo.
Don Juan de Dios Mayorga, Diputado por Guatemala. Se Ie encarcelo en el Convento de Santo

Domingo. En momentos que 10 arrestaban, dirigio al Ministro Herrera la protesta que sigue:
"Se me acaba de intimar arresto por parte del Poder Ejecutivo. Hago presente a Vuestra Ex·

celencia que ademas de ser Diputado, soy Agente Diplomatico del Gobierno Supremo de San
Salvador, cuyos derechos son inviolables, como Vuestra Excelencia sabe muy bien, en todas las
naciones del universo, y para satisfacer al Gobierno que me ha enviado, pongo este a Vuestra
Excelencia, que se dignara contestarme.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, agosto 27 de 1822.-Juan de Dios
Mayorga.

"Excmo. Sr. Ministro de Re1aciones, don Jose Manuel de Herrera."
Don Santiago Milia, Diputado por Guatemala. Se Ie arresto en el Convento de San Francisco.
Don Jose del Valle, Diputado por Guatemala. Encarcelado en el Convento de la Merced.
Don Francisco Manuel Sanchez de Tagle, Diputado por Mexico. Encarcelado en el Convento

de 1a Merced.
Don Jose Maria Fagoaga, Diputado por Mexico. Encarcelado en el Convento de Santo Domingo.
Doctor don Mariano Herrera, Diputado por Durango. Figura en la relacion de los sujetos que

serlan arrestados, pero no aparece entre los encarcelados.
Teniente Coronel don Rafael Leandro de Echenique, Diputado por Veracruz. Encarcelado en

el Convento del Espiritu Santo y luego en eI de San Hipolito.
Lic. don Francisco Antonio Tarrazo, Diputado por Yucatan. Encarcelado en San Francisco.
Don Manuel Carrasco. En la relacion firmada por Quintana Roo figura como don Manuel Espi.

nosa. Era Diputado por Mexico. No aparece entre los encarcelados como Carrasco y Sl en el Con·
vento de San Francisco como Espinosa.

Don Marcial Cebadua, Diputado por Chiapas. Encarcelado en el Convento del Espiritu Santo
y luego en el de San Hipolito.

Don Juan de la Serna y Echarte, Diputado por Mexico. No figura en la relacion firmada por
Quintana Roo; pero Sl en una orden de este para que se Ie arrestara, firmada en Tacubaya el
mismo 26 de agosto de 1822. No aparece entre los encarcelados.

AGN., Causas celebres, Conspiracion de 1822, Vol. I, ff. 112-34; y Vol. II. ff. 1-36.

o. MATEOs, I, 861-5.
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EI Diputado yucateco Zavala:

"que se dehio omitir en la acta 10 relativo a dichas preguntas."

EI Diputado por Durango, don Juan Pablo Franco:

"que todo dehia constar en ella; que estaba en su concepto exacta, porque
la duda que se suscitaba era de hechos, y que en estos mas Ie hacen los que los
han presenciado como testigos que los que los niegan 0 dudan, solo porque no
los oyeron."

EI Diputado por San Luis Potosi, don Joaquin Garate, "como Secretario
suplente que se nombr6 para la sesi6n con el fin preciso de que se tomaran
apuntes, apoyo 10 mismo asegurando que estaba con la debida exactitud".

EI Sr. Cura Becerra, Diputado por Veracruz:

"que la cosa era muy sencilla, pues no autorizandose en las aetas mas que
las decisiones, nada podia inferirse de 10 que se dijese en esta sobre las respues
tas del Ministro, quien [no] pudo contestar como se dice por no revelar un
secreto que Ie seria preciso guardar."

Se aprob6, al fin, esa acta.61

Sigui6 la discusi6n si se publicaba y don Jose Javier de Bustamante,
Diputado por Oaxaca, "pidi6 se publicara la acta referida, puesto que [en]
ella nada habia que debiera reservarse al publico".

Con este motivo, se ley6 el acta de la sesi6n publica.
EI Diputado Valdes "reclam6 se dijese que el Ministro de Relaciones

habia asegurado haberse prendido algunos diputados por indicios".
EI Sefior don Florentino Martinez, Diputado por Durango, "Ie res

pondi6 que en efecto asi 10 contest6 el referido Ministro, a resultas de la
pregunta hecha por el Sr. Ibarra; pero que no entendiera Su Sefioria se
ponia en boca del expresado funcionario que todos los diputados arrestados
10 habian sido por indicios, sino solo algunos de ellos y otros por verda
deramente complicados en la conspiraci6n de que se trataba, como se ex
presaba en la misma".

•, La Secretaria del Congreso hizo constar, despues de estas declaraciones del padre Becerra:
"Para mayor confirmacion se trajeron los apuntes que se hicieron para extender la acta en

cuestion, y constando tambien en ellos las preguntas y respuestas de que se ha hecho merito, se
pregunto si se aprobaba y 10 qued6 en efecto."

MATEOS, I, 865.
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El Sr. Martinez de los Rios, Diputado por San Luis Potosi, "pidi6 se
insertaran a la letra todos los oficios".

El citado don Jose Javier de Bustamante: "que se imprimieran las dos
aetas".

Al fin se acord6, despues de una ligera discusion, que se leyera en pu
blico el acta de la sesion secreta, insertandose en ella los oficios, como se
habia pedido, y que a la mayor brevedad se imprimiese para su completa
difusion.

El Presidente del Congreso, Teniente Coronel Gomez de Anaya, manI
festo luego:

"que con motivo de los rumores que corrian sobre que algunos sargentos
trataban de proclamar la Monarquia absoluta, tomo varias providencias que
Ie parecieron oportunas."

Agreg6:

"que habiendose visto ayer con Su Majestad Imperial, Ie aseguro ql-le con
las primeras noticias que se Ie habian dado de estos rumores, tomo personal.
mente las medidas convenientes para embarazarlo y asegurar la tranquilidad
publica; pero, que sin embargo aetivaria mas sus disposiciones, en que debe·
ria descansar tranquilo el Congreso."

Afiadi6:

"que sobre las causas de los diputados detenidos, no seria posible su reo
mision en el termino sefialado por la Constitucion, por tener que examinarse
multitud de documentos, que no podian verse en poco tiempo, motivo que acasa
obligaria al Gobierno a ocurrir al Congreso."

El Diputado por Chiapas, don Manuel Mier y Teran, "pregunto si
estaban presos los sargentos de que se ha hablado, pues su delito es igual.
mente el de variar la forma de gobierno establecida".

El Diputado por Guadalajara, Dr. don Jose Antonio Andrade, expuso:

"que el termino seiialado por la Constitucion no era bastante para sOlo ver
las causas de los supuestos reos."

El mencionado Diputado por Zacatecas, Gomez Farias:
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"que como enemigo de los Emperadores absolutos, estaba de acuerdo con
el Sr. [Mier y] Teran, sobre cl castigo que mereeian los que de cualquier modo
conspirasen contra la forma de gobierno estahlecida."

EI de San Luis Potosi, Martinez de los Rios:

"que podia despacharse la proposici6n que estaba hecha, relativa a estos
delitos, y habia pasado a una comisi6n."

Asimismo, el Diputado de San Luis Potosi, Garate, "conforme con los
senores preopinantes afiadio: que Su Senoria habia oido proclamar impu
nemente el gobierno absoluto".

EI de Yucatan, Zavala:

"estando prescrito por la Constituci6n espanola, que actualmente nos rige,
que en el caso de que el bien y seguridad del Estado exijan el arresto de al·
guna persona, podra el Emperador expedir 6rdenes al efecto; pero con la con
dici6n de que dentro de cuarenta y ocho horas, debeni hacerse la entrega a
disposici6n del tribunal 0 j uez competente."

Afiadio Zavala:

"pido que se reclame al Gobierno el cumplimiento de este articulo, con res
pecto a los diputados puestos en prisi6n, desde el dia 26 en la noche."

Se admitio a discusi6n la propuesta del Diputado Zavala.
EI de Durango, don Florentino Martinez, inici6 el debate diciendo:

"que no solamente se debian pedir las personas de los diputados, sino los
motivos de su arresto, como preexistentes a el, para proceder con elIos a 103

triimites del reglamento en la formaci6n de estas causas."

EI de Oaxaca, don Jose Javier de Bustamante:

"que se oponia a la discusi6n de la proposici6n, porque era un articulo de
la Constituci6n que no debia admitirla."

EI de Chiapas, don Manuel Mier y Teran:

"que no aprueba la proposici6n, porque supone facultades que el Gobierno
no tiene para prender a los diputados, que deben j uzgarse conforme a su re
glamento; y que habiendose infringido los articulos constitucionales que arre
glan esta materia, debia exigirse al Ministro la responsabilidad y ponerse el
asunto en su primitivo estado, unica medida que podria salvar el decoro del
Congreso, altamente comprometido."
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Afiadi6 Mier y Teran:

"que se pidan al Gobierno los datos que tuvo para proceder a la prision."

EI de San Luis Potosi, Joaquin Garate:

"que aunque apoya la proposicion del senor preopinante, no se opone a la
del Sr. Zavala, porque esta indica la medida que debemos tomar en la ocasion,
sin prescindir de reclamar a su tiempo las infracciones que se huhiesen co
metido."

Don Agustin Paz, Diputado por Mexico:

"que consiguiente a los principios que siempre habia manifestado. debia
llamar la atencion del Soberano Congreso a las medidas anticonstitucionales
de que el Gohierno hahia usado en este negocio; que los Ministros ejercian una
arbitrariedad, condenada por el ejemplo que Su Majestad Imperial habia dado,
cuando era Generalisimo, sujetandose a la ley que ahora se infringia, en otra
acusacion semejante a la presente."

Agrego el Sr. Paz:

"que se suscribia a la proposicion del Sr. [Mier y] Teran y pedia se decla·
rase sesion permanente hasta la conclusion de este negocio."

EI de Durango, don Rafael Perez del Castillo:

"que a todo dehia ser preliminar la instalacion del tribunal del Congreso,
que era preciso completarse, porque faltahan algunos de sus miembros."

EI de Zacatecas, Gomez Farias:

"que ha hahido una infraccion verdadera del Articulo 172 de la Constitu·
cion 62 y del que previene que los diputados sean juzgados conforme a su regIa.
mento particular; que para juzgar a los Secretarios del Despacho se prescri.

•• En la Constitucion espanola, que regia entonees en el Imperio Mexieano, en tanto que el
Congreso Naeional aeordaba la Constitueion para este pais, en el Tit. IV, Cap. I, se halla el Art.
172, que dice asi:

"Las restrieciones de la autoridad del Rey son las siguientes:
"I' No puede el Rey impedir, hajo de ninglin pretexto. la eelebracion de las Cortes en las

epocas y casos senalados por la Constitucion, ni suspenderlas, ni disolverlas, ni en manera a1guna
emharazar sus sesiones y deliberaciones. Los que Ie aconsejasen 0 auxiliasen en cualquiera tentativa
para estos aetos, son declarados traidores y seran perseguidos como tales.

"2' No puede el Rey ausentarse del Reino sin eonsentimiento de las Cortes, y si 10 hiciere se
entiende que ha abdieado la Corona.
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ben en 1a misma Constitucion formalidades, a que no se falta por grave que
sea el delito que se les suponga; y no siendo los Diputados personas menos ca
racterizadas que los Ministros, no podia prescindirse, como 10 habia hecho el
Gobierno, de las formalidades prescritas para su aprehension; sin que pudiera
valer en eI caso presente algun miserable subterfugio buscado en la oscuridad
de la ley, puesto que pudieran suscitarse en la causa que pocos dlas antes se
mando formar con motivo de las ocurrencias sobre Monarquia absoluta."

EI de Puebla, Sr. Mangino:

"que en su concepto, y aunque su opmlOn sea umca, debe decir que el Go
bierno puede prender a un diputado, conforme al articulo constitucional que
10 autoriza; pero que ha faltado en todo 10 demas, por no haber entregado los
reos, bajo del termino senalado en el mismo articulo, al Soberano Congreso,
en cuyo seno esta el tinico tribunal que debe juzgarlos."

Otra vez el Sr. Martinez, Diputado por Durango:

"que prevenido por los senores preopinantes, solo indicaria que ahora de
bia fijarse la cuestion de la entrega de los reos y motivos de su arresto, reser
vandose para despues reclamar las infracciones de Constitucion que se habian
cometido."

3' No puede el Rey enajenar, ceder, renunciar, 0 en cualquiera manera traspasar a otro Is
autoridad Real, ni alguna de sus prerrogativas. Si por cualquiera causa quisiere abdicar el trona
en eI inmediato sucesor, no 10 podni hacer sin el consentimiento de las Cortes.

"4' No puede el Rey enajenar, ceder 0 permutar provincia, ciudad, villa 0 lugar, ni parte
alguna, por pequena que sea, del territorio espanol.

"5' No puede el Rey hacer alianza ofensiva, ni tratado especial de cornercio, con ninguna
potencia extranjera, sin el consentimiento de las Cortes.

"6' No puede tampoco obligarse por ningun tratado a dar subsidios a ninguna potencia extran·
jera, sin el consentimiento de las Cortes.

"7' No puede el Rey ceder ni enajenar los bienes nacionales, sin el consentirniento de las
Cortes.

"8' No puede el Rey imponer por sl, directa ni indirectamente, contribuciones, ni hacer pedi·
dos bajo cualquiera nombre, 0 para cualquier objeto que sea, sino que siempre los han de decretar
las Cortes.

"9' No puede eI Rey conceder privilegio exc!usivo a persona, ni corporacion alguna.
"10' No puede el Rey tornar la propiedad de ninglin particular, ni corporacion, ni turbarle

en la posesion, uso y aprovechamiento de ella; y si en alglin caso fuere necesario para un objeto
de conocida utilidad comun, tomar la propiedad de un particular, no 10 podni hacer sin que al
mismo tiempo sea indemnizado, y se Ie de el buen cambio a bien vista de hombres buenos.

"11' No puede el Rey privar a ningun individuo de su libertad, ni imponerle por 51, pena al·
guna. EI Secretario del Despacho que firrne la orden y el juez que la ejecute, senin responsables
a la Nacion y castigados como reos de atentado contra la libertad individual. Solo en el caso de
que el bien y seguridad del Estado exijan el arresto de alguna persona, podni el Rey expedir
ordenes al efecto; pero con la condicion de que dentro de cuarenta y ocho horas debeni hacerla
entregar a disposicion del tribunal 0 j uez competente.

"12' El Rey, antes de contraer matrimonio, dara parte a las Cortes para obtener su consenti·
miento, y si no 10 hiciere, entiendase que abdica la Corona:'
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El Sr. Cura Becerra, Diputado por Veracruz:

"que como en su concepto el Gobierno puede proceder a la prision de un
diputado, desea que a la cuestion se fije unicamente sobre si ha faltado a la
ley, por no haberlo entregado dentro del termino seiialado."

El eclesiastico, Dr. don Francisco Argandar, Diputado por Valladolid
de Michoacan:

"que las personas de los diputados son inviolables solo por sus opmlOnes,
mas no por sus hechos criminales; 10 que acredita el haberse erigido el trio
bunal del Congreso para este fin, que el Gobierno, responsable de la seguridad
publica, no 10 podria ser si no estuviese autorizado para asegurar a cualquiera
individuo que pudiera perturbarIa ; que de 10 contrario, en el caso de una cons
piracion, esta tendria todo su efecto, siempre que por ser inviolable el que
la tramase hubiera de quedar impune; que de consiguiente, eI Estado podria
subvertirse y sucumbir a impulso de un faccioso y turbulento, contra el que
no se pudiera proceder; y que, finalmente, todo 10 que no sea exigir Ia causa
de los detenidos, es salirse de la unica cuestion que debe ventilarse."

La discusion continuo entre los ya citados Senores Bustamante, Mier y
Teran, Zavala, Gomez Farias y Mangino, e intervinieron en estos debates
otros Diputados como los Senores don Pedro Laveyru, por Oaxaca, don
Melchor Muzquiz, ya otra vez mencionado, don Cayetano Ibarra, por Mexi.
co, y don Jose Francisco Quintero, por Veracruz.

Se declaro suficientemente discutida la proposici6n de Zavala y se
aprobO en 10 sustancial. Como 10 habia propuesto el Diputado Paz "se de.
claro la sesion permanente hasta la conclusion del asunto que la motivaba".

Se procedi6 a redactar la minuta de la comunicaci6n para el Gobierno,
como consecuencia de la resoluci6n aprobada. Se ley6 y el eclesiastico, Dr.
y Mtro. don Joaquin Roman, Diputado por Mexico, hizo varias observacio
nes por parecerle ofensivos algunos de sus terminos. El Teniente Coronel
don Gaspar Ochoa, Diputado por Durango, "propuso que en el oficio se
pidiera una lista de los diputados presos". Esto causo una ligera discusion
entre los senores don Miguel Munoz, Diputado por Mexico, don Rafael
Mangino, por Puebla, don Juan Antonio Valdes, por Guadalajara, el Padre
Becerra, por Veracruz, don Jose Joaquin Aviles y Quiros, por Sonora y
Sinaloa, y el mencionado Sr. Ochoa. Como consecuencia se resolvi6 no
pedir esa nomina.

La comunicaci6n que se dirigio al Ministerio de Relaciones Interiores
y Exteriores, fue en Ia forma que sigue:
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"Excmo. Senor: previniendo el Articulo 172 de la Constitucion, que toda
persona que se arreste sea entregada dentro de cuarenta y ocho horas a su Juez
competente, y notando el Soberano Congreso que no se ha hecho asi con res·
pecto a los Senores Diputados que se arrestaron la noche del 26 del corriente;
ha acordado se exija inmediatamente el cumplimiento de aquella disposicion
constitucional, en la inteligencia de que estani reunida Su Soberania en sesi6n
permanente hasta que asi se verifique. Y 10 anticipamos a Vuestra Excelencia
para los fines consiguientes.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 29 de agosto de
1822. a las once y tres cuartos de la manana.-Florentino Martinez, Diputado
Secretario.~!ose Francisco Quintero, Diputado Secretario."

Dos horas y quince minutos despues se recibio un oficio del referido
Ministerio, firmado por el Subsecretario Quintana Roo. Decia asi:

"A hora que son las doce del dia ha recibido este Ministerio el oficio de
"uestras Excelencias, de las once y tres cuartos, en que exigiendo el cumpli
miento del Articulo 172 de la Constituci6n, conforme a 10 acordado por el
Soberano Congreso, reclaman la remision de los Senores Diputados que se
arrestaron la noche del 26 del corriente.

"EI adjunto oficio del Excmo. Sr. Capitan General y Jefe Superior Politico
instruye bastantemente de los invencibles obstaculos que han impedido la ob·
servancia del articulo constitucional, en una causa tan complicada y dificil por
el numero de los reos y circunstancias que han sobrevenido; y la contestaci6n
dada a dicho Jefe, de que se acompana copia para el conocimiento de Su 50
berania. acredita el celo del Gobierno en desempenar completamente sus debe
res y las disposiciones que 10 animan de IIenar los que Ie impone la ley, dando
cuenta con 10 que resulte, luego que el asunto tenga estado para ello.

"Es cuanto por ahora puedo contestar a Vuestras Excelencias, mientras Su
Majestad Imperial, a quien dare cuenta inmediatamente, pasando a Tacubaya,
clonde se halla, resuelve 10 que estimare conveniente.

"Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos anos. Mexico. 29 de agosto
de 1822.-Andres Quintana.

"Excmos. Senores Secretarios del Soberano Congreso."

El oficio del Mariscal Quintanar, que se adjunto al anterior y en el se
refiere, estaba en los terminos que siguen:

"Excmo. Senor: el Coronel de Artilleria, don Francisco de Paula Alvarez,
Fiscal de la causa instruida que se esta formando sobre la conspiracion tra
mada contra el Gobierno, me consulta con fecha de hoy 10 siguiente:

«Excmo. Senor: en el panafo segundo de la restricci6n undecima de las
facultades del Rey, conforme a la Constitucion de la Monarquia espanola, que
hoy nos rige, se previene que cuando por exigirlo la seguridad del Estado, el
Rey mande el arresto de alguna persona, sea con la condici6n de que a las
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cuarenta y ocho horas la haga entregar a Ia disposici6n del tribunal 0 juez que
corresponda.

~Lo.s presas por el'Gobierno antes de anoche, comprendidos en la causa de
. comspiraci6n que Vuestra Excelencia se sirvi6 pasarme a las nueve de la noche
de ayer, para que la continuase en calidad de Fiscal, dehen ser entregados, con
forme al articulo citado, dentro de doce horas, en cuyo tiempo ni aunlugar
tengo, sin embargo de que ni las horas precisas de descanso dejo de trabajar,
para imponerme de las actuaciones practicadas hasta hoy; ni se han presentado
algunos de los fiscales que han de trabajar bajo mi direcci6n, ni puedo hacer
los interrogatorios.

«La causa es complicadisima: dar un paso en ella sin estar bien penetrado
de la multitud de intrigas que se versan, particularmente teniendo que enten
derse con personas arteras y cavilosas, es aventurarse a hacer disparates, corres
pondiende mal a Ia confianza que he debido al Gobierno y comprometiendo al
Estado. En tal concepto, esperoque Vuestra Excelencia se sirva hacerlo asi
presente a la superioridad para su resoluci6n.

«Con este motivo, debo decir a Vuestra Excelencia que me parece un entor
pecimiento el dirigirme por su conducto al Gobierno, como me previene en su
oficio de ayer, y que considero mas sencillo y expedito entenderme directamente
con eI Excmo. Sr. Ministro de Relaciones, tanto en los partes de 10 que se vaya
adelantando en la sumaria, si es que la continuo, como en las consultas que
se me ofrezcan, y que regularmente seran del momento.

«Espero tenga Vuestra Excelencia Ia bondad de contestarme antes de cum
plirse el termino que la Constituci6n prefija, quedando en virtud de este oficio
libre de toda responsabilidad.

«Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos aiios. Mexico, 28 de agosto de
1822, a las once de la maiiana.-Excmo. Senor Francisco de Paula Alvarez.

«.Excmo. Sr. Capitan General de esta provincia.»
"Y 10 traslado a Vuestra Excelencia para que sirviendose dar cuenta a Su

Majestad Imperial, resuelva las dudas que contiene.
"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 28 de agosto de

1822.-Excmo. Seiior Luis Quintanar.
"Excmo. Sr. Secretario de Relaciones Interiores y Exteriores."

La respuesta del Ministro Herrera al Mariscal Quintanar:

"Excmo. Seiior: en vista del oficio de Vuestra Excelencia en que se inserta
el que con esta fecha Ie ha dirigido el Sr. don Francisco de Paula Alvarez, uno
de los fiscales que estli entendiendo en la causa de conspiraci6n, debo decir a
Vuestra Excelencia que en contestaci6n al indicado oficio, puede Vuestra Ex
celencia prevenir al senor encargado, que ya que la complicaei6n del negocio,
la multitud de reos y los inconvenientes que de ambas causas resultan, no han
permitido conduir el juicio informatorio dentro de las cuarenta y ocho horas
que estan seiialadas al Gobierno para esta operaci6n, de que se ha desprendido
desde luego, pasando [a] Vuestra Excelencia la causa, redoble sus esfuerzos a
fin de que en el menos tiempo posible se ponga en estado de recibir el curso
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correspondiente, con especialidad en 10 tocante a las Senores Diputados; de
hiendo para ello entenderse directamente con el Gohierno, en ohvio de dilacio

.nes, en las partes de 10 que vaya ocurriendo en la sumaria, como en las con
snltas de las dudas que se ofrezcan y cuya resolucion toque al Gobierno. .

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 28 de agosto de
1822.-Herrera.

"Excmo. Sr. Capitan General y Jefe Superior Politico, don Luis Quintanar."

Despues de leidos los documentos anteriores en el Congreso, el Dipu
tado yucateco, Lorenzo de Zavala, manifesto:

"que con el mayor dolor ve que el Gobierno se extravia de la senda consti
tucional, avocandose una causa que no Ie pertenece; que se Ie reconvenga, ur
giendole par la entrega de los reos, conminando al Ministro con la responsabi
lidad a que esta sujeto en caso de resistencia."

El Diputado por Puebla, Sr. Mangino:

"que Ie parecia que el Gohierno no habia infringido la Constitucion, sino
equivocandose en el concepto del articulo que citaba; y que en 10 demas estaba
de acuerdo can el Sr. Zavala.

El de Zacatecas, Gomez Farias:

"que a 10 dicha por los senores preopinantes, anadia que el Ministro abu
saba de sus facultades, haciendo en la ley una explicacion que solo pertenece al
Soberano Congreso.

El de Oaxaca, Sr. Laveyru:

"apoyo 10 que se habia dicho en la discusion y llamo la atenci6n del Sohe
ranD Congreso al deshonor que resultaba a los dos Poderes por esta pugna an
ticonstitucional que provocaba el Ministro."

El de Mexico, Sr. Paz:

"que se ha escandalizado al oir leer la respuesta del Gobierno; que tiene
advertida la resistencia de los Ministros al cumplimiento de las leyes; que se
reclame al Ministro con energia, declarandose traidor al que se oponga 0 resista
al cumplimiento de una ley, en que se apoya como en uno de sus primeros fun
damentos, la libertad de los pueblos."

Otra vez Gomez Farias:
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"observo que por el oficio que el comisionado para formar la causa paso
al Gobiemo, se ve que aquel consulta sobre la dificultad de conduir sus traba
jos en doce boras que faltaban al termino sefialado por la Constitucion; y que
el Ministro, lejos de pedir al Soberano Congreso que ampliara ese termino, reo
solvia 10 que quiso en un asunto privativo de la Soberania."

Zavala propuso luego la siguiente ac1araci6n:

"bablando el Articulo 172 de la Constituci6n, de las personas de los dipu
tados y no de las causas que de ninguna manera Ie pertenecen, pido que defi·
nitivamente se Ie diga que en el acto entregue las personas a disposicion del
Congreso."

Que Zavala explic6 despues "con las razones que habia vertido en la
discusi6n y afiadi6 que el Ministro podia y debia haber pedido dispensa
de ley, si pulsaba algtin embarazo para cumplir 10 que habia sobre la rna·
teria."

EI Diputado por Yucatan, don Fernando del Valle:

"Barno la atencion del Soberano Congreso sobre la critica situacion en que
se haBaba y las medidas energicas que esta requeria."

El de Zacatecas, don Jose Maria Bocanegra:

"se explic6 conforme con los senores preopinantes y anadio que en ningun
caso era excusable el Ministro, puesto que en eI mismo Soberano Congreso se
Ie pregunt6 si necesitaba se Ie ampliaran las leyes y habia contestado que no,
diciendo que las vigentes Ie bastaban para cumplir sus obligaciones."

Se dec1ar6 suficientemente discutida la proposici6n y luego se aprobO.
Indic6 el Diputado por Durango, Sr. Martinez:

"que con los reas se pidieran los documentos que se habian tenido presen
tes para proceder a su prision." Esto movio una ligera discusi6n entre Man
gino, Zavala y Bocanegra, al cabo de la cual retiro Martinez Ia proposicion
por haber notado eI Diputado Bocanegra "que aunque justa, no era del mo·
mento presente".

EI Diputado por Mexico, don Francisco Ortega:

"pidia que se exigiera 1a entrega de los demas reos que no eran diputados,
a sus tribunales respectivos."
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El Presidente del Congreso, Teniente Coronel Gomez de Anaya, ac1aro:
"que no constaba al Congreso de oficio mas que de los diputados y no de
los demas arrestados, por 10 que atin no podia tomarlo en consideracion."

El Diputado por Mexico, don Manuel Tejada:

"que se formara una lista de los Senores Diputados que habian permanecido
hasta el fin de la presente resoluci6n, indicaci6n que se aprob6." 63

A continuacion se trato de redactar la contestacion aI Ministro Herrera
y se ley6 la minuta.

Pidio luego el Diputado por Puebla, Sr. Mangino:

"que con los reos debian pedirse los documentos que habian obrado para
su prisi6n."

.3 La lista de asistencia a csa sesion se incluyo en el acta y en ella aparecen los siguientes
Senores Diputados:

Don Manuel Tejada, Diputado par Mexico.
Don Gaspar Ochoa, por Durango.
Don Francisco Perez Serrano, par Nuevo Mexico.
Don Juan Sanchez del Villar, par Oaxaca.
Don Rafael Perez del Castillo, por Durango.
Don Jose Javier de Bustamante, par Oaxaca.
Don Juan Pahlo Franco, par Durango.
Don Jose Bernardo Benitez, par Guadalajara.
Don Bonifacio Fernandez, par Chiapas.
Don Miguel Munoz, por Mexico.
Teniente Coronel don Vicente Rohles, par Puebla.
Don Antonio Montoya, por Puehla.
Don Pedro Laveyru, par Oaxaca.
Don Mariano Mendiola, par Guadalajara.
Don Jose Maria Ramos Palomera, par Guadalajara.
Don Manuel Zuloaga, par Durango.
Don Jose Anselmo Lara, par Chiapas.
Don Mariano Anzorena, por Valladolid de l\Iichoacan.
Don Agustin Paz, par Mexico.
Don Jose Maria Jimenez, par Puebla.
Don Bernardo Peon y ;'vlaldonado, por Yucatan.
Don Joaquin Franco, por Puehla.
Don Manuel Jimenez Bailo, por Sonora y Sinaloa.
Don Tomas Alaman, par Guanajuato.
Don Antonio hiarte, por Sonora y Sinaloa.
Don Juan Mariarena, por Guadalajara.
Don Pedro Celis, par Chiapas.
Don Jose Joaquin Aviles y Quiros, por Sonora y Sinaloa.
Don Simon Elias Gonzalez, por Sonora y Sinaloa.
Don Luciano Figueroa, par Chiapas.
Don Tomas Beltranena, por Guatemala.
Don Francisco Puig, par Puehla.
Dr. don Francisco Argandar, par Valladolid de Michoacan.
Don Carlos Espinosa de los Monteros, por Sonora y Sinaloa.
Don Gahriel Torres, por Puehla.
Don Jose Maria Pando, par Oaxaca.
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EI de Guadalajara, don Mariano Mendiola:

"que deseaba se concentrasen los terminos del articulo, para evitar tergi
versaciones, con que el Ministro podia entorpecer el cumplimiento de la orden
que se Ie comunicaba."

Mier y Teran:

"convino en que la contestacion debia sujetarse a los terminos mas preci
sos; pero que esto no obstaba para que con los reos se pidieran los documentos
o motivos que se habian tenido para prenderlos; que de esta manera se haria
volver el asunto a su origen, sin que pudiera equivocarse la cuestion sobre
este particular."

Zavala:

"insistio en que la contestacion vaya sin esta adici6n, que podria extenderse
en oficio separado, en caso de juzgarse necesaria."

Don Juan Francisco Calderon, por Oaxaca.
Don JOS8 Domingo Martinez Zurita, por Oaxaca.
Don Rafael Mangino, por Puebla.
Don Jose Roman Ponce de Leon, por Oaxaca.
Don Joaquin Garate, por San Luis Potosi.
Don Martin Inclan, por Mexico.
Don Ignacio Izazaga, por Valladolid de Michoacan.
Don Antonio Cumplido, por Valladolid de Michoacan.
Dr. don Toribio Gonzalez, por Guadalajara.
Don Jose Antonio Castafios, por Durango.
Teniente Coronel don Jose Ignacio Esteva, por Veracruz.
Don Francisco Barrera Carragal, por Mexico.
Don Juan Pablo Caballero, por Durango.
Don Valentin Gomez Farias, por Zacatecas.
Lie. don Jose Maria Becerra, por Veracruz.
Don Manuel Mier y Teran, por Chiapas.
Don Antonio Mier y Villagomez, por Guanajuato.
Don Juan Jose Quinones, por Guatemala.
Don Manuel LOpez Plata, por Guatemala.
Lie. don Jose Maria Bocanegra, por Zacatecas.
Dr. y Mtro. don Joaquin Roman, por Mexico.
Don Ramon Esteban Martinez de los Rios, por San Luis Potos!'
Don Antonio Aguilar, por Valladolid de Michoacan.
Don Salvador Porras, por Durango.
Don Manuel Ambrosio Martinez de Vea, por California.
Don Antonio Elozua, por Coahuila.
Don Rudesindo Villanueva, por Valladolid de Michoacan.
Lie. don Jose Ignacio del Rio, por Valladolid de Michoacan.
Don Santiago Alcocer, por Guadalajara.
Dr. don Felix Osores, por Queretaro.
Don Isidro Montufar, por Guatemala.
El Sr. Presidente, Teniente Coronel don Jose Cirilo Gomez de Anaya, y los tres Secretarios,

don Francisco Garcia, por Zacatecas, don Jose Francisco Quintero, por Veracruz, y don Florentino
Martinez, por Durango.

En total setenta y un asistentes.
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Mendiola:

"apoyo al Sr. Zavala, esforzandose en hacer ver 10 que interesaba cerrar
la puerta a todo efugio de que pudiera valerse el Ministro."

Bocanegra:

"propuso que se extendiera la contestacion que debia darse al Ministro en
estos terminos:

"«Senor: Para dirigir sencilla y naturalmente el asunto que hoy versamos,
sobre poner en ejercicio y hacer ejecutar el Articulo 172 de la Constitucion en
la parte que corresponde, desearia no se hiciese otra cosa sino decir al Go·
bierno que no habiendo merito alguno para que a esta hora no se haya obser·
vado el articulo constitucional, entregando las personas de los Senores Dipu·
tados a su tribunal designado ya por la ley, se cumpla literalmente con 10 pre
venido en el mencionado Articulo 172, sin interpretacion alguna.»"

Quintero:

"10 apoyo y dijo que podia exigirse la entrega de los reos, sin perjuicio de
que se mandasen oportunamente los documentos que obraran contra elIos, con·
ducta observada aiin por el Gobierno despotico cuando se trataba de reos, que
tenian sus tribunales especiales."

Don Florentino Martinez:

"advirtio que la indicacion del Sr. Mangino era la misma que Su Soberania
habia hecho y la apoyo de nuevo."

EI referido Mangino present6 una proposici6n para contestar al Mi·
nistro, en la forma siguiente:

«Enterado el Soberano Congreso del oficio, etc., nos previene digamos a
Vuestra Excelencia que 'no siendo la sumaria de los Senores Diputados la que
se reclama, pues que esta debe formarIa su respectivo tribunal, sino las perso
nas de los mismos senores, haga que inmediatamente se consignen a disposicion
de dicho tribunal, manifestando el Gobierno los motivos que tuvo para proce
der a su arresio, etc.»

Discutieron sobre esta propOSIClOn Zavala, Mangino y Tejada, y luego
se acord6 aprobar la contestaci6n en los terminos que siguen:

«Excmo. Senor: dada cuenta al Soberano Congreso con el oficio del Sub·
secretario del Despacho de Vuestra Excelencia, fecha de hoy, recibido a las
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de la tarde, sobre los motivos que han impedido la observancia del Articulo
172 de la Constitucion y documentos con que 10 acompano, ha resueho digamos
a Vuestra Excelencia: que no siendo la sumaria de los Senores Diputados 10
que se reclama, pues su formacion no puede competir mas que a su respeetivo
tribunal, sino las personas de los mismos Senores Diputados, conforme al ci
tado articulo, disponga que sin excusa ni pretexto alguno se pongan inmedia
tamente a disposicion de Su Soberania, manifestandose los motivos que hubo
para su arresto, cuyo cumplimiento queda aguardando en sesion permanente.

«Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 29 de agosto de
1822, a las tres y media de la tarde.-Florentino Martinez, Diputado Secreta
rio.-Francisco Garcia, Diputado Secretario.»

El Presidente, Teniente Coronel Gomez de Anaya:

"hizo presentes las noticias que se repetian sobre los rumores de una pronta
disolucion del Congreso y de las medidas que habia tornado para evitarlo."

Gomez Farias propuso:

"que se declararan traidores a la patria todos los que de algiin modo ata
caran la representacion nacional, 0 la forma de Gobierno establecida."

Presente el Dr. don Jose Maria Covarrubias,64 Diputado por Guadala
jara, manifesto:

"que habiendo sobre estos particulares Ieyes vigentes, solo podria Itacerse
una recordacion de su cumplimiento."

Don Agustin Paz:

"observando que los rumores se aumentaban, llamo la atencion del Sobe
rano Congreso sobre 10 importante que era para salvar la Patria del peligro que
la amenazaba, e1 no consentir en una disolucion que proyectaban los enemigos
de la libertad, para sumergir a la Nacion en los honores de la anarquia."

Afiadio el Sr. Paz:

"que estaba firmemente persuadido de que Su Majestad no se apartaria de
la senda constitucional y tomaria las providencias necesarias para cortar los
proyectos de los facciosos."

Tejada opino:

.. En Ia relacion de los asistentes no figura el Dr. Covarrubias, quien seguramente habni
lIegado despues de registrarse esa asistencia.
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"que la proposlCIon era ejecutiva y que en el caso no bastaba que la ley
estuviera vigente, sino que era precise recordarla."

Presente don Melchor Mlizquiz 65 manifesto su conformidad COn las
opiniones declaradas reeientemente y pidio:

"que se interpelara al Gobierno sobre los rumores que corrian, haciendolo
responsable de la disolucion del Congreso, para que de esta manera entendiera
la Nacion Mexicana que sus representantes habian cumplido can sus deberes,
apurando todos los arbitrios que habian estado a su alca.1ce para salvarla de
la anarquia en que se la queria precipitar."

Otra vez tomo La palahra el Presidente para exponer:

"que Ie constaba que el Gobierno se desvelaba para asegurar la tranquilidad
publica y que cumpliria con sus obligaciones en toda la extension a que estaba
sujeto por la ley."

Gomez Farias y Martinez de los Rios:

"observaron el interes que tenia Su Majestad Imperial en la existencia de
la representacion naciona!."

Don Jose Javier de Bustamante:

"que estli bien se recuerde Ia ley para que conste que no se omitio ninguna
medida de las que podian ser conducentes a salvar Ia Patria; pero que para
la seguridad del Congreso era necesaria su traslacion a otro punto, 10 que aun
verificado faltana que Benar otro objeto importante, el cual era la ejecucion
de las leyes que procuraban eludir autoridades corrompidas y avezadas can el
despotismo, haciendo al Emperador informes siniestros !.'obre la conducta del
Congreso e intenciones de los diputados que llamaban liberales. Concluyo pi
diendo que se declarara disuelto el pacta social en el caso de que se atentara
contra la representacion naciona!."

Zavala:

"que no se divagara la cuestion, que se fijara sobre si deberia levantarse
o continuar la sesi6n; y propuso que se exigiera la responsabilidad a los mi
nistros."

Don Manuel Tejada y don Pablo Franco "pidieron que continuara 1a
sesi6n."

•• EI Sr. Muzquiz no figura tampoeo en esa lista de asistencia y es de creerse que despues de
tomarse nota de los asistentes se haya presentado.
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Don Gaspar Ochoa:

"que aunque estaba seguro de la verdad de los rumores que corrian, insistia
en que permaneciera la sesi6n."

Presente don Francisco Ortega, Diputado por Mexico, manifesto:

"que sin embargo de no creer necesaria la continuaci6n de la sesi6n, porque
el Gobierno podia entenderse con el tribunal del Congreso, opinaba por su
continuaci6n."

Porras:

"que no conviene que se levante la sesi6n; que los rumores en su concepto
son infundado!:> y cuando mas dirigidos a atemorizar al Congreso; y que en
el Gobierno tenia una completa confianza."

Mier y Teran:

"que aunque cree [en] la conspiraci6n, opina que no se levante la sesi6n."

Se mando luego continuar en sesion permanente, despues de declararse
que estaba suficientemente discutido el asunto. Sigui6 una ligera discusion
entre Mlizquiz y Pando sobre la proposici6n de Gomez Farias. Se aprobO,
despues de declararse suficientemente discutida.

Aviles y Quiros:

"propuso que se pusiera un oficio al Capitan General de la provincia, exci
tando su celo a fin de que tomara todas las precauciones posibles para asegurar
la tranquilidad publica y salvar la representaci6n nacional."

El Presidente contesto:

"que ya Ie habia dado aviso confidencial de los rumores que corrlan."

Hubo una ligera discusion entre Aviles, Zavala, Ochoa y Mier y Tenin,
y a las seis y media de la tarde se remitieron a sus destinos dos ordenes
aprobadas, que fueron las siguientes:

«-Entendido el Soberano Congreso que continuan propagandose rumores
sobre su disoluci6n, ha tenido a bien determinar se diga a Vuestra Excelencia
que por las leyes vigentes, y si necesario fuere por esta nueva declaraci6n, son
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traidores a la Patria todos los que de cualquiera modo atentaron contra la
forma de gobierno establecida, 0 intentaren algocontra la Representaci6n
Nacional, sea para disolverla 0 suspender el ejercicio de sus funciones, que
dando el Gobierno con la mas estrecha responsabilidad por cualquier falta, aun
ligera, que se note en el desempeno de sus obligaciones en un asunto de tanta
trascendencia.

«-De orden del mismo Soberano Congreso 10 avisamos a Vuestra Exce
lencia para los fines consiguientes.

«-Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos alios. Mexico, 29 de agosto
de 1822, a las seis y media de la tarde.-Florentino Martinez, Diputado Secre
tario.-Jose Francisco Quintero, Diputado Secretario.

«-Senor Secretario de Estado y del Despacho de Relaciones Interiores y
Exteriores.»

La otra:

«-Excmo. Senor: el Soberano Congreso, que por la naturaleza y grave·
dad de los puntos que actualmente tiene en sesi6n, necesita mantenerse en ella
por esta noche, ha acordado: que para que pueda contar con toda la seguridad
que corresponde, mande Vuestra Excelencia que inmediatamente se duplique
la guardia de su salon y que venga competentemente municionada, habilitan
dose igualmente a la que existe ahora.

«-Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 29 de agosto
de 1822, a las seis y media de la tarde.-Florentino Martinez, Diputado Secre
tario.-Jose Francisco Quintero, Diputado Secretario.

«-Senor Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.»

Mientras tanto el Presidente del Congreso recibio una carta confiden
cial del Ministro Herrera, en que Ie aseguraba la tranquilidad publica. Se
leyo y no se transcribio en el acta. Luego se ley6 un oficio del mismo Mi.
nistro y dirigido a los Senores Diputados Secretarios del Congreso, que se
Jey6 y transcribi6 en el acta. Dice as!:

"Excmos. Senores: «Cuando el Articulo 172 de la Constitucion senala el
termino de cuarenta y ocho horas para el procedimiento que expresa en el caso
a que se contrae, habla determinadamente de una persona, y de ninguna ma
nera puede entenderse aquel termino a la extraordinaria circunstancia de ser
muchos los reos de distintos fueros complicados en una misma causa, de suyo
muy delicada y espinosa. Ni esta es una interpretacion voluntaria de la ley,
sino un concepto conforme a su literal tenor, pues las voces de que usa, reie·
rentes a una sola persona excluyen toda duda en el particular.

«-A la entrega que prescribe dicho articulo, debe necesariamente preceder
el juicio informativo del Gobierno sobre el delito de que trata, sin que hasten
para esto los antecedentes que hayan motivado el procedimiento; pues si la ley
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10 huhiera juzgado asi, no concediera el termino de cuarenta y ocho horas,
sino que mandara que inmediatamente se hiciera la entrega. Es, pues, claro
que la ley atrihuye al Gobierno la facultad de formar informalivamente un
juicio perfecto del asunto que 10 ha obligado a proceder; y si de estas diIigen
cias resultare palpablemente desvanecido el motivo del arresto, nadie duda que
el Gobierno estli autorizado para alzado denlro de las cuarenla y ocho horas,
sin necesidad de dar conocimiento al tribunal de un reo contra quien no ha
lugar a la formacion de causa. Mas, este juicio, cuando ha de recaer sobre
muchas personas, es fisicamente imposible que pueda formarse en tan angus
tiado termino, que apenas basta para el examen de uno solo, con la ac1aracion
de sus respectivas incidencias.

«-Los mas estrechos plazos del derecho se prorrogan en los casos de im
posibilidad, que no esta en mana del hombre veneer, y es un principio legal
que al impedido, como 10 esta el Fiscal para evacuar las diligencias denlro de
cuarenta y ocho horas, no Ie corre termino.

«-Las personas que puedan resultar inocentes, 0 dudarse de la competen
cia de su tribunal en caso contrario, no parece que deben ser enlregadas hasta
que el Gobierno, en vista de 10 que se actuare, califica si deben ser pueslas en
Iibertad, 0 remitidas a quien corresponda. Para este efecto puntualmente se
conceden las cuarenla y ocho horas, que en el caso, es preciso repetirlo, no
basta sin un manifiesto milagro.

«-Mas, sin embargo, Su Majestad Imperial, a quien se ha dado cuenta con
todo, y cuya resolucion se aguarda, tomara en el caso las providencias que
dicten su celo y justificacion; y entre tanto se han repetido las mas estrechas
6rdenes al comisionado para que redoblando su actividad, procure en el menos
tiempo posible desempeiiar su encargo.

«-Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos aiios. Mexico, 29 de agosto
de 1822, a las seis de la tarde.-Jose Manuel de Herrera.

«-Excmos_ Senores Diputados Secretarios del Soberano Congreso.»-'

Don Florentino Martinez coment6:

"que se admiraba de la interpretacion arbitraria que el Ministro que ria dar
al Articulo 172 de la Constituci6n, que comprendia el caso presente, puesto
que los grandes trastornos no podian ser ejecutados por una sola persona."

El Sr. Paz:

"que no concibe como el Ministro tenga la audacia de interpretar las leyes,
siendo esta una atribucion indispensable de la Soberania; que se declare quedar
disuelto el Congreso si el Ministro no entra en su deber, sujetando su. opera
ciones a las leyes."

Gomez Farias "se adhirio al dictamen del Sr. Paz, extraiiando la arbi·
trariedad del Ministro para interpretar las leyes".
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Muzquiz:

"que no se estaba en el caso de repetir ordenes, puesto que no habia dis
pOSICIOn en el Gobierno para cumplirlas; observo que el Ministro no habia
querido dispensa de ley, aun ofreciendosela, porque con las vigentes Ie bastaba
en el caso. Propuso que se ocurriera directamente al Emperador, quien por
sus juramentos estaba obligado a sostener la representaci6n nacional, ajada
con descaro por el Ministro, cuya separacion se Ie pida como indispensable
para la marcha del sistema constitucional."

Zavala:

"que la propuesta del senor preopinante no Ie parecia conforme a la Cons
tituci6n, que en el Ministerio pone el unico conducto de comunicacion entre
Su Majestad y el Congreso; que entendia que el Ministro queria burlarse de Ia
Soberania, usurpandole la atribucion de interpretar las leyes; y que no hallan
dose el Congreso en el caso de poder sostener sus dcrechos, Ie parecia debia
disolverse, haciendo antes a Ia Nacion un manifiesto que pusiera en claro cua!
habia sido Ia conducta que habia observado hasta el instante de su disolucion."

A consecuenCla ley6 Su Senoda una proposici6n que dice:

~-Respecto a que el Congreso no se halla ni con la seguridad suficiente,
ni con el apoyo que podia y debia esperar, faltando en sus diputados la libertad
y en sus resoluciones el cumplimiento; pido se haga un manifiesto a la Naci6n,
en el que se de una idea de esta situacion, avisando previamente al Gobierno
de esta resoluci6n, para que en ningun tiempo se reconvenga a los diputados
haber abandonado Ia causa publica.»

Gomez Farias hizo otra proposici6n, en los terminos siguientes:

«-Pido a Vuestra Soberania que conforme a los Articulos 137 y 138 y si
guientes del Cap. XII del Reglamento interior, que hemos adoptado interina
mente, se exija la responsabilidad al Secretario de Relaciones Interiores y Exte
riores.»

Mendiola "llamo la atenci6n del Soberano Congreso a las diferentes
propuestas de los Senores Muzquiz y Zavala, y luego dijo:

"«que para nada se omitiera de cuanto podia intentarse por los Senores Di·
putados, a fin de salvar la Patria del peligro que la amenazaba; y constando
por el ultimo oficio del Ministro que iba a dar cuenta al Emperador con los
del Soberano Congreso, era de parecer se nombrara una comision que exten·
diera a Su Majestad una representacion, exponiendole la situacion critica en
que se hallaba el Congreso, los males en que iba a envolverse Ia Nacion si no
Ie prestaba el auxilio que demandaban los estrechos vinculos con que estaba
Iigado Su Majestad para sostener el decoro de la representacion nacional.»"
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Covarrubias:

"que aunque la ley esta manifiestarnente infringida, conviene no precipitar
la marcha de los sucesos; por 10 que se adheria a la opinion del Sr. Mendiola."

Don Jose Javier de Bustamante y don Florentino Martinez "se suscribie
ron al mismo dictamen".

EI Lie. Bocanegra:

. "que no convenia con la proposicion del Sr. Zavala, porque la infraccion
de Constituci6n cometida por un Ministro, nunca era motivo bastante para
disolver la representacion nacional; y que adhiriendose a 10 propuesto por el
Sr. Mendiola, protestaba no estar jarniis por aquella medida."

EI Padre Becerra:

"que como en su concepto habfa podido el Gobierno proceder al arresto de
los Senores Diputados, si se habia de exigir la responsabilidad, deseaba que se
discutiera rnuy detenidarnente si habia habido 0 no infraccion del articulo
de la Constituci6n."

Ortega:

"que habia oido con asombro que se dudase si se habia infringido la ley;
que estaba conforme con la proposicion del Sr. Gomez Farias y no desaprobaba
la del Sr. Mendiola; y si practicados estos medios se hallaban inutiles, entonces
se adoptara la del Sr. Zavala."

EI Dr. Argandar:

"que esta conforme con los senores que opinan contra la disolucion del Con
greso, mientras no se intentaren todos los medios conducentes a salvarlo; y que
ocupandose ahora de elIos, se reserve para otra ocasion la calificacion del ofieio
del Ministerio."

Gomez Farias "pidi6 que la proposici6n que tenia hecha sobre la res
ponsabilidad del Ministro, corriera los tramites prevenidos por el regIa
mento".

Se aprob6 la proposici6n del Sr. Mendiola, despues de declararse sufi.
cientemente discutida. El Presidente design6 al mismo autor de la propues
ta, y a Zavala y al Diputado por Chiapas, don Bonifacio Fernandez, para
extender la exposici6n.
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Despues informo el Presidente que· elCapitan General prometia segUe
ridades a la tranquilidad publica y que comunicaba que habia de llegar
el Emperador con ese objeto.

Presente don Camilo Camacho, Diputado por Valladolid de Michoacan,
dijo:

"que cuidadoso por los rumores que corrian sobre estos particulares, se
habia visto con el Capitan General, quien Ie aseguro que nada omitia para
mantener la tranquilidad publica; que no satisfecho con esto habia ido a Tacu·
baya, a fin de imponer en 10 que pasaba a Su Majestad Imperial, quien se rna·
nifesto muy disgustado con esta noticia, y que luego dispuso su venida para
estorbar cualquiera atentado que se quisiera cometer."

Afiadio el Sr. Camacho que el Emperador Ie previno "que se adelan
tara a recoger las noticias que corrieran sobre los rumores que Ie comu
nicaba."

El Presidente expreso al Sr. Camacho, a nombre del Soberano Con
greso, las debidas gracias por su patriotismo y el servicio "que con su celo
habia hecho a la representaci6n nacional."

Los Sres. Mendiola y Fernandez, como miembros de la comision re
cientemente designada por el Presidente, presentaron el proyecto de expo
sicion. Ademas, se presento otro del Sr. Zavala. Se hicieron algunas obser
vaciones a ambos proyectos y al fin se aprobo que fuera en los terminos
siguientes:

«-Reunido el Congreso desde las nueve de la manana del dia de hoy, y
constituido en sesion permanente todavia, para tomar en consideracion el grave
negocio del arresto de varios de sus individuos por el Poder Ejecutivo, en la
noche del 26 y dia 27, como complicados en una causa de conspiracion, segun
se Ie ha manifestado por el Secretario de Relaciones Interiores y Exteriores,
ha meditado constantemente sobre incidente tan desagradable, fijando su aten
cion en el Articulo 172 de la Constitucion, que provisionalmente rige a la
Nacion, y segun el cual han debido los diputados ser entregados a disposicion
de su tribunal, como asi se ha gestionado en este dia por dos veces con el Mi·
nistro, aunque sin hito; porque en lugar de la obediencia a la ley que aguardaba
el Congreso, como la ancora mas firme y segura de la opinion nacional, que ha
de salvar al mismo Gobierno, Ie contesta con la reiterada contravencion que
firma el Secretario de Relaciones, interpretando la misma ley al objeto de los
laxamientos que permite al Fiscal de la causa, para que pudiendo demorar Sil

actuacion, dependa de esta arbitrariedad la consignacion de los diputados, pre
venida en aquel articulo con total prescindencia de toda moratoria, siempre
compatible aun en los casos de tener lugar con la importante entrega de los
tratados como reos.
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«-En tal compromiso, entreve el Congreso su necesaria disolucion, como
por extrana fuerza y como que su existencia solo depende del cumplimiento de
las leyes, que con tanta facilidad 0 no se cumplen 0 se usurpa la facultad de
interpretarlas.

«-Pero si el Congreso ha de faltar, como es de toda necesidad, no cum
pliendose las Ieyes, quiere antes reconcentrar en el pecho de Vuestra Majestad
las consideraciones siguientes, para transmitirlas al mismo tiempo por tan opor
tuno medio al juicio severo de la posteridad.

«-A duras penas dio testimonio Fernando VII de su inocencia respecto
del agresor mas celebre, cuando su Nacion reconcentro la opinion universal.
para colocar agradecida la corona en sus sienes, que se Ie quisiera usurpar;
pero, como vivimos en siglos de los inesperados acaecimientos, no bien hubo
aceptado por el voto de la Nacion, cuando puso presos a los mismos que se la
defendieron, solo por el ingrato desden de no confesarse deudor y atribuir a
su persona 10 mismo que habia perdido. Una corta vista no pudo alcanzar,
que al cabo de seis anos la opinion publica resentida Ie haria probar, mal de
su grado, todo el efecto de su ingratitud, reduciendolo, como 10 vemos, al des
('lIgano profundo y terrible, por demasiado cierto, de que son efimeros los
imperios que no estriban en la opinion publica, y que la opinion no es otra
cosa que la voz general, que cuando se expIica por sus organos conocidos es
10 que se llama ley.

«-i Funesta ingratitud!, que habiendo preparado, ademas en la misma des
membranza de la opinion general, la escision de los grandes estados usurpados
por la Espana, preparo por 10 relativo a este continente su plena opinion para
su emancipacion, y siendo conocida tan feliz coyuntura por muchos heroes que
sin suceso quisieron aprovecharla, siendo antes victimas de las parcialidades.
solo Vuestra Majestad colocado en el crater de todas elIas. supo reunir la opi
nion general y conducirla hasta el feliz momento en que sacudido de todo punto
el yugo arraigado por trescientos anos, todos los pueblos del Anahuac, todos
sus habitantes, al pronunciar la primera palabra de la profunda emoci6n de
su mas intensa gratitud, haciendo centro de sus opiniones, labraron la Corona
imperial colocada sobre las augustas sienes de Vuestra Majestad, siendo los
representantes de la Nacion en este Congreso el eco mas fiel de tantos votos,
por una serie de actos que por la naturaleza de su repeticion acrcditan la espon
taneidad de la adhesion de todos y de cada uno de los diputados. Tal es la
historia reciente del Anahuac y de las glorias de Vuestra Majestad.

«-l Como podran creer las naciones que con ella sea compatible la inme
diata rebeli6n de tanto nUrnero de diputados, y mas haciendose esta prision
bajo el nombre augusto de Vuestra Majestad, y por modos contrarios a 10 que
disponen las leyes? Aqui se compromete, Senor, todo el credito de Su Majestad.
y del credito de Vuestra Majestad cuelga toda la salud de la Patria. No sea
que se diga, Senor, que el hombre mismo que el Congreso entroniz6, Ie corres
ponde con su destruccion por prisiones y crueles sospechas. EI Congreso existe
adunado con los respetos de Vuestra Majestad; ni pueden atacarlos sus dipu
tados sin destruir su propia existencia.

«-En el conflicto de morir el grande Alejandro por la fuerza de una enfer
medad, 0 de escapar de ella por la medicina que Ie proporcionaba su medico
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y privado, tuvo Ia denuncia de que en la misma bebida se Ie daba el veneno que
habia de anticipar su muerte. Impavido ei entonces Emperador, pregunto al
mismo medico si era cierto 10 del veneno; este respondio: 'asi puedo yo dar
veneno a mi Emperador, como destruir mi propia existencia'. Sin mas examen,
agota la bebida el Emperador y qued6 buena de su enfermedad.

«-Existiendo las Cortes por Vuestra Majestad, debe vivir Vuestra Majestad
tan confiado, que cumpliendo y haciendo cumplir sus leyes, el imperio de Vues·
tra Majestad tendra 1a propia inmortalidad que consigui6 aquel Principe para
ejemp10 de los demas.

«-Pero, si par desgracia fuese cierta Ia conjuracion, el honor del Congreso,
conforme a la misma ley, esta aItamente interesado en purgarse por si mismo
de sus miembros danados, y hani jm:ticia tan Iuego como se penetre del cono·
cimiento necesario.

«-No es el remedio ciertamente, Senor, que destruida la ley, se castigue
al mismo Congreso con la cruel sospecha que arroja de si, y contra todos los
diputados, la medida de negarle este conocimiento.

«-Vuestra Majestad, penetrado de antecedentes de tan largas como fu
nestas consecuencias, solo es el tinico que puede atajar estos males, sin otra
diligencia que la de remover los obstaculos que hasta ahara hayan impedido
la marcha de la ley, dejando los diputados a disposici6n del Congreso para
que libre de todo impedimento su celo, acredite a Vuestra Majestad con Ia mis
ma justicia su mas activo interes en la conservaci6n del Estado, que depende
de la de Vuestra Majestad.

«-Dios prospere a Vuestra Majestad Imperial muchos anos. Mexico, 30
de agosto de 1822, a las dos de la maiiana.-Senor.-Jose Cirilo Gomez de
Anaya, Presidente.-Florentino Martinez, Diputado Secretario.-lose Francisco
Quintero, Diputado Secretario.»

Luego de aprobada esta exposicion al Emperador, el Presidente del
Congreso advirtio "que habia llegado una comision del Consejo de Estado,
enviacla por el Gobierno". Suscit6se la duda sobre si se les permitia la en·
trada a esta sesi6n del Congreso, como tambien el modo en que deberian
permanecer en el.

Bocanegra manifesto:

"que sobre no haber ley terminante en la materia, Ie parecia cuestionable
si los Consejeros podian presentarse al Congreso y el modo en que deberian
ser recibidos, opinando 10 fuesen como Ministros."

Zavala "se explic6 en el mismo sentido".

Mier y Tenin:
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"que no siendo los Consejeros menos dependientes del Gobierno que los
Ministros, no encontraba razon para que se les recibiera en los mism05 ter
minos que se hace con aquellos."

Hubo con este motivo una ligera discusion entre el Presidente y los
Diputados Fernandez, Mendiola, Valdes, don Fernando del Valle, Carate
y Tejada, y al fin "se resolvio que entraran, recibiendose de la misma mao
nera que a los Ministros, y concediendoles para este caso las mismas fa
cultades."

Entro la Comision del Consejo de Estado, compuesta de los Senores don
Florencio del Castillo 66 y don Tomas Salgado.

Don Florencio di jo:

"que su Majestad Imperial queria que el Soberano Congreso se enterara
de las ideas sanas que Ie animaban: que luego que supo en Tacubaya los rumo
res que corrian, hahia dispuesto su venida para asegurar la tranquilidad publica
y evitar las tentativas que se indicahan para la disolucion del Congreso; que
Su Majestad Ie mandaba poner en su consideracion las dificultades que habia
para la entrega de los diputados presos; que se activaba 10 posible para con
cluir los trahajos de una averiguacion tan complicada; que Su Majestad sabe
muy hien que no Ie corresponde al Gobierno formar la sumaria y solo se ocu
paba de recoger los datos indispensables en la materia; que en vista de esto,
el objeto de su comision se reducia a los medios de transigir las desavenencias
que se habian suscitado entre los dos poderes."

Don Jose Javier de Bustamante observo:

"que el Gobierno aun andaba recogiendo datos; de 10 que resultaba que sin
ellos se habia prendido a los diputados, debiendo haher existido antes de su
prision."

Don Florencio "contesto que el Gobierno habia tenido datos para pro
ceder a la prision; pero que aun Ie faltaban otros que se estaban reeo
giendo".

El Diputado Paz:

"que se confirmaba en la idea de que el Gobierno trataba de entorpecer
las ordenes soheranas; que si los diputados fueron aprehendidos con datos,
con elIos se pongan a disposicion del Congreso, de quien se manifiesta una
desconfianza injuriosa; que no comprendia como se habia usado de la palabra

•• Don Florencio del Castillo habia sido Diputado suplente par Guatemala y dejo de serlo
cuando llegaron al Congre>;o los diputados propietarios electos de Centroamerica.
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transigir, indecorosa a la Soberania, pues que esta no puede transigir ni ceder
de sus derechos sin perder la libertad; que se observaba un fenomeno raro
para un gobierno constitucional, pues invertido el orden, el Poder Ejecutivo
queria hacer veces de legislativo; que con respecto a la entrega de los presos,
insistia en ello 10 mismo que antes; y que consultando a la tranquilidad publica
convendria en que continuasen donde se hallaban, pero a disposicion del Con·
greso."

Don Florencio:

"que la voz transigir no era del Gobierno, sino suya propia, y que con ella
solo habia querido explicar los medios de calmar las disensiones que habia
entre los dos poderes."

Mier y Tenin:

"que el objeto del mensaje es la derogacion de un articulo constitucional;
que [no] concebia como el Gobierno se habia aventurado a prender sin datos
a unos representantes de la Nacion, en quienes estaba depositada la confianza
y derechos sagrados de los pueblos; que les induce pensar de esta manera
el tiempo que ahora necesita el Ministro para recoger datos, siendo asi que el
mismo Ministro prometio la entrega dentro del termino prefijado, supuesto que
rehuso la ampliacion de la ley que se Ie ofreeia."

Don Fernando del VaIle:

"que el cumplimiento del articulo constitucional no se oponia a que el Go
bierno siguiera recogiendo los datos que necesitaba, operacion que era com·
patible con la entrega de los reos y los motivos que se hablan tenido para pren·
derlos."

Don Florentino Martinez:

"que toda la dificultad que ponia el Gobierno para la entrega conslstla en
recoger unos datos que no se pedian, pues sOlo se trataba de los preexistentes
a la prision."

Don Tomas Salgado, el otro Consejero de Estado, manifesto:

"que las leyes no podian comprender todos los casos; que el presente era
tan complicado, por la multitud de personas comprendidas, que resultaba una
imposibilidad de hecho, a 10 que no podia entenderse la ley; que si el Gobierno
remitia los datos, se cortaba el hilo que Ie era indispensable para continuar sus
averiguaciones, y si se Ie queria forzar a superar una dificultad de heeho, era
preciso poner en ridiculo al Poder Ejecutivo."
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Quintero:

"que la ley estaba manifiestamente infringida, habiendo pasado el termino
en que debia haberse cumplido; que Ja practica usada, aun en tiempos en que
reinaba el despotismo, era entregar los reos a sus respectivos tribunales; 10
que no se oponia a la continuacion del proceso."

El Padre Becerra:

"para mi alm no cstft dara la faIta dd Gobierno, y cuando menos es este
un punto cuestionable, acerca del cual ya he manifestado mi opinion. EI Go
bierno protesta una imposibilidad, y subsistiendo esta es un imposible que
haya falta. Cuando tiene un secreto, de cuya revelacion teme graves danos, no
se Ie puede exigir hasta que no hay lugar a sus temores. Yo pienso que nos
hallamos en el mismo caso y que debemos esperar a que, activando sus dili.
gencias, concluya todos los pasos que segiin dice Ie faltan que practicar. El
Gobierno, Senor, esta encargado y es responsable de la publica tranquilidad,
y puede alegar que, tanto para descubrir todo 10 que se Ie oponga, como para
formar el juicio informativo, necesita de tener en su poder los arrestados, no
sea que de otra suerte se evaporen los secretos y queden frustradas sus tenta·
tivas y sus miras. Vuestra Soberania no Ie exigira ningiin secreto, por no ha
cerse responsable de los danos que tal vez hubieran de seguirse. Yo en ningun
caso quisiera que Vuestra Senoria se expusiera a cargar con semejante odia
sidad. Soy, pues, de parecer que Se canceda al Gobierno un tiempo proporcia
nado para la entrega de los Senares Diputados, y que cuando se verifique se
examinen todos sus pasas, para que si se descubre alguna infraccion se exija
la responsabilidad como es debido."

EI Presidente:

"que solo se exigia el cumplimiento de una ley, que tenia por objeto ase
gurar la libertad individual, y en el caso presente era de una trascendencia
inmensa, por tratarse de personas en quienes estaban representados los derechos
de los pueblos; que el mismo Congreso habia dado ya el ejemplo de 10 que
debia practicarse en la causa formada por su tribunal, quien habia pasado al
Gobierno todos los datos resultantes del proceso contra otras personas que no
eran de su jurisdiccion."

Zavala:

"que el Gobierno, con manifiesto desprecio de Ia Soberania, ha infringido
1a ley constitueional; que 5i hubiera querido conducirse con la regularidad a
que estaba obligado, podia haber consultado al Congreso sobre las dificulta·
des que ahora pretextaba; que no entendia que especie de mision era Ia del Con
sejo, dirigida a apoyar la infraceion de un articulo de la Constitucion; que el
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Congreso que ha elegido al Emperador, merecia que no se Ie insultara con una
desconfianza injuriosa y alarmunte en sus efectos para toda la nacion."

Tejada:

"juzgo inutil cuanto se habia dicho para disculpar al Ministro, que si fun
dado en el articulo 172 de. Ia Constitucion se creyo autorizado para prender a
los diputados, por el mismo estaba obligado a entregarlos, y en caso contrario
abusaba de sus facultades; que la moratoria del Gobierno para la entrega de
los diputados presos 0 tenia por objeto el retenerlos a su satisfaccion para im
pedir el mal que en otro caso recelaba, 0 para practicar sobre eUos otras inda
gaciones que aclarasen su delito 0 complicidad; que en el primer caso se agra
via el celo de Su Soberania, no menos interesado que e1 Poder Ejecutivo en
el bien y tranquilidad del Estado; y en el segundo no podria e1 Gobierno inge
rirse en tales actuaciones respecto a los diputados, sin exceder sus facultades,
pues aquellas tocan al tribunal del Congreso."

Gomez Farias:

"que no puede ser cuestionable la entrega de los diputados: que se insistia
en ella can energia y se exigia la responsabilidad al Ministro por las infrac
ciones cometidas."

Don Camilo Camacho:

"que al Ministro no se habia propuesto umpliacion del termino sefialado,
sino de la ley."

Don Fernando del Valle:

"que Ie parece incompatible 10 que ahora se asegura de la imposibilidad de
hecho que pulsa el Ministerio, con su determinacion para rehusar la amplia
cion de ley que se Ie ofreci6."

El Consejero don Tomas Salgado:

"que estaba ignorante de 10 que habia dicho el Ministro, par 10 que nada
podia decir sabre este particular, reduciendose solo a manifestar la imposihili
dad que habia para dar cumplimiento a la ley."

Quintero:

"que no es incompatible la entrega de los reos can la continuacion de las
averiguaciones, que el Gobierno crea convenientes; y que esto no es una cosa
nueva, ni desusada en la practica."
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....------------

Muzquiz:

"que Ia excusa del Gobierno era insuficiente, porque las cuarenta y ocho
horas son bastantes para arreglar los datos con que ha procedido a la prision
de los diputados; pero que se tenia del Congreso una desconfianza criminal;
que la representaci6n nacional se iba a disolver y a precipitar a la Nacion en
un abismo de desgracias, cuyo cuadro Ie horrorizaba."

Don Jose Javier de Bustamante:

"que solo agregani que en toda Ia conducta que ha observado el Ministro
se advierte el desprecio a Ia ley, irrupciones contra la libertad de la Nacion
y una desconfianza suma de todo el Congreso."

Gomez Farias:

"que era ridicula Ia imposibilidad de hecho con que se escudaba el Minis
tro, puesto que con la entrega de las personas no se piden todos los documentos
que se tengan, sino solo los antecedentes, en cuya virtud se procedio a la pri-
., "

SlOn.

Don Tomas Salgado:

"que en 10 que se exponia se hablaba conjeturalmente y no con conoci·
miento pnictico de los hechos a dificultades que se puIsan en la ejecuci6n; por
que, par ejemplo, si en virtud de la denuncia de quince individuos procedio
al arresto el Gobierno, es claro que no puede remitir las causas en el termino
del articulo constitucional, no bastante para tomar otras tantas declaraeiones
en un asunto tan compIicado y que comprende tanto numero de individuos."

Don Florentino Martinez:

"que no se trataba de conjeturas, ni podia penetrarse de la imposibilidad
en que insistia el senor preopinante: que queria suponer el casa de Su Excelen
cia y que los complicados en la conspiraci6n fuesen mil, a si queria mas indi·
viduos; como aqui no se piden las causas, que despues de su arresto se les pu
diesen formar, sino como se ha dicho ya, los motivos que precedieron a el,
habiendo sida estos la denuncia de quince individuos, bastaba al Gobierno
para cumplir con la ley manifestar esto mismo al Congreso, 10 cual es tan
facil como 10 fue proceder al arresto con ese mismo motivo."

Don Florencio del Castillo:

"insisti6 en la imposibilidad, can motivo de estarse registrando baules de
papeles, que estaban en poder del Gobierno."
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Martinez Zurita:

"no puedo convenir con algunos senores preopinantes en que el Gohierno
ponga a disposicion del Congreso las personas detenidas de los senores dipu
tados, sin que al mismo tiempo mande las causas que motivaron su arresto.
Yo no concibo por que el Ministro no las ha mandado, antes de que se cum
pliese el termino que fija la ley. Las que el Congreso pide son las que pre
existieron a la aseguracian de dichos Senores Diputados; y si eran tantas que
en el termino de cuarenta y ocho horas no podian darse testimoniadas, ~por

que no 10 expuso el Ministro a Vuestra Soberania, cuando Ie propuso amplia
cion de facultades? Senor, es claro, y los Senores Consejeros no 10 podrlin
negar, que se ha infringido la Constitucion y debe exigirse la responsabilidad
al citado Ministro."

Mier y Teran:

"que por el registro que actualmente se hacia de los baules de papeles, no
podian adquirirse los datos que ohligaron al Gobierno a la aprehensian de los
reos, que era 10 linico que se pedia; que todo manifestaba el poco respeto con
que era tratada la representacian nacional; y que 5i se dejaba vigente la fa
cultad de prender a los diputados, no veia que salvaguardia podria presentarse
a la libertad de sus opiniones."

Bocanegra insisti6 en el cumplimiento de la ley y dijo:

"que la letra del Articulo 172 no previene la entrega de todos los docu
mentos, sino de las personas; que no pudiendo el Gobierno juzgar a nadie,
debia dentro del termino senalado haber entregado los detenidos a sus trihu
nales respectivos, cumpliendose tambien los articulos constitucionales relati
vos a las formalidades particulares que se requieren para legitimar la prision
de los ciudadanos y que juzgaba infringid05 por la conducta que observaba
el Ministro."

Carate:

"que agotada ya la materia, solo diria que la especie de los baules Ie pare
cia un pretexto de que se valia el Ministerio para entorpecer el cumplimiento
de la ley, pues solo se piden los reos con las noticias preexistentes a su prisian."

Continuo una ligera discusi6n entre los mencionados diputados y des
pues de ella "se declaro no haber motivo para variar la resoluci6n del Con
greso, contenida en e1 oficio que se dirigi6 a Su Majestad." Se considero
conveniente que 1a comisi6n del Consejo de Estado conociera los terminos
de dicho oficio y 10 tuviesen como respuesta. Asi se ley6. Y que concluido

351



esto, sali6 a las dos de la manana del 30 de agosto una comision de dipu
tados para entregar el mencionado oficio al Emperador.

Regres6 esa comision de diputados al Congreso, a las tres de la ma
nana, y su presidente, Zavala, explico los resultados en la forma que sigue:

"He entregado en manos de Su Majestad Imperial el pliego que el Sobe
rano Congreso se ha dignado confiarme, como primer nombrado de Ia comi
sion que acaha de llevar este mensaje. Su Majestad ha recibido con su natural
agrado a 18 comision, y despues de haberIe manifestado las intenciones del
Congreso, en unas circunstancias tan dificiles, aseguro a Ia comision que es
taba, como siempre, dispuesto a marchar por Ia senda constitucional, de la
que en su juicio no se habia hasta entonces desviado el Gobierno. Que podia
descansar el Congreso sobre la actividad de sus providencias, y que con res
pecto a la contestaeion de la exposicion que se Ie habia entregado, se tomaria
el tiempo necesario para consultar y dar Ia contestacion que estimase conve
niente."

Conocido este informe, se acordo suspender la sesion y citar para las
diez de la manana de ese mismo dia 30 de agosto.

Asi continuo 1a sesion permanente y en algunas ocasiones fue necesario
dar a canocer a diputados, que no estuvieron presentes, 10 tratado en la
noche anterior y en la madrugada de este dia.

Gomez Farias present6 una exposicion y pidi6 que se insertara en el
acta, en los terminos siguientes:

"La noche del dia 26 fueron arrestados varios Senores Diputados, y luego
se dio aviso a este Soberano Congreso, (y] comenzo a deliberar sobre asunto
de tanta trascendencia y tan desusado. Dos puntos ofrecia este acontecimiento:
el primero reducido a si tenia facultad el Gobierno para arrestar a los dipu
tados y este se reservo para discutirse; el otro contraido a que se entregaran
los arrestados a disposici6n del Congreso, cumplidas que fuesen cuarenta y
ocho horas. EI Ministro no puso la menor dificultad en este; pero despues,
prorrogando eI termino par si mismo, escandalosamente, y abrogandose la fa
cultad de interpretar la ley, ha eludido todas las ordenes del Congreso. Obli
gado este Ministro a obedecer la Constituci6n espanola, que rige a la Nacion
provisionalmente, debia haber cumplido con religiosidad todo 10 que se Ie
mandaba, conforme a ella. Mas, por desgracia, no ha sido asi: el Ministro de
Relaciones ha resistido can descaro la entrega de los diputados que rE'clama
eI Congreso: aqueI debe obedecer, este mandar. Pao, invertido el orden, este
manda y aqueI no obedece. EI asunto es gravisimo, y las circunstancias muy
criticas: la razon y la ley son debiles recursos cuando no estan apoyadas en
la fuerza. Triunfaran, pero tarde. Entretanto, nosotros nos veremos obligados
a ceder a la fuerza, 0 quedaremos reducidos a la nulidad, si un temor vergon
zoso aterra a mis companeros, 0 los hace callar la esperanza de un viI premia.
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Valor, Senor: callen las leyes entre las armas. DisueIvase el Congreso, antes
que reducirse a una criminal condescendencia. Vivamos con honor. Temamos
eI juicio severo de la posteridad y correspondamos dignamente a la confianza
de nuestros comitentes. Yo quiero que se desplome sobre mi la maquina del
universo, antes que faltar a mi deber, y es deber mio sostener cuanto sea po
sible las disposiciones del Congreso, fundadas en la ley. Yo no debo parecer
sospechoso, porque en este mismo santuario de las leyes, que hoy se halla des
preciado, he hablado muchas veces con calor a favor del Gobierno y del Ejer
cito, y he defendido la Monarquia moderada, constitucional, hereditaria. Mi
conciencia no me reprende. He obrado con sana intencion y esto me consuela.
Sin embargo, quiero que en prueba de mi honor quede un testimonio, y por
esta causa pido a Vuestra Soberania que se inserten en la acta estos pocos ren
glones, para que la maledicencia menos pueda desfigurar mis sentimientos.
Acaso se me acriminani, y mis intenciones, aunque sanas, se interpretaran
maliciosamente; mas, no importa, persigaseme hasta la muerte, si se quiere.
Este temor jamas me apartara de mi deber.

"Senor: el Gobierno no cede y yo veo muy proxima la disolucion del Con
greso. Si esto sucede, como me parece inevitable, haga Vuestra Soberania a
la Naci6n un manifiesto. Juzguen nuestros conciudadanos y las naciones todas,
de esta lucha desigual, y sentencien si somos criminales, 0 si merecemos ala
banza por haber sostenido la ley."

En la misma sesi6n de ese 30 de agosto de 1822, los Senores Diputados
Iriarte, Elias y Gonzalez, y Jimenez de Bailo,67 presentaron una proposicion
en la forma siguiente:

"Senor: ya no es tolerable la agitaci6n en que fluctua Vuestra Soberania,
o por mejor decir eI Estado. Vemos con dolor que va a desplomarse e1 edifi
cio de la libertad y que a pasos gigantescos caminamos a nuestra mina. El
espiritu publico que debia ser uno, porque sin el no hay gobierno represen
tativo, esta infinitamente mas dividido que cuando dimos el glorioso grito de
independencia. Cada uno se ha formado su particular sistema de gobierno,
pretendiendo sea este el que Ie acomoda, sin advertir que ya 10 tenemos por
fortuna elegido y solemnemente jurado. Nuestras provincias 10 han reconoci
do. En esta inteIigencia procedieron en nuestras elecciones. Con este conoci
miento nos han despachado y de nosotros esperan la confirmacion y solidez
de la Monarquia moderada que adoptaron desde el instante feliz de nuestra
emancipacion. Todo 10 que sea salir de aqui es atentar a la soberania de la
Naeion, es oponerse a su constante y bien conocida voluntad. Constituyentes
somos, es cierto; pero constituyentes bajo este principio, constituyentes' lega
dos bajo estas bases, constituyentes sin poderes especiales para alterar en rna
nera alguna la Monarquia constitucional, constituyentes en fin a quienes la
Nacion podria en todo tiempo hacer justisimos cargos si diesemos un paso
fuera de esta linea.

"A los poderes nos remitimos, Senor, satisfechos de que con solo pasar la

17 Estos tres diputados eran por Sonora y Sinaloa.
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vista por elIos, se conocera con mas claridad que la del dia cuanto hemos pro
puesto.

"Supuesto, pues, que la nave del Estado zozobra; que Vuestra Soberania
tiene enemigos muchos en los republicanos y monarquicos absolutos; que su
representacion es eHmera, porque de un instante a otro puede desaparecer;
que a extraordinarios males, extraordinarios remedios, porque segun demues
tra la experiencia han sido y son insuficientes los constitucionales que nos
rigen, pedimos a Vuestra Soberania que quitando las oscilaciones y morato
rias que son consiguientes a la division de poderes, autorice al Gobierno con
la medida propuesta por el Consejo de Estado, hasta tanto se quiten y destru
yan enteramente los enemigos del Estado, y suspenda por un mes 0 mas, si
asi 10 juzga conveniente, el curso diario de sus sesiones, reduciendose solo a
los trabajos privados de las comisiones y tribunal de Cortes, para que conti·
nuando en sus tareas tengan listos sus trabajos, y pueda Vuestra Soberania
resolver con la justicia y acierto que acostumbra. Y para que las provincias
queden entendidas, pedimos igualmente se les haga saber por un manifiesto,
que comprenda individualmente las criticas circunstancias en que se halla
Vuestra Soberania, y motivos que Ie han inducido a tomar una resoIuci6n tan
extraordinaria.

"Mexico, 30 de agosto de 1822.-Antonio de Iriarte.-Simon Elias Gonza
lez.-Manuel Jimenez de Bailo."

E1 Sr. Iriarte amp1io esta proposicion, como sigue:

"No es necesario, Senor, esforzarse mucho para evidenciar las justas cau
sas de la proposicion. Todo el mundo sabe que para ejecutar es necesario una
sola mano, y por graves que sean los danos que de esta se sigan, deben sobre·
llevarse, si con ello nos libramos de mayores, como sucedera en el caso presente.

"Enemigos tiene Vuestra Soberania dentro y fuera de esta Corte. La fuerza
con que han de disiparse y exterminarse esta en el Poder Ejecutivo, y si este
no nos salva, nadie seguramente nos salvara. Dejemos, pues, las cosas todas a
su disposicion por unos breves dias, para que no tenga excusa en acabar con
los enemigos todos del Estado. Que persiga de muerte a republicanos y mo
narquicos absolutos, y conseguido el orden continuara Vuestra Soberania en
el ejercicio augusta de sus funciones, con la calma y serenidad que tanto nece·
sita y ahora no puede tener. Nosotros por 10 menos confesamos que ha huido
de nuestros pechos desde que pusimos el pie en esta Corte; pero lque mucho,
si tenemos la dicha de ser de unas provincias religiosas, pacificas, quietas y
tranquilas, y en donde generalmente reinan el candor, sinceridad y buena fe?

"Que este recelo sea prudente, 10 prueban los hechos. No se oye otra cosa
mas de muera el Congreso en papeles y no papeles. Pero lpara que es can·
sarse si esta sobradamente comprobado en las aetas mismas de Vuestra Sobe
rania? A elIas nos remitimos y en elIas se venin los continuos sobresaltos V
fundados recelos con que aqui nos presentamos. .

"Por tanto, prudente y del momento nos ha parecido la proposicion en
que consultamos, no solo al bien general del Imperio en la conservacion de
Vuestra Soberania, sino tambien al particular de sus individuos, convencidos
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igualmente de que ningun dano se sigue con esta providencia, quedando en
sus trabajos las eomisiones y tribunal de Cortes, que son los que en el mo
mento tienen quehacer."

Se pregunto si se admitia a discusion la propuesta, y se nego.
EI Sr. Ortega "pidio que se abrieran las galerias para calmar la inquie

tud del pueblo e informarle del estado de los negocios".
Martinez de los Rios y otros observaron:

"que no pudiendo aun diirsele una noticia eompleta, por estar pendientes
de la eontestaci6n de Su Majestad, era mejor suspender la sesi6n para dar
Lugar a la seeretaria extendiera las aetas."

Se resolvio afirmativamente.
A las doce del dia del mencionado 30 de agosto se reanudo la sesion,

exponiendo el Presidente:

"que se hacia con el objeto de que el Soberano Congreso resolviera 10 que
Ie pareeiera conveniente, respecto a haberse pasado la hora en que Su Majes
tad habia dicho que mandaria la contestacion a Ia exposicion que se Ie re
mitio."

Hubo luego una ligera discusion para definir "10 que deberia practi
carse en estas circunstancias".

Zavala y ot1'os observaron "que no pudiendo eXlgtrse la contestaci6n
pOl' haberse dirigido directamente al Emperador, y no al Ministro, ni por
su conducto, se estaba en el caso de esperar".

Asi se acordo, fijandose como plazo el presente dia para esperar esa
contestaci6n.

Don Florentino Martinez propuso 10 siguiente:

"pido se nombre una comision especial que vaya formando un manifiesto
de la conducta que ha observado eI Soberano Congreso en el presente negocio,
para que en el caso inevitable de que se Begue a disolver la representacion na
cional, pueda darse a la Naeion."

Se admitio a discusi6n esta propuesta.
Mendiola manifesto su apoyo a esta proposici6n, "fundandose en que

si el Soberano Congreso resolvia dar a la Naci6n un manifiesto de su con
ducta, convendria tener ya preparados los materiales, que tal vez no po
drian recogerse con la prontitud que exigirian las circunstancias".
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Mier y Teran "fue de parecer que este asunto se reservara para cuando
viniera la contestaci6n del Gobierno".

Garate:

"que si el objeto de la comlSlOn ha de ser reunir materiales, 10 aprueba;
pero no para dar s610 una parte de los sucesos."

Don Florentino Martinez expreso, como autor de la proposicion, "que
este era su espiritu".

Ochoa:

"que se oponia a la proposicion, porque entendia que con la acta bastaba
para instruir a la Naci6n de 10 ocurrido."

Sigui6 la discusi6n entre dicho autor de la propuesta, Zavala, don Ca
yetano Ibarra, G6mez Farias, don Carlos Espinosa de los .Monteros y otros
varios. Se declar6 luego suficientemente discutida y se aprob6. Consecuen
temente, el Presidente design6 a Zavala, Mier y Teran, Ibarra y Gomez Fa
rias para formar esa comisi6n.

En esos momentos lleg6 un oficio del Ministro Herrera y se ley6 como
slgue:

"Excmos. Senores: teniendo noticia Su Majestad Imperial de que el So
berano Congreso se ha reunido, esperando entre once y doce de hoy la res
puesta a la exposici6n que a las tres de la manana se Ie entreg6, me manda
diga a Vuestras Excelencias que aunque ha habido equivocaciones en la i:1!c
ligencia de su oferta, pues dijo que contestaria manana, y en este concepto
cito al Consej 0 de Estado para las cinco de esta tarde; sin embargo, 5i el
Soberano Congreso asi 10 quisiere, podni recibir a las ocho de la noche la
enunciada contestaci6n.

"Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos anos. Mexico, 30 de agosto
de 1822, a la una y media de la tarde.-Jose Manuel de Herrera.

"Excmos. Senores Diputados Secretarios del Soberano Congreso."

Se acord6 entonces suspender la sesion y reanudarla a esa hora, las
ocho de la noche.

Reunido el Congreso, se recibi6 a las nueve de la noche un oficio del
Emperador y se leyo como sigue:

"Instruido por mi mismo de la exposici6n que el Congre50 me ha remitido,
a las dos de la manana de hoy, con una comisi6n de su seno, estoy en el caso
de reiterar la contestaci6n que de palabra di a la misma comisi6n, manifes
tando que el Articulo 172 de la Constituci6n que rige provisionalmente, no se



habia infringido en la causa de los Senores Diputados; pues debiendo el Go
hierno formar un cabal concepto de los motivos que dieron lugar a ella, y no
pudiendo ejecutar esta operacion en el breve tiempo que se considero sufi
ciente, cuando se trata de una sola persona, era indispensable que por virtud
misma de la ley, sin extrana interpretacion, se ampliase su termino hasta el
competente a producir el efedo para que se dicta; esto es, para que el Go
bierno en vista de las resultas de su juicio informativo, 0 ponga en libertad
a los reos, 0 de a sus causas el curso que corresponde, remitiendolos a dispo
sicion del tribunal competente.

"En el caso, hay que examinar si 10 es el de Cortes para juzgar a sus com
paneros, con quienes puede suceder que este en todo 0 en parte complicado,
y antes de aclarar este punto importantisimo, por medio de infinitas diligen
cias que no pueden practicarse en cuarenta y oeho horas, yo que debo corres
ponder a la confianza de la Nacion, evitando las desgracias que iban a caer
sobre ella, faltaria a este sagrado deber, si el juicio de sus enemigos 10 aven
turase al exito de las parcialidades. Motivos para este temor existen muy fun
dados en las actuaciones, aunque imperfectas todavia del proceso; y los muchos
varones ilustres que honran con sus virtudes y conocimientos la actual repre
sentacion nacional, no pueden hacer variar el concepto menos favorable que
se tiene de la conducta de otros.

"He jurado a la Nacion regirla bajo un sistema constitucional. Sere fiel a
mi palahra, respetando al que actualmente existe, hasta donde 10 permita el
hien del Imperio. Mas, si por los vicios de su organizacion 0 las pasiones de
sus agentes, se quisiese convertir en instrumento de la anarquia, la Nacion
misma, en uso de sus derechos soheranos, se dani una nueva representacion,
y yo sere el primero que la invoque para que dandome leyes que aseguren la
dicha comun de los ciudadanos me aligere el enorme peso de la administra
cion, que ni deho ni quiero ejercer con despotismo. Consecuente a mis prin
cipios y a los mas fcrvientes deseos de mi corazl1n, sere un monarca constitu
cional, sujeto en todo a las leyes que emanen de los legitimos organos que
establezca la :Kacion para dictarIas. Con tales disposiciones, nada temo de la
opinion. Mi mayor gloria consistiria en dej arIa ejercer lihremente un influj 0

en los aetos de mi gobierno. De ella espero la justicia, que me niegan los que
me comparan con Fernando VII, que destruyo a un congreso que encontro
instalado a su vuelta de Francia, y a quien en mucha parte debio su libertad
y restahlecimiento al solio; cuando por el contrario yo di la existencia a otro
que jamas se huhiera visto formado, si la victoria no corona mis esfuerzos,
manteniendome constante en la resolucion de hacer libre a la Patria y no
oprimirla ni en los momentos arriesgados del triunfo. Las circunstancias no
solo son distintas, sino tan opuestas, que no hay entre ellas mas termino de
comparacion que el que puede hallarse para igualar a un Rey que edifica con
otro que destruye.

"Yo ohservo que el Congreso, al paso que se empena a una imitacion ri
gorosa de la conducta de las Cortes de Espana en su primera epoca de la in
experiencia y exaltacion, pierde de vista las lecciones que ha dado, amaestra
da por la experiencia en sus ultimos tiempos. Han conocido alla la insuficien
cia de las reglas de la Constitucion, para proceder en casos identicos a los en
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que nos hallamos, y han dado una ley, la de 11 de abri1 de 1321, para que
en los delitos de conspiracion se proceda mi1itarmente, sin consideracion a
fueros. i. Y se me amaga con 1a guerra de las ideas liberales? i. Y se quiere que
me sujete a las leyes desechadas por sus mismos autores, y que aseguren el
triunfo de la anarquia, Este liberalismo no es seguramente el que conyiene a
la Nacion.

"Estoy cerciorado de que mi Ministro de Estado no se arrogo la facultad
de interpretar la ley en sus contestaciones de ayer: por ellas aparece que solo
hizo aplicaciones literales de su sentido obvio y riguroso para resolver las
dudas que se consultaron en un casu manifiestamente sometido a la inspeccion
del Gobierno.

"Es cuanto tengo que decir por ahora a consecuencia de la citada expo
sician. Mexico, 30 de agosto de 1822.-Agustin.

"AI Soberano Congreso ConstitucionaI."

Zavala hah16 inmediatamente de leido este oficio y dijo: "que era muy
critica la situaci6n a que se veia reducido el Congreso, por el caso extra
constitucional que habia dado, porque habiendose dirigido directamente al
Emperador, cuya persona no esta sujeta a responsabilidad, no Ie quedaba
al desamparado Congreso ni el consuelo de fijarse sobre las indicaciones
que se hacian en el ofieio, relativas a la conveniencia de los diputados con
los reos y a su ineptitud en el desempeno de sus funciones".

Gomez Farias: "hizo algunas ohservaciones sobre 10 que en el oficio
se decia de la imperfecci6n de la Constituci6n espanola, que se habia dado
al Gobierno para regIa de su conducta; y que eoncluy6 asegurando que 10
que se indicaba respecto a una nueva representaci6n, era el ultimo ultra
je que podria hacerse al Congreso Constituyente de Mexico".

Don Jose Javier de Bustamante "pidi6 que se repitiera la leetura del
ofieio y se suspendiera toda resoluci6n hasta por la manana".

Argandar 10 apoyo con varias razones.
Mier y Teran "pidi6 que nunca se discutiera el contenido del oficio".
Garate "se adhiri6 al parecer del Sr. [Mier y] Teran, anadiendo que se

tenga como si no se hubiera recibido, 10 que apoy6 con 10 que praetiearon
las Cortes de Espana, en ocasi6n que anadi6 el Rey de su parte algunas ex
presiones que no habia puesto el Ministro".

Zavala:

"que 10 primero no podia practicarse, porque el mismo Congreso habia
promovido la contestacion, y que 10 ocurrido en las Cortes de Espaiia fue con
motivo de haber afiadido el Rey una acusacion contra el Ministerio en su dis
curso a las Cortes, caso distinto del presente."
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Bocanegra:

"que Ie parecia muy justa la mocion que hacian los senores preopinantes,
para que nunca se discutiera el oficio de Su Majestad y que no se tomase re
soluci6n alguna hasta por la manana para que pudiera hacerse con toda la
madurez que exigia el peligro de la Patria."

El mismo Bocanegra "pidi6 que se nombrara una comlSlOn que encar
gandose del ofieio de Su Majestad y demas antecedentes de la materia, pro
pusiese al Soberano Congreso la resoluci6n que debia tomarse en las pre
sentes cireunstancias".

Despues de una ligera discusion entre varios, se resolvio al fin designar
una comision de nueve individuos para proponer 10 mas conveniente en los
problemas de la exposicion del Emperador y circunstancias actuales. Fue
ron nombrados don Mariano Mendiola, don Santiago Alcocer, don Lorenzo
de Zavala, don Valentin Gomez Farias, don Manuel Mier y Teran, Lie. don
Jose Maria Bocanegra, don Bonifacio Fernandez, don Mariano Herrera y
don Francisco Ortega, quienes se comprometieron a rendir su dictamen
a las nueve de la manana del dia siguiente.

A las once de la noche se suspendio esa sesi6n del 30 de agosto.
Continuo la sesion permanente el dia siguiente.
Como primer acto "se leyeron dos votos particulares" de dos de los

miembros de la mencionada comision, Alcocer y Zavala, y luego una soli
citud de cinco de esos miembros, Mendiola, Gomez Farias, Fernandez, Mier
y Teran y Bocanegra, "sobre que para poder presentar su dictamen se les
certifique por la secretaria el numero de los Senores Diputados que actual
mente pueden asistir al Congreso, descartando los que estuviesen ausentes
o impedidos".

Don Fernando del Valle "pidio se Ie dijese el objeto de esta certifi-
., "caClOn .
Hubo una ligera discusion entre el Presidente, Bocanegra, Covarrubias

y Martinez de los Rios, "contraida a que este paso era preliminar y nece
sario para dar el dictamen".

Martinez de los Rios anadi6 "que 5i no se aprobaba la peticion de 1a
comision, se discutieran por su orden los votos de los Senores Alcocer y
Zavala".

Se acordo dar la certificacion solicitada.
Algunos de los diputados pidieron, y asi se acord6 pedirlo, que e1 Go

bierno proporcionara "noticia de los diputados arrestados para saber con
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certeza el numero de los hibiles, a cuyo efecto se pas6 la correspondiente
orden al Ministro de Relaciones".

La comision ya citada recibi6 de la secretaria la certificaci6n siguiente:

"Los infrascritos secretarios del Soberano Congreso Constituyente Mexi
cano, certificamos haber asistido y estar actualmente en esa sesi6n noventa y
un senores diputados, y segim se ha examinado existen habiles a nuestro en
tender, en esta capital, 10 menos otros veinte y cinco senores mas.

"Mexico, agosto 31 de 1822.-Florentino Martinez, Diputado Secretario.
-Jose Francisco Quintero, Diputado Secretario."

La comisi6n no pudo presentar su dictamen sino a las seis de la tarde,
"reducido a que se Harne al Ministerio para presentar el que ya tiene for
mado sobre el objeto para que se nombr6, previa una conferencia instruc
tiva con los funcionarios que la componen, y que Ie parecia necesaria des
pues de haberse instruido de un oficio que se recibi6 hoy del Ministro de
Justicia, y que pidi6 la secretaria para juzgar que Ie convenia tomar en
consideraci6n para el desempefio de su encargo".

Se someti6 a discusi6n la propuesta de la comisi6n y Martinez de los
Rios dijo:

"que Ie parecia inutil la venida de los cuatro ministros, pues bastaban para
el objeto de la comisi6n el de Relaciones y el de Justicia, este por ser suyo el
oficio y aque! por ser el que ha entendido en el negocio que nos ocupa."

Mendiola:

"que se consulta eI Hamado de los cuatro por las ramificaciones que pue
den tener por diferentes aspectos las causas de los Senores Diputados."

Bocanegra:

"que se quiere oir al Gobierno y este 10 componen todos los ministros."

Zavala:

"suplic6 se tuviese presente un caso que refiri6, sucedido en las Cortes de
Espana, sobre Ull plan de una comisi6n, en que convenidos con eHa los minis
tros, cuando pas6 al Gobierno se opusieron."

Gomez Farias:

"que entre los motivos que habian referido los senores preopinantes para
llamar a los ministros, era el principal que el de Justicia y Negocios Eclesias
ticos aclarase un oficio para poder variar 0 confirmar el dictamen."

360



Se dio lectura luego al oficio citado y a la consulta del Consejo de
Estado, en la forma siguiente:

"lusticia y ]';"egocios Eclesiasticos.
"Seccion Secular.

"Excmos. Senores: tengo el honor de pasar a manos de Vuestras Exee
leneias, de orden del Emperador y para el debido eonocimiento y resoluei6n
del Soberano Congreso, el dictamen abierto por el Consejo de Estado, a eon
seeuencia de las tres sesiones que tuvo con el fin de consultar a Su Majestad
10 que debia hacer en yista del ofieio de Vuestras Excelencias de 17 del pre
sente, recibido en 18, y en el que se comunica que el Soberano Congreso eon
firmo el decreto que en 10 de junio expidio sobre nombramiento del Supremo
Tribunal de lustieia.

"Su Majestad se ha conformado con dicho dictamen, y satisfecho de la
urgente necesidad en que estamos de que se designen provisional, pero inmu
tablemente, hasta la formaeion de la Constitucion del Estado, los limites de
los tres poderes, asi para que estos sabiendolos, no los traspasen, como para
mantener el orden, conservar la paz, impedir disensiones y consumir el tiempo
con los objetos preferentes que a cada momento deberan ser interrumpidos por
las dudas que no pueden faltar a los funcionarios publicos, no habiendo UDas
Ieyes fijas a las que deban sujetarse; estima Ia indispensable medida que di
cho Consejo propone, de que se declare por Constitucion provisional de este
Imperio la espanola, sin derecho en los poderes para hacer ni promover varia
cion alguna, hasta que se publique Ia peculiar de este suelo, que ocupa las
atenciones y deseos del Soberano Congreso, del Emperador y de un sinnumero
de habitantes.

"Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos anos. Mexico, 31 de agosto
de 1822.-Jose Dominguez.

"Excmos. Senores Diputados Secretarios del Soberano Congreso."

La consulta del Con::ejo de E::tado, antes mencionada, fue la siguiente:

"Se ha ocupado el Consejo en sus sesiones de 26, 27 y 29 de agosto, en
discurrir y mcditar 10 que convendria consultar a Su Majestad en el grave y
delicado asunto del nombramiento de Magistrados del Supremo Tribunal de
lusticia, en que se ha senido pedirle su dictamen, con motivo de haber de
clarado el SobE'funo Congreso en decreto de I? de junio y 17 del corriente,
deher hacer por Sl dicho llombramiellto: y discutido el negocio con la madurez
y detencion que exige su naturaleza; teniendo presentes las ocurrencias ante
riares y las actuales circunstancias, que exigen imperiosamente el que interin
se forma la Constitucion mexicana, haya un sistema fijo e invariable de Go
bierno y se establezcan los limites de los tres poderes, porque de otra manera
no puede pr,)gre"ur d Imperio. ni eyitarse las disensiones entre aquellos, ni
restablecersc la confianza publica, ni ponerse en corriente la administracion
de j usticia, ni impedirse los proycctos de los ambiciosos y descontentos, ni
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remediarse en fin los gravIslmos males de que se quejan todos los buenos;
opina: que si bien Su Majestad se halla con su derecho expedito para poder
representar sobre el soberano decreto de 17 de agosto, reprodueiendo las soli
das razones en que apoyo su indicaeion de 10 de junio, y aun aiiadir atras
muehas para sostener que al Poder Ejecutivo toea el nombramiento d,~ que se
trata; las eireunstancias y consideraciones expuestas, exigen el que Su Majes
tad, si 10 tiene a bien, pida al Soberano Congreso se sirva dedarar por Cons
titucion provisional de este Imperio la espanola, sin dereeho a haeer variacio
nes por ningun poder, mientras no se decrete definitivamente la mexicana ; de
cuya manera cada poder sabra sus atribuciones y sus limites, evitandose re
damos, disensiones y partidos, y lograndose la paz y estrecha union entre todos
los ciudadanos, que es el unieo que el Imperio necesita para ser feliz.

"Rubricado por los Senores Negrete, Almanza, Velazquez, Bareena, Casti
llo, Salgado, Olaez, Maldonado, Robles, Moreno." 68

Se abri6 a discusi6n, y tomaron la palabra el Padre Becerra y Zavala.

£1 Padre Becerra:

"fue de sentir que si la conferencia que se pretende era unicamente con
la comision, no tenia emharazo en aprohar el dictamen; pero que si la venida
del Ministerio era para capitular con el Congreso, 10 desaprobaba."

Zavala, miembro de la comisi6n, contest6:

"que solo era para conferenciar can ella."

Se aprob6 el dictamen y luego se redact6 una orden para cada uno de
los ministerios, en la forma que sigue:

"Excmo. Senor: habiendo consultado la comlSlOn especial que tiene nom
hrada el Soherano Congreso para el asunto que 10 tiene reunido en sesion per
manente, que se llamen los cuatro Secretarios de Estado y del Despacho, para
presentar a Su Soberania, previa una conferencia instructiva con la misma co
mision, que se tendril en una de las piezas de este edificio, el dictamen que ya
tiene formado; ha convenido en ello el Soherano Congreso, y de su orden ]0
participamos a Vuestra Excelencia para su debido cumplimiento.

"Dios guarde a Vuestra Exceleneia muchos anos. Mexico, 31 de agosto de
1822, a las seis y tres cuartos de la tarde.-Florentino Martinez, Diputado Se
cretario.-lose Francisco Quintero, Diputado Secretario."

Luego se recibi6 del Ministro de Relaciones un oficio, que se leyo y en
que adjuntaba una relaci6n de los Senores Diputados que se hallaban pre
sos. Se mencionaba a los que siguen: Fray Servando Teresa y Mier, don

.. Vease nola 44.
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Joaquin Obregon, Brigadier don Jose Joaquin de Herrera, don Carlos Ma
ria de Bustamante, don Jose Ignacio Gutierrez, don Juan de Dios Mayorga,
don Santiago l\1illa, don Jose del Valle, don Francisco Manuel Sanchez de
Tagle, don Jose Maria Fagoaga, Teniente Coronel don Rafael Leandro
de Echenique, don Francisco Tarrazo, don Marcial Cebadua y don Manuel
Carrasco.69

Se suspendio luego la sesion.
A las diez y media de la noche se reanudo, cuando termino la confe

rencia entre los Ministros y la comision designada.
Mangino "expuso que aun no podia presentarse dictamen alguno pOl'

haber quedado pendiente la misma comision con los Secretarios del Des
pacho, y que pOl' tanto debia suspenderse la sesion".

Zavala explico:

"que habiendo concurrido los Ministros, se les pregunto 10 que habia oca·
sionado el oficio del de Justicia, para ver si Ia comision podia aproximarse a
un medio justa entre el Gobierno y el Congreso, y se contest6 que al exten
derlo no se habia tenido presente otra cosa que seguir la senda constitucional."

Zavala agrego:

"que e1 Sr. Mendiola manifesto que Su Majestad Imperial, al citar la ley
de 11 de abril de 1821, que se ha seguido en el arresto de los Senores Dipu
tados, se separaba de la Constitucion, y se habia entendido por 10 mismo que
el precitado oficio se puso como un medio de calmar las diferencias que habia;
y, finalmentt', que por resultado de Ia conferencia se Ies propuso se entrega
sen los arrestados a disposicion del Congreso, quedando custodiados por el
Gobierno."

Mendiola "aiiadio haberles hecho presente que para esperar del Con
greso una renovacion de la Constitucion espanola, era preciso saber hasta
que grado se podia contar con la deferencia del Gobierno para entregar los
diputados; y que el Ministro de Relaciones 10 dificulto; que habiendoles
propuesto el medio de que conforme a Ja letra del Articulo 172, se hiciese
la entrega, sin perjuicio de continuar las actuaciones informativas, no se
pudieron resolver, sin embargo de manifestar buena disposicion; y que
mediante esta parecio oportuno a la comision darles tiempo para consul
tarlo, en cuya consecuencia debiamos aguardar el resultado para el dia de
manana, que prometio volver el Ministerio a las oraciones de la noche".

•• Vease nota 59. No figuran en "sta relacion don Juan Pablo Anaya, don Manuel Crescencio
Rejon, don Juan Maria Lazaga, don Francisco Lombardo y don Mariano Herrera, porque ya habian
sido declarados libres.
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Gomez Farias:

"que se habia omitido en las anteriores relaciones una cosa de considera
cion, cual era haber dicho el Ministro de Relaciones que la declaracion de la
inteligencia del articulo no habia pasado al Gobierno en la forma que corres
pondia."

Mangino agrego "haberle oido que no tuvo, como es corriente, segun
da lectura, y que para quitar esa dificultad se Ie diese en el momento".

Otras varias reflexiones se hicieron por los Senores Covarrubias, Men
diola, Mier y Teran, G6mez Farias y Fernandez.

£1 Presidente anuncio haberse concluido la redaccion del acta de la
sesion del 29 de agosto y propuw que en la sesi6n del dia siguiente, 19 de
septiembre, se diese a conocer. Que el prop6sito era seguir la sesion per
manente, aunque la reuni6n solo fuera para leer esa acta. Se acordo cele
brarla a las diez de la manana y se suspendio la presente a las once y cua110
de la noche.

Como se habia acordado, a las diez de la manana del 19 de septiemLre
se continuo la sesion permanente. Se leyo el acta de la sesion del 29 de
agosto. Concluida la lectura, Martinez de los Rios reclam6 "se dijese en ella
haber pedido se insertasen en la del 27 todos los documentos a la letra,
pues solo habia dicho que, supuesto se insertaban algunos, se hiciese 10
mismo con el que faltaba".

Asimismo pidi6 Martinez de los Rios:

"que para evitar que el Ministro de Relaciones y Consejeros de Estado
rec1amasen 10 que consta en las aetas que dijeron, algun senor secretario
confidencialmente 10 rectificase con aquellos funcionarios, pues ya el primero,
segu.n Ie oyo en Ia noche anterior, niega las respuestas que constan en Ia del
27, dadas al Sr. MilIa, y seria indecoroso al Soberano Congrcso que con el
tiempo saliese algun papel publico negando aquellos discursos'-'

Don Florentino Martinez:

"para aquietar al senor preopinante del temor que ha manifestado, dire
que en cuanto a la negativa del Ministro de Relaciones a las respuestas dadas
al Sr. MilIa. que tambien presencie en parte. ya Ie hice Yer haber dado ell
efecto las constantes en el acta, asi como Ie hice la justicia de asegurarle que
los senores que Ie atribuian haber dicho que S6 entregarian los arrestados den
tro de las cuarenta y ocho horas, que previene el Articulo 172, se equivoca
ban, pues su contestacion a las preguntas del Sr. Fernandez s610 se redujo a
que el Gobierno tenia las suficientes facultades, y que no necesitaba Ieyes nue·
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vas, ni ampliaciones de las existentes. Enterado Su Excelencia de esta manifes
tacian y de los datos con que procedi a sentar uno y otro, me respondi6 que
en cuanto a 10 primero procedi6 seguramente por equivoco, sin embargo de
que pudo darle la misma respuesta, par no descubrir el secreto que debia
guardar en la materia; con cuyo motivo Ie indique que 10 mismo habia dicho
el Sr. Becerra, y asi constaba en las actas; quedando en consecuencia satis
feeho en ambos partieulares. Por 10 respectivo a las exposiciones de los Con
sejeros de Estado, el Congreso podra eonoeer su exactitud con s610 recordar
que en todas elIas se estuvieron repitiendo las dificultades de hecho que habia
en la revisaci6n de documentos para Ia consignaci6n de los diputados deteni
dos; y por ultimo, la secretaria cumple con extender las actas del modo que
entiende deber hacerlo, quedando a voluntad del Soberano Congreso apro
barlas, 0 reprobarlas en la parte que no estuvieren arregladas, con cuya cir
cunstancia no temo que se hagan redamos, ni aun cuando se hagan sera in
deeoroso contestar que Vuestra Soberania esta persuadida de 1a injusticia con
que se haeen."

Gomez Farias presento una proposlclOn, que se leyo, "reducida a que
se seiiale termino a la comision para presentar su dictamen, tomando en
consideracion varios documentos de que hacia merito".

Se acordo mandar a la misma comision la propuesta de Gomez Farias
como ilustracion para ella.

Paz reclamo:

"que 1a citada comisi6n hubiese pedido y heeho uso del oficio del ~linistro

de Justicia y Negocios Eclesiasticos, antes de darse cuenta can el a1 Soberano
Congreso."

Don Florentino Martinez contesto:

"que todas las comisiones estaban facultadas para pedir y hacer uso de
cuantos documenlos 1es parecieran oportunos para el despacho de los asuntos
que se les encomendaban; y que habiendo la Secretaria recibido el referido
oficio, lleg6 la comisi6n a entender su contenido, y 10 pidi6; y aquella no
tuvo embarazo en franquearse10, por las razones expuestas, y porque no era
asunto que debi6 reservar, en cuyo caso 10 hubiera hecho."

Bocanegra y otros manifestaron que apoyaban 10 mismo.

Porras pidio:

"que 131 Secretaria pasase a rectificar con el Ministro de Relaciones y Con
sejeros de Estado sus exposiciones."
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Se rechaz6 esta propuesta y se aprobo que eran exactas las que se ha
bian leido en las aetas referidas.

Se suspendio esta sesion y se cito para las oraeiones de la uoehe can
el objeto de "aguardar el exito de la comision especial".

A las nueve y media de la noche del }9 de septiembre se reanudo la
sesi6n permanente, comenzando a declarar Mendiola:

"que algunos senores de la comision estaban empeiiados en ver como se
concordaban los Poderes Ejecutivo y Legislativo; que otros querian se siguie.
se el negoeio por todos los tramites de las leyes; y que cuando se habian sen·
tado ya tres bases y convenido en ellas los Ministros, resultaba que se ponia
dificultad a Ia consignaci6n de los Senores Diputados detenidos, y por consi
guiente nada se habia adelantado y era preciso meditar de nuevo la materia."

Mier y Teran:

"que su Soberania era quien habia puesto las cosas en BU princlplO, por
serle muy doloroso se tratase de proponer medidas deshonrando al Congreso, y
queria por 10 mismo que sus pasos fuesen arreglados a las leyes."

Ortega manifesto 10 mismo.

Gomez Farias presento par escrito 1a proposieion siguiente:

"Sefior: la comlSlOn nombrada por Vuestra Soberania para ahrir dicta·
men sobre Ia marcha que convendria seguir en eI caso grave, urgente y peli.
groso, cual es el de hallarse arrestadoB por orden del Gobierno varios seno
res diputados; eonvencida de la infraccion del Articulo constitucional 172,
pero eonociendo al mismo tiempo el imperio de las eircunstaneias, quiso eon
ferenciar con los euatro :r..'1inistros para aIlanar con el decoro posible las diIi·
cultades que ofrecia este negocio.

"Dos sesiones ha tenido la comision con los Secretarios del Despaeho, y
en la primera de estas pregunto al Ministro de Gracia [Justicia) y Negocios
Eclesiastieos, si eI ofieio con que habia acompafiado la eonsuIta del Consejo
de Estado, tenia par objeto promover entre los dos poderes alguna reconeilia
cion, pues parecia que asi 10 anunciaban las ultimas palabras; anadiendo que
Ia comision, y 10 mismo el Congreso, como que estaban penetrados del mas
vivo deseo de que entre el Poder Legislativo y el Ejecutivo reinase Ia paz y Ia
armonia que tanto interesaba a toda Ia Nacion, accederian a las propuestas
que envolvia la consulta, can tal que el Gobierno hiciese 10 que el Congreso
Ie tenia prevenido respecto de los senores diputados arrestados; respondio en
tonces el Ministro que Su Majestad el Emperador no Ie habia dicho una sola
palabra sabre el asunto, y que la consulta y eI ofieio que Ia acompanaba no
tenian otro Qbjeto que aque! precisamente a que se contraian. Esta respucsta
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desvanecio la esperanza de la armonia que deseaba, pues para lograrla no
aparecia otro camino que el de sucumbir a la voluntad del Ministro de Rela
ciones, 0 de resistirle con valor: el primer medio se reputo por vergonzoso y
el segundo por ilusorio, porque nuestra lucha es muy desigual.

"Desalentada la comision con este motivo, hizo sin embargo otra tentativa
al dia siguiente, para justificar mas y mas su conducta. Esta se redujo a pro
poner a los Ministros que se concederia a Su Majestad el Emperador la pre
rogativa de formar una lista triple de diputados, para que de ellas eligiese el
Congreso los diez individuos que debian componer el tribunal de Cortes. No
se extranara esta propuesta, si se reflexiona que una de las difieultades insi
nuadas para no entregar a los diputados arrestados, ha sido la de recelar el
Gobierno que puede estar complicado en todo 0 en parte el actual tribunal.
Queria la comision mostrarse imparcial y dar al mismo tiempo un testimonio
de la rectitud del Congreso; y como algunos individuos del actual tribunal,
que 10 son tambien de la comision, cedian por su parte el derecho de conocer
en este negocio, la comision se hallo menos emharazada para tomar el arbitrio
indicado, el cual salvaba la difieultad que mostraba el Gobierno de declarar
quienes eran los jueces complicados, porque decia que aun no tenia mas que
sospechas. Asi es que se propuso la comision dar una prueba de su imparcia
lidad, ofreciendo a los Ministros que por la naturaleza del asunto que se tra
taba, se formaria un tribunal extraordinario, que cesase en sus funciones luego
que conociese de este solo hecho, dejando por otra parte expedito al actual
para que funcionase en todo 10 demas.

"Parecian conciliados ya los dos poderes con esta medida, cuando de re
pente desaparecio esta grata ilusion, al ver que el Ministro de Relaeiones puso
resistencia a la entrega de las personas solas de los senores diputados arresta
dos, que pretendiamos en consecuencia todos los de la comision se pusiesen a
disposicion del Soberano Congreso, quedando en el Gobierno expedita la fa
cultad de reunir cuantos datos pudiese para su acusacion. Frustrados, pues, los
deseos de terminar el asunto presente, por medio de conferencias con el Mi
nistro, juzgaron necesario algunos individuos de la comision tomar otro rum
bo, y este es el de pedir a Vuestra Soberania que en virtud del Articulo cons
titucional 172, se mande por tercera vez al Ministro de Relaciones ponga a
los senores diputados arrestados por orden del Gobierno a disposicion del
Congreso.

"Podni suceder, Senor, que se niegue al Gobierno por euarta vez a obedeeer
la ley; mas, en este caso, no queda a Vuestra Soberania otro arbitrio que exi
gir al Ministro la responsabilidad. Tambien este recurso podni ser inutil y
dejar a Vuestra Soberania mas desairado; pero, Senor, los grandes poderes
del Estado deben obrar, poniendo en aeeion las facultades contenidas dentro
de su esfera. l Y cmiles son estas en Vuestra Soberania? La de hacer leyes,
interpretarlas, mandarlas ejecutar y exigir la responsabilidad a los Ministros.
En los hombres, generalmente hablando, hay cierta tendencia a transgredirlas,
y por esto se ha dado al Gobierno la fuerza, que no solo sirve para reprimir
a los enemigos del Estado, sino tambien para hacer respetar y obedecer las
leyes. Si no se cumplen estas, la culpa sera del Gobierno y no de Vuestra So
berania, porque las leyes, aunque esten fundadas en la razon y la justieia,
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triunfan pocas veces cuando no estan acompaiiadas de Ia fuerza. En e~te ulti·
mo caso no queda a Vuestra 50berania otra medida que adoptar que Ia de
dar cuenta a Ia Nacion de todo 10 ocurrido por medio de un manifiesto.

"No faltara quien diga que es mejor ceder; que Ia saIud de la Pat ria se
interesa en que no choquen estos dos poderes. Yo desconozco este lenguaje
cuando se versa 1'1 bien general, la razon y la justicia. La salud de la Fatria
se interesa tambien en que haya leyes y 51' obedezcan estas. 5i las leres faltan
o se quebrantan impunemente, nadie podra negarme que 1'1 Estado esta di
suelto, 0 que se halla gobernado por Ia arbitrariedad, que es tan funrsta a la
sociedad y tan detestable que por hacerla desaparecer entre los hombres se
han hecho los mas grandI's y costosos sacrificios.-Gomez Farias:'

Mendiola afiadi6 "que el dia anterior se haLia fijado una propo~icion

relativa a la consignacion de los senores diputados dctenidos, y que por
haber dudado el Ministerio se Ie dio tiempo para que 10 consultase; que
caminando bajo esta base y negandose el Ministerio por 1a desconfianza
que tiene del actual tribunal, para no dejar lugar a e~te pretexto. se Ie
presentaron las proposiciones que habia dicho el Sr. [Gomez l Farias, y
convenido en ellas, y preguntando el Sr. [Mier yJ Teran ~i en e",ta \ irtud se
entregarian los supuestos reos, contesto el Ministro de Relaciones (Iue hasta
1a conclusion de las causas".

El Presidente:

"que supuesto habia sido inutil la concurrencia del Ministerio por no ha
berse convenido en cosa aIguna, estabamos en 1'1 caso de que Ia comision pre
sentase 1'1 dictamen que tenia formado desde el dia anterior:'

Mendiola contesto:

"que aunque estaba extendido bajo las bases referidas, era precise variarlo,
por no haber convenido el Ministerio en elIas."

Garate:

"que esta dilacion la ha causado el buen celo de la comision por procurar
conclusiones; pero, que supuesto que no las ha conseguido, se Ie precise a pre
sentar manana su dictamen, conciliando la justicia con la armonia para con
1'1 Poder Ejecutivo."

Fernandez:

"que se increpa injustamente a la comision cuando en un asunto tan grave
ha dehido dar los pasos convenientes al mejor exito, y que por su parte no
tenia dificultad en que se presentase 1'1 dictamen como se pedia."
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Don Mariano Herrera:

"que no se puede dar ninglin dictamen, porque nada se consigue; y as],
que iinicamente debe aguardarse la conducta del Gobierno."

Don Fernando del Valle:

"que la comisi6n se nombra para determinar la senda que en cl caso debe
seguir el Congreso; y que habiendo oido las medidas que ha querido tomar,
no puede menos que decir que se ha excedido en sus facultades, que se redu
cen a 10 pI'imeIO, y que de ninguna manera es excusado, como ha dicho el
senor preopinante, sino esenciallsimo."

Mier y Teran:

"que por serle muy sensible se Ie increpase en la misma COffilSlOn por las
justas manifestaciones que hacia en cumplimiento de su obligacian, pedia se
Ie exonerase de ella para poderse explicar con franqueza, como un simple
diputado."

Bocanegra:

"que se inculpaba a Ia comisian par haber trabajado, como 10 han visto
los senores diputados; pero que no habiendo el niimero suficiente para dis
cutirse cosa alguna, se suspendiese la sesian hasta manana, que podria pre
sentarse el dictamen pendiente."

A las diez y media de la noche se acord6 levantar la sesi6n.
Se reanud6 a los doce y media de la manana.
La comisi6n present6 cinco votos particulares pOl' no haberse podido

convenir en dictamen alguno. "Se leyeron todos y despues de haberse discu
tido si quedarian sobre la mesa, para que pudiesen hacerse cargo de elIos
los senores diputados con la reflexi6n y meditaci6n que exige asunto de
tanta gravedad, se acord6 que sl."

Luego se leyeron "varias proposiciones que se dijeron pertenecer a se
sian publica, y despues de una ligera discusi6n sobre una que hizo el Sr.
Valdes, contra Ida a que hubiese dos sesiones, una publica y otm secreta,
la retiro su autor, suspendiendose la presente a las dos de Ia tarde".

Se cita para las cinco de la tarde de dicho dia 2 de septiembre y asi
continuar la sesi6n permanente.

Reunidos los diputados a esa hora, se continuo la discusi6n pendiente.
POl' fin convino la comisi6n en rendir dictamen. Se redacta y leyo, "redu-
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cido a que pOl' tercera vez se diga al Gobierno que en virtud de la inte
ligencia dada pOl' Su Soberania al Articulo 172, restricci6n undecima de
la Constitucion espanola, se entreguen los senores diputados arrestados a
disposicion de su tribunal."

Argandar "hizo aIgunas reflexiones que debIan ser preliminares a Ia
discusi6n." Despues "pidio se leyese el voto del 51'. Alcocer."

Zavala:

"que ya se habia leido en la manana y que se debia discutir primero el
dictamen de la comisi6n y despues los votos particulares."

Se sometio a discusion y Covarrubias manifesto:

"que aunque se Ie note de servil, no puede menos de decir que este Con
greso es constituyente de hecho y de derecho, y que por 10 mismo esta en sus
facultades ampliar 0 derogar e interpretar leyes. Que la Constituci6n espanola,
como ha dicho otras veces, es una rapsodia ridicula de varias constituciones
de Europa, motivo porque se encuentran a cada paso articulos, si no opuestos
como el 172 y el 190 que se leyo, por 10 menos bastante confusos, motivo por
que debia ampliarse el termino fijado al Gobierno en el primero, supuesta la
imposibilidad de hecho que tiene para formar en poco tiempo el proceso in·
formativo. Que eI paso de pedir los diputados arrestados y que si no se en
tregan se exija responsabilidad al Ministro, es inutil, porque faltando el tri
bunal de justicia, primero es el nombramiento de este."

Ma11inez de los Rios presento una exposici6n pOl' escrito y se ley6 en
la forma siguiente:

"Senor: he oido todas las discusiones que ha tenido Vuestra Soberania
sobre la ardua y singular materia que aun ocupa al Congreso; he asistido a
las de la comision con los Secretarios del Despacho; he meditado hasta donde
alcanza Ia cortedad de mis luces y todavia no puedo resolverme a votar deci.
sivamente y de modo que tranquiIice mi conciencia.

"Senor: hemos dicho y oido decir mil veces que la salud de la Patria es
Ia suprema ley. No se como entenderan otros esta maxima; pero yo la co
mento asi: cuando la Patria peligra, todas las leyes deben callar y no obrarse
sino de aquel modo que mas pronta y efectivamente aleje el peligro. Suspen
danse todas las formalidades de los arrestos. No se hable de fueros ni de pri·
vilegios. Calle todo, en fin, cuando se escuche que llora la Patria y atiendase
solo a su remedio. Esta es la suprema ley. De aqui la invencion de la dicta
dura en Roma. De aqui el Articulo 308 de la Constituci6n y de aqui el de·
creto de las Cortes espafiolas de 17 de abril de 1821.

"En efecto, por eso creo que con razon se ha dicho que los legisladores
de Cadiz no previeron al dietar el Articulo 172 que los mismos Padres de la
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Patria atacasen a la libertad de esta; pero, como viesen despues las Cortes que
un numero considerable de elIos influyo en el animo del Rey Fernando para
que no aceptase la Constitucion (como Se ve en el manifiesto 0 representacion
de los llamados Persas), acordaron que todo conspirante contra la Patria,
cualquiera que sea su clase 0 graduacion, fuese preso par el Gobierno y juzga
do militarmente ...

"Esta bien que este decreto no se haya publicado en Mexico, ni adoptado
por Vuestra Soberania; pero los principios de justicia en que se funda no se
han variado, porque la razon es la misma en todos los paises.

"As! es que, Senor, yo que oigo por un lado que habia planes de conspira
cion contra la forma de gobierno establecido, y por otro que esta expresi6n
es abultada y no pasa todo de una friolera, diga que interin subsista esta duda
en mi imaginacion, no puedo votar nada.

"El tiempo aclarani los hechos que hasta ahora estan ocultos y entonces
si yo viere que los presos dieron motivo al arresto dire que el Gobierno ha
hecho bien, y si no 10 hubo, que ha hecho mal. Este es mi voto.

"Mexico, septiernbre 2 de 1822.-Senor - R. Martinez de los RiDs."

Zavala pronunci6 entonces un largo discurso:

"puso en consideraci6n del Congreso 10 respetable que ha sido y es la
Constitucion espanola, como que por 10 mismo no se ha variado despues en
la segunda epoca de su restableeimiento, cuando sus autores han aprendido
en la dura escuela de la persecucion y han tenido tiempo de meditar. Que
aunque uno de los senores preopinantes no puede concordar los articulos que
leyo, no hay en elIos contradicci6n alguna, fuera del termino senalado para
presentar al juez los arrestados, por las diversas circunstancias de los delitos;
ni debe creerse que en el Articulo 172 la facultad de arrestar, en el caso de
que se habla, concedida al Rey, sea por un privilegio, sino como una conse
cuencia de la obligacion que tiene para velar por la seguridad del Estado,
del mismo modo que la tiene cualquier particular para arrestar a un deHn
cuente in fraganti; pera en uno y otro casa deben entregarse los reos a los
tribunal~ ordinarios.

"Asimismo explic6 las circunstancias en que se dict6 en Espana la ley del
17 de abril de 1821, como que se halIo en aquella legislatura, muy diferentes
de las del caso que nos ocupa, manifestando que ninguna contradiccion habia
entre. este decreto y el Articulo 172 de la Constitucion.

"«Yo he sido testigo» -dijo- «del esfuerzo que han hecho aquellos bue
nos patriotas para exponer la suerte de sus conciudadanos a 1a terrible situa
cion de ser juzgados par tribunales militares, y he visto 10 que ha sufrido 1a
fi1antropia en la necesidad de dar una ley a que obligaban las terribles cir
cunstancias en que se hallaba Ia Peninsula. ~En donde eslan, Senor, los Me
rinos, los abuelos y otros guerrilleros que a 1a cabeza de tropas armadas pro
clamaban un gobierno destructor del actual sistema? Dios nos preserve de
semejantes circunstancias. Sin embargo, el Congreso espanol no derogo en
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que se discutia no tenia otro objeto que
-' "apoyo en yanas razones.»

esta ley la Constitucion y solo la dio toda aquella amplitud de que era suscep
tible en sus tristes ci rcunstancias.»

"Dij0 ademas: «que el dictamen
seguir la mareha eonstitucional y 10

Gomez Farias "leyo el decreto de 17 de abril de 1821, maniiestando
que hablaba en circunstancias muy diversas de las en que nos hallamos."

El Padre Becerra "apoy6 el dictamen."
La mismo hicieron Mier y Teran, Paz y Argandar. Este ultimo pidio

"se pusiese la orden 0 decreta can toda claridad para que no entendiese el
Gobierno se pedian los senores diputados para ponerlos en libertad, sino
que siempre quedaban custodiados par el mismo Gobierno."

Mendiola:

"que aunque la propOSlClOn que se discute es una medida constitucional,
es ini'ltil enteramente cuando se sabe que el Gobierno no ha de entregar los
supuestos reos, y que por 10 mismo estaba el Congreso en el caso de que, des
confiando ser obedecido, se entregase al mismo Gobieruo, suspendiendo sus
sesiones, sin disolverse, para poderlo auxiliar y rectificar sus proYideneias
cuando fuese excitado a ella. Que en este evento el Gobierno no sabria que
hacerse y Ia Nacion j uzgaria de la j usticia del Congreso."

Don Jose Javier de Bustamante:

"que aunque no hay duda en la exactitud de las ideas del Sr. Mendiola,
esto no impide que el Congreso siga Ia marcha de las leyes hasta tanto que
no se quieran obedecer absolutamente; y fue de sentir que por 10 mismo se
aprobase la proposicion."

Don Fernando del Valle, Bocanegra, Ortega y Gomez Farias apoyaron
10 mismo.

Mier y Teran:

"que ha firmado la propOSlClOn que se diseute para volver al orden cons
titueional, de donde se habia apartado Ia comision, y aun el Congreso, desde
que eomenzaron a valerse de medidas extraordinarias; que para sostenerla se
habia propuesto no salir de los terminos del Articulo 172, restriccion I P, en
la parte 2'\ aplicando el sentido mas obvio y terminante que puede darle un
hombre de buena fe y sana ra.zon, estando al espiritu de toda la Constitucion,
que gira sobre la division de poderes, y que no concede a1 Gobierno atribu
cion judicial, ni que pueda disponer por si de Ia suerte y libertad de los hom-
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bres por criminales que aparezcan, por ser esto propio de los tribunales esta
blecidos por una ley anterior. Que reducido a estos principios ahora, se veia
en la precision de hacer uso de otros antecedentes y razones, puesto que un
senor diputado que ha preopinado, ha manifestado que habia razones de Esta
do que exigian obrar de diferente modo del que propone la comision. Que
para esto era indispensable suplicar se reflexionase que el mismo Sr. [Mier y]
Teran ha demostrado por una serie de penosas tareas, en que ha consumido
los mejores anos de su vida, el interes con que ha anhelado la Iibertad de la
Patria; y que si por este objeto sagrado se Ie conceden algunos servicios, no
era regular suponer que la tranquilidad y prosperidad de la misma no Ie me
reciesen algunas serias consideraciones. Que ha meditado profundamente y con
§.osiego sobre la extraordinaria y critica situacion en que se encuentra el Con
greso y Ie ha parecido que ninglin partido se presenta mas adaptable que Ia
exacta obseryancia de la ley. Que asi 10 proponia de buena fe y por propio
conwncimiento, sin dejarse arrastrar de las sugestiones de un ciego espiritu
de competencia, en cuyo triunfo solamente puede interesarse la pueril vanidad
de un estudiante.

"Que si ya se trataba de que el Gobierno intentaba recusar al tribunal del
Congreso, como se habia traslucido por diferentes conductos, era preciso decir
que Ia desconfianza que podia alegar el Gobierno era infundada y contraria a
las mejores razones de Estado, porque si el asunto estuviese reducido a que
el tribunal del Congreso juzgase aisladamente a los diputados, se podria per
mitir que haciendo agravio a su integridad, se recelase la posibilidad de ocul
tar 0 confundir el crimen que resultase del j uicio; pero que esto era un absurdo
temfrlo, cuando son tantos los reos y de tan distintos fueros; que la verdad del
caso se averiguani por todos los tribunales y autoridades de esta capital, des
cubriendo cuantas conexiones puedan tener entre si, y que viniendo a parar
al tribunal de los diputados las que encuentren por otras partes, las actuacio
nes deberian estar en consonancia y se hacia imposible eludir el resultado.

"QUf' slendo. por otra parte, la recusacion del tribunal del Congreso una
medida tan inaudita, por el propio hecho de suponerla necesaria, se daba lugar
a pensar que era tan critica la situacion del Gobierno mexicano que para pre
seryarse de tan extensas conspiraciones, en que entraban personas tan distin
guida" estaba reducido a valerse de las liltimas y mas extremadas providen
cias, con 10 que se daba motivo a debilitar el concepto que se tiene de que eI
mejor apoyo que tienE' el trono constitucional de Agustin I es la afeccion po
pular y el interes que todos los ciudadanos honrados tienen en sostenerlo, 10
que se llegaria a poner en duda suponiendo capaces a los tribunales de pre
varicar en favor de los que conspirasen contra el, 10 que envuelve en si ideas
horrorosas, que los enemigos asi internos como externos, no dej arian de pro
pabr para excitar a sus criminaIl's empresas."

DOll Toribio Gonzalez manifesto:

"Senor: los hechos mismos adaran muchas veces la insuficiencia y defec
tos de algunas teorias. Asi vemos y palpamos ahora los que padecimos al tiem
po de organizar la forma de Iluestro Gobierno. Dividimos, cs verdad, lo,s po-
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deres; pero no basta esto, ni el marcar sus respectivos limites. Es necesario,
;,demit.s, el pOi1n\ps algllll fr('no, para que se contengan dentro de ellos. ASI
es que al Poder Ejecutivo hemos puesto el de la ley; pero al Legislativo nin·
guno. Lus publicistas que yo he leido, que tratan de instituciones sociales y
sus formas de gobierno, y que merecen mucha aceptacion por su celebridad
Iiteraria, 0 conceden el voto al Poder Ejecutivo para poner algun limite al
Legislativo, 0 prescriben una segunda Camara, 0 admiten un cuerpo medio
que participando de los intereses de ambos poderes, pueda dirimir sus dife
rencias pacificamente.

"Mas, entre nosotros ni ha lugar el veto, ni esta admitida la segunda Ca
mara, ni hay ese cuerpo intermedio y conservador, y por eso nos hallamos en
conflicto. Si alguno de esos remedios hubiera existido, a el se hubiera recu·
rrido cuando se trato el importante negocio del nombramiento de Ministros
para el Tribunal Supremo de Justicia, y a eI tambien recurririamos en el
presente caso.

"51, Senor, estamos en el de que el Poder Ejecutivo dice que el Articulo
172 de la Constitucion espanola solo habla y debe entenderse del arresto de
alguna persona, cuando el Legislativo dec1ara que 10 mismo que alIi se dice
de alguna debe entenderse de muchas. Y en esta contrariedad de opiniones,
;,cmil de los dos Poderes habra de decidir? Cualquiera de los dos que 10 veri
fique, puede reputarse 0 llamarse juez en propia causa.

" l La resolvera, pues, la Nacion? Pero, l de que manera? l Lo ejecutani
tumultuariamente, 0 daremos ocasion y Iugar con este motivo a una guerra
intestina y desoladora?

"No, Senor, nuestro Gobierno es representativo y ordenado, y de ninguna
suerte confuso ni democratico. Estamos y debemos estar muy distantes de las
agitaciones y desordenes populares; y la salud publica es para nosotros la
maxima y la suprema de todas las leyes.

"EI conseguirla depende de Ia conservacion de Ia paz y el orden publico,
y para el efecto es mi dictamen y pido a Vuestra Soberania se sirva nombrar
una comision que, con arreglo a nuestras actuales circunstancias y a las insti
tuciones politicas mas bien recibidas, proponga un proyecto de ley que 10 sea
respectivo a la autoridad imparcial que tranquilamente haya de dirimir las
diferencias, materia de nuestras aCluales discusiones. Asi se subsanara Ia
omision 0 defecto padecido al tiempo en que organizamos la forma de nues·
tro Gobierno. Y en esto se interesan, Senor, Ia ilustracion y honor de Vuestra
Soberania, se interesa la justicia y se interesa por ultimo la salud de la Pa·
tria. Hago, pues, proposicion para que aSI se praclique, y suscribo al parecer
del Sr. Mendiola en cuanto se conforme con esta medida."

Don Santiago Alcocer:

"que palpaba bastante divergencia no s6Io en el Gobierno sino entre los
mismos senores diputados, y asi que no hay duda en la falta de armonia de
los poderes y que esto consiste en Ia falta de politica que tienen algunos para
explicarse. Que el unico camino que habia era pedir s610 Ia consignacion de
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las personas, quedando siempre a 1a custodia del Gobierno, y que si tiene
sospecha del actual tribunal del Congreso, se nombrase uno especial en la
forma que se indique al Ministerio. Que 8i el Gobierno insistia a consecuen
cia de la proposici6n que se discute en negarse a la entrega, el Congreso nada
tendni que oponer."

Zavala:

"que opondria la ley y que el Sr. Alcocer propone un camIllO que sahe
repugna al mismo Gobierno."

Don Juan Pablo Franco:

"que aunque es una tenacidad el insistir en la consignaclOn de los dipu.
tados arrestados, es el paso constitucional que nos queda, motivo porque apoya
1a proposicion y pide se haga extensiva a todos los presos, pues con todos de
ben observarse las 1eyes y por todos dehemos reclamar cuando se quebrantan."

Muzquiz "convino en 10 mismo, aiiadiendo se tralase de Ia division de
las camaras para que Ia una dirimiese las competencias".

EI Padre Becerra "aprobO Ia proposicion y se opuso a Ia creacion de
las camaras".

EI Presidente:

"que siendo el asunto de mucha consideraci6n, quedaba pendiente para
que se prosiguiese discutiendo el dia siguiente, suspendiendose a las once de
la noche."

Continuo Ia sesi6n permanente el 3 de septiembre.
EI Presidente "llamo la atencion del Soberano Congreso, poniendole de

manifiesto Ia critica que por los papeles publicos comenzaba a formarse,
a virtud de la repeticion de las sesiones secretas y por ignorar los trabajos
en que se habia ocupado por muchos dias el Soberano Congreso; y con tal
motivo expuso que Ie parecia conveniente se abriesen las galerias y se Ie
yese todo 10 actuado, que en su concepto no habia merito para ocultar al
pueblo".

Don Carlos Espinosa de los Monteros:

"que se oponia a esta medida, considenindola origen de mayorrs males.
pues que no estando aun resuelto el punto que hoy agita al Soberano Con-
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greso, acaso se daria lugar a que el pueblo por una errada inteligencia en las
expresiones pudiese alarmarse, as! como por desgracia ha sucedido ya en su
pais por su naturaleza pacifica, que por una sola voz esparcida por hombres
malignos, tratando de imprimir en los animos de aquellos europeos honrados
las mismas ideas que dieron causa a la anterior convulsion, se ve hoy ama
gado ya de las mismas." 70

Mier y Tenin:

"que las mismas razones que expone el senor preopinante para oponerse
a que la sesion sea publica, cree que urgen en contrario, porque no habiendo
un merito para presumir que el pueblo precisamente haga una interpretacion
violenta a las expresiones, estimandose estas en su verdadero sentido, eI mis
mo haria de todas la mas imparcial justicia."

£1 Dr. don Jose Antonio Andrade, Diputado par Guadalajara, presente
en esta sesi6n, manifesto:

"que no condesciende en que la sesion sea publica, porque en su concepto
han de ser mayores las convulsiones, porque los presos no se entregan por el
Gohierno y esta negativa no puede producir los mejores resultados, y por tanto
es de opinion que sea secreta; que se disuelva el Congreso, que continue una
diputacion y que se haga nueva convocatoria a Cortes, sujeta a menos numero
de representantes, porque considera que no el', necesario tanto como el que
actualmente compone el Soberano Congreso, concluyendo con que aprobaba
las proposiciones hechal', por los senores Mlizquiz y Argandar."

El Padre Becerra:

"que la unica salvaguardia con que cuentan los cuerpos representativos
esta vinculada en la opinion de los pueblos, y por 10 mismo es de sentir que
l',e abran las galerias para que de esta manera todos los concurrentes queden
instruidos."

Se pregunt6 si el asunto estaba suficientemente discutido, se respondi6
afirmativamente y luego se aprob6 que la sesi6n continuara en secreta.

Gomez Farias present6 entonces la proposicion siguiente:

"Senor: instruido por varios individuos de la comision de Constitucion,
de que esta tiene ya formados cuatro proyectos, pido a Vuestra Soberania que
l',e Ie seiiale el termino improrrogable de un mel', para que presente a discu
sion el que se Ie tiene encargado, y si algunos senores diputados de la comi·

,. Espinosa de los Monteros era diputado par Sonora r Sinaloa.
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sion reputasen este termino por corto, se les exonere del cargo que se les hahia
confiado, aunque la comisi6n quede reducida a menor numero, y en el caso
de que los que quedasen pidan la agregaci6n de otros, los nombre manana el
Senor Presidente."

Martinez de los Rios:

"que con el fin de ocurrir a ]a necesidad que hay de formar con presteza
la Constituci6n del Imperio, tiene hecha una proposicion contraida a que a
los senores individuos de la comision encargada de ella, se les dispense la
asistencia a las scsiones ordinarias, y la reproduce ahora con motivo de la
anterior indicaci6n."

Don Jose Maria Jimenez, Diputado pOl' Puebla, presente en esta sesion,
manifesto:

"que ha sido uno de los mas puntuales en los trahajos del ohjcto indica
do; pero que mientras no se conceda la dispensa intentada por el Sr. Martinez
[de los Rios], no podnin aquellos tener todo el efecto que se desea."

Don Jose Ignacio Esteva, Diputado por Veracruz, presente en esta se
sion, manifesto que se oponia a la proposicion del Sr. Gomez Farias, "por
cuanto no estimaba justo que los senores que habian trabajado, quedasen
defraudados de su merito."

Bocanegra "apoyo el punto de la dispensa pedida, bajo la restriccion
de que cuando los negocios que se traten sean de mucha gravedad, 0 que
inmediatamente toquen a las respectivas provincias de los senores de la
comision, se hallen presentes y que los trabajos se hagan precisamente en
un salon de este edificio."

Muzquiz:

"que no se puede tratar de la Constitucion mientras no se resuelve el punto
que actualmente ocupa la atencion del Soherano Congreso, y que la Naci6n
califique la justicia de el."

Jimenez:

"que no se trata de este punto, pues el debe ser el de la sesion secreta."

Mier y Teran:
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"que encuentra muy disminuida la representaci6n y que sl se adopta la
medida de la dispensa, acaso no habra los senores necesarios para las discu
siones ordinarias."

Agrego Mier y Teran:

"que Ie ocurria la idea de que con motivo de Ia prisian de algunos de los
senores diputados y de que todos 0 los mas estan en comisiones, teniendo por
eonsiguiente en su poder papeles respectivos a eUas, podian extraviarse, 10 que
hacia presente para que se adoptase un arbitrio capaz de remover este per
juicio."

Tejada:

"que en la secretaria debe haber constancia de los individuos que tengan
algunos expedientes, y tomandose de ella noticia, si de facto entre los presos
hubiere papeles, se pida al Gobierno su devoluciOn."

Ibarra:

"que no se trate de este ni de ningiin otro punto."

Se declaro Iuego que debia entrar en discusion Ia propuesta del Sr.
Mier y Teran.

Andrade manifesto:

"que apoya la exposici6n del Sr. Tejada, aiiadiendo que si huhiese en poder
de los senores presos algun papel 10 hahria pasado eI Gohierno a1 Soberano
Congreso."

Mier y Teran:

"que no dehe tener Ia secretaria mas raz6n que Ia que pasaron a COID1SJOn
algunos papcIes; que sabe que uno de los senores presos es presidente 71 y
que es regular que tenga algunos, y asi que Ie parecia que se nomhrase una
comision de tres individuos que averiguase Ia realidad del easo."

Bocanegra expuso:

"que ningun presidente consta preso."

fl Se trata de presidenle de una comision.
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EI Presidente:

"que el punto en cuestion no era de los de mayor atencion, y por tanto Ie
pareeia que suspendiendose por 10 pronto, siguiese la discusion en 10 princi.
pal de la materia."

Don Carlos Espinosa de los Monteros leyo luego la exposicion siguiente:

"Senor: apenas es creible que despues de ocho dias de una sesion perma
nente que Vuestra Soberania ha dedicado al examen, resolucion y providen.
cias del caso extraordinario que nos ocupa, nos haIIamos ahora en peor con·
fusion y mayores embarazos que los que descubrimos en el primer dia; pero,
en mi concepto, proviene de no haberse meditado la materia por todos los
aspectos que ella presenta. No hay cosa mas natural que proporcionar en 10
posible la igualdad de las armas para empenar una lid, pues ya entonces se
discurre con alguna seguridad sobre el triunfo y la victoria por el orden mis·
mo de la lid. Nadie se escandalizara de que se Harne lid al porfiado choque
que actualmente se versa entre los dos poderes. Vuestra Soberania ha decla
rado ya que el Gobierno ha infringido el Articulo 172 de la Constitucion en
los procedimientos sobre senores diputados arrestados. El Gobierno ha soste·
nido que no ha habido infraccion alguna. He oido las sabias y poderosas ra
zones que han dirigido a Vuestra Soberania en su declaracion, as! como he
escuchado las alegaciones del Gobierno en su contradiccion; pero, como por
desgracia, no se han examinado estas por el orden mismo con que han sido
propuestas, nuestra confusion subsiste, nuestras armas aun DO estan compara·
das y nada podemos prevenir en las resultas.

"EI triunfo en esta parte consiste en la opinion pUblica. Nada consigue
Vuestra 50berania en consoIidarla a su favor dentro de su mismo seno, si la
Nacion 0 las naciones forman despues juicio contrario. Los representantes me·
xicanos no han venido al santuario de la ley a conducirse por principios aje
nos de la voluntad de los pueblos que los nombraron; traen y han traido la
obligaci6n indispensable de acomodarse aI dictamen de la Nacion y en todos
tiempos seremos responsables a su juicio. El caso que se nos presenta es raro,
extraordinario y unico en su especie. No hemos de juzgarlo por la ley ordi
naria, porque 0 basta para resolverlo, 0 es necesario formar otra. Que no
basta aqueIla, 10 ha dicho ya el Gobierno, y estamos por ahora en la necesi·
dad de crearla. Tiene el Gobierno facultad de ocultar sus arcanos cuando pe
Iigra la Patria y el Congreso no tiene autoridad para hacerlos descubrir. Mien·
tras se ignoren estos arcanos, no pueden caIificarse. El Gobierno esta en po
sesion de su dicho y al Congreso no Ie queda otro arbitrio que guardar el
curso regular de las cosas para tomarlas despues en su consideracion, y resol
ver entonces en pro 0 en contra del Gobierno.

" l En que jurisprudencia se ha visto decidir de los casos sin conocerIos?
l Que juicio puede recaer sobre hechos que se ignoran? Pues si Vuestra So·
herania ignora hasta ahora el modo y circunstancias de esta conspiracion; si
no sabe su trascendencia y si desconoce sus planes, la variedad de sus com-
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plices, el encadenamiento de sus relaciones, la colusion que en el todo 0 en
parte podran tener algunos pueblos, y los adelantamientos 0 ventajas que ha
bran logrado sus evangelistas, lcomo puede juzgar Vuestra Soberania, si bas
ta 0 no basta para librar a la Patria el cumplimiento del Articulo 172? Nose
me diga, Sefior, que estamos a cubierto con nuestras provincias en la misma
observancia de la ley, que juramos obedecerla y que no son de nuestro cargo
las resultas, que no hay error donde hay obediencia y que no peca el que
cumple con el precepto. Todas estas verdades producen su efecto en la misma
naturaleza de las cosas. Todas tienen su cumplimiento en los casos ordinarios;
pero no en los extraordinarios. Es un precepto negativo de la Ley Divina no
matar; pero saliendo de su esfera las circunstancias, podremos dar muerte a
quien nos la intente dar. Que el articulo 172 es una ley ordinaria, una regIa
particular, en mi concepto es indudable; que no comprende los casos extra·
ordinarios, es visible; que las circunstancias del que tratamos, no pueden suje.
tarse a el, es incuestionable. Examinemos, pues, estas verdades.

"La primera parte del referido articulo es una perfecta inteligencia de la
segunda, y la segunda es una explicacion de la primera. Dice esta: «-Solo en
el caso de que el bien y seguridad del Estado exija el arresto de alguna per
sona.» Aqui llamo la atencion de Vuestra Soberania. Este articulo se pone
para explicacion del antecedente que dice: «-No puede el Rey privar a nin
gUn individuo de su libertad, ni imponerle por si pena, si no es en el caso
(declara el que sigue) de exigirlo la seguridad de la Patria» -pues entonces
puede en efecto privar al individuo de su libertad; pero, va la segunda parte:
«---eon la condicion de entregar a este individuo a su juez competente dentro
de cuarenta y ocho horas.» lHay, Sefior, violencia en esta interpretacion?
l Es este el tenor de la ley? l Es esta su inteligencia? l Quien, pues, podra
negar que aqui se habla de un solo individuo? l Y podremos sin violencia,
podremos sin equivocacion, podremos sin ligereza extender este articulo a mu·
chos individuos? lPodremos aplicarlo a una conspiracion, donde es necesaria
la prision de innumerables hombres?

"Que este articulo no comprende el caso de conspiracion en que nos halla
mos, es en mi concepto 10 mas cierto, y la prueba la tomo de la segunda parte.
lPara que es este termino de cuarenta y ocho horas? lSera para solo el acto
de entregar al reo? No, desde luego, pues bastaba a tal fin que desde el lugar
en que se verificara la prision se condujera al reo al tribunal competente. lSera
para que el Rey, por razon de extension, fuero 0 privilegio, tenga dos dias al
reo a su disposicion? Es ridiculez y en nuestros principios liberales un ab
surdo. Luego esta detencion proviene de algUn principio de absoluta necesi
dad. l Y cuiil puede ser este, sino el de dar tiempo al examen y averiguacion
de la verdad que 10 hace reo? Certisimamente, no puede ser otro. Este reo no
puede llamarse reo, mientras por 10 menos no se conozca su culpa, ni ella podra
conocerse, mientras no se examine su sencillez 0 complicidad, y para esta va
riedad de actos es el tiempo de cuarenta y ocho horas. Pues, Sefior, si hablan
do de un solo individuo y por las causas expuestas se conceden cuarenta y
ocho horas, hablando de muchos, l cuanto tiempo sera necesario?

"Dije que las circunstancias del caso en que estamos no pueden sujetarse
al articulo citado. No puede negarse que es de conspiracion, asi como no puede
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negarse que 10 es igualmente el que comprende la ley de 17 de abril de 1821.
Prescindo ahara de las diversas exposiciones que se han hecho ante Vuestra
Soberania sobre su tenor y articulos, porque en mi intento no haeen al easo
y me reduzco a sola esta consideracion: lson reos los conspirantes de la ley
citada? l Turban la seguridad del Estado? l Exige esta su prision? Pues, len
que articulo de eUa se mencionan las cuarenta y ocho horas? 2,En dande esta
prescrita esa entrega? l Quien me negani la recta consecuencia de que este
Articulo 172 es incompatible con la ley indicada? l Quien me negara que este
articulo no tiene lugar en el caso de conspiracian? Y cuando menos, l quien
me negani que la ley de 17 de abril es una excepcion del Articulo 172? Y en
cste easo, (, procedeni Vuestra Soberania con entereza a pedir la entrega de
los reos?

"Senor, seamos justos. Dije ya que los representantes del Imperio venian a
legislar conforme al dictamen de los pueblos. 5i el Gobiemo, cuando de a Iuz
sus procedimientos, justifiea la imposibiIidad de cumplir con aquel articulo,
acredita la verdad de cuanto nos ha dicho, hace ver el peligro de la Patria si
ponia a los reos a disposicion de Vuestra Soberania, si en efecto de ponerIos
en libertad se seguia la ruina del Estado, la guerra civil y los desastres de la
insurreccian pasada, l que responderemos a nuestros pueblos? l Como nos in
demnizaremos? l Cumpliremos con deeir que procedimos conforme a laLey?
l Podremos negar que tuvimos facultad para estableeel' una nueva? l Negaremos
entonces los avisos del Gobierno? l Diremos que no fueron suficientes para que
estimandolos Vuestra Soberania y teniendolos por ciertos, dictase una ley
que evitase tamanos desaciertos?

"0 es verdad todo cuanto nos ha dicho el Gobiemo, 0 es supuesto: si supues
to, no somos nosotros responsables de las resultas. El Poder Ejecutivo es eI
depositario de la quietud y tranquiIidad de los pueblos; es el trono de confianza
en que descansa toda la Naeion. Esta aceptado, reconocido y jurado por todol;
los pueblos. 5i abriga en su ejercicio intrigas, traiciones y cabalas, no esta en
nuestra potestad evitarlas antes de saberlas. La Nacion se lastimara; pero de si
misma yen nada nos inculparii. Sus ayes y suspiros no tomaran su origen de los
nuestros y el eco de nuestra razon prudente y bien fundada dominara siempre
sus quejidos. Por el contrario, si es cierto cuanto el Gobierno nos ha dicho,
sabe Vuestra Soberania que hay conspiracion manifestada hasta la eviden
cia. Sabe que hay muchos diputados complices. 5abe que es imposible separar
las causas de todos ellos. Sabe que no pueden entregarse dentro de aquel ter
mino. Sabe que no puedcn ser juzgados por el tribunal actual de Cortes. Sabe
que tampoco pueden juzgarse por los insaeulados para componerlo, sabe que
aun de los que ni 10 son, ni estan insaculados pueden resultar otros complicados.
l. Que arbitrio queda, pues, al Soberano Congreso? l Que providencia? Quiere
Vucstra Soberania pedir a los reos. El Gobicrno los niega. l Que hacemos en
esta diferencia, en esta contradiccion? Empefiarla hasta el extremo, es quedar
desairada Vuestra Soberania. £1 GolJierno se satisface en sf mismo cuando con
sidcra, a vista de sus propios conocimientos, que si Vuestra Soberania 10 juzga
infractor, la opinion publica 10 indemnizarii. En este estado y en el de quedar
desairada Vuestra Soberania, l.que resolucion se toma? lSubsiste Ia represen
tacion nacional? l\Ie parece una rareza, porque puesta y declarada ya csta quie-
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bra, l de que sirve la representacion? Ella esta instalada para legislar y cornu
nicar su ley a los pueblos. Declarado eI Gobierno por infractor, ;, quien comunica
esta ley? Si se ha disuelto el Congreso, pregunto l hay en nosotros facuhad
de disolvernos y ocasionar a la Patria su ruina y desolacion? Si nos disolve
mos, dejamos por el mismo h('cho un Gobierno absoluto. ;,Hay en nosotros
facultad de hacer esto directa 0 indirectamente? Excusemos, pues, estos extre
mos, que no podemos sobrellevar. Pongamos un medio que, asegurando eI
honor, decoro y dignidad de Vuestra Soberania y de nuestros companeros arres
tados, proporcione al Gobierno cuanto estime necesario en sus operaciones. De
crete Vuestra Soberania que para evitar los incon...-enientes que el Gobierno ha
presentado en el cumplimiento del Articulo 172, consigne a los Seiiores Dipu
tados puestos en arresto al Soberano Congreso, corriendo bajo la custodia del
Gobiemo, hasta que pudiendose publicar sus procedimientos Vuestra Soberania
forme juicio sobre las causas de los propios reos y sobre los mismos procedi
mientos del Gobierno.

"De este modo, Senor, sera Vuestra Soberania en su caso y el tribunal de
Cortes en el suyo jueces de nuestros eompaneros, y nos reservaremos para su
tiempo todo el valor de nuestra potestad, en la responsabilidad del Gobiemo, que
no pudiendo hallar motivos con que cubrirse en sus pIOeedimientos, sera en
todo responsable a la Nacion y a Vuestra Soberania."

Terminada la exposicion del Sr. Espinosa de los Monteros, el Diputado
Fernandez manifesto 10 que sigue:

"Senor: me habia propuesto no tomar la palabra en este negocio, porque
desde e! dia que tuve el honor de ser nombrado por Vuestra Soberania para la
comision especial, se agolparon a mi imaginacion tantas ideas, que no pude
adoptar ninguna, sucediendo 10 mismo a los senores mis companeros, resultando
que la comision nada pudo acordar. Este trastorno de ideas se transmitio a todos
los Senores Diputados del Congreso, y segun la mayor 0 menor extension que
cada uno les daba y los temores que agitaban su animo, provocaban di...-ersos
decretos apIicables a los casos en que se creia ver a la Naeion.

"EI pape! que ha eireulado en estos dias, titulado Clamor de un Buen Patrio
ta, y que ha alarmado a muehos, no es para mi mas que eI voto de un ciuda
dano que en su retiro particular piensa y escribe eon la libertad que deben tener
en un pais libre todos los habitantes; peIO, lejos de poder influir esencialmente
en nuestras deliberaciones, debemos mirarlo s610 como el juicio de un hombre
que expresa sus sentimientos con la facultad que todos tienen de hacerlo. Pero
ni este pape!, ni otros de su c1ase, son eI severo tribunal de la opinion publica,
unico juez que debera conocer de las operaciones de Vuestra Soberania, porque
la critica de nuestras operaciones, 10 mismo que la de los aetas del Gobiemo
depende del modo que cada uno tiene de aprender las cosas, y por esto dijo
la Ley de Partida: «que los homes que oficio tienen maguer fagan derecho non
puede ser que non hayan malquerientes.»

"Pero sea de esto 10 que quiera, y dejando a juicio de la Nacion la ealifica·
cion de nuestra conducta, entro a hablar sobre el punto de los diputados arres
tados, para 10 eual quisiera que ya que no hemos podido extender nuestras
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meditaciones a todos los casos y riesgos en que puede ser envuelta la Nacion,
separaremos la atencion de todas elias para fijarla en los documentos oficiales,
desde donde debe empezar la historia.

"Los diputados fueron arrestados por el Poder Ejecutivo y habiendo sido
interrogado este por la causa de semejante procedimiento, contesto el Ministro
de Relaciones que como complicados en una causa de conspiracion. Pasiuonse
las cuarenta y ocho hOTas prevenidas en el Articulo 172 y Vuestra Soberania
reclamo los pre50s, para ponerlos a disposicion del tribunal competente; a 10
que repuso el Ministro diciendo las dificuItades que se objetaban para ello, res
pecto de que el literal sentido del articulo citado hablaba de una sola persona
y que siendo rnuchas es claro que no podia entenderse asi el articulo; en cuyo
estado Vuestra Soberania, si no estoy equivocado, decreto de nuevo que la inte
ligencia del articulo era conforme a su literal expresion, y en su consecuencia
debian los Senores Diputados ser entregados a disposicion de Vuestra Sobera
nia; de forma que entiendo que han sido dos las determinaciones del Soberano
Congreso y dos las contestaciones del Gobierno. Los Senores Secretarios podran
sacarrne de esta duda."

El Secretario del Congreso, don Florentino Martinez, contesto:

"que habia tres contestaciones del Ministerio; pero, que por 10 respectivo a
la declaracion del Articulo 172, eran dos las determinaciones del Congreso y
dos las contestaciones del Gobierno."

EI Diputado Fernandez continuo:

"para el examen de estos documentos y para abrir el paso que provocase la
determinacion de Vuestra Soberania, en las circunstancias dificiles en que se
hallaba, fue cuando se nombro la comision que tuvo dos conferencias con los
Ministros, deseando encontrar un camino que conciliase la contradicci6n que se
advertia, con la verdadera inteligcncia del Articulo 172; y tengo muy presente
que interrogado el Ministro de Relaciones, contesto que el Gobierno no habia
dudado de la inteligencia del articulo, y por 10 mismo se habia visto excusado
de hacer consultas al Congreso, porque era harto notable que un numero excesi
vo de iniciados como reos pudieran ser entrcgados dentro de las cuarenta y ocho
horas a disposicion del tribunal competente, sin que precediese el proceso infor
mativo del Gobierno, que debia esclarecer la justicia y la Tazon para los ulte
riores procedimientos de un juicio. Repusosele por la comision al Ministro, que
habiendose hecho por el Soberano Congreso la dec1aracion del Articulo 172, con
traida a la entrega precisa de los presos, dentro de las cuarenta y ocho horas,
se advertia cierta desconformidad de parte del Gobierno; a 10 que contesto el
Ministro que el Gobiemo se conformaba y obedecia la declaracion; pero que
no podia menos de notar que no estaba hecha esta con las formalidades con
que se dictan las leyes.

"Aqui, Senor, fue clonde yo fije Ia atencion y pido al Soberano Congreso se
sirva fjjarla, porgue nosotros debemos juzgar de los hechos y no de las inten
ciones. El Gobierno creyo que Ia ley no se oponia a 10 que habia practicado;
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porque si asi fuera, resultaria que este caso estaba fuera de In ley y entonces
era excusada, puesto que no ocurria a las neeesidades de un Gobierno, encomen
dado de mantener la seguridad publica y en el que a pesar de la declaracion
del Congreso, como esta no removia las dificultades que el Poder Ejecutivo
habia tocado en la ejecucion, se veia c1aramente la necesidad de abrir de
nuevo la discusi6n para interpretarla legalmente can audiencia del Gobierno.
Este es precisamente el ejecutor, el Poder agente que pone en practica las leyes,
el que toca con la mano las dificultades de su ejecucion, y par consiguiente
nosotros no podemos interpretar ni derogar Jeres de esta naturaleza, sin que
oigamos previamente al Gobierno, porque de 10 contrario dira el Poder Ejecutivo
con razon: si me dan leyes que no puedo cumplir, sin abandonar los grandes
intereses del Estado que me estan confiados, y para interpretarlas y modificarlas,
no se me ha preguntado ni se me ha oido.

"De aqui es, Senor, que sin salirnos de este punto, tenemos que volver
precisamente al principio, que es hacer la formal dec1araci6n del Articulo 172.
Mientras que este articulo no este legalmente interpretado, mientras que esta
interpretacion no se haga oyendo al Ministerio todo cuanto tenga que exponer,
mientras que Vuestra Soberania no se penetre de las razones de este, que hayan
de servir de apoyo y guia para la resoluci6n, y mientras que despues de todo
no se expida un decreta declaratorio de su sentido y ejecucion, crea Vuestra
Soberania que nada hemos adelantado, porque no es conforme que para asuntos
de esta clase se transmitan al Gobierno las resoluciones de Vuestra Soberania
por medio de ordenes, pues estas solo deben expedirse euando oLran en un
caso particular y en el de que se trata debe ser par un decreto que debe obrar
para ahora y en 10 sucesivo.

"La proposicion que se discute, contraida a que par tercera vez se requiera
al Gobiemo que entregue los arrestados, indica ya anoche el Sr. Mendiola que
es ineficaz. Yo creo 10 mismo, porque no se han removido los inconvenientes
que 10 impiden; y si aprobandolo Vuestra Soberania el resultado es conforme
a 10 que se sospccha, lque camino se tomara entonees? Yo quiero preguntar:
lsi la resistencia del Gobierno senl a no legitima, si habra modo de deshacerla
y si el Soberano Congreso haIIara algUn expediente que poder tomar? Yo sola
mente veo que existen ciertos embarazos y ciertos tropiezos que impiden la
marcha libre y armoniosa del Congreso y del Gobierno, y que se roza la rna
quina del Estado en algunos puntos que es necesario remover. Dejemos a un
lado las ideas de algunos senores que opinan que en aquel caso nos debiamos
disolver, haciendo una nueva eonvocatoria. Yo, Senor, opino de diferente modo.
Nosotros no nos podemos disolver sin ser reos de lesa Nacion, porque hemos
venido con poderes de nuestras provincias para formar la Constitucion del
Imperio, en que se escriban los derechos de los pueblos que nos estan confiados;
y entretanto que esta obra no sea entregada, la disoluci6n sena un acto crimi
nal de que nos tomaria cuentas la Nacion y el mismo Gobiemo. l Que Congreso
es este, se diria, que al primer escoIIo ell que han tropezado todas las naciones
al tiempo de constituirse se deserta y abandona los intereses sagrados de la
Patria, exponiendola a tremendas convulsiones de incalculable resultado ? Por
que el Gobierno ha sacado del seno de Vuestra Soberania algunos individuos
como iniciados de criminales y cuya conducta se esclarecera con Ia purificacion
de un juicio que eI Gobierno, si se quiere, no ha hecho hasta ahara mas que
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dilatarlo por dificultades que se Ie ofrecen en la ejecuclOll de una ley, lno se
din! que en nosotros pueden mas las palabras de significado dudoso que las
obras de resultado cierto?

"Es claro, Senor, que existen ciertas razones que en algiin modo causan la
desarmonia del Gobierno con el Congreso. Para examinarlas no quiero contar
entre elIas la muehedumbre de opiniones desbaratadas de hombres que han
juzgado de los actos de Vuestra Soberania, desde su instalaci6n, por la ignoran
cia 0 la malicia; y solo me contraere a las que debe producir un Estado mo
n<irquieo como el que hemos adoptado. Las facultades de un Congreso constitu
yente no estim marcadas sino por las leyes que prescriben la ejecucion de todo
10 que puede convenir a la felicidad y bienestar de una Nacion, fijando los
derechos de sus pueblos, si aun no los tiene; pero desde el momenta en que este
Augusto Congreso coloco en el trono del Imperio del Anahuac al Senor don
Agustin I, que reconoci6 en su totalidad la Constitueion espanola, que interina
mente rige esta Naeion, era inherente a su gobierno el uso de todas las facultades
que ella Ie senala, y era como preciso el que sin perder Vuestra Soberania, como
no la 1Ia perdido, la alta facultad de dictar las leyes, quedase expedito al
monarca d ejercicio de todas las prerrogativas que aqueHa Carta constitucional
Ie senale. Pero el decreto de 31 de mayo, reduciendo el termino del -veto- a
solo quince dias, el nombramiento del tribunal de justicia por el Soberano
Congreso, segiin su resolucion, son ocurrencias que, si bien el monarea pudiera
prescindir de eHas, no 10 harlan nunea los detractores y sieofantas que juzgan
mal de todo, que calumnian al Soberano Congreso de deshaeer hoy 10 que hizo
ayer, y han adoptado, con respecto a este Congreso, las injuriosas especies que
han padecido todos los eongresos y que yo me abstengo de pronunciar por
respeto y consideracion al alto cuerpo de quien soy parte.

"No profundicemos mas, Senor, en una materia en que el honor y la deli
cadeza de Vuestra Soberania se resentira demasiado. aSI como se resiente la
mia, y apartemos de la vista de esta Nacion y de las 'extranas el horrendo cua
dro de la division que podria prepararse, si se inculcara demasiado el deseo
de sostener ideas y principios que alcanza el hombre que piensa y son exoticos
para los quc obran por imitacion 0 por costumbre. Separemos todo motivo que
pueda causar una escisi6n en la sociedad, por la contradiccion de opiniones y
tratemos solamente de adoptar un genero de medidas que calmando la agita
cion, hagan renacer la confianza. Por estas razones, consultando como debo, al
respecto de las leyes, al mantenimiento del decoro y dignidad de estc Augusto
Congreso y a que todos sus individuos se dirijan al punto central de nuestro
encargo, que es el de formar la Constitucion, yo me atrevo a proponer a Vues
tra Soberania que sin tomar en consideracion el tercer requerimiento al Gobier
no que se discute, se declare primero adoptar por los dos Supremos Poderes de
Estado la Constitucion espanola en todas sus partes, sin arbitrio a variarla hasta
la formacion de la peculiar del Imperio. Verificado esto, podra tomarse en
considcracion por Vuestra Sobcrania el Articulo 172 para darle su legal inter
prf'tacion, oyendo precisamente a los MiDistros sobre los inconvenientes que han
ocurrido en su ejccucion. Estos, entonces, no podran menos que poner a disposi
cion del Soberano Congreso los Senores Diputados arrestados para que sean
juzgados por su tribunal competente, 0 por otro si Vuestra Soberania 10 juz
gare conveniente. Los jueces cs claro que no podran hacer novedad en cuanto
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a los presos, hasta que hayan tornado conocimiento de la causa; y el Gobierno,
que se Ie debe considerar como parte en este asunto, podni tachar algun numero
de jueces, si Vuestra Soberania Ie concede este derecho con el fin de remover
todD genew de sospechas, que no pueden admitirse ni menDs considerarse en
un Congreso nacionaL interesado como 10 es en Ia conservacion de su integridad
y pureza; y como quiera que eI Gohierno ha de pasar a Vuestra Soherania las
noticias, documentos y cargos que resulten contra los acusados, de resultas del
proceso informativo que esta haciendo, podra hasta el acto del envio dictar en
heneficio de los arrestados las medidas que Ie parezcan convenientes, dcjando
siempre a salvo su derecho para vindicarse si 10 desean."

EI Padre Becerra:

"Senor: se pasanin anos cnteros y no daremos un paso en la cuesti6n pre
sente, si dejamos que continue divagiindose Ia discusion y no Ia contraemos a la
proposicion que se ha presentado a Vuestra Soberania y que debe ser su objeto.
Por tanto, suplico a Vuestra Soberania ya los Senores Diputados nos reduzcamos
al sOlo punto de si se ha de admitir 0 si se ha de reprobar. Es verdad, Senor, que
eI estado en que nos hallamos es muy doloroso y que nada sena mas de desear
como que estuvieramos enteramente fuera de eJ; pew, Senor, yo no temo los
males que Be nos anuncian, ni Ia ruina del Estado; y sin duda nos han sido tan
sensihles estas diferencias por 10 novicios que somos en el sistema representativo,
en eI que son muy frecuentes entre los diversos poderes de que se compone. EI
Ministerio y los diputados miran por 10 regular las cuestiones bajo diversos aspec
tos. Los diputados, encargados por sus comitentes de promover su feIicidad, la
solicitan con el mayor ardor, sin cuidarse de muchos obstaculos que no estan a sus
alcances por no ser de su incumbencia. EI Ministerio se encarga principalmente
de ellos, porque los tiene a la vista y los toea con la mano, y de aqui nace la
pugna. Por esto en la Inglaterra se ha visto repetidamente que los diputados mas
acalorados en Ia Sala de los Comunes, ascendidos a la silla ministerial, variaban
enteramente de conducta; y por eso en Espana sucedio 10 mismo con el Ministro
Arguelles y aun se Ie quiso notar de que habia mudado de principios. Insisto, pues,
sin temor de que se aumenten las diferencias e incurramos en mayores danos, en
que se apruebe la proposicion. As! continuaremos por eI camino constitucional
y en ningiln tiempo tendremos que temer la critica de los pueblos. Yo, Senor, no
desconfio del Gobierno. En sus oficios manifiesta que no ha puesto a disposicion
de Vuestra Soberania a los senores arrestados, por la ahsoluta imposihilidad que
ha tenido para desempefiar todas las funciones que juzga de su atribucion. Puede
ser que ya las haya vencido y se concluya este negocio. Pero, en todo caso es
preciso se Ie haga otro rec1amo para saber 10 que objeta y que veamos cuales
son los obstaculos que dehemos vencer y que es 10 que se ha de discutir. Se dice
que el Gobierno insistira en su negativa, que no hay quien dirima esta cuestion
y que aun cuando un tribunal diem sentencia, no se pond ria en ejecucion. Pero.
Senor, yo no veo un fundamento para pensar de esta manera. En los oficios
no se alega sino la ahsoluta imposibilidad de haber cumplido con los articulos
eonstitucionales y aun cuando nos pusieramos en el ultimo caso, bastaria esa
sentencia no ejecutada para formar la opinion de la Nacion en favor de las
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reclamaciones de Vuestra Soberania, con 10 que se habria adcla~tado sobre
manera, cuando no se hubicra todo conseguido, par ser ella el sosten principal
de los gobiemos representativos y contra la que no se puede resistir, como se vio
pnicticamente cuando se formo en favor del partido de la independencia. Por
tanto, insisto en que se apruebe la proposicion, para que con presencia de 10 que
se conteste veamos cual es el camino por'donde debemos seguir."

Don Florentino Martinez:

"Senor: aunque es cierto que algunos senores preopinantes se han extra
viado de la proposicion que se discute, como han tocado algunas especies que
la contradicen, me es preciso para apoyaria hacer una resena de las que vaya
pudiendo recordar. Se ha dicho que no podemos hasta ahora juzgar si el Gobierno
ha cumplido 0 faltado a sus obligaciones y para probar 10 contrario me hastara
poner en consideracion de Vuestra Soberania que antes de cumplirse el tl~rmino

de cuarenta y ocho horas prescrito para la consignacion de los delincuentes de
que habla el Articulo 172, el fiscal nombrado por eI Gobiemo para formar el
proceso informativo de los arrestados la noche del 26 del pasado, conociendo
no podria verificario en eI indicado tiempo, 10 hizo presente en eI Ministerio
de Relaciones para que se Ie dijese la conducta que debla observar; y el Minis
tro, 0 10 que es 10 mismo el Subsecretario del mismo ramo, de su motu proprio
Ie amplifico el termino, como si para clio tuviese facultades. l Es esto cumplir
con sus obligaciones? l No es faltar abiertamente a Ia Constitucion adoptada?
Ella previene que la facuhad de ampliar. interpretar 0 derogar las leyes pertenece
exclusivamente a la representaci6n naciona1. (, Como es, pues. que el Ministro se
atreve a hacer 10 que no Ie corresponde? Si es tan complicada y de tantas rami
ficaciones esta causa, (, por que no ocurre en tiempo a hacerio presente a Vuestra
Soberania, pidiendo el necesario? (, Lo ha \'erificado? Luego es inconcuso que
este Ministro no ha cumplido desde eI primer paso en cuestion.

"Se ha dicho que ese mismo articulo citado habla de casos ordinarios. Yo no
crda, Senor. que se pudiesen wrtir semejantes especies por ser su falsedad tan
manifiesta. En los casos comuncs, tratando la Constitucion de causas criminales,
es cuando se prescribe se manifieste a los arrestados la causa de haberio sido
dentro de vcinte y cuatro homs; pero. hablando d Articulo 172 de los casos
particulares en que peligra la salud del Estado, no concibo como puedan lIamarse
comunes, son seguramcntc extraordinarios, supuesto que se exceptiian de Ia regia
general, motivo porque se concede para ellos doble termino.

"Dicese tamhien que habla el articulo de una sola persona y que estando
complicadas muchas en nuestro caso, es necesario conceder el tiempo preciso para
la causa de ladas, segiin el espiritu de Ia misma ley; pero, me parece que se dice
muy voluntariamcnte por que los casos que se fijan en las leyes comprenden a
todas las personas, que se hallan en las mismas circunstancias de aquella que
parece singular en la expresion; y a mayor abundamiento, tratiindose en el articu
lo de causas de conspiracion, es claro, como he dicho ya otra vez, que cuando
hay este delito haya muchos complicados, pues que una persona aislada y sola
es dificiI pueda conmover al Estado, y por consiguiente 10 es que no se restringe
a un individuo. Se ha dicho asimismo, y con bastante esciindalo mio, que la
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ley de 27 de abril de 1821 es aplicable al caso de los arrestados, como si fuese
10 mismo conspirar in intelectu 0 en intencion, que conspirar rcalmente con las
armas en la mano y en 1.'1 campo de batalla. De los conspirantes del primer modo
habla la Constitucion y de los segundos el decreto citado, y es cierto que no son
de esta clase, si es que son delincuentes los diputados cuya consig-nacion recla
mamos, en observancia del articulo constitucional. Nosotros bien podemos adoptar
esa ley, que sin regir aqui se quiere observar, para cuando haya los casos de
sublevacion de que trata; pero, por ahora es inaplicable a1 que sOlo comprende
la Constitueion. Se ha dicho igualmcnte que se sabe con evidencia haber una
conjuraeion y que en ella esta eomplicado 1.'1 tribunal del Congreso, y yo se que
esto se afirma solo porque 10 dice 1.'1 Ministro de Re1aciones. Bien puede ser
cierto; pera hasta ahora nadie 10 puede asegurar, porque aim no 51.' presentan
documentos que confirmen aquel aserto. •

"Se ha dicho que las provincias nos culparian de faltar a su confianza, si nos
empeiiamos en seguir la marcha que hasta aqui hemos observado en 1.'1 grave
negocio que nos ocupa, como si fuesen tan injustas que nos pudiesen increpar
porque seguimos constantemente Ia senda de la ley. Yo pienso, al contrario, que
si dieramos un paso atras en nuestra conducta, creerian con razon que no corres
pondiamos a esa misma confianza que depositaron en nosotros, porque verian
entonces que nos separftbamos del sistema constitucionaI, que es e1 que estamos
oblig-ados a observar.

"Por ultimo, se ha dicho tambien '" no recuerdo las especies '.' se han
vertido tantas, que no se pueden conservar en Ia memoria; pero por las razones
expuestas estamos en 1.'1 caso de que siendo 1.'1 Congreso el unieo interprete de la
ley, y habiendo mandado que los Senores Diputados, que se dicen complices de
conspiracion, deLen eonsignarse al tribunal competentI.', dentro del termino sena
lado en el Articulo 172, que ha pasado con exceso, soy de sentir se apruebe
la proposici6n que se discute."

Paz:

"Senor: cuando se han vertido por los dignos miembros de tan augusta
asamblea las sabias observaciones que se han oido, nada parcel.' resta anadir; no
obstante, como la materia es tan vasta y feeunda, manifestare algunos heehos y
de estos dedueire una eonsecuencia.

"Los hombres todos obramos por comparaciones y analisis: apliquemos estos
principios. Senor: las Cortes de Cadiz fundan sus bases de Monarquia Constitu
cional al estrepito del mortero y las bombas, cuando en seguida sancionan Ia
inviolabilidad de los diputados y dan un decreto como podra verse en el tomo I,
pagina 26 de dichos decretos. No se quisieron contentar con Ia declaracion, sino
que la aseguraron de un modo indubitable. Un solo hecho no marca la historia
de los Gobiemos Iibres y representativos, en donde se vean sus miembros expues
tos por alguna intriga a ser arrestados en menoscabo de la misma representacion.
La culta Europa se llenara de escandalo cuando sepa 1.'1 menosprecio con que han
sido tratados los diputados de una nacion libre, aun suponiendo fuesen reos.

"Retrocedamos algunas paginas de nuestra historia, veamos que paso e1
miercoles tres de abril de este ano: Su Majestad el Emperador, entonces Gene-
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ralisimo, se prescnto en cl seno de Vuestra Soberania, manifestimdole los motivos
que tenia para juzgar por delincuentes en asuntos de Estado a algunos de los
Senores Diputados. Vuestra Soberania se ocupo de tan grave negocio yatendiendo
las causaies faHo no haber lugar a la formacion de causa. lPues, por que, Senor,
se sigui6 entonces una senda y ahora se sigue otra diametralmente opuesta?
l Nos regiran acaso otras Ieyes? Claro es que no, sino que eI Ministro no las
quiere obedecer.

"Senor: mucho tema que esta conspiracion que se nos dice estaba al estaHar,
sea igual a otra conspiracion donde hicieron por pasiva generales dignos de
reconocimiento de la Patria. Hablo de los Senores Victoria, Bravo, Barragan
y otros. l Y en que paro esta conspiracion? Los prendieron, les tomaron sus
declaraciones y a pocos meses los pusieron libres, decIarando su inocencia; pero
los viles detractores quedaron impunes.

"Se eita el decreto de las Cortes de Espana de 17 de abril del ana pasado
y se cita inoportunamente, pues ya se han manifestado con toda propiedad los
fines para que se dio este decreto. Gracias al cielo no nos haHamos en tan estre
chas circunstancias. Lejos de nosotros esos tribunales militares donde eI terror
predice la proscripcion de los ciudadanos. No senor, no, plegue al cielo no se
repitan ante nuestros ojos los horrorosos procederes de las Juntas de Seguridad.
Castiguese aI delincuente; pero castiguesele conforme a las Ieyes vigentes. No
perezca la inocencia por ejercer el rigorismo cn una nacion dociI y obediente
a Ia ley, pues este es su caractcr."

Jimenez:

"Sin embargo de que muchos de mis dignos compaiieros que me han prece
dido, parece han agotado la materia que actualmente se discute, no puedo menos
de Hamar aun la atencion de Vuestra Soberania sobre Ia interpretacion que dio
eI Gobierno al Articulo 172 de la Constitucion, pues oigo hacer mucho merito de
eHa a algunos senores preopinantes. Dice el Gobierno en las contestaciones que
han precedido no haber entregado los presos dentro de las cuarenta y ocho horas
que prescribe la ley, a sus respecti,'os tribunales, porque hablando aqueHa del
caso en que se arreste a -una sola pcrsona-, y siendo muchas las que actual
mente se halIan incomunicadas en los conventos, y por consiguiente muchas las
sumarias que deben formarse, es imposible que puedan concluirse en el estrecho
circulo de tiempo que previene el Articulo 172, ni el Gobierno formar una idea
cabal de los motivos que tuvo para proceder contra elIas. i Interpretacion cierta
mente ridicula y que hace ll1uy poco honor al Gobierno del Imperio Mexicano!
Porque a la verdad, cualquiera que tenga una mediana logica sabe muy bien
que para que una proposicion determine exclusivamente a una sola persona, es
necesario 0 que abrace preeisamente a este 0 aquel individuo, como en estas:
-Juan sera preSQ, Antonio sera castigado-; 0 que al sujeto de Ia proposici6n
se Ie aiiada el adverhio -solamente-, como cuando decimos: -solo un hombre
sera preso, solo un individuo sera castigado-. Luego no encontrandose en el
articulo citado de la constituci6n sujeto alguno detcrminado, ni una particula
exclusiva que determine un hombre solo, sino estas clarisimas palabras -alguna
persona-, se sigue necesariamente que alii no se habla solamente de un arres-

389



tado, sino indefinidamente de uno 0 muchos, y tanto mas cuanto que un hombre
solo es imposible que arriesgara la salud de toda la Nacion, sin contar en su
favor otros muchos que 10 acompanasen. De manera que el sofisma del Gobierno
se parece mucho a este otro: -si alguna persona muriese en gracia se salvarii-.
Luego, si muchas personas muriesen en gracia no se salvaran-. Consccuencia
extravagante y de la que usaria yo solamente en el caso de un acaloramiento,
en que obrara demasiado el espiritu de parcialidad, 0 el amor de sostener mis
propias ideas.

"Pero aun dire mas y es que si el sentido de la ley sobre que hablamos
determina a una sola persona, el Gobierno no pudo aprehender a todas las
que actualmente se hallan en clausura. Me explicare. El articulo constitucional
dice: «solo en el caso de que el bien y seguridad del Estado exijan el arresto
de -alguna persona- podni el Rey expedir ordenes al efecto; pero con la
condici6n de que dentro de cuarenta y ocho horas debeni hacerla entregar a
disposici6n del tribunal 0 juez competente». Aqui hay dos partes: en la pri.
mera se da autoridad al Rey para que pueda proceder al arresto de alguna
persona en el caso de que asi 10 exija la salud del Estado, y en la segunda se
Ie impone la obligaci6n de entregarla a su tribunal correspondiente; debien
dose notar que aquella palabra -alguna persona- se refiere igualmente a
una y otra parte del articulo. Luego si el Gobierno no ha creido deber cumplir
con la segunda, es decir, con la entrega de los arrestados dentro de las cuarenta
y ocho horas, porque son muchos los complicados, ateniendome a su misma in
terpretacion, digo que tampoco pudo aprehender a muchos. Por consiguiente,
ha infringido Ia misma ley que tantas veces ha citado en apoyo de su aserci6n.
Ni se me diga que Ia sumaria informativa de una multitud de reos es imposible
formarla en el corto termino de dos dias, pues el mencionado articulo no habla
de sumarias, no habla de declaraciones, no habla de juicios, sino unicamente de
la entrega material de los detenidos, y yo estoy persuadido que cuarenta y
ocho horas sobran para poner a la disposicion del tribunal correspondiente, 10
mismo uno que seiscientos reos.

"En resumen, Senor, yo no encuentro ninguna solidez en los fundamentos
que el Gobierno ha expuesto hasta ahora al Congreso, y no se como hayan
podido alueinarse con ellos algunos senores que me han precedido, cuando las
razones que acaho de proferir son tan claras, tan sencillas, tan obvias y tan
facHes de digerir por cualquiera que discurra con imparcialidad y buen juicio.
En esta virtud, pues, soy de opinion que haciendole una explicacion al Go
bierno del sentido literal de la ley y advirtiendole a mas de esto Ia obligacion
en que esta de obedecer los decretos de la asamblea representativa de Ia Nacion,
y finalmente la ninguna autoridad que tiene para interpretar la Constitucion,
ni decreto alguno del Congresa, se Ie ardene proceda inmediatamente al cum
plimiento de aquella en 1a parte que toca a los arrestados, sin contradiccion
ni resistencia alguna."

Covarrubias:

"lNo es bravo dolor que una mera etiqueta, que un choque momentaneo
vaya a exponer a perderse la Iibertad 0 encendernos en una guerra civil, s610
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por precipitacion y por no dar un poco de espera? EI Gobierno dice que Ie
es imposible dar el juicio informativo (pongamos que sea faIso, eI tiempo nos
10 dini). Pero, Gme podra negar aIguno que Vuestra Soberania puede, no digo
dispensar, sino derogar, anular, mudar e interpretar el Articulo 172, como
Congreso constituyente de derecho, y que de hecho ha derogado otros articulos
muchisimos? Luego si el Gobierno dice que Ie es imposible entregar eI juicio
informativo y Vuestra Soberania puede ceder, lpor que, Senor, estando en las
manos de Vuestra Soberania Ia armonia de los poderes, Ia aclaracion de la
verdad, no cede Vuestra Soberania? EI pueblo y senado romano, tan celoso de
su libertad, tan rigido observador de sus Ieyes, que fue el pueblo que mas pru
dentemente se gobern6, por testimonio del Espiritu Santo en el Libro de los
Macabeos; cuando la conjuracion de CatiIina, no a un Emperador, sino a un
segundo Consul, hombre nuevo, como fue Cicer6n, Ie ampli6 las facultades,
no digo para juzgar, sino aun condenar a los conjurados; y Vuestra Soberania,
si es cierto 10 que dice el Gobierno, 10 que ya se ruge en eI pueblo, en una
conspiracion en que peligra la Patria, i,ninguna ensancha dara a una ley tan
equivoca y confusa como esta?

"i, Que es precipitacion? Es juzgar antes de datos, es juzgar sin pruebas.
Aqui una de dos, 0 eI Gobierno es calumniado, 0 es cierta la conjuraci6n. 5i
ni de uno ni de otro hay pruebas, segun se dice, todavia suspendamos el jui.
cio, demos tiempo a que el mismo tiempo aelare las cosas. EI Poder Ejecutivo
en virtud de sus funciones esta en posesi6n de que se Ie crea y de no reveIar
aquellas cosas que juzgue tener acultas par algun tiempo, interin 10 exija eI
bien camtin. iQue doIoroso sera y ojala sea mal pronostico y que esto no en
cienda una guerra, que en un pueblo heterogeneo y tan valiente, no puede ser
menos que atroz, y que acabe en una desoIacion como la de la Isla de Santo
Domingo! Por todo 10 cuaI asiento esta proposici6n:

"Que se Ie conceda al Gobierno todo el tiempo que necesite para conduir
eI juicio informativo en este solo extraordinario caso."

Don Carlos Espinosa de los Monteros:

"Senor: he pedido la paIabra para deshacer algunas equivocaciones co
metidas contra el discurso que acaho de pronunciar. Se me inculpa, Senor,
haber dicho que Vuestra Soherania sabia que habia canspiraci6n evidentemente
manifestada, con todo 10 demas que Vuestra Soberania sabe por el Gobierno, y
que esto no era asi porque Vuestra Soberania nada sabia de cierto. Saber, Senor,
no es otra cosa que mandar de cuaIquier modo ideas al alma. La calificacion
de cierto a falso, no toea al saber, sino a la eonsentaneidad [sic] del predicado
con su objeto. Por tanto, cuando he dicho que Vuestra Soberania sabe, no he
dicho que es cierto 10 que sabe, sino que tiene noticia de aquellos aconteci
mientos.

"Contestando a la segunda renexi6n, digo: que en efecto seria un escandalo
aplicar a este caso para su ejecuci6n la ley de 17 de abril de 1821. Ni yo he
aplicado ni he pensado aplicarIa. La he citado por inducci6n para hacer ver
que si a los mismos autores del Articulo 172 que reclamamos, no les ha8to
su tenor para un caso de conspiraci6n y se vieron en la necesidad de establecer
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la ley de 17 de abril, debe dispensarse al Gobierno la misma consideracion y
convenirse en que el Articulo 172 no basta para el caso en que estamos.

"EI silogismo con que se ha querido contestar a mis principales reflexio
nes, no 10 juzgo digno de atencion. Para este y 10 demas que se ha expuesto
contra elIas, hay luces muy profundas dentro del mismo seno de Vuestra Sobe
rania y fuera de eI, que puedan graduar y calificar unas a otras. Yo he habla
do como hombre de bien. He cumplido con el dictamen de mi conciencia y esto
me basta para el desahogo que desde el primer dia deseaba y temia disfrutar."

Quintero:

"En mi concepto, la discusion rueda sobre un supuesto equivoco: se ha
creido que el Gobierno se niega a hacer lIana consignacion al Soberano Con
greso de las personas de los Senores Diputados presos, y no es as!' EI Gobierno
desde su oficio primero manifesto su disposicion a la entrega. Esto mismo
repitio en todos los demas que Ie han seguido, como puede verse si Vuestra
Soberania tiene la bondad de mandar que se lean. La iinica dificultad que ha
opuesto es respecto de la causa que esta instruyendo, fundado en ser ella de
masiado complicada en razon de los muchos individuos comprendidos, cuya
conclusion no es facil conseguir en el angustiado termino de las cuarenta y ocho
horas que senala la ley. Siendo, pues, esto indudable, y no habiendo tampoco
incompatibilidad alguna en que se haga la entrega de las personas y no de la
causa, que despues puede venir, como ya en otra ocasion he fundado, cuyo
sistema jamas ha reprochado la practica de los tribunales, mi voto es que se
inste nuevamenle al Gobierno por la mas pronta consignaci6n."

Se leyeron luego los oficios mencionados en la exposici6n de Quintero.

Bocanegra:

"Prevenido en parte por el Sr. Quintero, debo decir que tres cosas distintas
se versan en 10 que se discute y por el equivoco en ellas, como ha expuesto el
senor preopinante, se han querido confundir los oficios del Secretario de Rela
ciones, el del Emperador y las conferencias habidas con el Ministerio. A la
verdad, Senor, que una cosa consta de los ofieios del Secretario del Despaeho
de Relaciones, otra en el del Emperador y otra en las conferencias instructivas.
No nos da eI primero una negativa absoluta, sino que dice no estar en el caso
de las cuarenta y oeho horas de la ley, por cuanto a que hay muchas personas
detenidas y complicadas, y el Articulo 172 entiende que habla de una sola per
sona, y de aqui infiere que hasta que se forme el proceso informativo no se
pueden entregar las personas a sus respectivos tribunales. Se Ie dijo a esto que
el Gobierno no debe formar sumaria, ni proceder a causa ni a proceso infor
mativo alguno, con respecto a los Senores Diputados, por cuanto a que sola
mente debe estarse al cumplimiento literal de la ley. La contestacion que dio el
Ministro, insistiendo en 10 primero, origin6 larga diseusi6n y Vuestra Sobera
nia aeordo se pasase un ofieio al Emperador, buscando se neutralizasen las
diferencias entre los Poderes, para que siguiese la marcha constitucional, aun-
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que este paso nos desviaba un tanto de ella. Hablo Vuestra Soberania al Em
perador y la contestacion nos impuso de cual era la voluntad del Monarca. Co
nocida esta se quiere hacer merito de ella. Mas, l como si su persona es sagrada
e inviolable?

"Debia el Congreso continuar por el camino de la ley y debia dar paso
adelante con fijeza. Se nombro una comisi6n especial por esta causa, para que
expusiera su dictamen sobre cual dcbia ser la marcha de Vuestra Soberania. La
comision consulto algunas medidas preliminares, que por Vuestra Soberania
fueron aprobadas. Conferencio con el Ministro diferentes veees y no adelantan
do en sus miras la comisi6n, viendo que eI Secretario del Despacho respectivo
insistia en su inteligencia a la ley, a pesar de 10 explicado por Vuestra Sobe
rania, se acord6 la proposicion que discutimos y que yo he suscrito como indi
viduo de la comisi6n.

"No es decie que este es el corte y fin del asunto, sino que este es el modo
de entrar en la marcha constitucional que debemos seguir; y como ya hemos
visto que eI Ministro no ha dicho que no entrega a las personas, sino que espera
para hacerlo la conclusion de 10 que actlia el Gobierno informativamente, claro
es que tal aserciun contiene esta afirmativa: -he de entregar y estoy pronto a
consignar los arrestados-. La diferencia consiste en el tiempo y por 10 mismo
la contestaci6n debe ser ahora marcandole que 10 verifique luego, por cuanto
aquellas cuarenta y ocho horas que prescribe la ley han pasado con exceso. Con
esta medida vamos en busca de la contestaci6n que de el Ministro: vendra dicien
do 10 que ya suponemos; pero importa 10 diga efectivamente, si esto sirve para
que sobre su afirmativa continuemos, ya que con el oficio al Emperador nos
desviamos.

"La comision no ha tenido otro espiritu, ni se propone otro fin, y de 10 que
se ha tratado es de enderezar 10 que estaba torcido, como se dice comlinmente.
Nos hemos extraviado de la cuesti6n; pues, volvamos a ella y por tanto yo in
sisto en que se apruebe la proposicion que discutimos bajo este concepto, por
que ciertamente no ha tenido otro la comisi6n, como antes dije y repito ahora."

'\langino:

"No me atrevo a oponerme a la proposicion, porque esto seria 10 mismo que
oponerse a la ley; pero, hare algunas observaciones sobre la inutilidad con que
se persiste en reclamar su infracci6n. Desgraciadamente, nos vemos empenados
en una lucha, que llevada adelante puede envolvernos en la mas horrorosa anar
quia y en una lucha desigual en que de todos modos hemos de perder. Nuestra
arma no es otra que la ley y la inteligencia que Ie da el Gobierno paralizo desde
luego su accion.

"Permitaseme advertir, de paso, que atribuyo la inobservacion de que se in
culpa al Ministerio al errado concepto en que ha entendido el articulo constitu
cional, y no a otros principios que pudieran ofender su reputacion. Esperando
por 10 mismo que se me hani la justicia de suponer que si no apruebo sus pro
cedimientos en el negocio de que se trata, es porque entiendo el articulo como
10 ha entendido el Congreso, y que esta, como siempre, muy lejos de mi el in
flujo de los partidos y de la amistad. Digo esto, Senor, para desvanecer la im-
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presion que ciertas re1aciones desfiguradas y salidas del mismo Congreso sue1en
hacer en el animo de Su Majestad, y vuelvo a contraerme a Ia cuestion.

"Explicada ya la causa que motivo en su principio la inobservancia de la
ley, y siendo atribucion exclusiva del Congreso declarar como ha de entenderse
el articulo, pretenden algunos Senores Diputados que se haga esa declaracion.
Yo convengo en que debia hacerse, si aUn quedase alguna esperanza de enca
minar el negocio por la senda coostitucional; pero me parece absolutamente
ioutil, supuesto que como ha dicho el Ministro de Relaciones, el Gobierno con·
sidera el caso fuera de la ley, desconfia de la imparcialidad de los Senores
Diputados que componen el tribunal del Congreso, y aun de los que podrian
componer el especial que se Ie propuso, y por 10 mismo resiste en todo evento
la consignaci6n de los arrestados.

"A esta manifestacion tan decisiva y terminante del Gobierno, Gque hara
el Congreso con oponer la ley? Y, pues, ella es la unica arma de los cuerpos
representativos, cuando no se observa 0 se cree que no obliga su observancia,
GcuaI es el partido que podran tamar? Se ha dicho ya que en el de su diso
lucion. Pero, l que consecuencias produciria la del Congreso mexicano? No
me atrevo a indicarIas ... vale mas callar. CaUar, si Senor, callar. Esto exige
de nosotros la salud de Ia Patria en la critica situacion en que se encuentra, y
por 10 mismo es mi voto que se sobresea en esta malhadada competencia, por
parte del Congreso."

Mier y Teran:

"Ya se hace fastidioso repetir 10 que tantos han dicho, de que no queda
otro recurso que adherirse a los terminos de la Constitucion, sin que las agrias
censuras que se hacen de ella puedan tener la virtud de separarnos de sus
principios. EI c6digo espanol tendra defectos graves como se quiere: en ma
teria de procedimientos criminales sera incoherente; su espiritu y naturaleza
reglamentaria habra traido alguna confusion en la division de los Poderes.
Todo 10 que doy por cierto y mucho mas; pero nada de esto vale cosa alguna
contra esta verdad incontestable: la Constitucion espanola es actualmente la
ley del Estado; desde el Plan de Iguala, que es la piedra angular del hermoso
edificio de nuestro Gobierno independiente, fue adoptada y 10 ha sido des·
pues con los mas solemnes juramentos, en cuantos actos formales y publicos
hemos proclamado y dado a conocer a la Nacion mexicana y al mundo entero
nuestra elevaci6n e independencia.

"Yo, Senor, no se como Hamada Ia temeridad de un pilato que al tiempo
de una furiosa borrasca arrojase al agua la brujula que pudiera guiarlo, tan
sOlo porque declinase algun tanto. EI daria ciertamente un testimonio de
que el susto Ie habia trastornado eI juieio; pero si hubiese algunos compa
neros de viaje que 10 indujesen a tan grande locura, se conoceria evidentemente
que aquellos querian perderlo. Otro tanto, podria decirse de los que ahora
pudiesen insistir en recusar la unica ley que tenemos. Porque, Senor, lcomo
cahe en el juicio humano separarse de los articulos constitucionales que pre.
vienen nuestros pasos, en eircunstancias tan calamitosas, para quedar erran.
tes en el campo inmenso de la arbitrariedad? EI Congreso tomaria un rumbo,
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el Gobierno otro, nadie se entenderia y el fruto cierto de tan grande indis
crecion serla el trastorno de nuestro sistema amado y favorito de Monarquia
moderada. Yo, Senor, soy muy ingenuo y no puedo ocultar que recelo hasta
de la buena fe con que se propane que nos desviemos de estos principios, 0 que
abjuremos en estos instantes una parte tan esencial del codigo que hemos se·
guido y nos quedemos, como suele decirse, a palo seeo.

"No encuentro tampoco mas prudente acuerdo en 10 que han dicho otros
Senores Diputados, de que es en vano reclamar las infracciones que ha pade
cido la Constitucion en la noche del 26, por cuanto carecemos de fuerza para
hacer efectiva la responsabilidad del Ministro, que ordeno y sostiene la reten
cion de los diputados. Los que as! opinan estan desde luego entendidos de que
los diferentes Poderes que constituyen un Estado, son partes beligerantes que
comprometen la decision de sus diferencias al exito de las batallas. No puede
haber situacion mas horrible. Y 10 que hay de extraiio es, que se diga serne·
jante cosa con intencion de hacer la apologia del Gobierno, siendo asi que
no puede hacersele inculpacion mas injuriosa. Si nos detenemos por conside·
raciones de esta especie, admitimos la suposicion de que el Gobierno se ha
resueIto a reeusar toda Constitucion y derecho, conculcar todo principio y en
suma a desnaturalizarse y hacerse absoluto.

"Senor, cuando decimos que hagamos 10 que la Constitucion prescribe, DOS
apoyamos en eI derecho, hablamos como diputados, cuyas armas consisteD en
la ley y que no tienen otro escudo ni salvaguardia que sus prerrogativas le
gales; y todo esto estriba en una moralidad independiente de los hechos que
debe reconocerse, mientras se admita como ley fundamental, una Constitucion
que ordene y modere los poderes y que consen·e los derechos de los pueblos."

Despues de esta exposicion del Diputado Mier y Teran, se dec1ar6 su
ficientemente discutido el punto, se aprob6 e1 dictamen de 1a comisi6n es
pecial y salvaron sus votos los Senores Covarrubias, Martinez de Yea,
Aguilar, Alcocer (don Santiago), Espinosa de los Monteros (don Carlos),
Aranda (don Pascual), Iriarte (Agustin), Gonzalez (Toribio), Andrade,
Abarca 72 y Mendiola.

Don Juan Pablo Franco:

"Pido a Vuestra Soberania que la proposlclon que acaba de aprobar se
haga extensiva al resto de los presuntos delincuentes, que se halla en igual caso
con los Senores Diputados que se reclaman."

Se someti6 a discusi6n y a causa de ella 1a retir6 su autor.
Conforme a 10 acordado, se dirigio al Gobiemo la comunicaci6n 81

guiente:

"Excmo. Senor: habiendo nombrado el Soberano Congreso una cornlSlOn
especial para que Ie marcase la marcha que debe observar en el grave nego-

n Don Jose Maria Abarca, Diputado por Valladolid de Michoacan.
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cio que Ie ocupa hace dias, se ha servido aprobar el dictamen que Ie presento
y que ha discutido detenidamente ayer y hoy, reducido a que por tercera vez
se prevenga a Vuestra Excelencia consigne a Su Soberania los Senores Dipu
tados arrestados e1 26 del pasado, conforme esta prevenido en el Articulo 172
de Ia Constitucion, restricci6n undecima en Ia segunda parte; y 10 avisamos a
Vuestra Excelencia para su debido cumplimiento, con la advertencia de que
continua en sesion permanente aguardando la contestacion.

"Dios guarde a Vuestra Excelencia muchos anos. Mexico, 3 de septiem
bre de 1822, a las dos de la tarde.-Florentino Martinez, Diputado Secretario.
Jose Francisco Quintero, Diputado Secretario.

"Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de Relaciones Interiores
y Exteriores."

Se acord6 suspender 1a sesi6n y el Presidente cit6 para "las oraciones
de la tarde" con el objeto de esperar y conocer la contestaci6n del Minis
lro Herrera.

A 1a hora citada se reunieron y no fue sino a las nueve de 1a noche que
se recibi6 el oficio esperado, se 1ey6 y decia asi:

"PO Secretaria de Estado.
"Excmos. Senores: Dada cuenta a Su Majestad el Emperador can el oli

cia de Vuestras Excelencias, de hoy a las dos de la tarde, que recibi entre
tres y cuatro, en que por tercera vez se me previene consigne a la Soberania
del Congreso los Senores Diputados arrestados el 26 del pasado, conforme al
Articulo 172 de la Constitucion, restriccion undccima de la segunda parte,
me manda conteste a Vuestras Excelencias: que estan suficientemente indica
das par Su Majestad Imperial y por el Ministerio las razones que convencen
que la letra y espiritu del citado articulo no prescriben la enunciada consig
nacion, ni por consecuencia esta eI Gobierno en el caso de hacerIa, aunque
en tiempo opartuno la verificara al tribunal competente para eI ejercicio de
la autoridad judicial. Aiiade Su Majestad Imperial que ni el Congreso en el
de haber exigidola, mucho menos en la forma en que 10 ha hecbo, la cua} se
desvia de las leyes y principios conacidas, y presenta el aspecto de una com
petencia, 0 mas bien choque de los Poderes, en que se esta intersando la ex
pectacion publica, sin que se alcance como pueda dirimirse, 0 como cl Go
hierno evitarla de modo que no resulte violada la suprema ley que es la salud
de la Nacion, unico movil en este caso, como en todos, de la conducta de Su
Majestad Imperial.

"Dios guarde a Vuestras Excelencias muchos anos. Mexico, septiembre 3
de 1822, a las siete de la noche.-fose Manuel de Herrera.

"Excmos. Senores Diputados Secretarios del Soberano Congreso."

Por haber poca asistencia se acord6 no tomar en consideraci6n este ofi
cio del Ministro Herrera y citar para e1 dia siguiente con el fin de discu
tirlo.
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El 4 de septiembre continuo la sesi6n permanente. Se repiti6 la lectura
del oficio del Ministerio de Relaciones.

Don Carlos Espinosa de los Monteros pidio "pasase a una comisi6n
para que pueda fijarse la proposicion que debe discutirse".

El Diputado yucateco don Manuel Crescencio Rejon "se opuso a la
idea anterior y fue de sentir se discutiese inmediatamente".

Don Florentino Martinez "1eyo la proposicion que sigue, pOl' parecerle
que era 1a senda que deLia tomarse":

«Senor: Cuando Vuestra Soberania se ha empefiado en que el Gobierno
Ie consigne los Seiiores Diputados arrestados la noche del 26 del pasado, ha
sido porque asi 10 ha creido de su deber y porque ha entendido ser 10 que
previene la letra y el espiritu de la ley que nos rige. Estoy seguro de que esta
opinion de sus individuos no ha llevado la mira de chocar con el Poder que
emano de elIas mismos. El Gobierno ha formado contraria opinion en la in
teligencia de la misma ley, hemos creido que la ha traspasado y eI por el con
trario que no. El a nosotros engaiiados, y de aqui ha dimanado la mutua
oposici6n que hemos tenido en estos dias. Ni podemos ser sus contrarios, ni
puede serlo tampoco de nosotros, cuando mutuamente nos hemos jurado obe
decer. Si cada Poder hubiese de insistir en su particular opinion, el paso cons
titucional que dieramos seria exigir la responsabilidad de un Ministro y eI
Gobierno oponerse a ella por no creerse infractor. El resultado seria el necesa
rio, la ruina del Congreso y la de toda la Nacion. Una guerra civil entre nos
otros mismos, produeiria sus inevitables efectos; y por conclusion, los que
ahora compone-mos la Gran Nacion mexieana que acaba de colocarse entre
las independientes y libres, seria al menor esfuerzo de un extranjero esclavo
y dependiente. Yo que estimo a mi Patria y quiero corresponder a su confian
za, no hallo otro medio de evitar tan grandes males, que dirimir de una vez
esta desgraciada aunque inoeente competeneia. Nuestro honor y el del Go
bierno eonspiran a esto rnismo. y el proyecto de ley, que voy a presentar a
Vuestra Soberania, hani entender a la Naci6n entera las medidas prudentes.
que para su conservaci6n han tornado ambos Poderes, en el extraordinario
suceso de que esta pendiente:

«Primero: Se nombrara un cuerpo coneiliador, especial para este solo ca
so, compuesto de cinco individuos, eIegidos en la forma que sc dini para diri
mir la competencia, que por dcsgracia se ha suscitado entre los dos Poderes,
Legislativo y Ejecutivo.

«Segundo: Cada uno de estos por su parte, reunidos en el salon del Con
greso, presentara al otro una lista de seis individuos a su satisfaccion. £1
Ejecutivo elegira dos de los de la lista del Legislativo y este otros tantos de
la de aqueI. Los restantes se insacularan en una anfora para que por suerte se
saque el quinto.

«Tercero: Nombrados de esta suerte, se mandara reunir en el mismo acto,
y sin mas instrucci6n que la entrega de cuantos documentos se han pasado al
Congreso sobre el asunto, los que este ha pasado al Gobierno y las discusiones
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que los han motivado, se encerranin en una pieza de las del Congreso a to
marlos en consideracion y proponer las medidas que juzguen oportunas y de
justicia para conciliar los Poderes, sin que puedan salir de alIi hasta verifi
carlo, ni entrar por supuesto persona alguna.

«Cuarto: EI dictamen que se presente se discutini publicamente, con asis
tencia de los Secretarios del Despacho y de los individuos del cuerpo conci
liador, retirandose unos y otros al tiempo de la votacion.

«Quinto: Los dos Poderes prestarlin previamente juramento solemne de
eslar a su r~ultado. EI que intente resistirlo se tendra por el mismo hecho
por traidor a la Nacion.

«Sexto: Los individuos conciliadores seran inviolables por su opinion, sin
que en ningun caso pueda pararles en perjuicio.

«Septimo: La sesion, entretanto, sera permanente, y siendo regular que
tarde en meditar su dictamen el cuerpo referido, el Congreso dara las reglas
que Ie parezcan convenientes para que se Ie introduzca cuanlo sus individuos
hubiesen menester.»

No se admitio a discusion esta propuesta del Secretario del Congreso,
don Florentino Martinez.

Pregunt6 el Presidente: "si se habia de discutir ahora sobre el oficio
del Gobierno".

"Se declar6 que s1."
Como manifestaron varios diputados "que no podia hacerse sobre el

una discusi6n en general, en cuya atenci6n pidi6 el Sr. Muzquiz que con
tooos los documentos anteriores se pasase a una comisi6n para que mani
fieste el camino que debemos seguir".

Don Bonifacio Fernandez pidi6 leer una proposici6n que habian sus
crito los Diputados Guridi y Alcocer, Zavala, Mier y Teran y Bocanegra.
Se Ie concedi6 y dijo asi:

"Senor: para conciliar la armonia de los Supremos Poderes del Estado, Le
gislativo y Ejecutivo; para fijar las oscilaciones que padece Ia opinion publica;
para evitar otra c1ase de medidas que por demasiado generales pueden expo
ner la Nadon a mayores males; y consultando al honor y delicadeza del Con
greso, hacemos a Vuestra Soberania las proposiciones siguientes:

"Primera: Que se adopte la Constitucion espanola hasta la formaci6n de
la del Imperio, sin arbitrio a variarse par ninguno de los Poderes.

"Segunda: Que verificado eslo, haga el Congreso la legal interpretacion
del Articulo 172, con precisa audiencia del Gobierno y con todas las forma
lidades can que se expiden las leyes.

"Tercera: Que en su consecuencia se pongan a disposici6n del Congreso
ks Senores Diputados arrestados para que sean juzgados par su tribunal, 0
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por otro especial que pueda nombrar el Congreso, segim las bases que estime
conveniente adoptar.

"Cuarta: Que los j ueces no hagan variacion en nada que tenga relaeion
con la seguridad de los arrestados, hasta que hayan tornado conocimiento de
la causa.

"Quinta: Que el Gobierno pase al tribunal las actuaciones, cargos y do
cumentos que tenga contra los arrestados, dentro del termino prudente que
Ie senale el Congreso, sin perjuicio de que durante el pueda eI Gobierno, en
vista de 10 que resulte del proceso informativo que esta formando, dictar en
beneficio de los detenidos las providencias que juzgue convenientes, salvo
siempre el derecho de tercero.

"Sexta: Que el Gobierno tiene derecho de tachar las dos terceras partes
de los jueces que compongan el tribunal designado para este juicio."

El Secretario hizo constar en el acta que "no recayo sobre elIas reso·
lucion particular". Que continuo 1a cliscusion en general y luego se mani·
festaron cliversas opiniones respecto a1 paso que convendria dar, hablando
en este caso los Diputaclos Rejon, Argandar y Bocanegra.

Don Carlos Espinosa de los Monteros:

"Senor: observo que entre todos los senores que me han precedido no Be

vierten mas razones que 0 para continuar esta competencia por el rigor de la
ley, 0 a calmarla por el prudente y apreciable medio de la conciliaei6n. En
este estado, la comisi6n dudaria mucho acertar con una medida digoa del
agrado de Vuestra Soberania, porque cualquiera que adoptase vendria siem
pre a" chocar con esta contradicci6n que se observa. Yo seria de sentir que
para facilitar a Ia comision sus trabajos y proporcionarle la base mas prin
cipal sobre que ha de rodar su dictamen, se resolviera antes por Vuestra 50
berania, a vista de tantas y tan sabias razones que oportunamente se han
emitido, si se adoptaba el medio del rigor de la ley 0 el de la conciliacion.

"Porque en efecto, Senor, si se ha de elegir 10 primero, esta la comision
en Ia necesidad de entrar a un examen muy dilatado, no solo de la seguridad
que tiene de su acierto en la aplicacion de Ia ley que tanto se disputa por el
Gobierno, y en que no conocemos por ahora otro tribunal mas que de Ia opi
nion publica, sino en el del fin que vendni a tener nuestra competencia. Es
poco por ahora satisfacernos de que Vuestra Soberania aplica Ia ley con pro.
piedad y que can notoria justicia ha pedido la entrega de los reos. La dificuI
tad esta en que puesta por el Gobiemo, justa 0 injustamente, la resistencia a
Ia entrega, l que se hara en este caso? Remitirnos a la prensa, es ponernos en
mas empenada competencia con el Gobierno, que precisamente ha de tratar de
justificar sus procedimientos excitando asi por una forzosa consecuencia el
honor de Vuestra Soberania en acreditar la j usticia de sus acuerdos. Aban
donarnos a Ia opinion publica, es ponernos a la necesidad 0 de callar nuestras
correspondencias oficiales y ocultar nuestras sesiones, 0 de darla todo a luz.
Lo primero parece que no conviene. La segundo es dar un motivo que pueda
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obligarnos a incidir en la enunciada competencia con el Gobierno, y par todo
esto la comisi6n tiene que extender mucho sus reflexiones.

"EI medio de conciliaci6n ofrece mas ventaj osas consecuencias, que has
tante se han expresado ya. t, Quien no ve que en las proposiciones hechas por
el Sr. Martinez hay cosas muy buenas, dignas de la consideracion de tant05
sabios que hay en esta augusta asamblea? t, Quien no conoce que las presenta
das por el Sr. Fernandez merecen en mucha parte el mas alto aprecio? Yo creo,
Senor, que declarando se termine este asunto por conciliacion y pasando estas
proposiciones a la comision, nos daria un dictamen que calmase nuestra agita
cion. Par tanto, Senor, entiendo que ante todas cosas, ante toda discusi6n y
consideracion debe resolverse si se ha de terminar esto como dije antes, por el
rigor de la senda constitucional 0 por la conciliacion. De este modo tendra la
comision un principio de uniformidad, a que podni arreglar sus medidas."

EI Padre Becerra:

"La ley, Senor, Ia ley es la unica que nos debe dirigir en todos casos. Yo
siempre aconsejare a Vuestra Soberania que siga por la senda de la Constitu
cion. Esta es la unica regIa que nos debe dirigir y la sola que puede asegu
ramos el acierto. En esta suposicion, y diciendo francamente mi dictamen, me
parece que 10 que debe hacer Vuestra Soberania es prevenir al Ministro Ie
ponga a su disposicion a los arrestados, en el menor tiempo que Ie sea posi
ble, quedando responsable a todos los pasos que ha dado hasta ahora y que
diere hasta aquel termino.

"Yo contemplo, Senor, al presente acontecimiento como aquel que se hu
biera prevenido a un Jefe militar concurriera indefectiblemente con su tropa
a hora determinada, en un lugar donde se hubiera concertado dar alguna ac
cion, de la que se Ie hacia responsable si se Ie notaba alguna falta. Pudo ha
berse cometido, se pudo perder Ia accion, se Ie haria consej 0 de guerra, segun
las ordenanzas, y saldria condenado si aquella fue culpable, 0 enteramente
libre si no 10 fue, 0 no era falta propiamente, porque Ie impidieron el paso
los enemigos, 0 no recibi6 la orden en el debido tiempo.

"EI articulo constitucional dice terminantemente que se pongan los arres
tados a disposieion del tribunal eompetente, en el termino de euarenta y ocho
horas. Podnin alegarse sus razones para no haberle dado su puntual y literal
eumplimiento. Aun a mi me oeurren algunas que no juzgo despreciables, y
todo se alegani desde luego, si se llega el caso de exigir la responsabilidad.
No detenga a Vuestra Soberania de continuar el camino de la Constitucion,
10 que se dice de que al llegar al ultimo paso, no se ejecutaria nunea la sen
tencia, porque bastaria el pronunciamiento de ella para haberlo todo con
seguido.

"En la lnglaterra, Senor, en esa tierra clasica de la libertad, han sido mu·
chos los ministros que han sido denuneiados, muy pocos los procesados y nin
guno a quien se Ie haya impuesto pena alguna. Pero han bastado aquellos
pasos a derribarlos de su puesto. Ellos cuando son justificados sobran para
formar la opinion publica, contra la que no tiene poder ningun gobiemo.
Quisiera, pues, que Vuestra Soberania siguiera por el rumbo que seiiala la
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Constituci6n, reclamando a los senores arrestados; y que ademas cortando esta
sesion permanente, continue las ordinarias para que no se diga, como se in
simla en el oficio que acaba de leerse, que con ella estli alarmando al pueblo
y 10 pone en movimiento. Yo no quiero, Senor, que se pueda encontrar ni la
menor apariencia de motivo para criticar los procedimientos de Vuestra So
berania. Par tanto Ie pido siga la conducta que me parece se debe observar
en el asunto que tratamos y que determine continuemos para manana las se
siones ordinarias."

Don Jose Antonio Valdes:

"Senor: el resultado del ultimo oficio del Gobierno, que sirve de materia
a nuestra discusion, me hace insistir en la necesidad que advierto de que haya
sesiones publicas para los asuntos ordinarios y que la cuestion que nos agita
se siga tratando en sesiones secretas hasta su conclusion. De este modo el Con
greso continuani sus trabajos y cesara esta alarma de una sesion permanente,
que tiene fijada la publica expectacion. Veo can bastante placer que otros Se
nores Diputados participan de esta misma opinion.

"EI mal de nuestras cosas no esta precisamente en las leyes, sino en la
naturaleza del asunto grave que nos ocupa. El caso nuestro es tan singular en
su esfera, que merece ser tratado conforme a sus circunstancias. Yo no ire en
busca de ejemplares al capitulo. Nuestro derecho publico esta lejos de formar
paralelo con el de los romanos; pero si los encontrare en la Republica de Co
lombia y en las orillas del Tamesis. En Colombia no creo que jamas haya su·
cedido que los rniembros de su Legislatura hayan conspirado, como se dice de
alguno de nosotros, contra el Gobierno establecido. Los ataques en aquella
Republica han sido ordinariamente de sujetos de fuera del Congreso. Sin em·
bargo, hemos visto que en emergencias de esta naturaleza, se ha confiado la
dictadura al General Bolivar para asegurar la nave del Estado arnenazada.

"En Inglaterra, en casos semejantes, se suspende el acta del Habeas Corpus,
y el Gobierno, investido de un poder extraordinario, procede energicamente
contra los enemigos de la Constitucion. Yo no me extiendo a tanto; pero 5i
quisiera que se dej ase al Gobierno el tiempo suficiente para que, descubrien
do eI fondo de esta conspiracion, hiciese con c1aridad y detenci6n su proceso
informativo y 10 pasase al tribunal cornpetente. Que puede haber conspiraci6n,
parece demostrado por 10 que asegura el Ministro y por 10 que solemos oir,
no se si con fundamento, de Durango, Valladolid, etc.

"Ha dicho el Sr. Becerra que aunque en el Parlamento ingles se han acu·
sado ministros, nunca ha Ilegado eI caso de una pena capital. Su Soberania
sin duda no hace memoria de la historia de aquella nacion. No es menester
subir hasta eI tiempo de la Magna Carta, arrancada por los barones al Rey
Juan, ni tampoco de otras epocas oscuras. Hablare del reinado de Carlos I,
en que estaba la Constitucion en todo su vigor. Es sabido que la Camara de
los Comunes acus6 al Ministro Conde de Strafford y que este fue juzgado,
condenado por ambas Camaras y decapitado publicamente. Yo no asegurare
que en nuestro seno haya republicanos, porque no puedo asegurar sino 10 que
sepa justificadamente; pero de la Camara inglesa se decia 10 mismo y el su-
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ceso justifieD esta opllllOn. La causa de los repuhlicanos prevalecio a Ia rea
lista y se establecio la Republica; 73 pero la naden anegada en sangre y con
vertida en horrores, tuvo que asirse nuevamente a Ia Monarquia, como 10
haee de una tahla el que zozobra para salvarse de Ia borrasea. Este sueeso, que
tiene alguna analogia con nuestros eventos, mereee considerarse como un vivo
ej emplo que nos dehe senalar el camino del huen orden. Siento afiadir que par
causa de la eesaei6n de nuestros trabajos, estan paralizadas muchas cosas im·
portantes al Estado. De Guadalajara 74 me escrihen extrafiando que no haya
Ilegado a aquella provincia Ia orden para la jura de la coronacion de Su Ma·
jestad Imperial; y conmigo tengo un bando de aque1 Gohierno politico en
que ordena regocijos publicos par la inauguraci6n de Su Majestad, hasta que
Ilegue de oficio la insinuada orden y poder entonces celehrar Ia solemnidad
como corresponde. EI Soberano Congreso hace diez 0 doce dias que decreto
este juramento y todavia no se ha pasado al Gobierno. ;,Es cste el orden y
perfecta armonia de las cosas? Insisto por tanto en mi insinuada proposicion."

Don Florentino Martinez:

"Senor: solo tomo la palahra porque se increpa a la Secretaria no haber
pasado al Gobierno el decreto sobre la jura y proclamacion solemne en los
pueblos de Su Majestad Imperial, y aun se Ie atribuye con esto que no quiere
el orden y armonia de las cosas. Ciertamente que es muy doloroso que los que
se manifiestan tan amantes de ese mismo orden y armonia, insulten tan des·
caradamente a los que jamas han dado motivo a que se les juzgue criminales.
Debiera saber el sefior preopinante que aunque quedo a cargo de la secretaria
presentar la minuta del referido decreto (porque el proyecto en que se pre
sento solo iue aprobado en la sustancia) hasta ahora no ha tenido tiempo de
hacerlo, por haberse ocupado unicamente el Soberano Congreso en el negocio
de los Senores Diputados arrestados la noche del 26 del anterior. Notese que
ese mismo dia iue cuando se aprobo y que de entonces aca ningun otro asunto
publico se ha tratado ni despachado; 10 que era menester que se probase para
que el cargo tuviese algunos visos de justicia_ Es claro, por consiguiente, que
la Secretaria no ha tenido empeiio en detenerlo y postergarlo, como 10 tiene
el reclamante en desacreditar sin razon, provocando ciertamente el desorden
de que es tan enemigo en sus palabras. Sea como fuere, se presentara la mi·
nuta del referido decreto en la sesion publica de manana, para Ia aprobacioll
del Congreso."

EI Diputado Paz:

"Senor: tres observaciones tengo que hacer sobre el punto en cUf:>sti6n: la
primera se reduce a comparar los dos oficios recibidos por eI Ministerio de

,. No fue precisamente la Republica que se haya establecido en Inglaterra, ano de 1649, sino
una Comunidad, dirigida pOT un Consejo de Estado y por el Parlamento. Luego, en 1653. se con'
viTtio en PTotectorado, con Oliverio Cromwell como dictador, hasta 1660 que se restauro la Mo
narquia•

.. Valdes era Diputado por Guadalajara.
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Relaciones. Observo, Senor, que en el primero, fecha veinte y seis, firmado
por el Sub-Ministro, dice: «que esta pronto a entregar los supuestos reos, con
c1uido que sea eI juicio informativo.» En el oficio que se recibio anoche se
dice: «que los reos seran remitidos a su tribunal competente.» Y como en todo
o en parte se juzga coaligado el del Congreso, he aqui mi duda, a que tribu
nal seran remitidos.

"La segunda observacion es que ha dicho un senor preopinante que camina
Vuestra Soberania en asunto tan delicado con suma precipitacion. Si esta dis
cusion fuera acaso antes de cumplirse las cuarenta y ocho horas, ninguna duda
habria que eI senor preopinante tenia razon de aIegar precipitaci6n en asunto
tan arduo; pero, Senor, cuando se cuentan mas de doscientas horas y se re
c1ama con justicia la ley, lse dice aun que hay precipitacion? Si el senor
preopinante estuviera en una prision, como 10 estan los que se suponen reos,
no se expresaria de esta manera. .

"La tercera observaci6n es que se desea tomar el temperamento de prorro
gar el termino que marca la ley. A la verdad, Senor, yo considero este paso
como un subterfugio que se desea tomar. EI Ministro, que es quien pudo pedir
la prorroga, aun invitado por un senor preopinante, la renuncio como innece
saria y querer sin embargo que Vuestra Soberania la conceda aun sin pedir
sela, no me parece justo. Pero, concedamos por un momento que se Ie conee
dia 0 se Ie daba al Ministro dicha ampliacion sin pedirla, l no es claro que
como que el no marcaba el tiempo, fenecido este nos diria no haberle sido
suficiente, y se volveria a ampliar, continuando asi hasta 10 infinito?

"Concluire, Senor, con Hamar la atencion del Soberano Congreso a 10 que
se ha dicho por algunos de los senores preopinantes, a fin de que se adopte
la Constitucion politica de la Monarquia espanola, sin derecho a variar en
cosa alguna. No puede menos que parecerme infundada e injusta dicha opi
nion. Senor, Vuestra Soberania se encuentra, por uno de aquellos aconteci
mientos que acaecen en el universo de siglo en siglo, can todos los poderes
de la soberania que ha recibido de la Nacion para zanjar bajo el pacta social
los primeros lineamientos del naciente Imperio de Anahuac. En este caso no
es justo se desprenda de sus aItas atribuciones, adoptando la Constitucion es
panola como interina, hasta formar la propia, sin derecho a variacion alguna.
Senor, en semejante estado comparo a Vuestra Soberania a un albacea que
una testamentaria reconcentra todos los poderes del finado; pero antes de todo
registra los haberes de la casa, separa las deudas activas y pasivas, da sus
ordenes a los dependientes y en tanto sistema el giro economico gubernativo,
hace guardar con vigilancia el sistema que encuentra establecido, pero nunca
renunciando el derecho de hacer cuantas innovaciones juzga conducentes y
adecuadas al mejor orden y mayor adelantamiento de su mision. Aqui hay,
Senor, un resorte secreto. Oimos repetir 10 referido. Ademas se nos dice se
desprenda Vuestra Soberania de 10 que tiene resuelto, el nombrar el Supremo
Tribunal de lusticia, se desprenda del veto, se divida en camaras y que se yo
que otras especies... i Que no dirian con justicia nuestros comitentes al ver
con asombro semejante conducta en Vuestra Soberania! No, Senor, adoptar
de 10 buena 10 mejor, este es mi voto."
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Rejon:

"Senor: en el oficio del Gobierno he eneontrado tres puntos dignos de
combatirse. Procurare haeer las reflexiones que JX>r 10 pronto me oeunen, sin
separarme del orden, guardando la moderacion que requieren las lamentables
circunstancias en que hoy se ve el Congreso. EI primero es que el Ministerio
hasta aqui no ha quebrantado la Constitucion, ni las Ieyes, porque segun se
explica ni la Ietra, ni el espiritu del Articulo 172 del codigo fundamental, en
la restriccion undecima, previene que las personas arrestadas por el Empera
dor, en los casos que 10 exija la seguridad del Estado, hayan de ser puestas a
disposicion del tribunal 0 juez competente. Esto es suponer que el Congreso
es tan estupido y escaso de discrecion, que no se halla al alcance de entender
el articulo. Es verdad que siendo muchos los individuos puestos en arresto, se
necesita mas tiempo para hacer el proceso informativo; pero tambien 10 es
que antes que el Gobierno hubiese procedido a verificar esa detencion, debia
tener ya preparados los datos. AUn hay mas: para que se pongan a disposi
cion del tribunal del Congreso los diputados, que se dicen comprendidos en
la conspiracion que iba a estallar contra la forma actual de gobierno, no es
necesario que se hubiesen practicado todas las diligencias de averiguacion.
Bastan los comprobantes que dieron ocasion al arresto, sin perj uicio de que
el Gobierno pueda continuar adquiriendo otros para pasarlos al juez respec
tivo. Estas son razones, Senor, que no tienen respuesta, por mas que se estudie
y se cavile.

"EI segundo es la duda que manifiesta eI Ministerio sobre si en esta causa
el tribunal competente sea el del Congreso. Acaso vacilara por el decreto de
las Cortes de Espana de 17 de ahril de 1821. Este no estaba publicado en el
territorio del Imperio antes del grito de independencia. El Congreso ha san
eionado que las Ieyes, ordenes y decretos que no se hubiesen promulgado antes
de esta epoca, no tengan valor alguno. Asi es que, cuando algun Senor Dipu
tado ha querido que rija alguna disposicion del Congreso espanoI, en que
faltaha aquel requisito, ha hecho proposicion y ha corrido los tramites que
corresponden. Esto se ha practieado y en esto no hay Ia mas ligera duda. Por
tanto, el Ministerio no debe arreglar sus operaciones al citado decreto. Otra
cosa hay que observar y es que aunque esa determinacion tuviese fuerza, no
por eso los diputados arrestados debian ser juzgados militarmente. Ese de
creto no comprende a los miembros del Congreso, aunque sean acusados del
delito de conspiracion. EI Articulo 128 de la Constitucion dice que los dipu
tados en las causas criminales que contra elIas se intentaren, no podran ser
juzgados sino por el tribunal de Cortes, en el modo y forma que prescribe el
reglamento para su gobierno interior. Es claro, pues, que no pudiendo las
Cortes espanolas variar ningiin articulo de la Constitueion, sin que se pasa
sen los ocho anos de su observancia, no fue su animo al expedir ese decreto
oponerse al referido articulo. Reflexiones bien claras y sencillas, que si se bu
biesen presentado al Gobierno no hubiera dudado en un negocio tan obvio.

"EI tercer punto que mas me escandaliza es querer justificar su conducta
con aquella maxima: la salud de Ia Patria es la suprema ley de los Estados.
Valerse de ella, sobreponiendose a todas las Ieyes, ni es decoroso, ni conforme
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a las ideas liberales, principalmente en el caso en que nos hallamos. Las leyes
que tenemos son bastantes para salvar al Estado, si se quieren observar en el
delito de que son acusados algunos Senores Diputados. Esta maxima es muy
saludable cuando se sabe hacer buen uso de ella; pero, por su generalidad
abre las puertas a la arbitrariedad. A su sombra se han acogido los despotas
para no abrasarse en los ardores de los mas justos reclamos.

"Por ultimo, Senor, las proposiciones que han hecho varios senores, a con
secuencia de ese oficio, para salie del zarzal en que nos ha metido el Gobierno
con no habel puesto a disposicion del tribunal de Cortes a los diputados arres
tados, no me parecen condueentes. En Ia una se pide se haga efectiva Ia res
ponsabilidad del Ministro. Esto es 10 mismo que pedir que el Emperador tenga
que sufrir los efectos de esa responsabilidad. El, en un oficio, que no vino por
conducto del Ministerio, sino firmado de su propia mano, justifica Ia conducta
del poder ministerial. En una palabra, no habiendo hecho otra cosa e1 Minis
terio que 10 que Ie mando el Emperador, esto 10 sostendra y la medida pro
puesta no haria mas que irritarlo. Temamos a la fuerza armada, que puede
despedazar a Ia Patria con la disolucion del Congreso. Tenemos muchos mili
tares amantes de la libertad; pero tambien los tenemos que se resisten a dis
frutarla como los mas despreciables esclavos. No es este el camino por donde
debemos dirigirnos para saear a nuestros pueblos de las desgracias que les
amenazan. No apruebo este medio porque puede sepultar a la patria en el
abismo de los males, y yo no quiero Horar sobre las desgracias de un pueblo
que me ha honrado con su confianza. La patria. " los pe1igros en que easi la
veo sumergirse. " Permitame Vuestra Soberania suspenda el hilo de mi dis
curso, porque las lagrimas ya me cortan la palabra. Ya me falta la presencia
de animo, necesaria en este caso, por las ideas lugubres que se me agolpan ...
Dispenseme e1 Congreso los defectos en que hubiese incurrido y disimule las
faltas nacidas de la demasiada sensibiIidad de mi espiritu y de mi ternura."

Bocanegra:

"Senor: yo creo que el asunto que hoy tratamos debe verse bajo otro as
pecto que hasta ahora no se ha tomado. No es 10 mismo considerar una na
cion constituida plenamente que antes de constituirse y solidarse en su siste
ma de gobierno.

"Estoy en hora buena porque la ley se siga literalmente y estare siempre;
pero al mismo tiempo advierto que el cumplimiento ahora es relativo a una
constituci6n extrana por una nacion no constituida, porque aunque dec1aro
la forma de gobierno, no ha dado aim las leyes fundamentales que la consti
tuyan; y siempre es peligroso, no solo tenerse por eonstituido con ajena cons
tituci6n, sino eI imitar ciegamente extranas leyes, que easi nunea eonsultan y
previenen 10 que las propias.

"La misma Espana, cuya constitueion tenemos a Ia vista y euya observan·
cia disputamos, tuvo grandisimos trabajos en este punta para aeabar de cons
tituirse; y fue bien canta para evitar que en el interin la venciese Sil invasor.

"Me persuado, por tanto, que nos haHamos en eircunstaneias de proponer
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la cuestion, indagando lsi con el mismo rigor y del propio modo se. p~nd[li
en ejercicio la ley provisional de un Estado cuando no. se ha conshtmdo ~
consolidado cabalmente, que cuando se halla en contrano caso ? Yo por ml
dire que concibo diferencia notable, y me parece que 10 que en uno causaria
danos en otro produciria bienes. La nacian constituida y cimentada sin tro
piezo dice Ilanamente: cumplase la ley; pero la que asi no se halla tiene que
combinar mucho y que atemperarse tal vez por no perderse.

"Tambien puede en mi el meditar que nos hemos eman.cipado de una na
cion, que por 10 mismo ha de estar sobre nosotros de necesldad, por celo, par
envidia y por cuantos capitulos justifique la venganza. Esta nacion que se
halla vigilando sobre nosotros, ha de apreciar que seamos muy celosos, pero
no por nuestra felicidad, sino por el bien de ella misma que Ie resulte de nues
tras agitaeiones, procurando que de disensiones domesticas pasemos a devo
ramos entre si par media de la guerra civil.

"Puede igualmente en mi razon el contemplar como hemos conseguido nues
tra libertad y que se halla colocado en el solio aquel genio que consumo las
glorias de la patria.

"Vamos a otro inconveniente en que nos hace caer la constitucion sobre
que hoy hablamos, por no establecer realmente una potestad intermedia que
sea capaz de dirimir y neutralizar cualquier diferencia entre los poderes. Esta
efectiva falta no se suple, como dicen algunos, can el Consejo de Estado, por
que este no es mas que consultivo, y can eI se conformara 0 no el Principe,
segUn 10 ereyere eonveniente, y asi es que no puede llamarse Poder interme
dio, eapaz de neutralizar e impedir los choques; ni 10 es tampoeo el mismo
Poder Real, porque la distincion que se haee de eI al Ejecutivo, puesto en los
Ministros, es verdaderamente metafisica, ideal e impracticable.

"La Nacion Mexicana se ha reunido para su mayor gloria y engrandeci
miento; la Nacion se ha reunido para dar leyes que deban haeer su felicidad;
la Nadon, en fin, 10 que debe exigir de nosotros es que por no estar precisa
mente a la letra muda de una ley precaria, vayamos a causarle su ruina; venga
esta si tanta fuere nuestra mala suerte; pero venga sin que yo eoopere por mi
parte, y quiero tener la satisfaccion de no concurrir a semejante infortunio,
y por esto he creido conducentes en el dia las proposiciones que he suscrito y
Vuestra Soberania ha oido leer por el Sr. Fernandez, y me reservo el apoyar
las y contestar 10 que se les objete para su caso, si fueren admitidas.

"Reduciendo ahora mi voto, 10 contraigo a que todo 10 hasta aqui practi
cado se pase a una eomision especial para que haciendose cargo de cuanto
ha ocurrido y de las proposiciones presentadas por varios Senores Diputados,
abra dictamen que fijandonos en la discusion, nos indique el paso para el
mejor acierto."

Se hizo constar en el acta de la sesi6n del 4 de septiembre de 1822, que
«hahlaron otros muchos senores y declarado el punto suficientemente dis·
cutido, se acord6 pase el oficio en cuestion con todos los antecedentes, y
con cuantas proposiciones se habian leido, a una comision especial, com-
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puesta de los Senores Espinosa (Don Ignacio), Zavala, Ibarra, Gomez Fa
rias y (Mier y] Teran, para que en vista de todo consultase la marcha que
debia observar el Congreso en sus actuales circunstancias".

Tambien se hizo constar la resoluci6n de que el Congreso "debia ocu
parse ya de los asuntos ordinarios, y que leidas en publico las actas de
los dias 27, 29 y 31 de agosto, y 1g Y 2 de septiembre, se tratase a su vez
el negocio de los Senores Diputados igualmente en publico, levantandose
la sesi6n permanente que ha habido hasta aqui a la una y media de la
tarde".7;;

(Continuara)

.. MATEOS, I, 865-919.

407


